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 सभा  वाद-विवाद

 _  लोक-सभा

 ७  नक  PEER

 १७  १८८३  (  )

 व  es  किक  ee  हसिल

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 मना  नदी  पर  दूसरा  रेलवे  पुल

 +

 भक्त  ददन
 थ्री  नवल  प्रभाकर :

 नश्शे  at  जीत  सिह  सरहदी

 श्री  प्र०  चे  बरुआ

 श्री  दो०  च०  दार्मा

 क्या  रेलबे  मंत्री  ५  १९६०  के  अतारांकित शनि  संख्या  ३१४५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 नई  facet के  पुराने  किले  के  समीप  यमुना  नदी  पर  रेल  के  दूसरे  ga  के  निर्माण

 जिस  के  लिये  मंजूरी दे  दी  गई  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 उसका  निर्माण  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  शभ्राद्या है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  )  एबेटमेंट  शर  उनकीं
 नींव  बनाने

 के
 लिये

 टेंडर  ISG—R— VER  को  खोले  गय  हैं प्रौर उत्तर उत्तर  रेलवे  उनकी  जांच  कर  रही  है  ।  पुल  के  लिये

 जितनी प्राइवेट जमीन  की  जरूरत  वह  ली  जा  सकीं  है  भ्र ौर  नजूल  जमीन  लेने  के  बारे में  कार्रवाई

 की

 यदि  गड़ डर  के  लिये  इस्पात  का  सामान  समय  पर  मिल  तो  १६६४ तक

 श्री  भक्त  ददन
 :  श्रीमन  जहां  तक  मुझे  याद  है  इस  पुल  की  चर्चा सन  १९५५ से  चल  रही  है  |

 जब  राजधानी में  यह  हाल  है  तो  भ्र  जगहों  की  क्या  हालत  होगी
 ?
 इसलिये मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि
 इसमें  इतनी  देरी  क्यों  हुई

 शर
 श्री  भी  क्या  हो  रही

 अंग्रेजी  में

 SROR

 388(Ai)
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 थो  शाहनवाज खां  :  कोई  खास  देरी  तो  नहीं  हुई
 ।

 चर्चा  तो  बहुत सी  बातों  का  बहुत  पहले

 भी  हो  जाता  है
 ।  ३०  PEE  को  इस  पुल  की  मंजूरी  हुई

 ।
 उसके  बाद  पूना  रिसने  स्टेशन  में

 इस
 पर  कुछ  खास  माडल  एक्स्पेरिमेंट्स करने  चूंकि  यह  बहुत  पेचीदा  मसला  होता  बहुत  बड़े

 बड़े  दुखियारों  पर  पुल  बनाने का  ।  जेसे  नतायज  हमारे  सामने  उनके  मुताबिक काम  शुरू
 करने की  हमने  सब  तैयारियां कर  ली

 श्री  नवल
 प्रभाकर

 :  क्या  माननीय  मंत्रीਂ  जी  बतलायेंगे
 कि

 जो  वर्तमान  यमुना  का  पुल  है  उस
 at

 अपेक्षा  यह  मजबूती  कौर  श्रावागमन  की  दृष्टि  से  कसा

 श्री  शाहनवाज खां  :  बिल्कुल ठीक  होगा  |

 pert  जीत  सिह  सरहदी
 :

 कया  यह  पुल  पैदल  चलने  वालों
 तथा  गाड़ियों के  खाने  जाने  के

 लिये  खुला होगा  ?

 श्री  meats खां  :  वह  केवल  रेलवे  पुल  होगा  ।  wet  इस  बात  पर  विचार  हो  रहा  हैकि

 फुटपाथ  वहां  बनाया  जाय  या  नहीं  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  माननीय मंत्री  oft  बतलायेंगे  कि  वे  नजल  ae  क्रि तनीं  लेगे  शर जो

 दूसरी  जमीन  है
 जो  कि

 किसानों  से  ली  गई  है  वह  कितनी  है
 ।

 उसका  कितना  मुश्रावजा दिया  गया  है

 are  ane  कभी  तंक  मुआवजा नहीं  दिया  गया  तो  कब  तक  देने  का  इरादा है  ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  कुल  जमींन  ७६८  एकड़  चाहिये
 |

 उसमें  से  SY\9  '  ve  एकड़  नजूल  की  है

 बाकी  जो  है  वह  काश्तकारों की  है  ।

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  पुल  के  निर्माण  के  संबंध  में  सरका  के  श्री

 मानित  आंकड़े  कया  कितना  धन  इस  पर  व्यय  होगा
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  हमने  जो  लगाया  है  वह  २  .  ५१  करोड़  का  है  ।  लेकिन  जमीन

 कीं  कीमत  जो  है  जब  तक  उसका
 श्राखिरी

 निर्णय  नहीं  हो  जाता  तब
 तक

 यकीनी  तौर  पर  कुछ  नहीं

 कहा  जा  सकता  है  ।  मुमकिन  है  कि  उसके  बाद  दाम  में  कुछ  बढ़ोत्तरी  हो
 |

 श्री  भक्त  दिन  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  यह  पुल  १९६४  में  बन  कर

 तैयार  होगा  ह ९  इस्पात  उपलब्ध  हो  गये
 ।

 तो  में  जानना  चाहता  ६  कि  यह  क्यों

 लगाया जा  रहा  है  ?  कौर  इसके  लिये  कयों  व्यवस्था  नहीं  की  जा  है  ताकि  वह  जल्दी  बन  सके  ।

 महोदय  :  कई  प्रदान हैं
 ।  उन्होंने कई  भ्रनुपूरक  चबाना  के  उत्तर  भी  दिये  हैं

 ।
 हमें  एक

 ही  set  पर  इतना  समय  नहीं  लेना  चाहिये
 |

 श्री  दर्शन  :  मेरा  मतलब  यह  है  कि  कया  एडिस  शादी  की  व्यवस्था करने  के  लिये

 कोई  खास  कदम  उच्च  जा  रहे  हैं  ताकि  पुल  के  बनने  में  श्रब  बहुत  देरी  न  हो
 ?

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  :  जी  लेकिन  सब  इंतजाम  करने  के  बावजूद  भी  कभी

 कभी  ऐसा  होता  है  कि  जो  स्टील  प्रोडक्शन  का  प्रोग्राम  होता  है  वह  सही  न  निकले ।  इसलिये

 देर  हो  जाती  है  ।

 मूल  में
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 हिन्दू  राव  दिल्ली  में  नसों  के  लिये  स्कूल

 T*RIS.  श्री
 रामकृष्ण  गुप्त

 :  क्या
 स्वास्थ्य  मन्त्री

 २३  Reo
 के

 अतारांकित

 प्रश्न  कृपा  ६६८  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  rat  को  लोक-स्वास्थ्य  ate  बुनियादी  शिक्षा  के  एकीकृत  पाठ्यक्रम  का  प्रशिक्षण

 देन ेके  लिए  fare  राव  अस्पताल  से  पं  जान  एक  नर्सों  का
 स्कूल  खोलने

 की
 योजना

 अन्तिम
 रूप  से

 तैयार

 कर  ली  गई  ak

 यदि  तो  ort  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 जी

 प्रशिक्षण का  ताठुप्रक्रम  |  वर्ष  का  है  ।  सामान्यतया हर  साल  १२  छात्र उस  पाठ्यक्रम

 के  लिये  भरती  किये  जाते  हैं  ।  फिर  जगह की  कमी  के  कारण  साल  केवल  छः  छात्र  भरती

 किये  गये  हैं  प्रौढ़  पाद  क्रम  १  १९६१  से  ।
 जो

 नसें  इस  प्रशिक्षण  स्कूल  से  योग्यता

 प्राप्त  उन्हें  दिल्ली  नगर  निगमों  के  भ्रस्पतालों  में  कम  से  कम  दो  साल  नौकरी  करनी  होगी  ।

 pat राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 इत  बात  को  देखते  हुए  किਂ  दिल्ली  में  नसों
 की

 भारी  कमी  है  क्या  यह

 प्रशिक्षण  कार्प क्रम  दूसरी  जगहों  में  चालू  किया  जायगा  ?

 fat  कर मरकर :  जी  हां  ।  मैं  यह  देखता  हुं  कि  २४  प्रतिष्ठानों ने  भारत  सरकार  की  इस

 योजना  से  लाभ  उठाया  है  ।

 मा०  श्री०
 ्

 :

 क्या
 यह

 महिला  नों  के  लिये  है
 या

 पुरुष  नसों  के  लिए  भी
 !

 fat  कर मरकर  :  यह  महिला  नरों  के  लिये  है  लेकिन  में  पुरुष  नर्सों  के  लिए  भी  इसकी

 रत  महसूस करता  हूँ
 ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  क्या यह  सच  हे  किਂ
 प्रभावित

 तरसों
 को

 नौकरी  नहीं  मिली  है
 ?

 pat  कर मरकर
 :  सम्भव है  |

 श्रायुवे  दिक  शौर  यूनानो  श्रेणियों  का  निर्माण

 १३८३.  श्री  नजंप्प  :
 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  aration  ate  यू  पानी  ब्रौषधियों  के  निर्माण  को  वैधानिक  नियन्त्रण  के  अन्तर्गत

 लाने की  कोई  प्रस्थापना हे  ;

 यदि
 तो  क्या  राज्यों से  परामर्श  किया गया  हैं  ;

 इसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ;

 सरकार  इस  विधेयक  को  के  समक्ष  कब  पेदा  कौर

 (=)  क्या  ध्वानिक  कार्यवाही  करने  से  पहले  एक  जांच  समिति  नियुक्त  करना  अथवा  इस

 प्रस्थापना
 को  एक  उच्च

 शक्ति  प्राप्त  परिषद् को
 निद  शित  करना  अ

 वैद्यक  है  ?

 पूज  dit  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 श्रायुवेदिक  ate  यूनानी  औषधियों  के  निर्माण

 के  नियन्त्रण  की  योजना  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 wie  इस  मंत्रालय ने  राज्य  सरकारों  क्षेत्रों  को  लिखा  था  ।  १३  राज्य

 ate  संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  यह  योजना  मान  ली  हैं  प्रौढ़  दो  राज्यों  ने  यूनानी  ae  शरायु  दिक  औषधियों

 पर  नियन्त्रण  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  प्रगट  किया  है  ।

 अभी  यह  बताता  सम्भव  नहीं  है  कि  आपु दिक
 ate  यूनानी  औषधियों  का  नियंत्रण

 करने  वाला  बिल  संसद्  में  कब  पेश  किया  जायगा  ।

 (=)  चूंकि  श्रायुवं दिक
 तथा  यूनानी  पझ्रौषधियों  के  नियंत्रण  के  ger  के  सभी  पतलूनों  की

 छानबीन  की  गयी  कोई  जांच  समिति  स्थापित  करना  या  उच्चसत्ता  परिषद्  को  योजना  भेजना

 जरूरी  नहीं  समझा  जाता  |

 pat  asters  rattan  तथा  यूनानी  ग्रौषधियों  की  फार्मों  को  पिया  तैयार  करने  की  दिशा

 में  क्या  प्रगति  हुई  है
 यह

 काम  किस  को  सौंपा  गया
 है  ||

 भी  करमरकर
 :  TT en  अनुसन्धान  परिषद्  उस  पर  भी  विचार  कर  रही  है  |  उसमें  बहुत

 अधिक  प्रगति  नहीं  हुई  हैं  ।  ara  है  कि  उसमें  शीघ्रता  की  जायगी  |

 श्री  पलनियाण्डी  :
 क्या  सरकार  ने  तामिलनाड में  प्रचलित  सिद्ध  AIT  प्रणाली  की  उन्नति

 करने  पर  विचार  किया  है  ?

 छी  कर मरकर :  जी  हां  ।

 part  नजंप्प
 :

 क्या  राष्ट्रीय जड़ी  बूटीशाला  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध में  अन्तिम  निर्णय

 किया  गया  हे  are  वह  किन  किन  जगहों  पर  स्थापित  की  जायगी
 ?

 श्री  करमरकर  :  आ्रायुत्रे दिक  marae  परिषद  ने  देश  के  विभिन्न  भागों  में  जड़ी  बूटी  शालाएं

 स्थापित  करने  की  सिफारिश की  है  ।  पुना  में  एक  ऐसी  ही  शाला
 की

 उन्नति  करने  का विचार हे
 |  हम

 यथासम्भव  देश  के  विभिन्न  भागों  में  जड़ी  बूटी  शालाएं कायम  करना  चाहते  हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  अ्रापुर्वेदिक  फार्मो  को  पिया  तेयार  करने  में

 वे  दिक  औषधियों  के  प्रमापीकरण  का  अभाव  एक  बड़ीਂ  कठिनाई  हे  कौर  यदि  तो  इस  प्रमापीकरण

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हैं  ate  व्या  ग्रा युवे दिक  वैद्य  इस  प्रमापीकरण  से  सहमत  हैं
 ?

 श्री  कर मरकर
 :

 इन  तीनों  प्रश्नों  का  उत्तर  है
 जी

 हां
 ।

 प्रमापीकरण  एक  कठिन  बात  हैं
 और

 मुझे  बताया  गया  है  कि  खास  तौर  से  जब  विभिन्न  प्राणियों  कौर  चूर्णों
 का

 मिश्रण  विया  जाता हें  तो

 उन्हें  वैज्ञानिक  ढंग  से  ग्रहण  करना  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  ।  लेकिन  हमें
 थां

 है
 कि

 वे  उस प्रयोजन के

 लिए  प्रमापीकरण  के  कुछ  तरीके  ढूंढ  निकालेंगे
 ।

 डा०  गोविन्द दास  :  जबकि  सरकार  यह  विचार  कर  रही  है  कि  इनਂ  रवायतों  के  ऊपर  इस  प्रकार

 का  नियन्त्रण  किया  जाय  तो  नया  सरकार  उसी  के  साथ  इस  पर  भी  विचार  कर  रही  हैं  कि  इस  तरह  की

 दवाओं के  निर्माण  के  लिये  भी  केन्द्र  से  या  किन्हीं  राज्य  सरकारों  के  द्वारा  कोई  प्रयत्न  a ae F  गया  जाय  ।

 शी  कर मरकर जी  हां  ।
 ह

 अंग्रेजी में
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 डा०  गोविन्द  दास  :  सरकर  दवायें  TATA  का  प्रबन्ध  कहां  कहां  कर  रही  है
 ?

 श्री  करमरकर  :  fra  किन  जगहों  में  क  रंगे  यह  al  निश्चित  नहीं  हुमा है  |  दवां के

 करान के  बारे  में  जो  भी  फ  क्रीज  हैं  उनका  नियन्त्रण  हो  सके  इसका  प्रयत्न  किया  जा  रहा  ह  |  किसी
 किसी

 स्टेट  की  इच्छा  है  कि  उनके  यहां  प्रोडक् दान  हो  ।  जहां  जहां  पर  इसके  बारे  में  प्रयत्
 किया

 उनको  हम  काफी  श्रेभिवद्धि  के  लिये  सहायता

 श्री  पदम  देव  :  क्या  सरकार  की  तरफ  से  कोई  ऐसी  संस्था  स्थापित  हुई  है  जहां  पर॑  औषधि

 निर्माण  के  लिये  विशेष  कार्यकर्ता  तैयार  किए  जाएं  ?

 शआरी
 करमरकर

 :  प्रभी  तक  तो  नहीं  स्थापित  हुई  है  ।

 श्री  स०  ato  द्विवेदी  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 ऐलोपैथिक

 दोनों  के  सम्बन्ध में  भी

 सरकार  कोई  तरैवानिकਂ  प्रतिबन्ध  लगाने  की  बात  सोच  रही है
 ?  यदि  नहीं  तो  केवल  भ्रायुवेंदिक  wk

 यूनानी  carat  पर  ही  प्रतिबन्ध  लगाने  की  बात  क्यों  सोच  रही है
 ?  ate  क्या  जो  लखनऊ  कौर  भाव

 नगर  में  अ्रतु सन्घात  शालाएं  हैं  उन  पर  भी  इस  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  रहेगा  ?

 थ्री  कर मरकर  :  7 नोपे/थज  इस  पर  तो  डुमस  कण्ट्रोल  एक्ट  के  ata  जो  नियम  बने  हैं  उनके

 अनसार  प्रतिबन्ध  लगा है  ।  जहां  तक  अ्रतुतन्थानਂ  शालाओं  का  सवाल  उनका  काम  तो  caval

 को
 मेन्यू  फैक्चर  करना  नहों  है  ।  यह  एक  Mea  सवाल  है  |  जो  बस्तियों  से  औषधियाँ  बनायी  जाती

 &  उनके  बा  रे  में  बताया  गया  कि  कभी  कभी  सब  स्टैंड ड्रग्स  निर्माण  होती हैं  ।  तो  उनकी ठी  .:  व्यवस्था

 करने  के  लिये  यह  लोकोपकारी  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हे  |

 भाखड़ा  बांध

 1१३८४
 S  श्री  afar  सिह  सरहदी

 :

 इकबाल  सिंह
 :

 क्या  सिंचाई  शौर  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हें  कि  भाखड़ा  बांध  के  पुरा  होने  के  fate समय  को  १९६१  से

 FER  करने  की  अ्रनुमति  दे  दी  गयी

 निर्घारित  तिथि  में  परिवेश न  करने  से  कितना  अतिरिकत  व्यय  ak

 नया  इसका
 कारण  का

 फाटक  उठाने  गिराने  का  में  हुई

 दुर्घटना  हूँ  ?

 1  सिचाई atc  विद्यत च च्े  मंत्री  :  जी  हां  ।

 लगता  2,490,000  रुपये  ।  काफी  देर  तक  निकालने  के  काम

 में  लगे  प्रतिष्ठान  में  लगातार  रोजगार  के  कारण  af  feat  व्यय  हुआ है  ।

 जबकि  परिवर्तन  म्रदत  होस्ट  चेम्बर  दुर्घटना  के  कारण  हुआ  उसका  मुख्य  कारण

 मिट्टी  हटाने के
 कार्यक्षेत्र  में  वुद्धि  तथा  अधिक  सघनता हैँ  ।

 श्री  अजित  fag  सरहदी  :  से
 जिस  समय  dace  चेम्बर  की  दुर्घटना हुई

 बताया  गया  था  कि  कुल  व्यय  ५५  लाख  रुपया  होगा  ।  बाद  में  यट  कहा  गया  कि  अतिरिकत  coer

 ५  करोड़  रुपये  होगा  ।  इसमें  कौत  कौन  सी  मरें  हैं  ak  व्यय  में
 इतनी

 वृद्धि  का  बया  कारण  हूँ  /

 sts  में
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 श्री
 ५

 करोड़  रुपये  की  रकम  ए  चेम्बर
 क्

 ote  गा  के  कारण  नहीं  ५५

 रख  रुपये  की
 रकम  इस

 कारण  दी  गयी  थी  fas  as  मशी  जॉर्डन  सेट  भ्र दूसरी  चे  जों  की  मरम्मत

 तथा  अन्य  कुछ  wale  निर्माण  कार्यों  के  सम्बध  में  थी  ।  इस  ५  करोड़  रु  गये  में  श्रव्य  मदें  भी  शामिल

 हैं  ।
 वह  भाखड़ा बांध  के  लिये  जमीन की  fae  भाखड़ा  नहरों  शादी  वे  लिये  प्रतिष्ठान की

 अधिक  लागत  के  सम्बन्ध  में  भी  हू  ।  यद  सब  मित
 कर  ५  करोड़ रुपये  होता  है  ।

 fart  जीत  fag  सरहदी  :  वय  य  सच  नहीं  हैं  कि  afr  ry  ग्र र  मिट्टी  निकालने

 का  काम  हो  इस्ट  चेम्बर  की  दुर्घटना  तथा  वहां  पानी  भर  जाने  के  कारण  बांध  के  area  भ.ग को  खतरे

 कारण  gat  है
 ?

 श्री  हाथी
 :

 वह  होस्ट  चेम्बर  कीं  दुर्घटना  के  कारण  नहीं  हुई  है  ।  ४५०  फुट  तक  जाने  के

 बाद  हमें  यह  मालूम  हुआ
 कि

 नींव  के  लिए  ate  मिट्टी  निकालने  की  श्रावब्यकता  है  ।  वह  होस्ट

 चेम्बर  की  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  नहीं

 जीत  जिह  सरहदी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  कि  दुर्घटना  से  लगभग  महीने  पहले  आरम्भ

 में  ही  ७६०  फुट  की  कुल  ऊंचाई  की  कल्पना  कर  ली  गयी थी  ?

 श्री  हाथी
 :

 ज्योंही  काम  आगे  यह  बात  जाहिर  हो  गयी  कौर  इसलिए  मिट्टी  निकालने

 का  काम  होता था  ।

 श्री  गोरे
 :  मिट्टीं  निकालने  का  मूल  भ्र तु मान  कया  था  कौर  wa  अनुमान कया  है

 ?

 pat  हाथी
 :

 मुझे  उस  के  लिए  सुचना  चाहिए  ।

 गद्दी दी०
 चे

 कया  १६६१  तक
 भाखड़ा  बांध  पूरा  हो  जायगा  या  उसकी

 तारीख  ष्  बढ़ाये  जाने  की  संभावना  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 हम  समझते  हैं  कि  कभी  फिलहाल  वह  तारीख  श्रागे  नहीं  बढ़ानी पड़ेगी  । मैं

 केवल  इतना  हीं  कह  सकता  हं  कि  सिंचाई  काम  के  सम्बन्ध  में  देर  नहीं  होगी
 ।  सिचाई जारी  र  होगी

 are  लाभ  मिलता  रहेगा  |

 |  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  पंजाब  सरकार  द्वारा  नियुक्त  उच्च  सत्ता  समिति  की  सिफारिशों

 की  छानबीन  सरकार  ने  कर  ली  है  ब्रोकर  यदि  a  अधिक  खर्चे  के  लिए  उत्तरदायी  पदाधिकारियों

 के  खिलाफ  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 श्री  हाथी  :  में  समझता  हूं  कि  पंजाब  सरकार  कार्यवाही करने  वाली  है  ।

 श्री गोरे  कया  यह  सच  नही  कि  पहले  जितना  सोचा.गया  था  उससे  अधिक  मिट्टी  निकालना

 we  जरूरी  समझा  गया  है  ?

 परी  हाथी
 :

 जी  मेरा  ऐसा  ख्याल  है
 ।

 fat  गोरे
 :  ,  स

 वृद्धि
 की

 क्या  प्रतिशतता  है
 ?

 pat  हाथी
 :

 मेरे  पास  तभी  wins  नहीं  हैं  ।  मिट्टी  निकालने  का  काम  बढ़  गया  है  इसमें

 कोई  सन्देह न्हीं  |

 मूल  अंग्रेजी
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 pert  afer  सिह  सरहदी  :  कया  ate  अधिक  मिट्टी  निकालने  का  काम  दुर्घटना  के  सम्बन्ध

 में  नियुक्त  खोसला  समिति  की  सिफारिशों  पर  भ्राधारित  है  या  इस  प्रयोजन के  लिए  कुछ  ग्न्य

 विशेषज्ञों  के  साथ  कुछ  ate  परामर्श  किया  गया है
 ?

 fat  हाथी  :  वह  परामर्थदाताश्रों  के  बोझ की  सिफारिश पर  आधारित है  ।

 नागपुर में  रेल  बु घटना

 art :
 1१३८५.

 दिशा  भिजवा  ERE:

 क्य  रेलवे  मंझ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है
 कि  नागपुर में  १७  १६६१  को  एक  यात्री-डिब्बा

 हो  गया  जिसके  परिणामस्वरूप  ६७  यात्री  घायल  हो  गये  थे  ;

 यदि  दुर्घटना  के  क्या  कारण  हैं  ;
 शर

 इस  दुर्घटना  के  लिए  जिम्मेदार  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कोतवाली  की  गयी है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  at)  से  9७-२-६१  को  Ree  बजे

 स्टेशन  पर  १  डाऊन  बम्बई  हावड़ा  मेल  में  जुड़ने के  लिए  x  डिब्बे  पीछे  की  प्रो  जब  प्रा  रहे

 थे  तब  वे  इंजन  से  हो  लढ़क गये  कौर  गाड़ी  के  बाकी  हिस्से  से  भिड़  गये  |

 दुर्घटना  का  कारण  यह  था  कि  रेलवे  कर्मचारियों  ने  संगत  नियमों  का  पालन  नहीं  किया  ।

 इस  द  बं  टना  के  लिए  उत्तरदायी  करार  किये  गये  तमंचा  रियों  के  खिलाफ  रेलवे  प्रशासन  श्रनरासनात्मक

 कारवाई  कर  रहा  है  ।

 श्री  श्रीधर  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पिछले  दो  महीनों  में  इस  तरह  की  दुर्घटनायें  बढ़  गयी

 कौर  उन्हें  रोकते  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 fat  शाहनवाज  खां
 :  जी

 नहीं
 ।  दूसरी कौर  दुर्घटनाश्रों की  संख्या  में  कमी  दिखायी

 पड़  रही  है  ।

 1  श्री  श्रीधर  :  मेरा  wet  यह
 था  कि  इस  ढंग

 की
 ा. घटनाए (|  है  @  ee  क

 1  अध्यक्ष  महोदय  :  केवल  ईश्वर  ही  जानता  है  कि  इस  ढंग  से  क्या  मतलब  है  ।  माननीय

 सदस्य
 यह  मान

 कर  चलते
 हैं  कि  कुछ  तथ्यों

 को
 देखते  हुए  दुर्घटनाएँ

 बढ़  रही  हैं
 ।

 माननीय

 मंत्री  कहते  हैं  कि  ।  art  sea  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री |: ॥ है  Fo  गायकवाड़
 :  क्या  दुर्घटना  के  कारण  बहुत  सख्त  चोटें  मालूली  चोटें

 mat  शौर  कितने  रेल  कमेंचारी  treat  हुए
 ?

 कशी  शाहनवाज़ खां  :  एक  आ्रादमी को  सख्त  चोट  पायी ।  २६  लोगों  को  मामूली  चोट

 ate  दुसरों को  बहुत  मामूलो  चोट  लगी  ।

 fat  |: | हूँ.  Fo  गायकवाड़
 :  दूसरे  लोगों  का  ब्यौरा  क्या  है

 ?

 tat
 शाहनवाज  खां  :  AL  पास  ब्यौरा  नहीं  है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 च् १०  मौखिक  उत्तर  ७  PER

 साठ
 श्री  श्रेणी

 :
 कया  सरकार  ने  राहत  व्यक्तियों

 को
 कोई  क्षतिपूर्ति  दी  है  ?

 शाहनवाज खां
 :  श्रमी  तक

 कोई  दावे  प्राप्त  नहीं हुए  हैं  ।

 fort  सुमन  घोष  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  दुर्घटना  के  लिए  जिम्मेदार  लोगों  के  विरुद्ध

 ग्रनुदासनात्मक  कार्यवाही  की  जा  रही  वे  लोग  किस  वग  के  वर्ग  ४,  ३  या शौर  ऊंचे  वर्ग  के  ?

 pat  शाहनवाज  खां  :  ऐसे  मामलों  में  किसी  भी  सम्बन्धित  रेल  कर्मचारी  के  विरुद्ध

 वाही  की  जाती है  चाहे  वह  किसी  वर्ग  या  श्रेणी  का  बचाते  कि  उसकी  जिम्मेदारी  हमारा  की

 गयी  हो  ।

 धी  सुमन  घोष  :
 में  इस  खास  मामले

 में
 वर्ग

 जानना  चाहता  हूं  ।

 fat  शाहनवाज  इस  खास  मामले  में  वर्ग  ३  के  कर्मचारी हैं

 रेलवे  के  प्रशिक्षण  स्कूल

 1*  १३५६.  राम  शरण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  के  स्कूलों  में  जिन  प्रशिक्षण  सुविचारों  की  व्यवस्था  है  उनका  सर्वेक्षण  करने  के

 लिये  और  प्रशिक्ष
 ग  पाठ्यक्रम  तथा  पाठ्य विषयों  के  प्रमापीकरण  के  लिये  उपायों  की  सिफारिश

 करने  के  वास्ते  जो  समिति  नियुक्त  की  गयी  क्या  उसने  we  तक  कोई  रिपोर्ट  दी  है  ;

 क्या  समिति  ने  भारतीय  रेलवे  के  राजपत्रित  अधिकारियों  के  प्रशिक्षण  में  शौर  सुधार

 करने  के  उपायों  की  सिफारिश  की  है  ;  ग्रोवर

 इस  रिपीट  तथा  सिफारिशों का  ब्योरा  क्या  ह  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी  at

 (a)  जी  हां  ।

 रिपोर्ट  की  एक  ज्योंही  वह  छप  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 भी  भा०  कू  ०  गायकवाड़  :  इन  प्रशिक्षण  स्कूलों  में  प्रशिक्षार्थियों  को  कया  सुविधाएं  दी  जाती

 हैं  श्र  ऐसे  कितने  प्रशिक्षण  स्कूल  हैं  शौर  उनमें  कितने  प्रशिक्षार्थी हैं
 ?

 श्री  श्ञाहनवाज  खा  प्रशिक्षण  उन  रेल  कर्मचारियों  के  लिए  है  जो  पहले  से  नौकरी  में  है

 ग्रोवर  जिन्हें  रेलवे  सेवा  श्राथोगों  ने  चुना  रेलवे  में  काफी  स्कूल  हैं  ग्रोवर  काफी  संख्या  में  प्रशिक्षार्थी

 प्रशिक्षण ले  रहे  हैं  ।  मेरे  पास
 sot  सारे  प्राप्त  नहीं  हैं

 ।

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 कया  मंत्री  जी  यह  बताएंगे  कि  जो  ट्रेनिंग वह  दे  रह ेहैं  इसमें

 पचित  जातियों  के  लोगों  के  लिए  भी  क्य  कोई  रिजर्वेशन है  ?

 श्री
 metas  at:  यह  तो  सब  एम्पलाइज  '  के  लिये  यह  हर  एक  के  लिए  है

 ।
 इसमें  किसी

 का  फर्क  नहीं  किया  जाता  है  ।

 faa  प्रंग्रेजी में



 १७  १८८३  (TF)  मौखिक  उत्तर  EERE

 भ्र सेनिक  विमान-चालक

 स०  मो ०  बनर्जी  :

 श्री  वाजपेयी  :
 1*१३८८.

 it  श्री  गजराज  fag  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  सैनिक  विमान  चालकों  में  जो  आजकल

 बेरोजगार  कुछ  व्यक्तियों  को  लेना  मान  लिया  है

 यदि  तो  कितने  व्यक्तियों  को  ;  तौर

 इन  प्रशिक्षण  प्राप्त  विमान  चालकों  के  लिए  रोजगार  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  ate

 क्या  कदम  उठाये  जा
 रहे  हैं  ?

 ब्र सेनिक  उड्डयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )  :  से
 आवश्यक

 जानकारी  देने

 वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 श्र  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  के  परामशं  असैनिक  उड्डयन

 प्रशिक्षण  केन्द्र  में  प्रशिक्षित  बेरोजगार  असैनिक  विमान  चालकों  के  इंडियन  एयर  ale  के  लिए

 चुनाव  की  योजना  पर  विचार  कर  रहा  है
 ।

 यद्यपि  उपर्युक्त  केन्द्र  में  प्रशिक्षित  भ्र सैनिक  विमान  चालकों  को  नौकरी  देने  की  कोई

 जिम्मेदारी  सरकार  नहीं  उठाती  फिर  भी  सरकार  के  निम्नलिखित  faa  बेरोजगारी  की  हालत

 में  सुधार  करने  में  सहायक  होंगे
 ।

 (१)  जिन  विमान  चालकों  को  २००  घंटे  सोलो-फ्लाइंग  का  अनुभव  हो  उनके  लिए

 असिस्टेंट  एयरोड्रोम  भ्राफिसर  के  पद  पर  भरती  के  लिए  ऊपरी  भराय  सीमा  बढ़ा  दी  गयी  है  ।  संघ

 लोक  सेवा  अयोग  ने  अभी  हाल  में  असिस्टेट  एरोड्रोम  आफिसर  की  ग्रेड  में  छः  पदों  के  लिए  विज्ञापन

 दिया  था  |

 (२)  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  १०  विमान  चालकों  की  भरती  करेगा  शौर

 अ्रन्तिम  निर्णय  होते  ही  समाचार  पत्रों  में  रिक्त  पदों  के  लिए  विज्ञापन  दिया  जायगा  ।

 (३)  तीसरी  योजना  waft  में  १४५  नये  फ्लाइंग  क्लब  खोलने  के  लिए  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 (¥)  फ्लाइंग  क्लबों  के  लिए  खोले  गये  सैटेलाइट  केन्द्रों  के  लिए  उन्हें राज  सहायता  देने

 का  faery  किया  गया  है  कौर  एक  विस्तृत  योजना  तैयार  की  जा  रही  है  ।  इस  प्रकार के  सेटेलाइट

 क्लब  खोलने  से  भ्रमित  विमान  चालकों  की  मांग  बढ़ेगी  ।

 श्री  स०  मो०
 बनर्जी

 :
 माननीय  मंत्री  ने  कल  बताया  कि  झ्र सैनिक  उड्डयन  महानिदेशालय

 ने  सभी  बे  रोजगार  विमानचालकों को  पत्र  लिखा  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  wate  विमान  चालकों

 को  यह  मालूम  करने  के  लिए  पत्र  लिखा  गया  है  कि  कया  वे  अरब  भी  बिना  रोजगार  के  हैं  कौर  क्या  वे

 विमान  बल  या  सैनिक  विभाग  में  नौकरी  करना  चाहते  हैं
 ?

 मैं  यह  भी  जानना  चाहता

 भेजे गये  थे  ?
 ba  ५  ल  ७

 टिश प  टीटो
 हूं  कि  उन  में  से  कितनों  ने  उत्तर  भेजा  है  भ्र ौर  क्या  उन  सभी  को  पत्र

 मूल  अंग्रेजी  में



 ६१२  मौखिक  उत्तर  ७  १९६१

 श्री  मुही उद्दीन  :  सैनिक
 उड्डयन  महानिदेशालय ने  उन  से  यह  नहीं  पूछा  था  कि  वें  इंडियन

 एयर  कोस  में  नौकरी  करना  चाहते  हैं  या  नहीं
 ।

 वहू  एक  उचित  wer  नहीं  होगा  ।  मैं  ने  कल  यह

 कहा  था  कि  जिन्होंने  भ्र पना  लाइसेंस  नया  नहीं  बनाया  है  उनसे
 a

 शायद  दूसरों से  भी  यह

 जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिए  उन्हें  पत्र  लिखे  गये  थे  कि  उनके  पते  कया  हैं  वे  इस  समय  क्या  कर

 रहे  इत्यादि ।

 fat  गजराज  सिंह
 :

 विवरण  के  मद  (२)  में  यह  कहा  गया  है  कि  सैनिक  विमान चालकों

 की  बे  रोजगारी  दूर  करने  के  लिए  कुछ  निर्णय  किये  गये  थे
 ।

 इन  निर्णयों  के  अनुसार  सरकार  का  क्या

 अनुमान  है  ale  कितने  विमानचालक  नियुक्त  किये  जायेंगे
 ?

 श्री  मुही उद्दीन :  में  ने
 कल

 बताया  है  कि  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  लगभग  या

 १  ०
 विमान  चालक  भरती  करेगा  ।  छः  सहायक  हवाई  Agr  पदाधिकारियों  की  भरती  होगी  ।

 ary  सीमा  के  बारे  में  कुछ  द्धंट  मिलेगी
 |

 उन्हें  उसके  लिए  लोक  सेवा  भ्रायोग  के  सामने  हाजिर

 होना  पड़ेगा
 |

 में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  कितने  नियुक्त  किये  जायेंगे  लेकिन  उनके  रोजगार  के

 लिए  गुंजाइश है  ।

 को स०
 मो०  बनर्जी  :

 माननीय  उपमंत्री  ने  बताया  कि  केवल  ३३  बेरोजगार  विमान  चालकों

 ने  लाइसेंस  नये  कराये  श्र  दूसरों  ने  नहीं  कराये  ।  क्या  यह  सच  है  कि  जो  बे  रोजगार  हैं  उन्होंने

 कम  से  कम  चार  बार  लाइसेंस  नये  कितने  लोगों  ने  लाइसेंस  नये  कितनों

 ने  नहीं  कराये  बेरोजगार  विमान  चालकों  की  कुल  संख्या  कया  है
 ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  मैं  पहले  ही  बता  चुका हं  कि  असैनिक  उड्डयन  महानिदेशालय  के  कार्यालय

 में  उपलब्ध  जानकारी
 के

 श्रतुसार  केवल  ३३  विमान  चालकों  ने  अपने  लाइसेंस  नये  बनाये  हैं
 ।  दूसरों

 के  बारे  में  जिन्होंने  सैनिक  उड्डयन  प्रशिक्षण  केन्द्र  से  परीक्षा  पास  की  इस  सम्बन्ध  में  कि  वे

 फिलहाल क्या  कर  रहे  उन्होंने  लाइसेंस  दोबारा  क्यों  नहीं  उन्हें  पत्र  लिखें  गये  हैं

 art  यदि  वे  उत्तर  दें  तो  हमें  जानकारी  मिल  जायगी  |

 fat  स०  सो०  बनर्जी  :  औचित्य प्रदान  के  हेतु
 ।  प्राक्कलन

 समिति  ने  अपनी
 genet  रिपोर्ट

 में  इसके  लिए  एक  खास  पैरा  दिया  है  ।  मेरा  प्रामीत्य  प्रदान  यह  है  कि  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या  सरकार  ने  प्राक्कलन  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  किया  है  कयोंकि  मंत्री  कुछ  कहते  हैं

 art  प्राक्कलन  समिति  की  रिपोर्ट  में  कुछ  ates  ।  हम  नहीं  जानते  कि  इस  खास  मामले  में  क्या

 किया  जाये  |

 महोदय
 :

 कोई  after  ser  नहीं  है  ।  बात  स्पष्ट  है  कि  जब  तक  प्रशिक्षित

 विमान  चालक  अपने  लाइसेंस  दोबारा  नहीं  वे  यह
 काम

 नहीं  करना  चाहते
 ।

 वे  कौर  कोई

 काम  करेंगे  |  मंत्री  ने  कई  बार  कहा  है  कि  वे  उन्हीं  विमान  चालकों  के  बारे  में  जानकारी  दे  सकते

 हैं  जिन्होंने  ga:  लाइसेंसਂ  नया  बनाया  है
 ।

 इसके  भ्र लावा  कुछ  नहीं
 ।

 श्री  गजराज सिह  :  २३  १९६०  को
 यह  मामला  प्राक्कलन  समिति  को

 भेजा था  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  पिछली  २४  मार्च  को  सभा  में  पेश  कीਂ  गयी  अपनी  रिपोर्ट  में  यह

 कहा  था  कि

 महोदय

 :

 उन्हें  पढ़ने

 की

 प्राववयकता  वह  सवाल  पूछें
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पत्री  wera  सिह  :  सरकार  कहती  है  कि  ३३  विमान  चालक  बेरोजगार  हैं  ।  प्राक्कलन

 समिति  कहती  है  कि  प्रशिक्षित  किये  गये  ११८  विमान  चालकों  में  से  पिछले  साल  केवल  २६

 चालकों  को  नौकरी  दी  गयी  थी  ।  उनके  आंकड़ों के  €२  विमान  चालक  बेरोजगार हैं  ।

 सरकार  इसका  क्या  कारण  बताती  है  ?  समिति  ने  यह  भी  बताया  है  कि  सरकार  ठीकਂ  ठीक  प्राप्त

 नहीं  रखती  ।

 प्रतीक  महोदय
 :  न  तो  श्री  बनर्जी  कौर  न  श्री  ब्रज राज  सिंह  ने  ही  इस  तथ्य

 की
 मंत्री

 महोदय  का  ध्यान  दिलाया  कि  उन्होंने  भिन्न  आंकड़े  दिये  हैं  जब  कि  प्राक्कलन  समिति  ने  यह  कहा

 है  कि  ११८  प्रशिक्षित  विमान  चालकों  में  से  केवल  २६  को  रोजगार  दिया  गया  है  ।  वह  औचित्य

 wet  उठाने  की  बजाय  cet  क्यों  नहीं  पूछते
 ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :

 इस  बारे  में  कुछ  गलतफहमी  है
 ।

 जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हूं  कि  असैनिक

 उदयन  महानिदेशालय  को  उन  लोगों  के  बारे  में  जानकारी  है  जो  पास  हुए  हैं  कौर  जिन्होंने  प्रत्येक

 वर्ष  अपने  लाइसेंस  नये  करायें हैं  ।  जो  लोग  पास  हुए  हैं  जिन्होंने  अपने  लाइसेंस  नयें  नहीं  बनाये

 उनके  बारे  में  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ।

 महोदय
 :
 मैं  समझता  हूं  कि  मैंने  पहले  इस  जानकारी  के  सम्बन्ध  में  उल्लेख  किया

 था

 fr  सरकार  प्रत्येक  विमान  चालक  पर
 ४  ०,  ०००

 रुपये  या  उससे  भ्रमित  खर्चें  कर  रही  है  सनौर  कई

 विमान  चालकों  को  रोजगार  नहीं  मिला  है  ।  तब  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  थे  कि  इतनी

 बरबादी क्यों  हो  रही  है  ।  उस  सजदे  में  में  ने  वह  मामला  विस्तृत  छानबीन  के  लिए  प्राक्कलन

 समिति को  सौंप  दिया  ।  set  उस  रूप  में  पुछा  गया  हो  या  नहीं  मंत्री  महोदय  को  सभा  को  यह  बताना

 चाहियें  कि  इतनी  बरबादी  क्यों  हो  रही  है  ।  एक  दो  बार  नप  लाइसेंसਂ  नये  बनाने  के  बाद  निराश

 होकर  शायद  उन्होंने  लाइसेंस  नये  न  कराये  हों  ।  मैं  नहीं  जानता  था  कि  मैं  ने  यह  विषय  प्रावधान

 समिति को  सौंप  दिया  मे  सारी  स्थिति  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  ।  यदि वह  नहीं

 बता  सकते  तो  या  कल  इस  पर  पथ  घंटे  की  चर्चा  की  जाये  |

 भी  बजाज  २४  १९४५८  को  इंडियन  एयरलाइन्सਂ  कारपोरेशन  ने  सरकार

 को  लिखा था

 प्रकार  यह  दिखायी  पड़ेगा  कि  अपने  प्रतिष्ठान  को  पुरा  करने  के  लिए  हमें  शौर

 ४२  विमान  चालकों  की  जरूरत  है  ।  भविष्य  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  के  लिए  हमें  सालाना

 औसतन  १  ०
 विमान  चालकों  कौर  चिकित्सा  सम्बन्धी  कारणों  इरादी  से  हानि  पुरी

 करने  के  लिए  ३  ०
 she  ३५  विमान  चालकों  की  जरूरत  होगी  ।”

 इस  पत्र  पर  हस्ताक्षर  श्री  पी
 ०

 सी
 ०

 लाल  ने  किये  थे  कौर  तारीख  २४  १९५८ थी  I

 गप्रध्यक्ष  महोदय
 :

 में  इस  विषय  पर  भागे  चर्चा  के  लिए  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  भ्र गला

 प्रश्न  |

 उड़ीसा में में  डाक्टरों की  कमी

 1१३८८.  श्री  कुम्भार  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  उड़ीसा  के  प्रत्येक  जिले  में  कितने  होम्योपैथिक कौर  ऐलोपैथिक

 औषधालय  कौर  प्राथमिकस्वास्थ्य  केन्द्र  डाक्टरों  के  बिना  रहे

 पूल  waist  में
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 इन  रिक्त  स्थानों की  पूति के  लिए  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कया

 कदम  उठाये  जा  रहे

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 वह  प्राप्त  हो  जाने  पर  सभा-पटल  पर  रखी  जायगी  ।

 उपरोक्त  के  sett
 म

 यह  जोड़ना  चाहता  हूं  कि  मुझे  ज्ञात  न  है  कि  स्थिति  का  सामना

 करने  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  नीचे  लिखी  कार्यवाही  कर  रही  है

 (१)  एस
 ०

 सी
 ०

 बी
 ०

 मेडिकल  में  भरती  किये  जाने  वालों  की  संख्या

 में  वृद्धि

 (२)  बुरला  में  एक
 भर

 मेडिकल  कालेज  खोला  गया  है  ।

 (३)  जिन  शझ्रतिवयस्क  चिकित्सा  पदाधिकारियों को  शारीरिक  दृष्टि  से  उपयुक्त  ak

 मानसिक  दृष्टि  से  चुस्त  पाया  उन्हें  ६०वें  साल  के  बाद
 भी

 श्राम  तौर  से  पुनः

 नियुक्त किया  जा  रहा  है  ।

 (४)  १००  डाक्टरों  की  भरती  के  लिए  अखिल  भारतीय  आधार  पर  १  0.0
 जगहों  के

 लिए  विज्ञापन दिया  गया  था  |

 (५)  ३००  डाक्टर  भेजने  के  लिए  परिचित  बंगाल  सरकार  के  साथ  बातचीत  शुरू  की

 गयी है  ।

 (६)  ५०  की
 भरती  कर  बरहामपुर  में  एक  दूसरा  मेडिकल  कालेज  खोलने

 की
 योजना  है  |

 fat  कुंभार
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नये  डाक्टर  शौर  नये  ज्योतिषी  पुरानों  की  भ्र पे क्षा  कहीं

 aire  अच्छे  होते  हैं  कौर  यदि  हां  तो  क्या  ये  औषधालय  कौर  अस्पताल  चलाने  के  लिए  पुराने

 निवृत्त  डाक्टर  नियुक्त  करने  की  किसी  योजना  पर  उड़ीसा  सरकार  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  कर मरकर
 :

 में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  उड़ीसा  सरकार  श्रतिव्वयस्क  चिकित्सा

 पदाधिकारियों को  जिन्हें  उपयुक्त  पाया  ६०वें वर्ष  के  बाद  भी  श्राम  तौर  से  नियुक्त  कर  रही

 श्रीमती  रेणुका राय  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया
 कि

 कलकत्ते  से  डाक्टर  बुलाने  के  लिए  उड़ीसा

 सरकार  बंगाल  सरकार  से  बातचीत  कर  रही  है  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यद्यपि  कलकत्ते  में

 कई  डाक्टर  उपलब्ध  हैं  फिर  भी  वे  अस्थायी  नियुक्ति  होने  के  कारण  उड़ीसा  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 जाना नहीं  चाहते  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 मुझे  जानकारी  नहीं  है
 |

 श्री  साधन  गुप्त  :
 कया  उड़ीसा में  डाक्टरों  की

 कमी  का  कोई  सर्वांगीण  अनुमान  लगाया

 गया  है  ate  यदि  हां  तो  उसका  क्या  नतीजा  निकला
 ?

 paul  कर मरकर  :  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  तीन  चार  महिने  पहले

 अ्रतुमान  लगाया  था  झर  हम  ने  यह  देखा  कि
 उस

 समय  स्थापित
 २४  ००

 प्राथमिक स्वास्थ्य  केन्द्रों  में

 लगभग  र  ०  प्रतिशत कमी  थी  ।  उसे  पूरा  करने  के  लिए  राज्य  सरकारें
 प्रगति  भरसक

 कोशिश

 कर  रही हैं  ।
 en क  a

 मूल  wast  में



 १७  १८८३  मौखिक  उत्तर  ERY

 सुशीला  नायर
 :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  भारत  में  डाक्टरों  की  सर्वागीण  कमी  है

 श्र  परिचित  बंगाल  जैसे  कुछ  राज्यों  में  अतिरिक्त  डाक्टर  क्या  भारत  सरकार  इस  ध्यान  नहीं

 दे  सकती  कि  चिकित्सा  विषयक  तथा  wer  प्रकार  के  प्रशिक्षित  तकनीकी  कर्मचारियों  का  बराबरी  से

 उपयोग  किया  जायें  चाहे  वे  किसी  भी  राज्य  के  क्यों  नहों  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 कोई  निर्बन्धन  नहीं  है
 ।

 वास्तव  में  हम  ने  उन  राज्यों  को  जिनमें  डाक्टरों

 की  कमी  अतिरिक्त  क्षेत्रों  से  डाक्टर  लेने  की  सलाह  दी  है  कौर  हम  ने  अतिरिक्त  क्षेत्रों  को  भी  यह

 सलाह दी  है  कि  वे  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  अपने  डाक्टर  भेज  दें  ।  जो  भी  संभव  हम  कर  रहे  हैं
 ।  लेकिन

 हम  इस  at  ध्यान  नहीं  दे  सकते  कि  वह  किया  गया  है  या  नहीं  |

 श्री  भ  ०  दौ ०  क्या  गवर्नमेंट  को  मालूम है  कि  प्रायः  सभी  में  ऐलाने थिक  डाक्टर

 देहातों  में  जाने  के  लि  तयार  नहीं  होते  हैं  ?

 श्री  करमरकर  :  यह  चीज़  ठीक  नहीं  है  ।

 श्री  चितामणि  पाणिग्रहण  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  उड़ीसा  सरकार  के  अनुसार  उड़ीसा

 में  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  कितने  डाक्टरों  की  झ्रावश्यकता  पड़ेगी  कौर  कुल  कितनी

 कमी  है  ?

 शनी  कर मरकर  :  हमने  यह  जानकारी  मांगी है  ।  मेंने  यह  कहा  है  कि  यह  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा रही है  ।  हमने  उड़ीसा  सरकार को  इस  बा  में  लिखा  है  प्रो  हम  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा  कर

 रहे  हैं  ।

 फ्री  चितामणि  पाणिग्रहण  :  राज्य  सरकार  ने  अपनी  तीसरी  योजना  संघ  सरकार  को  प्रस्तुत

 की  थी  तौर  इस  पर  योजना  ATA  द्वारा  कौर  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  भी  चर्चा  की  गयी  थी  |  उन्होंने

 राज्य  में  डाक्टरों  की  कमी  के  बारे  में  आंकड़ों  का  श्रतुमोदन किया  था

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जो  बात  कह  रहे  माननीय  मंत्री  महोदय  उससे  इग् गर

 कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने  बताया  है  कि  उन्होंने  जानकारी  मांगी  है  कौर  श्रभी  तक  उन्हें  जानकारी  प्राप्त

 नहीं हुई  है  ।

 fat  बैंक  सुरैया  :  क्या  में  जान  सकता हुं
 कि

 समूचे  देह  भर  में  डाक्टरों की  कमी को  देखते

 हुए  सरकार  का  राज्य  सरकारों  को  यह  सुझाव  देने  का  विचार  है  कि  अल्प-कालीन  चिकित्सा

 पाठ्यक्रम  शुरू  किया  जाय  ताकि  डाक्टर  जल्दी  ही  उपलब्ध  हो  सकें  ?

 fat  कर मरकर  :  जहां  तक  अ्रल्प-कालीन  पाठ्यक्रम  का  सम्बंध  केद्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्

 की  पिछली  fon  में  इस  पर  चर्चा  हुई  थी  ।  दो  राज्य  सरकारों  ने  पाठ्यक्रम  चालू

 करने  का  सुझाव  दिया  है  ।  भारत  सरकार  ने  इस  समस्या  पर  भली  भांति  विचार  करने  के  ही

 यही  सोचा  है
 कि

 यह  काम  राज्य  सरकारों  का  है  कि  वे  जैसा  उपयुक्त  समझें  वसा  पाठ्यक्रम चालू

 जहां  तक
 शियेटਂ  पाठ्यक्रम  का  सम्बन्ध्  इसके  पक्ष  कौर  विपक्ष  में  बहुत-कुछ  कहा

 जा  सकता  है  अर  हमारा  मत  यह  है  कि  इस  प्रदान  का  फैसला  करना  राज्य  सरकारों  का  काम  है  |

 जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  है  हमਂ  सहायक  योजनाਂ  नामक  योजना  को  शुरू  करने  की

 योजना
 के

 बारे
 में  विचार कर  रहे  हैं  ।  ये  लोग  डाक्टर  नहीं  होंगे  किन्तु  जहां पर  उनकी

 वहां  पर  ये  लोग  डाक्टरों  की  सहायता  करेंगे  ।

 ats  में
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 श्री  चितामणि  पाणिप्रही  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  उड़ीसा  सरकार  को  बहरामपुर

 में  एक  तीसरा  कालेज  स्थापित  करने  के  लिए  कितना  झ्रावंटन  किया  गया  है  ?

 fat  कर मरकर  :  यह  प्रदान  तभी  विचाराधीन  है  क्यो ंकि  बजट  में  निर्धन  रित  रा  शियों  में  से

 इस  वर्ष  किये  जाने  वाले  order  की  निश्चित  योजनाएं  wal  बनायी  जानी  हैं  ।

 fat  alter  बहादुर  सिंहजी  :  कया  में  जान  सकता हूं  कि  क्या  सरकार  द्वारा  दिये  जाने  वाले

 में  इतना  Mas  कि  डाक्टर  सरकारी  नौकरी  करने  के  लिए  तैयार  हैं  ?

 श्री  कर मरकर  :  हमारी  श्रावदयक्ताग्रों  में  केवल  डाक्टरों  की  उपलब्धता  से

 कहीं  श्रमिक  वुद्धि  हो  गयी  है  ।  इस  समय  देश  में  ६०  मैडिकल  कालेज  हैं  कौर  उनमें  ६  ३००  विद्यार्थियों

 को  प्रविष्ट  किया  जाता  है  ।  जब  इन  मेडिकल  कालेजों  का  पुरी  तरह  से  विकास  हो  जायेगा  ग्रोवर

 इन  में  से  चिकित्सा  स्नातक  शिक्षा  प्राप्त  करके  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  देश  में  डाक्टरों  की

 कोई  कमी  नहों  रहेगी  ।  किन्तु  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  हमारी  विकास-का

 सम्बन्धी  योजनाकारों  में  इतनी  वृद्धि  हो  गयी  है  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  द्वारा  डाक्टरों  की  व्यवस्था  करने

 के
 मामले

 पर  पुरा  ध्यान  दिये  जाने  के  बावजूद
 भी

 हमारे  पास  डाक्टरों
 की

 कमी  है

 part  तिरुमल  राव  :  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  यह  कहा  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 सहायकों  का  एक  पाठयक्रम  शुरू  करने  की  योजना  पर  विचार  कर  रही है  |  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि  इस  पाठयक्रम  को  अवधि  कितनी  इसके  अन्तत  किस  प्रकार  का  प्रशिश्षग  देने  का  विचार

 है  att  इन  चिकित्सक  सहायकों  द्वारा  किस  प्रकार  का  कायें  किये  जाने  की  वादा  की  जाती  है  ?

 श्री  कर मरकर  :  हमारे  पास  पहले  ही  इस  कोटि  के  दो  प्रकार  के  सहायक-चिकित्सा  कर्म  चारी

 एक  तो  सफाई-कमेंट्री  हैं  अर  दूसरे  लोक-स्वास्थ्य  जमा  '  हैं  मेरा  अनुमान  है  कि  इन्हें

 ढाई  से  लेकर  ३  वर्ष  तक  प्रशासन  दिया  जाता  है  ।  चिकित्सा-सहायकों  का  पाठ्यक्रम  इन  दो  किस्म

 के  क
 कैंचा  रियों

 के  समान  ही  होगा  कि  तु  उसमें  एक  अन्तर  यह  होगा  कि  इन  चिकित्सा-सहायकों  को

 रोगों  और  श्रौषधिपों  की  प्रारम्भिक  जानकारी  भी  दी  जायेगी  ताकि  थे  लोग  डाक्टरों  के  साथ  उनके

 सहायकों  के  रूप  में  शक  कर  सकें  |

 हिमाचल प्रदेश  में  सड़कें

 *  १३६०.  श्री  पद्म  क्या  परिवहन
 तथा

 संचार  मंत्री यह  बताने
 की  कृपा  च्प्रेंगे  कि  :

 (*)  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  हिमा चल
 प्रदेश  में  कितने  मील  लग्बी  २४  फुट  चौड़ी

 सड़कों  का  निर्माण  ;

 इस  में  से  कितना  सरकार  की  देख  रेख  में  कौर  कितना  ठेकेदारों  द्वारा  सम्पादित

 किया  गया  ;  कौर

 Shar  |  द्वारा  बनायी  गई  सड़कों  पर  कितना  व्यय  झा  भ्र ौर  सरकार  द्वारा  बनायीं

 गई  सड़कों  पर  कितना  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  कुल  ३०१  मील

 लम्बाई  में  २४  फीट  चौड़ाई  वाली  सड़कें  हैं  ।

 ae  सम्बन्धित  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा  पटल

 पर  प्रस्तुत  कर
 दी  जायगी  ।

 मूल  मंप्रेज़ी  में
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 att  पदम  देव
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बतला  सकेंगे  कि
 जो  सड़कें खुद  सरकार  के

 द्वारा

 बनाई  जाती  उन  का  व्यय  श्रमिक  होता  है  बनिस्बत  उन  सड़कों  जो  ध कट्रैक्टज़  के  द्वारा  बनाई

 जातों  जब  कि  सुपरविजन  का  खर्चा  कंट्रैंकटर  को  खुद  बर्दाश्त  करना  होता  हैऔर  सरकार  के

 wot  हाथ  में  होता है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  में  श्राम  तौर  से  यह  बात  नहीं  कह  सकता  ।  जहां  तक  मेरा  अनुमान

 जो  सड़कें  सीधे  विभाग  के  द्वारा  बनाई  जाती  उन  का  खर्चा  कम  होना  चाहिए  ।

 श्री  पदस देव  :  माननीय  मंत्री जी  ने  भ्रपने  उत्तर में  बताया  हैं  कि  तीन सौ  मील  लम्बी

 सड़कें  हैं  ।  पप्ਂ  का  क्या  मतलब  है  ?  प्रदान  तो  यह  किया  गया  था  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  कितनी  बनी  हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजना  में  ३०१  मील  बनी  हैं  ।

 श्री  पदम  देव  :  वे  कहां कहां  वे
 कौन

 कौन
 सी

 सड़के  हैं
 ?

 श्री  राज  यह  तफ़सील  मेरे  पास  नहों है
 ।

 थी  भक्त  दर्शन  :  इन  सड़कों  को  चौड़ाई  चौबीस  फ़ीट  की  दी  जाती  है  ।  में  यह

 हूं  कि  यह  उस  समय  दी  जाती  जिस  समय  कि  सड़क  बनाई  जाती  या  हमेशा  रहती  क्योंकि

 हम  देखते  हैं  कि  बरसात  में  सड़कें  टूट  जाती  हैं  कौर  उन  की  चौड़ाई  बहुत  कम  रह  जाती  है  |

 श्री  राज  ATA  तौर  पर  पहाड़ी  इलाकों  में  सड़कें  बनाने  का  तरीका  यह  है  कि

 पहले  ट्रेक  बनाया  जाता  है  ।  फिर  उस  को  इम्प्रूव  करने  के  लिये  एक  एक  तरफ  वाली  इकेहरी  सड़क

 बनाई  जाती  है  ।  फिर  दो  तरफ़  वाली  दोहरी  सड़क  बनाई  जाती  जो  चौड़ी  हो  जाती  है  ।  पहली

 जो  सड़क  होती  उस  की  चौकी  ग्रंग्रेजी  में  जिस  को  फार्म शन  कहते  चौड़ा  किया  जाता

 है  ।

 fet  दो०  चे  शर्मा  :  कया  म  जान  सकता हूं
 कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  wafer  में  सड़क

 निर्माण  के  बारे  में  जो  लक्ष्य  निर्धा  रित  किया  गया  क्या  उसकी  पूर्ति  हो  गयी  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  हम  लक्ष्य  से  भी  at  बढ़  चुके  हैं  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की

 प्रविधि  के  लिए  ४२७.  ५०  लाख  रै
 ०

 का  वित्तीय  आवंटन  किया  गया  था  ।  योजना  के  पहले  चार  वर्षों

 में  ४००.  ०७  लाख  रु०  व्यय  किया  गया  |  योजना  के  अन्तिम वर्ष  में  2195.0  .८६  लाख  रू०  व्यय

 होने  का  अनुमान  है  ।  इस  प्रकार  कुल  व्यय  ५७८  €३  लाख  रु०  हो  जब  कि  दूसरी  योजना

 की  अवघि  में  ४२७.  ५०  लाख  रु०  का  अवसर  किया  गया  था  |  मीलों  की  दृष्टि  से  भी  हम  निर्धारित

 लक्ष्यों  से
 अग

 बढ़  चुके  हैं  ।

 मत्स्यपालन  प्रशिक्षण  संस्था

 1१३६१.  शी  मणियंगाडन  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १  १९६०  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ६०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मत्स्यपालन  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  एक  संस्था  खोलने  के  वास्ते

 कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  कौर  यदि  तो
 i

 मूल  मं प्रे जी  में
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 क्या  इस  संस्था  को  शुरू  करने  के  लिए  साजसामान  हासिल  किया  गया

 यदि  तो  इसे  हासिल  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  atk

 यह  संस्था  कब  खोलीं  जायेगीं  ?

 fate  उपमंत्री  (ait Ato FoReNCT) वें
 :  से  इस  संस्था  के  बारे  में  एक

 ह् अझस्थाय॑  योजना  बनायी  जा  चुकी  है  ।  हमारे  देश  में  इस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  एक  नई  है  इसलिए

 इस  परियोजना  की  विस्तृत  रिपोर्ट  करने  के  लिए  किसी  विदेशी  विशेषज्ञ  की  सेवाओं  को  हासिल

 करना  ग्रावश्यक  है
 ।

 इस  संस्था  के  लिए  sat  तक  कोई  साजसामान  नहीं  खरीदा  गया  ।  परियोजना

 की  विस्तृत  रिपोर्टे  तैयार  हो  जाने  are  उसे  सरकार  की  मंजूरी  मिल  जाने  के  पश्चात  हीं  साजसामान

 की  खरीद  की
 जायेगी

 ।  इस  समय  यह  बताना  सम्भव  नहीं  कि  संस्था  में  कब  खुल  जायेगी  ।

 :  क्या मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  के  उद्देश्य

 से
 किसी

 अन्य  देश  के  साथ  बातचीत  शुरू  की  गयी  है
 ?

 व०  कृष्ण प्पा  :  जी  नहीं  ।  जब  हमें  इस  योजना  को  तैयार  करने  के  लिए  किसी

 अन्य  देश  से  विशेषज्ञों  की  सेवायें  प्राप्त  हो  जायेंगी  तो  हमे  ऐसा  कर  सकते  हैं  ।

 :  sear  उन्होंने  इस  बात  का  निर्णय  किया  है  कि  वह  किस  देश  से  बातचीत

 करेंगे ?

 श्री  ato
 ०  कृष्ण प्पा  :  हम  ने  कभी  तक  इस  बारे  में  कोई  निश्चय  नहीं  किया  ।  हम

 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  को  इस  विषय  का  एक  विशेषज्ञ  भेजने  के  लिए  कह  सकते हैं  ।

 शनी  पलनतियाण्डी  :  मैंने  प्रभी  हाल  में  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  समाचारों
 में  पढ़ा है  कि

 गहरे  समुद्र  में  मछलियां  पकड़ने  के  लिए  अमरीका  का  सहयोग  लिया  जायेगा  ।  कया  में  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  सरकार  इस  बात  पर  विचार  करेगी  ate  इस  संस्था  के  कार्य  में  अमरीकी  सहयोग  प्राप्त

 करेगी  ?

 श्री मों० वें ० मों०  वें  ०  कृष्ण प्पा  :  यह  समाचार  मत्स्यपालन उद्योग  के  बारे  में  है
 ।  पिछले दो  तीन

 वर्षों  में  भारत  में  मत्स्यपालन  उद्योग  का  ast  तेजी  से  विकास  sat  हमारे  समुद्र
 तटों  पर

 बहुत  सी  कम्पनियां  बनायी  गयीं  हैं  ate  अमरीकी  सहयोग  ate  जापानी  सहयोग  से  कुछ  अन्य

 कम्पनियों का  निर्माण  किया  जा  रहा  है  ।  माननीय सदस्य
 उस

 कम्पनी
 का  उल्लेख कर  रहे  हैं

 जिसकी  स्थापना  area  प्रदेश  में  विशाखापत्तनम  में  कीं  जा  रही  है  ।

 बनी  कोडियान  :  क्या  मैं  जान  सकता हूं
 कि  इस  संस्था  में  किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया

 जायेगा  शर
 इस  योजना

 पर  च्च्  कितनी  लागत  जायेगी  ?

 श्री  मों ०  कृष्ण प्पा  :  इस  संस्था  में  स्कीमें

 बोट  एण्ड  प्रविधिज्ञों  ar  विभिन्न  किस्म  के
 कंचा  रियों

 को  प्रशिक्षण  दिया

 जायेगा ।  HET  योजना  के  प्रसारण  तीसरी  योजना  के  दौरान  इस  पर
 ७७

 लाख  रु०  व्यय  होगा
 |

 श्री  कुन्दन  :  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  इस  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  कौर इस

 के  चालू  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ?  क्या  तीसरीं  योजना  के  दौरान  यह  योजना  तैयार

 हो  जायेगी  भ्रमणा  चौथीं  तथा  पांचवीं  योजना  के  दौरान  ?  इस  सभा  में  यह  प्रदान  बार  बार  पुछा

 जा  चुका है  ।  श्री  यह  कहा  गया  है  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 क्या  मैँ  जान  सकता  हुं

 कि

 इस  पर  विचार  करने  में  कितना  समय  लगेंगी
 ?

 नत  oe

 नल  aaa  में
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 श्री  पोषण
 | हूँ

 :  इस  सभा  में  यह  प्रदान  पहली  बार  पुछा  गया  है  ।  हम  चाहते हैं  कि

 कोचीन में  यह  संस्था  जल्दी  से  जल्दी  चालू  हो  जाये  क्योंकि  देश  को  इस  प्रकार  के  बहुत  से  प्राविधिक

 कमेंचारियों  की  श्रावक्यकता  है  क्योंकि  आजकल  ६  करोड़  रू०  की  मछलियों  का  विदेशों  को  निर्यात

 कर  रह ेहैं
 ।

 यह  उद्योग  बड़ी  तेजी  से  उन्नति  कर  रहा  है
 ।

 हमें  बहुत  से  प्रशिक्षण प्राप्त
 व्यक्तियों

 की  सरकार  इस  संस्था  को  शीघ्रातिशीघ्र  चानू  करने  की  इच्छुक  है
 ।

 शी  भा०  Fo  गायकवाड़  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या इन  प्रशिक्षण  संस्थापकों
 में

 केवल  उन्हीं  लोगों  को  दाखिल  किया  जायेगा  जिनका  सम्बन्ध  मछली  पकड़ने  वाले  लोगों  की  जाति

 श्री  मो
 ०  ०  कृष्ण प्पा  :  भारत  के  सभी  भागों  के  लोगों  को  इस  संस्था  में  दाखिल  किया

 जायेगा  |

 fara  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  कि  क्या  केवल  मछली  पकड़ने  वाली  जातियों के  लोगों

 को  इस  संस्था  में  प्रविष्ट  किया  जायेंगी  ?

 श्री मो मो  ०
 वें

 ०  कृष्ण प्पा  :  मछली  पकड़ने  वाली  जातियों  के  दिक्षित  नवयुवकों को

 मिलता  दी  जायेगी  ate  इसके  बाद  अन्य  लोगों  को  ।

 श्री  मणि पं गाडन :  पिछली  बार  जब  मछली  पकड़ने  वाले  लोगों  की  प्रशिक्षण संस्था  का

 प्रश्न  उसाया  गया  था  तो  केरल  बम्बई  दोनों  राज्य  यह  चाहते  थे  इस  प्रकार  की  संस्थाएं  उनके

 राज्यों  में  खोली  जायें  at  तब  तक  यह  निर्णय  किया  गया था  कि  दोनों  राज्यों  में  ऐसी  एक  संस्था

 खोलीं  जाये  ।  मछुवा  को  प्रशिक्षण  देने  वाली  संस्थाएं  अधिक  महत्वपूर्ण  हैं  इस  संस्था को

 खोलने  का  निर्णय  किया  गया  ।  दूसरी  संस्था  की  स्थापना  इस  वर्ष  की  जा  रही  इसलिए

 मैं  जान  सकता  हुं  कि  कोचीन  में  प्रशिक्षण  संस्था  की  स्थापना  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्री  पो ०  कृष्णप्पा  :  केवल  तीन  महीने  पहले  यह  वायदा  किया  गया  था  ।  इसके

 पश्चात  हमारे  मंत्रालय  के  विशेषज्ञों  ने  मिल  कर  एक  श्रस्थायीं  योजना  तैयार  की  ।  बम्बई  वालीं

 संस्था  पहले  शुरू  की  गयी  क्योंकि  इसके  लिए  प्राविधिक  साज  सामान  कौर  इस  प्रकार  की  अरन्य

 चीज़ों  की  अधिक  आवश्यकता  नहीं  थी  ।  यह  एक  शिक्षा  संस्था  जहां  पर  जिला  स्तर  के  मत्स्य

 पालन-भ्रधिकारियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।  उस  संस्था  के  बारे  में  हम  बिना  अधिक

 साज  सामान  के  भी  प्रगति  कर  सकते  हैं  ।  किन्तु  कोचीन  वाली  संस्था  एक  ऐसी  संस्था  है  जिसके

 लिए  हमें  बहुत  से  साजसामान  की  आवश्यकता  इसके  शुरू  होने  में  देर  होने  का  कारण

 भी  यही  है
 ।

 हम  इसे  यथासम्भव  शीघ्र  चालू  करना  चाहते  हैं  ।

 दिल्लो  में  विद्युत्  संभरण

 (st  विश्वनाथ राय

 श्री  प्र०  चे  :

 [sit  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 कया  सिचाई  शौर  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यमुना  जिसकी  मुख्य  धारा  आजकल नदी  के  पूर्वी  किनारे  के  साथ  प्रवाहित

 हो  रही  में  जल  प्रवाह  के  अकस्मात  बन्द  हो  जाने  के  कारण  नदीं  के  पश्चिमी  किनारे  पर  स्थित

 दिल्ली  के  केन्द्रीय  बिजली  घर  के  विद्युत  जीनों  पर  बड़ा  प्रतिकूल  प्रभाव

 पड़ा
 art

 पूल  प्यारे जी  में

 383  (Ai)
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 यदि  तो  दिल्ली  में
 विद्युत  संभरण  की  व्यवस्था  में  गड़बड़  होने से  रोकने  के  लिए

 क्या  कार्यवाही कीं  गयी  है  ?

 1  सिचाई  कौर  विद्युत्  उपमंत्री  :  कौर  सभा-पटल  पर  एक

 विवरण रखा  जाता  |

 विवरण

 नहीं  ।
 स्थिति  यह  है

 कि
 यमुना  नदी  के  पूर्वी  किनारे  की  मुख्य  घारा  से  बिजली  घर

 कीं  नहर  तक  जल  २०-३-१९६१  को  घट  गया  था  ।  इसका  कारण  यह  था  कि

 नदी  में  पानी  का  स्तर  अकस्मात  हो  गया  ar  जिसके  परिणामस्वरूप  बिजली  घर  को  उपलब्ध

 होने  वाले  ठंढे  पानीं  कीं  मात्रा  कम  हो  गयी  ।

 दिल्ली  विद्युत  संभरण  प्राधिकार  दरा  श्रन्तग्रंहण  नहर  में  तल कर्षण  का  कार्य  शौर

 मुख्य  घारा  के  करार  पार  रेत  कीं  बोरियों  का  एक  बांध  बनाने  का  कार्य  तुरन्त  शुरू  कर  दिया
 गया

 था  ताकि  पश्चिमी  किनारे  कीं  जलधारा  के  प्रवाह  को  मोड़ा  जा  सके  ।  बांध  बनाने  कार्य

 ३१-३-१९६१ को  पुरा  हो  गया  था  ।  बिजली  के  सम्भरण  में  किसी  प्रकार  नहीं  पायी ।

 थी  विश्वनाथ  राय
 :  बया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  प्राविधिक  कठिनाई

 जैसी  क  जब  पैदा  हो  गयी  दुर  करने  के  लिए  कोई  विशेष  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 प्री  हाथो  :  हम  ने  दिल्ली  विद्युत  सम्भरण  उपक्रम  को  एक  शीतंकारक  स्तम्भ  की  व्यवस्था

 करनी  चाहिए  क्योंकि  इससे  इस  कठिनाई  का  निवारण  हो  सकेगा  |

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :
 विवरण  से  यह  पता  चलता  है

 कि
 मुख्य  जलधारा  के  कार  पार  रेत  को

 बोरियों  का  एक  श्रस्थापी  बांध  बनाया  गया  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  प्रकार  का  पक्का

 बांध  बनाने  की  कोई  प्रस्थापना  है  ताकि  इस  प्रकार  कीं  कठिनाई  दूबारा  उत्पन्न
 न

 हो
 ?

 श्री  हाथी
 :  इसीलिए

 तो
 मैंने  शीत कारक  स्तम्भ  की  व्यवस्था  करने  का  सुझाव  दिया  है  ।

 pat
 ato  चं०

 फार्मा
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  को  विद्युत  सम्भरण  के
 मामले

 में  आ्रात्मनिभेर  बनाने  के  लिए  कोई  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  हाथी :  जहां  तक  ठंढे  पानी  का  सम्बन्ध  दिल्ली  यमुना  नदी  के  पानी  पर  निर्भर

 करती है  ।  किन्तु  कई  बार  इस  नदी  में  रेत  शादी  इकट्ठी  हो  जाती है  इसलिए  इसकीं

 सफाई  करानी  पड़ती  है  ।  इस  कठिनाई को  दूर  करने  के  लिए  हुम  शीतकारक  स्तम्भ
 की

 व्यवस्था

 करने  का  विचार  कर  रहे  जिसकी  सहायता  से  यह  कठिनाई  हमेशा  के  लिए  दूर  हो  ay  ।

 पंचायत  शौर  पंचायत  समितियां

 P3ey.
 JS  प्री  श्रीनारायण दास  :

 श्री राधा  रमण  :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  ने  पंचायतों  सनौर  पंचायत  समीक्षकों  को  नये  वित्तीय  तथा

 कारी  अ्रधिकार  देने  का  निर्णय  किया
 ह

 भ्रंग्रेंजी  में
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 यदि  हां  तो  उन्हें  क्या  अधिकार  प्रत्यायोजित  fra  गये  कौर

 क्या  अन्य  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  प्रयासों  ने  भी  ऐसा  किया  है  अथवा  उनका  ऐसा  करने

 का  विचार है  ।

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  go  afer)
 :

 हां  ।

 दिल्ली  प्रशासन  के  सभी  विकास  कार्यों  के  जिसमें  सामुदायिक  विकास  कायें  क्रम

 भी  ar  मिल  प्राम  स्तर  पर  ग्राम  पंचायतों  को  जिम्मेवार  बनाया  गया  है  ।  खण्ड  विकास  समितियों

 जिनको  way  हाल  में  पंचायत  समितियों
 '

 का  नाम  दिया  गया  है  ,  खण्डों  के  लिये  विकास

 योजनाओं
 को

 करने  प्रौढ़  क्रिया  कवित  करने  के  तथा  पंचाट
 ं

 के  राय-व्यस्कों
 को

 मंजूर  करने

 के  अघिकार दिये  गये  हैं  ।  मुख्य  आयुक्त  के  सभापतित्व  में  एक  समिति  इस  बात
 की

 जांच  कर  रही  है

 कि  दिल्ली  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जो  नागरिक  तथा  विकास  कायें  आजकल  दिल्ली  नगर  निगम  ढारा

 किये  जा  रहे  वे  इन  पंचायत  समितियों  को  सौंप  कर  इन  समितियों  के  श्रधघिकार ं  में  वृद्धि  की  जाये  ।

 हर  क्षेत्र  में  स्थिति  भिन्न  भिन्न  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  में  सेवी  हित  ग्राम  पंचायतें  प्रौढ़

 सील  पंचायतें हैं  ।  दोनों  पर  विकास-कार्यों की  जिम्मेदा  ह  है  ।  तहसील  पंचायतों को  श्रमिक  re.

 अ्रघिक  अधिकार  ate  श्रमिक  संसाधन  प्रदान  करने  की  एक  प्रस्थापना  है  ।  त्रिपुरा  कौर

 भ्रण्डटमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  में  पहली  बार  पंचायतें  स्थापित  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा

 रहे  हैं  ।

 श्री  श्नोनारायण दास  :  माननीय  उपमंत्री  महोदय  ने  बताया  है
 कि

 मुख्य  कुछ

 प्र स्थापनाओं  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  प्रस्थापनाओओं  को  अन्तिम  रूप
 दिये

 जाने  में  लगभग  कितना  समय  लगेगा  ॥

 fata  go  afa:  में  पक्की  तरह  से  कुछ  नहीं  कह  सकता
 कि

 कितना  समय  लगेगा
 ।  किन्तु

 यह  कार्य  यथासम्भव  शीघ्र  पुरा  किया  जायेगा  |

 शो  श्रीनारायण बास  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  राजस्थान  प्रौढ़  राज्यों  की  पंचायतों

 are  चायत  समितियों  को  दिये  गये  अधिकारों  की  तुलना  में  दिल्ली  की  पंचायतों  शौर  पंचायत

 तियों  को  कया  अधिकार  प्राप्त  हैं  ।

 pat  ato  go  वृत्ति  :  राजस्थान में  एक  राज्य  विधान  मण्डल  है  जबकि  दिल्ली एक  केन्द्र-प्रसासित

 क्षेत्र  है  प्रौढ़  यहां  पर  कोई  विधान  मण्डल  नहीं  है  ।  इसलिए  दिल्ली  के  पंचायत  राज  की  तुलना  रा  स्थान

 अथवा  किसी  अन्य  राज्य  के  पंचायत  राज  के  साथ  नहीं  की  जा  सकती  |

 fat  श्रीनारायण दास  :  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  दिल्ली  में  पंचायतों  कौर  पंचायतों

 समितियों
 को

 जो  अधिकार  दिये  गये  हैं  वे  अन्य  राज्यों  में  इसी  प्रकार  के  संगठनों  को  दिये  गये
 orf

 कारों  की  तुलना  में  हैं  ?

 श्री ao  go  मुक्ति
 :

 उन  राज्यों  में  जहां  पंचायत  राज  का  अस्तित्व  है  कौर  जहां  पंचायत

 समितियों  att  तहसील  समितियों  का  निर्वाचन  हो  चुका  वहां पर  अधिकार  प्रदान  किये गये  हैं

 किन्तु  दिल्ली
 ak  अरन्य  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  में  अघिकार  प्रत्यायोजित  किये  गये  हैं  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :  कया  अधिकारों  का  प्रत्यायोजन  करते  समय  अनुसूचित  जा

 भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  कौर  स्त्रियों  शादी  जो  पिछड़े  हुए  लोग  परिमाण  के  लिये  frase

 व्यवस्था
 की

 गयी  है
 ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 जो
 To

 qo  सत्र  ग्रुप  सूचित  अनुसूचित झा  दिन  जातियों  कौर  अन्य

 पिछड़े  वर्गों  का  पूरा  ध्यान  रखा  जा  रहा  है  ।

 महोदय
 :  स्त्रियां पिछड़ा  वर्ग  नहीं  हैं  ।

 भरी ब०  qo  मति  :  मेंने  कहा  wea  पिछड़े  वर्ग  0.0

 सहोदर :  स्त्रियों का  उल्लेख  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  साथ  कैसे  किया  जा  सकता  है  ।

 ब०  पु  मुक्ति
 :

 प्रदान  में  स्त्रि  मं  के  बारे  में  भी  उल्लेख  था  ।  इसलिये  मैंने  यह  बताया  है

 कि  अनुसूचित  जा
 श्रादिम

 जा
 तियों  we

 पिछड़े  हुए  वर्गों  का  ध्यान  रखा  जा  रहा  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 यह  तो  बड़ा  तथा  व्यापक  सा  उत्तर  है  ।  उनके  पर्याप्त

 निमित्त  के  सम्बन्ध  में  क्या  ठोस  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 श्री  रघुवीर  सहाय  :  कया  इन  संघ  क्षेत्रों
 के

 लिये  जिनमें  दिल्ली  भी  सम्मिलित
 है-त्रिस्तरीय

 प्रणाली  के  पर  विधान  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विचार  है  कौर  यदि  तो  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  का  वाही  की  जा  रही  है  ?

 त्री  ब०  go  मुक्ति  :
 में  केन्द्रीय  प्रशासित

 क्षेत्रों
 में

 त्रिस्तरीय  प्रणाली लागू  करने  को  सुकर

 नहीं  समझता  |  परन्तु  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  प्रौर  इस  समान  में  गृह-कार्य  मन्त्रालय

 से  विचार  विमश  किया  जा  रहा  है  |

 pat  चली  सुनाया
 :  बलवन्त

 एम  में  इता  के  सुझाव पर  शक्तियों  के
 विकेन्द्रीयकरण  के

 रि
 ये

 विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  विधान  पारित  कर  दि  गये  हैं  ।  क्या  सरकार  विभिन्न  राज्यों  की  शिष्यों

 के  fate  गी यक रण  के  लि
 '

 एक  af  भारतीय  प्रणाली  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी ?

 श्री  ब०  ०  मुक्ति
 :

 बलवन्त राय  मेहता  ने  ऐसा  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  है  ।  उसने तो  विभिन्न

 राज्यों  को  विकल्प  का  भ्र धि कार  दिया है  ।  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  ने  भी  इसे  स्वीकार  किया  है  वि

 प्रत्येक  राज्य  अपनी  परिस्थितियों  के  श्रतुसार  पंचायत  राज  को  सबते  हैं  ।

 श्री रा०  स०  तिवारी  :  बैसे  तो  हिन्दुस्तान  में  जहां  पर  भी  पंचायतें  बनी  वे  नाम  के  लिये  ही

 बनी  उनके  पास  कोई  पावर  नहीं  लेकिन  वे  पंचायतें  कहलाती  हैं  ।  लेकिन  क्या  श्राप  बता  सकते

 हैं  कि  कौन  से

 >

 प्रदेश  हैं  जहां  पर  पंचायतें  बनाई  गई  हैं  कौर  केन्द्रीय  सरकार
 की

 तरफ  से  कौन  से

 सुझाव  दिये  गये  उसके  बारे  में
 ?

 श्री ब्र्ठ  yo  मुती  :
 में  समझता  हूं  कि  यह  एक  बहुत  व्यापक  प्रश्न  है  जिसके  बारे  में  सभी

 राज्यों  से  सलाह  लेनी  पड़ेगी  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मन्त्री  का  यह  कहना  है
 कि

 वे
 तो

 विभिन्न  राज्यों
 को

 केवल

 मां  मात्र  दे  सकते  कार्यवाही  करना  भी  राज्य  सरकारों  का  काम  है  ।  राज्यों  को  इस  सम्बन्ध में

 कई  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।
 |

 प्रइनकाल  में  इन  सारी  बातों  को  उत्तर

 के  दे  सकते हैं  ।

 थी  पद्म  देव  :  माननीय  मन्त्री  जी  ने  कहा  कि  हिमाचल  पंचायतों  को  सर्वाधिकार पूर्ण

 बनाने  का  प्रस्ताव  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनको  अधिकार  देने  के  पहले  अधिकारी  के

 +30  wast  में



 १७  १८८३
 मौखिक  उत्तर  ब्र

 fait  to  सू»  मूर्ति
 2

 मैं  बता  चुका  हूं  कि  यह
 दन  अभी  विचाराधीन है  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी
 बतलायेंगे

 कि  क्या  यह  सही  नहीं  है
 कि  दिल्ली

 की  जो  पंचायतें  हैं  उनमें  म्यूनिसिपल  का
 रपोरेशन  का  अ्रौर  ब्लाक  डेवेलपमेंट  का  अलग  लग  हिस्सा

 रहता  पौर  बराबर  इन  दोनों  विभागों  में  सघर्ष  चलता  रहता  है  कौर  उससे  पंचायतें  सफर  करती

 पूरी  ao  go  मुती
 :  जहां  तक  इस  मामले  का  सम्बन्ध  इस  बारे  में  एक  समिति  स्थापित

 कर  दी  गयी  है  ।  मेयर  ने
 यह  प्रार्थना

 की
 है

 कि
 इस  बारे  में  सुझाव  देने  के

 /
 लये  कुछ  समय  कौर

 दिया

 जाये  |

 श्री  बलराज  मधोक  :  निगम  कौर  पंचायतों  की  शक्तियों  |के  दुहरे पन  को  समाप्त  करने

 के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  निगम  का  क्षेत्राधिकार  ग्राम्य  क्षेत्रों  पर  है  भ्र ौर  पंचायतों  का

 भी  वही क्षेत्राधिकार है
 ।  इस  दुहरे पन

 को
 समाप्त  करने  के  लिये  क्या  क्या  का

 की  जा  रही  है
 ?

 श्री  ब०  सू  मति
 :  दिल्ली  में  चाय तों  को  अधि क  शक्तियां  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया

 जा  रहा  है  ।  एक  समिति  स्थापित  की  गयी  है  जिसमें  दिल्ली  प्रशासन  ग्रोवर  निगम  के  प्रतिनिधि

 सम्मिलित  हैं  ।  इसकी  बैंठक  हुई  है  कौर  मेयर  ने  अपने
 सुझाव  देने

 के  लिये  कुछ  समय  कौर  मांगा  है  ।

 इम्फाल-त  चेंगलाँग  सड़क
 पर  चट्टान  का  गिरना

 +

 श्री  रघुनाथ

 *Heatod  श्री  ह  wal  fag
 :

 क्या  परिवहन  तथा सं  बार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  ३  मान  PER  की  रात  को  इम्फाल-तमेंगलांग सड़क  के  किनारे

 श्रमिकों  के  शिविर  पर  चट्टान  के  गिरने  से
 १०

 श्रमिक  जिन्दा  दब  गये  कौर  तीन  घायल हो  गये  ;
 शर

 यदि  तो  इस  घटना
 का

 ब्यौरा  कया  है
 ?

 राज्य  परिवहन तथा  सं  चार  मंत्रालय  में
 ध्  3a-WAT

 राज  बहादुर  )  (#)  शर  )  .  सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 इम्फाल-तंमेंगलांग सड़क  पर  भूमि  के  गिरने  की  यह  दुर्घटना  ३  eae  को  ८
 बजे  प्रातः

 हुई  थी  जिसमें  दत  श्रमिक  मारे  गये  कौर  तीन  घायल  हो  गये  थे  ।  यह  घटना  अत्यघिक  तथा  लगातार

 वर्षा  के  हुई  थी
 ।  उस

 घटना  के  समय  श्रमिक  श्रपनी  झोंपड़ियों  में  थे  जो  कि  उस  पहाड़ी  के

 पास  लगी  दई  थी
 ।

 वे  श्रमिक  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  थे  ।

 एक  श्रमिक  कि  इस  घटना  से-बच  गया  पहले  ही  इस  घटना  का  आभास हो  गया

 था  प्रौढ़  उसने  दूसरों  को  भी  gara  दिया  था  कि  वे  प्रगति  झोंपड़ियों  से  बाहर  परन्तु  उन्होंने

 उसकी  चेतावनी  की  कुछ  भी  चिन्ता  नहीं  की  थी  ।

 घायल  व्यक्तियों  को  aerate  में  दाखिल  करा  दिया  गया  था  कौर  वहां  उनके  स्वास्थ्य  में

 सूधार AT  है
 ।  भारत

 सेवक  समाज  ने  मुल्क  श्रमिकों के  परिवारों को  कुछ  अन्तरिम .  सहायता

 दी  है  प्रौढ़  aa  वे  उन  परिवारों  को  और
 अधिक  श्रनुदोन  देने  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रह ेहैं  ।  दुर्घटना

 केਂ  सम्बन्ध  में  जांच  की  जा  रही  है  ।

 मूल  अंग्रजी  में
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 थी
 रघुनाथ  fag  :  दस  आदमियों का  उस  में  देहान्त  हो  गया  ate  तीन  आदमी  घायल  हो

 गये  ।  में  जानना  चाहता  हं  कि  जो  आदमी  घायल  हुए  या  मर  भारत  सेवक  समाज  ने  उन  के

 लिये  कोई  कम्पेन्सेशन दिया  या  श्रगर  नहीं  दिया  तो  सरकार  कया  इन्तजाम  कर  रही  है  कि  उन

 गरीबों को  कुछ  प्राप्त  हो
 जाय

 !

 श्री  राज  बहादुर  :  भारत  सेवक  समाज  की  से  ५००  रु०  की  राही  उसी  समय  दी  गई

 रिलीफ के  तौर  पर  ।  इस  के  अतिरिक्त  कुछ  झ्र  कम्पेन्सेशन  कहिये या  ग्रान्ट  उस  की  बात

 ।  weal  वह  विचाराधीन है  ।  जब  निर्णय  हो  जायेंगी तो  बतलाया  जायेगा  ।

 श्री  अमजद  चली  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस  प्रकार  की  घटनायें  होती  ही

 रहती  में  जानना  चाहता  हूं  कि  मानव  का  जीवन  बचाने  के  लिये  सुरक्षा  सम्बन्धी  कार्यवाहियां

 wat  नद्दी  की  गयी

 राज  बहादुर :  इस  प्रकार  की  दुर्घटनायें  प्राकृतिक  अथवा  दैवी  कारणों  से  होती  हैं  ।  वहां

 लगातार  भ्रत्यघिक  वर्षा  होती  रही  उसी  के  परिणामस्वरूप  चट्टानें  गिर  गयी  थीं
 ।

 परन्तु

 जो  एक  safe  बच  गया  था  उसका  कहना  है  कि  उसने  सभा  को  सचेत  कर  दिया  था  ate  झोंपड़ियों

 से  बाहर  at  जाने के  लिये  कहा  था  ।  परन्तु  उन्होंने  बसा  नहीं  किया  ate  दुर्भाग्यवश  यह  घटना

 हो  गयी  थी  ।  मनीपुर  प्रशासन  ने  मणिपुर  लाक  निर्माण  विभाग  के  प्रमुख  इंजीनियर  से  यह  कहा  था

 किः  वह  इस  बारे  में  जाच  करें  ।

 alo  बनर्जी  :  विवरण  से
 यह  स्पष्ट  होता है  यह  सड़क  भारत  सेवक

 समाज  द्वारा  बनायी  जा  रही  थी  ।  क्या  समाज  ने  इन  श्रमिकों को  अस्थायी €प  से  नियुक्त  किया

 gar था  या  किवे  मजदूर  लोक  निर्माण विभाग  के  थे
 ?

 pal राज  बहादुर  :  यह  सड़क  सामान्य  wa  में  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  नहीं  बनायी  जा

 रहीं थी  ।  वह  सड़क  तो  मणिपुर  प्रशासन  द्वारा  बनायी  जा  रही  थी
 ।

 भारत  सेवक  समाज
 ने  तो

 झपने  कार्यक्रम  के  एक  भाग  के  रूप  में  सड़क  के  कुछ  टुकड़े  के  निर्माण  का  कांप  set  ऊपर  लिया

 था  |  |

 नंगल  उबर  कारखाना

 1१२६८  att  अजित  fag  सरहदी  :  क्या  सिचाई  श्र  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्धारित  समय  पर  विद्युत  का  संभरण  न  होने  के  कारण  नंगल

 उर्वरक  कारखाने  उसके  पूरे  हो  जाने  के  काम  नहीं  हो  सक  रहा  है  ;

 यदि  तो  इस  कारखाने  को  बिजली  कब  दी  जा  रही  है  ताकि  यह  काम  शुरू  कर  सके
 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 fait  जीत  सिंह  सरहदी  :  नंगल  उवेरक
 कारखाने  को  कब

 प्रारम्भ  करना
 था

 कौर  वास्तव

 में  वह  कब  तक  प्रारम्भ  किया  गया  है  !
 ——  गवय  अलल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  हाथी  REqo  में  वे  १५००  से  २०००  किलोवाट  बिजली  चाहते  थे  ak

 ag  संगीत  कर  दी  गयी  थी
 |

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  इस  उर्वरक  कारखाने
 को  गंगूवाल  या  कोटला  बिजली  घर  से

 कोई  बिजली  संगीत  at  गयी  है
 ?

 श्री  हाथी :  मैं  समझता  हुं
 कि

 केबल  एक  fas  जब  उन्हें
 ७०,०००

 किलोवाट  बिजली

 संभरित कीं  जा  रद्दी  है  ।

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :
 बिजली  पैदा  करने

 का
 कार्यक्रम  क्या  है  शौर  इस  कारखाने  की  मांग

 कितनी  है  ।

 श्री  हाथी  :  इस  कारखाने
 को  १६०,०००  किलोवाट  बिजली  की  जरूरत  होगी

 ।  भाखड़ा

 बिजली  घर  ७०,०००  क्लोवाट  दे  रहा है  ।  तींसरा  यूनिट  १९६१  में
 चालू  चौथा

 १९६१  में  ग्रोवर  पांचवा  2ERQ  में  प्रारम्भ  होगा

 fear  लाचार
 :

 कया  इस  कारखाने  में  भारी  पानी  का  उत्पादन  करने  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई

 प्रस्थापना  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 वहू  विषय  इस  मंत्रालय  के  क्षेत्र  में  नहीं  है
 ।

 चि  हरिश्चद्र  माथुर
 :

 कया  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  है
 कि

 भाखड़ा  नंगल  में  पैदा  कीं
 जा

 रहीं  बिजली  इस  कारखाने  में  इस्तेमाल  नहीं  की  जा  सकेगी  क्योंकि  तीन  में  से  केवल  एक  ही  कम्प्रेसर

 काम  कर  रहा

 fat  हाथी  :  cat  तक  पंजाब  विद्युत  बोड़  का  सम्बन्ध  उसे  तो  मांग  कीं  ad  अनुसूची

 भेजी  गयी  है  ।

 वो  जीत  सिह  सरहदी  :  इस  कारखाने  को  संभरण  का  मूल  कार्यक्रम  क्या  निर्धारित  किया

 गया  था  श्र  कितनी  क्षमता  संभरण  न  होने  के  कारण  काम  में  नहीं  लायी  गयी  है  ?

 श्र  हाथो
 :  कारखाने  को  wat  में  १६०,०००  किलोवाट  की  जरूरत  होगी  |

 fat  भ्रमित  सिह  सरहदी  :  PELE  में  संभरण  के  सम्बन्ध  में  मूल  कार्प  क्रम
 कया  निर्धारित

 किया  गया  था  ?

 नरी  हाथी
 :

 वहां  पर  परीक्षण  १९६०  से  प्रारम्भ किये  गये  थे  ।  उस  समय उस

 कारखाने  के  लिये  Zoo  से  २०००  किलोवाट  की  जरूरत  थी  ।  ag  बिजली  दे  दी  गयी  थी

 २६
 जनवरी

 से
 २

 फरवरीं  तंक  बिजली  नहीं  दी  जा  सकी
 ।

 परन्तु  उसके  बाद  पूरी  बिजली  दीं  जा  रही
 ह  l

 भो  ग्रसित  fag  सरहदी  :  संभरण  की  कमी  के  कारण  नंगल  उर्वरक  कारखाने  कों  कितनी

 क्षमता  का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका  ?

 कनी  हाथी
 :

 जरा  भी  क्षमता  व्यर्थ  में  नहीं  गयी  है  ।

 इकबाल  fag
 :

 क्या  ag  सच  है  कि  कोटला  कौर  नंगल  बिजली  घरों  ने  इस  कारखाने

 का
 को  बिजली

 संभरण
 करने

 में
 श्री  कमी कर  दी  है  ?

 मल  wast  में
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 fat  हाथी
 :

 मुझे  ज्ञात  नहीं  है
 ।

 श्री  कासलीवाल
 :

 माननीय  मंत्री
 का

 यह  कहना  है  कि  बिजली  के  संभरण  में  कोई  कमी

 नहीं की  गयी  तो  फिर  कारखाने  में  उत्पादन  में  कमी  क्यों  हो  गयी  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 इसका  उत्तर  सम्बन्धित  मंत्रालय  से  मांगा  जाये
 ।

 pat  हुरियत  माथुर
 :

 गत  सप्ताह  संसद  सदस्यों  का  एक  दल  भाखड़ा  नंगल  गया  था  ।

 हमें  वहां  यह  बताया गया  था
 कि

 भाखड़ा  बिजली  घर  में  ६०,०००  किलोवाट  बिजली  पैदा  की  जा

 रही  है  ate  इससे  भी  भ्रमित  पैदा  की  जा
 सकती  है  ।  फंक्टरी,में  केवल  एक  ही  कांग्रेस  र

 चल  रहा  दूसरा  खराब  है  प्रौढ़  तीसरा  फ्रांस  भेज  दिया  गया  था  ।  तो  इस  प्रकार  से  कारखाने

 में  कम  बिजली  का  उपयोग  होगा  ।  शेष  बिजली  का  उपयोग  कसे  किया  जायेगा  ?  आगामी  मास

 में  अतिरिक्त  बिजली  का  इस्तेमाल  किया  जायेगा  ?

 थ्री  हाथी  :
 बिजली  की  मांग  बहुत  अधिक  है

 ।
 यदि  उस  कारखाने  को  जरूरत  नहीं  होगी

 तो

 किसी  are  उपभोक्ता  को  संगीत  कर  दी  जायेगी  ।

 विमान  ढारा  तस्कर  व्यापार

 1१३९६.  श्री  श्रासर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सवन  सीज  एयरलाइन  के  एक  स्काई मास्टर  विमान  को  २  ०

 १९६१  को  नागपुर  से  ५  मील  दूर  उतरने  पर  बाध्य  किया  गया  था  ;

 यदि
 तो

 इसका  ब्यौरा  कया  है  |

 क्या  यह  सच  है  कि  विमान  में  बहुत  सी  बहुमूल्य  वस्तुयें  ौर  घड़ियां  पायी  गयीं  ;

 att

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उदयन  उपमंत्री  :  से  सभा
 पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता है

 विवरण

 सवन  सीज़  एयरलाइन  का  एक  स्काई मास्टर  जो  fe  लक्षेमबग से  टोकियो  की  एक

 झ्रननुसूचित सेवा  के  रूप  में  जाता  २
 ०  १६६१  को

 भारतीय  समय  के  भ्रनुसार  =z  ०

 बजे  बम्बई  से  बैंकाक  के  लिये  चला
 ।  t'/,  के  उपरान्त  इंजन  में  खराबी  का  भ्रनुभव  किया  गया

 शर  वह  नीचे  की  वह  में  सोनगांव  विमान  से  लगभग ३  मील  की  दूरी

 पर  टूट  कर  भूमि  पर  झरा  गिरा
 ।

 विमान  को  अत्यधिक  क्षति  पहुंची  टैगोर  चालकों  में  से  दो

 कुछ  चोटें  थीं  ।

 उस  जहाज  में  अन्य  वस्तुझ्नों  के  अतिरिक्त  जवाहरात  का  एक  पैकेट  था  जिसमें  लगभग  एक

 किलोग्राम  के  जवाहरात  थे  श्र  घड़ियों  के  चार  पैकेज  थे  जिनमें  लगभग  ६  ०
 किलोग्राम  घड़ियां

 थीं  |

 श्रीधर
 :.

 विवरण  में  बताया  गया  है  किं  विमान  में  जवाहरात  का  एक  पैकेट
 a  घड़ियों

 के  चार  पैकेट थे  ।  क्या  उन  का
 ने  Wet  में  ले  लिया  + ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  सुहोउद्दोन
 :

 ये  वस्तुएं  विमान  में  पायी  गयी  थीं
 ।

 उनकी
 एक

 नियमित  सुची  भी
 थी  ।

 केन्द्रीय  प्रफुल्ल  भ्र घि कारियों  ने  उन  वस्तुओं
 को

 अपनी  सुरक्षा  में  रखा  था  दौर
 जब

 जहाज

 धराया  तो  इन  वस्तुयें  को  उस  विमान  में  भेज  दिया  गया
 ।

 हमारा  सम्बन्ध
 तो  उस  विमान  दुर्घटना

 की  जांच से  है  ।

 pat  साधन  गुप्त  :  यह  विमान किसका  था  ?

 भी  सुहीउद्दोन  :  यह  सैवन  सीज़  एयरलाइन  का  था  कौर  वह  टोकियो
 जा  रहा

 था ॥

 श्री  साधन  गुप्त  :  वह  कम्पनी  किस  देश  से  सम्बन्ध  रखती  है
 ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  मेरा  विचार  है  कि  वह  अमरीका  में  पंजीबद्ध  है
 ।

 EE  os

 प्रश्नों  के  लिखित  saz

 एयर  इंडिया  इन्टर नश तल  द्वारा  उद्घाटन  उड़ान

 1१३८७  श्री  दिनेश  fag  :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 किं

 क्या  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल
 की

 उद्घाटन-उड़ानों  के  लिए  झ्रामंत्रित  व्यक्तियों  के

 चुनाव  में  सरकार  का  भी  कोई  हाथ  होता  है  ;

 यदि  तो  इन  व्यक्तियों  को  किस  आधार  पर  झ्रामंत्रित  किया  जाता  है
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन )  :  (=)  यह  तो
 कारपोरेशन  का  अपना  निजी

 मामला है  कौर  इसका  fia  करना  उसी  का  काम  है  ।

 ग्रामंत्रित  व्यक्तियों  का  चुनाव  एयर  इंडिया  द्वारा  व्यापारिक  दृष्टि  से

 तथा  जन  सम्बन्धी  कौर  प्रचार  की  दृष्टि  से  किया  जाता  है
 ।

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 1१३८२  श्री  प०  नायर
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्या  यह  सच  है  fe  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  में  बाह्म  रोगी  विभाग

 के  निर्माण  का  ठेका  एक  गैर-सरकारी  ठेकेदार  को  दिया  गया  है

 ऐसे  कार्य  को  गैर-सरकारी
 ठ

 केदार  को  देने  शर  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  aaa

 भारत  सरकार  के  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम  लिमिटेड  को  न  सौंपे  जाने  का  यदि  कोई  विशेष  कारण

 तो  वह  क्या  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  समाचारपत्रो ंमें  इस  art के  बारे  में  विज्ञापन नहीं  दिये

 ate  चुनी  हुई  फर्मों  से  निजी  तौर  पर  टेंडर  मांगे  गये  थे  ;

 क्या  प्रत्येक  फर्म  द्वारा  इस  कार्य  के  लिए  पेदा  प्रस्तावों  की  जानकारी  देने  वाला  एक

 i  erm
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 dist  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  हां

 इसका  कोई  विद्वेष  कारण  नहीं  था
 ।  परन्तु  Reyer  में  यह  किया  गया  था  कि

 संस्था  का  निर्माण  ara  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  द्वारा  कार्यान्वित  किया  जाये

 यह  सच  नहीं  है  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 भ्र नुमा नित  लागत  ३  OVV,GRR  रुपये

 फर्म का  नाम  जितने  का  टेंडर  भेजा  था

 १.  मैसेज  संतोष  सिंह  बी
 ०  ए  ०

 एण्ड  ब्रादसं  ३  ०,  BGR.  ००  रुपये

 २.  मैसेज  तीनों  राम  ३१,८४,  ०८२.  ११  रुपये

 इम्फाल-गोहाटी  तार  सवार

 1१३९३.  को  ले०  sal
 क्या  परिवहन

 तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नागा  विद्रोहियों  की  गतिविधियों  के  कारण  १९६०  से

 इम्फाल  गोहाटी  के  बीच  तार-संचार की  स्थल  सकट  लाइनें कट  गई  थीं  ae  अव्यवस्थित हो

 गयी  थीं  कौर  तार  साधारण  डाक  द्वारा  भेजे  जाते  हैं  ;

 क्या  बेतार के  तार  द्वारा  तार  भेजने  की  कोई  व्यवस्था  की  गयी  थी  ;

 यदि  at,  तो  क्या  सभी  तार  बेतार  के  तार  द्वारा  भेजें  जाते  हैं  अथवा

 केवल  कुछ  तार  बेतार  के  तार  द्वारा  भेजे  जाते  हैं  दोष  साधारण  डाक  द्वारा  ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री

 प०  सुब्बाराव  )
 :

 हां  ।  भूमि  के सकंट कई बार कई  बार

 बार  खराब  हो  जाते  हैं  उस  समय  तारें  साधारण  डाक  के  द्वारा  भेजी  जाती  हैं  ;

 हां  ।

 वे  सन्देश  यथासंभव  दूरी  तक  बेतार  के  द्वारा  भेज  दिये  जाते  हैं  ale  शेष  एयर  मेल

 के  द्वारा  भेज  दिये  जाते  हैं  ;

 पूर्ति  सोमा  रेलवे  att  दक्षिण  रेलवे  में  चलते  फिरते  पुस्तकालय

 1*१२९६.  श्री  उस्मान  चली  खां  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  ने  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  कौर  दक्षिण  रेलवे  पर  चलते  फिरते  पुस्तकालय

 खोलने  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  से  तेयार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  यह  योजना  कब  चालू  होगी  ;

 इस  पर  कितना  व्यय  होगा
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज
 :  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दक्षिण  रेलवे  में  पुस्तकालय  खोलने  के  सम्बन्ध  में  कभी  कुछ  महीने  शौर  लगेंगे

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  में  आशा  है  कि  १९६१  में  एक  पुस्तकालय  खोल  दिया  जायेगा
 ।

 दक्षिण  रेलवे  पर  लगभग  ७२,  ०००
 रुपये  प्रौढ़  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  पर  ११,०००

 रुपये  |

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 1१४००  थी  वें०  To  नायर  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  afar  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  में  बाह्म  रोगी  विभाग

 पेशेन्टस  डिप्टंमेंट  )  कौर  भ्र स्प ताल की  ३  करोड़  रु०  से  लागत  की
 प्रस्तावित

 इमारतों  के  निर्माण  काय  के  स्थापत्य  सम्बन्धी  अधीक्षण  का  ara  दिल्ली  के  दो  स्थापत्य  फर्मों

 को  दिया  गया  है  are  यदि  तो  उन  फर्मों  के  नाम  क्या  हैं  ;

 इसਂ  कार्य  के  लिये  प्रतियोगियों  द्वारा  क्या  बातें  पेदा
 की

 गयी  थीं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  बाह्य  रोगी  विभाग  खण्ड  के  निर्माण  का

 जिस  पर  ५७'  ६१  लाख  रुपयों  का  खर्चे  संयुक्त  रूप  से  दो  फर्मों  कानविण्डे  एण्ड

 राय  तथा  साथ  एण्ड  कुठारी  को  दिया  गया  है  ।  उन्हीं  फर्मों  को  भ्र स्प ताल  के  निर्माण  का

 कार्य  भी  सौंपने  का  विचार  श्राशा  इन  इमारतों  पर  २६४.  ८  ०
 लाख  रुपये  की  लागत  होगी  |

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८४]

 मलेरिया

 ११४०१.  श्री  ले०  wal  सिंह
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  कुछ  चिकित्सा  विशेषज्ञों  हारा  कभी  हाल  में  की

 गयी  इस  खोज  की  are  दिलाया  गया  है  कि  बन्दरों  में  मलेरिया  के  कृमि  होते  हैं  ate  भारत  में

 मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  लिए  एक  नई  समस्या  उत्पन्न  हो  गयी  है  ;

 यदि  तो  इसका  इस  कार्यक्रम  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  ae  इस  सम्बन्ध  में  mit तक  कोई

 ठोस  प्रमाण  नहीं  मिला  है  कि  बन्दरों  द्वारा  मानव  तक  जो  बीमारियां पहुंचती  उनमें  मलेरिया

 भी  सम्मिलित है  ।  उपलब्ध  साक्ष्यों  ate  भारत  की  विंमान  परिस्थितियों  के  प्राकार  पर  यह  समझा

 गया  है  कि  भारत  में  मलेरिया  के  उन्मूलन  कार्यक्रम  को  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कारें

 में  कोई  बाधा  नहीं  पड़ेगी  ।

 दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  एस्केलेटर

 श्री  प्र०  चल  बदा  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  यात्रियों  के  प्लेटफार्म  से  ऊपर  के  पुल  पर  खाने जाने

 को

 सुविधाजनक  बनाने  के  लिए
 अभी  हाल  में  एक  एस्केलेटर  लगाया  गया

 है  ;

 यदि  तो  इस  पर  कितनी  लागत  art  है  ;

 इसकी  क्षमता  कितनी  है
 ं  ak

 मूल  भंप्रेजी
 में
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 ?

 क्या
 देश

 के
 wer  मुख्य  स्टेशनों  पर  भीਂ  इस  प्रकार  के  एस्केलेटर  लगाने  का  विचार

 रेलवे  उपमंत्री
 शाहनवाज

 :
 हां

 ।
 आशा  है  कि  शीघ्र  ही  वह  चालू  कर

 दिया  जायेगा

 अनुमान  है  कि  उसके  निर्माण  श्र  स्थापना  पर  कुल  लगभग  एक  लाख  पचास  हजार

 रुपयों
 की  लागत  आयेगी  ।

 ara  है  कि  उससे  प्रति  घण्टे  में  ६५००  यात्री  आ  जा  सकेंगे  |

 दिल्ली  मेन  स्टेशन  पर  होने  वाले  तजरबे  को  देख  कर  ही  ऐसा  विचार किया  जायेगा  ।

 पंजाब  में  बिजली  का  उत्पादन

 pres  rw
 श्री  हरजीत  tag  सरहदी  :

 an)  ee
 श्री  dio  च०  फार्मा  :

 क्या  सिचाई  अर  faa  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  हैं
 कि

 चुनाव  नदी  जो  भारतीय  क्षेत्र  में  से  होकर  बहती  जल से  ३०

 लाख  किलोवाट  बिजली  उत्पन्न  होने  का  सम्भावना  शौर

 यदि  at,  तो  हमारी  विद्युत  are  इस्पात  के  उत्पादन  को  महत्व  देने  की  नीति  को  दृष्टि

 में  रखते हुए  इस  सम्भावना  को  मूर्त  रूप  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 अर  faa  उपमंत्री  :  हां  ।

 प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  तथा  अनुसन्धान  सम्बन्धी  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिये  गये  हैं  ताकि

 इस  के  पानी  से  बिजली  पैदा  करने  के  सम्बन्ध  में  वृहद  योजना  तैयार  की  जा  सके  ।

 राजस्थान  में  टेलीफोन  कनेक्शन

 S at  पारकर
 :

 1२८६ २- ९-
 sit  आकार  लाल  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 FEXE—Ho  कौर  PEK o—-|Q  में  राजस्थान  में  कितने  नये  टेलीफोन
 कनेक्शन  दिये

 ate  अभी  कितने  आ्रावेदन  पत्र  विचाराधीन  पड़े  हुए  श्र

 उपर्युक्त  अवधि  में  इस  सम्बन्ध  में  कुल  कितनी  रकम  खर्च  की  गयी  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  युब्बारायन
 :  (१)  नये  टेलीफोन

 FUT  की  सख्या  इस  प्रकार  है

 सं 2EYE=-GOo  PERO— EN  (३१-१-६१

 wey  ९०४

 (२)  श्रमी  तक  विचाराधीन  आ्रवेदन  पत्रों  की  संख्या  दिखाने  वाला  विवरण

 format  है  ।  परिशिष्ट
 ्

 झ्रनुबन्ध  संख्या  ८५]

 मल
 प्रंग्रेजी  में
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 ser  अलग  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  पर  खर्चे  निर्धारित  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  PexE-

 ६०  में  टेलीफोन  के  नामे  डाले  गये  कुल  खर्च  ५
 '

 ७
 लाख  पया  कौर  १६६०-६१ में  (3%-2-€2)

 तक  करीब  ३  os  लाख  रुपया  था

 यात्री  तथा  माल  यातायात  से  awa

 1२८६३.  श्री  पांगरकर  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  REXE—Ko

 के  दौरान  मध्य  रेलवे  में  जलना  स्टेशन  पर  मालਂ  श्र  यात्री  थ/ताथात  से  कितनी  जाये

 हुई ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  REXE-Ko  कौर  १६६०-६१  में  जलना

 ा

 स्टेशन  पर  माल  कौर  थात्री

 यातायात

 से  प्राय  इस  प्रकार  है  :

 ag  माल  थात्री  कुल

 रुपये  |

 PEXE—Ko  €,  ४७,२४४  श  ८,  ०९,९७१

 PEK o—K  9,98, EI  ८,२  २,५६६  १  PE,83,25%

 उड़ीसा  में  टेलीफोन  कनेक्शन

 1२८९४.  श्री  पांगरकर  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृप  सि  :

 १९६०-६१  में  उड़ीसा  में  कितने  नये  टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  गये  ;

 उन  पर  कुल  कितना  खर्च  किया  श्र

 paar  के  लिये  कभी  कितने  arte  पत्र  विचाराधीन  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प्०  :  Yow  (३१-१-१९६१

 नग
 प्रसंग  टेली  फोन  कनेक्शन पर  क  कुल खच  का  अनुमान  लगाना  सम्भव

 नहीं  PERO—|K YX  में  ३१  १९६१  तक  टेलीफोन  कनेक्शन  पर  सीघे  किया  गया  खच

 लगभग  2,0Y,coo  रुपये  था  |

 (7)  Yoo  ।

 एस०  एस०  नेवीगेटर  का  डूब  जाना

 Sat  कालिका  सिंह
 :

 1२८९४.
 att  रामशंकर  लाल

 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  १६  १९६१  तारांकित प्रदान  संख्या  ५१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इंगलिश  चैनल  में  एस०  एस०  नेवीगेटर  डूब  जाने  कौर  दुष् डि यन  सक्सेसਂ

 ee
 के  १३  नाविकों

 की
 मृत्यु  के  बारे  में  जांच  से  क्या

 नतीजा

 मूल  रंगरेजी  में
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 उसमें  नष्ट  हुए  माल  का  अनुमानित  मूल्य  कया

 नौका  ate  माल  निकाले  जाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  सम्भावना  है  ;

 नौका  का  पुस्तक-मूल्य  क्या  है  कौर  उसका  टन-भार  कितना  शहरों

 कितने  कर्मचारी हताहत  हुए  ?

 तथा  संचार
 मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री

 राज
 :  एस०  एस०

 इण्डियन  नेवीगेटर  के  डूबने  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  जांच  अभी  पूरी  नहीं  हुई  हूं  क्योंकि एक  महत्व पु  गे

 गवाह  का  जो  अभी  ब्रिटेन  में  अस्पताल  में  पड़ा  बाकी  हैं  |  भ्रनुमान  है  कि  वह  शीघ्र  ही  पूरी  हो

 जायगी |  एस०  एस०  इण्डियन  सक्सेस  के  १३  नाविकों  की  मृत्यु  के  बारे  में  जांच  भी  रुकी  पड़ी है  |

 क्योंकि  एक  हत्वप ग॑ ८६  गवाह  का  प्रभी  भारत
 से

 बाहर  बाकी

 यह  तो  जांच
 पूरी  होते  के

 बाद  ही  मालूम हो  सकेगा  ।

 we  विषय  मूल्य  चुकाने  वालों  के  लिए  हें  क्योंकि  इंडिया  स्टीम शिप  कंपनी

 कलकत्ता  ने  यह  नोक  छोड़  दी  है  |

 उसका  सकल  पंजीकृत टनभार टन  भार  ७६६०  था  शुद्ध  टन  भार  ४५४०  था  |  उसका

 पुस्तक-मूल्य  मालूम  नहीं  ह  लेकिन  जहाज  का  बीमा  मूल्य  ४,७५,०००  पौंड  था

 (3)  इण्डियन  three  का  केवल  एक  डाज  लापता  है  श्र  यह  समझा  जाता  है  कि  उसकी

 जान  चली  गयी है  ।  इण्डियन  सीपेज पर  सीवेज  पार्टी के  १३  ग्रामीण  लापता  हैं  कौर  उनके  भी  मर

 जाने  को  श्रीमान है  ।

 उम्मीदवारों  को  प्रतीक्षा  सुची

 1२८९६.  श्री  कुम्हार  :  विधा  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (#)  क्या
 मन्त्रालय

 सेवा  में  भविष्य  में  नियुक्ति  के  लिये  उम्मीदवारों की  कोई

 सूची  रखता  है
 ;

 यदि  तो  विभिनन  भारतीय  रेलवे  में  श्र  सचिवालय  में  दूसरी  पं  वर्षीय  यो  जना

 वधि  में प्रत्ये ९

 प्रत्येक  श्रेणी में  उम्मीदवारों की  प्रतीक्षा  सूची  में  श्री  तक  कितने  उम्मीदवार

 उनमें  से  अब
 तक  कितने  उम्मीदवारों  को  नियुक्त  किया  जा  चुका  शोर

 उनमें  अनुसूचित  जातियों  शौर  अनुसूचित  झादिम  जातियों  के  उम्मीदवारों  की  संख्या

 कितनी है  ।

 उपमंत्री  सें०  चके वें  जी  नहीं  ।-

 से  wer  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 उड़ीसा  को  दो  गयी  चीनी  ake  ae

 1२५८९६७-  श्री  कुम्भार
 :

 क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मन्त्री यह

 बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 १६६०-६१ में  ara  तक  उड़ीसा  के
 प्रत्येक  जिले

 को
 कितनी  चीनी

 गेहूं  दिया

 मूल  अंग्रेजी  में

 क



 १७  १८८३  लिखित  उत्तर  देह

 senate में  श्री  तक  वहां  )  कितनी  मात्रा  की  खपत  हुई  ;
 कौर

 अभा  कितना  स्टाक  बचा  gare ?

 वाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  मों  वें
 से  राज्य  सरकार  द्वारा

 प्रस्तुत  जानकारी  के  अनुसार  १९६० से  १९६१  तक  स्थिति  इस  प्रकार

 टनों
 —_—_———— oo

 जिला  चीनी  गेहूं

 जावा जजतातततजजजतजलजजगाजजलाजलणगााजजजााा OS  NT  कागा  ee  ees  EPC  का  SRE  ि  ee  ey  ee

 मात्रा  मात्रा

 प्राप्त  खपत  द्य  प्राप्त  खपत  at

 (१)  (२)  (3)  (*)  (3%)  (&)  (७)

 कटक  RERY  यह  मान  लिया  जाता ९  9%  द ४  ७६२  RE  RY

 रे  दे  ४५  ३२२४  १२१  २३००  २३००  है  कि  सेन्ट्रल  स्टिक्स

 बालंगीर  199१४  € १  ae  ८१15  ८१७  व्यापारियों  को

 ढ  काल  ३  BOX  Ys  S20  ४३०  दिये गये  गेहूं
 की  मात्रा

 गर्म  फरेरे  हँ  R95  4X  20%  १०४३  को  उपभोग हो  चूको

 कालाहांडी  44  प्र ०६  २३०  २३०
 है

 ।
 फूटकर  व्यापारियों

 किन झर  PRE  28s  २१  २३

 ——

 १२३  तथा  दूसरे व्यापारियों

 कोरापुट  १४३८  QYow  दे  के  पास  समय  समय  पर

 मयूरभंज  2090  &€४  9%  १०३०  e230  कितना स्टाक  था  इस

 १०  २५६  Rok  Yo  १६  १६  बारे में  जानकारी फूलबनी
 929  3९

 ११  पुरी  २०४९  १९२७  हिचक  र  ३५६९  उपलब्ध  नहीं  ।

 शरे  सम्बलपुर  R93  ३४२५  देर  Yows  yowk

 शररे  सुन्दरगढ़  LER  १८३४  १६रे  २२३४  ३२३४

 अ  CC,  SP  OR  TE  अ

 उड़ीसा  में  स्त्रियों  के  लिये  चिकित्सा  प्रशिक्षण

 1२८६८  शी
 :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा  राज्य  में  अभी  फिलहाल  कितनी  स्त्रियों  को  चिकित्सा  प्रशिक्षण  मिल  रहा  है

 श्र
 कितनी  स्त्रियां  नौकरीਂ  कर  रहीं हैं

 उस  राज्य  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  की  कितनी  स्त्रियां

 प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रही  हैं  शौर  कितनी  नौकरी  में  कौर

 प्रशिक्षण  झर  lad  में  भरती  के  लिये  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  की  महिलाओं
 को

 क्या  क्या  विशेष  सुविधाएं  दी  जा  रही  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो
 :  (4)  जानकारी  इकट्ठी  कीं  जा  रही  है  कौर

 बा अ  2  अ  अ
 यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 अंग्रजी में



 लिखित  उत्तर  ७  १९६१

 रेलों  में  भोजन  व्यवस्था  ठेकेदार

 1२८९६.  श्री  कुम्भार  :
 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  भारतीय  रेलों  में  ३१  १९६१  को  ऐसे  कितने  ठेकेदार  थे  जो

 किताबों  की  दूकानें  तथाਂ  उपहार गृह  चला  रहे  AK

 उनमें  भ्र तु सुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  कितने  ठेकेदार  कौर

 यदि  तो  उसके  gar  कारण  हैं  ?

 a
 रेलवे  उपमंत्री  सें०  do  :

 से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा

 रही  हे  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 खाये  जा  सकने  वाले  कुकुरमुत्ते

 1२९०१.  श्री  वें०  प्०  नायर
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खाये  जा  सकने  वाले  कुकुरमुत्ते  भारत  में  किस  हद  तक  मिलते  श्र

 कुकरमुत्तों  का  खाद्यान्न  मूल्य  दूसरी  सब्जियों  के  मुकाबले  में  कम  है  या  ज्यादा  ?

 कृषि  मंत्री  do  ato
 भारत  में  खाद्य  कुकुरमुत्तों  की  पैदावार  नहीं

 होती  ।  वे  गर्मी  और  बरसात  में  काफी  मात्रा  में  पैदा  होते  हैं  ।

 कुकुरमुत्तों  का
 खाद्यान्न  मूल्य  दूसरी  सब्जियों  के  मुका बले  में  रिक है  ।  उसमें  €२

 शत  ४  प्रतिशत  *३  प्रतिशत  प्रतिशत  कार्बोहाइड्रेट्स  ake  फास्फोरस

 श्र  पोटास  होता है  ।  कु  हुरपृत्तों  से  थोड़ी  मात्रा  में  विटामिन  ए  मिलता  है  लेकिन वह  विटामिन  बी

 के  लिये  भी  एक  gear  संसाधन  है  |

 वन  महोत्सव

 1२६०२.  श्री  Fo  न  नायर  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ब, वनਂ  महोत्सव सम्बन्धी  यो  जोरों  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  कौर  उन  योजनाओं पर

 श्र  ब  तक  कितनी  रकम  खच  की  जा  चुकी  शौर

 अनुमान  के  अ्तुपार  जीवित  वृक्षों  कीं  श्रमी  फिलहाल  कितनी  संख्या  है  ?

 कृषि  मंत्रो  Fo  याण  :  )  शौर  वन  महोत्सव  का  उद्घाटन  REYo

 nr  SS
 में  हुद  था

 ।  ReYo  से
 PeYG  तक  लगाये  गये  पेड़ों  श्र  जीवित  पेड़ों  की  संख्या  इस  प्रकार  है

 ay  जीवित  वृक्ष लगाये  गये  वृक्ष
 लामा

 exo  VEZ,  १४,०००  8,98,  85,000

 REZ  7.909  १,७६,€६,०  ००

 PEXR  २२,४  ३,०००  WR  ¥,XR,000

 ae  R,3G,4VX,0 90  RY, 4 G,000

 १९४४  3,29,  38,000  2,49,  53.9

 EU  €७  ,  ढ  0,000  २,१०,  ८७,०००

 १९५६  रे,६६,९२,८८
 ४

 Vex  रे  दू,०  २,९०७  VISE,  ६४३

 eas  द७,९१०,७४  २  2,8%,8 5,805 ६,  R195

 अग्रेजी  में



 fai  स्वत  उत्तर १७  १८८३  ा  ज  ५३  बद्रे

 QeYE:  29-G-2e Go  को  राज्य  सभा  में  झत।रांकित  प्रदान  संख्या  १४३  का  उत्तर  देते  हुए

 यह  झरा इवा सन  दिया  गया  था  कि  श्रावदयक  जानकरी  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।  वह  इकट्ठी

 की  जा  रहीਂ  है  प्रौढ़  शीघ्र  ही  प्रस्तुत  की  जायगी  ।

 १६६०  :  जानकारी  सभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  अप्रत्यक्ष  रूप  से  कोई
 at

 नहीं  करती  ।

 ब्यापार  के  लिये  काम  में  लायी  गयी  लकड़ी

 1२६०३.  श्री  दें  To  नायर  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 व्यापार  के  लिए  कम  में  ad  जाने  वाली  लकड़ी  की  विभिन्न  किस्मों  पौर  सागवान

 की  लकड़ी  की  किस्मों  क  तुलनात्मक  मूल्य  कया  है  :

 नॉन-करेक्शनल  लकड़ी  किस  श्रतुवात  में  सरकारी  इमारतों  में  काम  में  लाये  जाने  का

 अनुमान  है  ;
 कौर

 क्या  भारत  सरकार  की  इमारतों  में  सागवान  की  जगह  नॉन-कन्बेदानल  लकड़ी  का

 इस्तेमाल  बढ़ाने  का  कोई  क्य कम  है
 ?

 कृषि  मंत्रो  पं०  झा०  देशमुख )
 :  साधारण  रूप से  उपयोगी  लकड़ी  का  बाजार

 मूल्य  लगभग  ४  रुपये  से  रुपये  घन  फुट  तक  है  ।  सागवान  की  कीमत  उसके  आकार  शर  किस्म

 के  अनुसार  लगभग  १२  रुपये  से  लेकर  ५०  रुपये  प्रति  घन  फुट  के  बी
 च  में  होता  है  ।

 यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 भारत  सरकार  ने  लकड़ी  के  औचित्यपूर्ण  नियतन  के  लिए  एक  केन्द्रीय  दबाव

 स्थापित  किया  है  ।  उसका  काम  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  उपक्रमों  ौर  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों

 से  लकड़ी  की  मांग  की  छानबीन  की  जाप  ताकि  जहां  संभव  ऊंची  किस्म  की  लकड़ी  की  जगह

 दुसरी  लकड़ी  के  उपयोग  का  सुझाव  दिया  जा  सके  are  सी  रनिंग  fora  शर  ट्रीटमेंट  प्लांट्स  स्थापित

 किये  जा  सके  प्र  ऊंची  fees  की  लकड़ी  की  जगह  दुर्गम  लकड़ी  इस्तेमाल  की  जा  सके  ।  भारत

 सरकार  राज्य  सरकारों  को  समय  समय  पर  इस  बात  पर  भ्रामरी  करती  रही  कि  दुश्मन  किस्म  की

 लकड़ी  का  इस्तेमाल  करने  की  अत्यंत  तीव्र  प्रा वश्य कता  है  ।  इसके  अलावा  वन  अनुसंधान  दाला

 लकड़ी  के  बारे  में  भ्रतुसन्धान  कर  ही  हैं  |

 भार तोप  कृषि  अ्रनुसंधान  परिषद्

 1२९०४.  श्री  पृ०  नायर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  क्या

 भारत  सरकार  ने  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  Wiese  के  कायान्मुलम  में  नारियल  wag

 केन्द्र  कि उक जत  सतुपन्वान  केन्द्रों  के  तथा  राष्ट्रीय  mages  संस्था  जैसी  संस्था श्री  के  कार्प

 की  समीक्षा  के  लिए  एक  विशेज  नियुक्त  करने  की  प्र  वद यकता  पर  विचार  फिया  है  ?

 कृषि  मंत्रो  पं०  alo  सभी  भ्नुसन्घान  संस्थाओं  था  केन्दों  के  का  की

 समीक्षा  के  लिए  sat  फिलहाल  कोई  विशेषज्ञ  समिति  श्रमिक  नहीं  समझी  जाती  |  जहां  तक  केन्द्रीय

 नारियल  श्रतुसन्धान  जो  भारतीय  केन्द्रीय  नारियल  समिति  के  अधीन  का

 संबंध  इस  केन्द्र  को  समीक्षा  अब  तक  पांच  विशेषज्ञ  समितियों  ने  की  है  ।  राष्ट्रीय  दुग्धशाला  श्रनुसंघान

 संस्था  के  कार्य  की  एक  तदर्थ  विशेषज्ञ
 समिति  द्वारा  की

 जायगी
 ।

 नल  मं प्रे जी  लें

 383(Ai)
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 नारियल  कौर  सुपारी  वक्षों  के  रोग

 1२६०४.  को  ना  प०  नायर
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत
 सरकार

 ने
 नारियल  श्र

 सुपारी  वृक्षों  के
 रोगों  के  अनुसन्धान  में

 ऐक्टिव  आइसोटोप  इस्तेमाल  करने  की  आवश्यकता  पर  विचार  किया  है  ;  atte

 क्या  इन  संस्थापकों
 से

 संबद्ध  किसी  वैज्ञानिक ने  श्रनुसंघान  में  आइसोटोप  के  प्रयोग  में

 fasta  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया

 fata  मंत्री  पृ०  शा०  देशमुख )  जी  ar

 केन्द्रीय  नारियल  wraema  केन्द्र  से  एक  प्लान्ट  फीजियोल।जिस्ट  को

 कभी  तक  प्रशिक्षण दिया  गया है

 केन्द्रीय  नारियल  श्रनुसंथधान  कृष्ण पुरम

 1२६०६.  श्री  पृ०  नायर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कंप  करेंगे  कि

 केरल  राज्य  में  कृष्ण पुरम में  केन्द्रीय  नारियल  अनुसन्धान  केन्द्र  पर  पिछले  तीन  वर्षों

 १  १९६१  तक  कुल  कितनी  रकम  खच  की  गयी  ;  शौर

 (१)  प्रयोगशालाएं  के  लिए  साज  सामान  (२)  वेतन  तथा  भत्ते  (३)  पुस्तकालय

 पर  कुल  कितनी  रकम  खच  की
 ?

 मंत्री
 पृ०  शा०  जानकारी  इटली की  जा  रही

 oa बह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 सीढ़ियों  को  जर्दी  बढ़ने  वाली  किस्में

 1२६०७.  श्री  Fo
 कया  वास

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बल  पर  खाली  जानें  वाली  मंत्रियों  की  जल्दी  बढ़ने  वाली  किस्मों  का  विकास  करने

 के  लिए  भारत  सरक।र  का  क्या  कार्य  क्रम  है  शर ती  सरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  क्या  लक्षय  है  शौर

 नया  PEXE—FO  AT  PEKO—-KL  में  झरोका से  आयात की  गयी  कुछ  विशिष्ट  नस्लों

 पर  किये  गये  प्रयोगों  का  ब्यौरा  दिखाते  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायगा  ?

 feta
 उपमंत्री  मों०  Fo  जी  नहीं  ।

 साथी
 जाने  बाली  मुर्गियों  की

 जल्दी  बढ़ तें  वाली  किस्मों  के  विकास  के  लिए  कोई  खास  widen  नहीं  हैऔर  इस  प्रयोजन  के  लिए

 कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये  गधे  हैं  ।

 विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 खाने वे के  लिए  मुनियों  के  उत्पादन  के  संबंध  टेक्नीकल  कोआपरेशन  मिलने  तकनी  की

 माग  दिन  में  भारतीय  far  प्रनुसंधाने
 :

 परिचय  द्वारा  गयी  योजन  के  झरना  एक  दिन  की

 faa  atat  में



 १७  १८८३  लिखित  उत्तर  हई ३७

 goat  मुर्गियों  को  भिन्न  भिन्न  cera  खिलकर  प्रयोग  किये  गये  हैं  ।  चिडियों  के  भिन्न  भिन्न  रूहों

 पर  अब  तक  किये  गये  तीन  परीक्षणों  से  निम्नलिखित  परिणाम  fara  हैं  —

 (१)  am SC) N  रोडे  आइलैंड  न्यू  व्हाइट  कौर  क्रास-ब्रेड  चिम्स  पर

 पहले  परीक्षण  १२  हफ्तों  में  ३  .  १  पौंड  प्रति  मुर्गी  औसत  वजन  प्राप्त  ।

 (2)  उपर्युक्त  नसलों  की  १०९३  मुर्गियों  से  किये  गये  दूसरे  परीक्षण  से  १४  हफ्तों में  लगभग

 ३  पौंड  असत  वजन  प्राप्त  |

 (३)  २०५२  व्हाइट  रॉक  मुर्दों  से  किये  गये  तीसरे  परीक्षण  सै  लगभग  १०  हफ्तों में  2.22%

 पौंड  श्री सत  वजन  प्राप्त  ह्झ्ा न्  ।

 पहले  दो  परीक्षणों  झ्र मरी का  से  टी
 ०  सी ०  UA  प्रोग्राम  के  धी  पहले  आयात  की  गयी

 मुगलों  श्र  म्रंडों  का  उपयोग  किया  गया  था  जब  किं  तीसरे  परीक्षण  इजराइल  से  आयात  की  गयी

 रक  सैलनियों  पर  प्रयोंग  किये  गये  थे  ।

 सामान्य  खाद्य  के  मुर्गियों  को  खिलाये  गये  राशन  में  पेनिसिलीन  ब्लड

 मिनरल  विटामीन  श  लीवर  तेल  कौर  ereffediec  खाद्य  gar

 जैसी  वस्तुएं  शमिल  थीं  ।

 सुपारी  श्रनसंधान  पलोड़

 1२६०८.  श्री  प०  नायर  :  क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिचय  के  परबीन  कलोडे  में  सुपारी  waar  केन्द्र

 स्थापित  करने  का  उद्देश्य  कया  था  ;

 क्या  सुतरी  वक्षों  के  रोगों  का  मुकाबला  करने  के  लिए  राज्यों  के  पुनर्गठन  से  पहले  केरल

 सरकार  या  न्रावनकोर-कोचीन  सरकार  से  सहायता  की  कोई  मांग  सरकार  के  पास  पायी  थी  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 कृषि  मंत्री  पूठ  बाण  यह  केन्द्र  भारतीय  केन्द्रीय  सुपारी  समिति

 के  नवीन  न  कि  भारतीय  कृषि  wares  fag  के  प्रवीन  ।  वह  सुपारी  वृक्ष  के  बारे  में

 अनुसंधानी in
 की  जिनमें  रोग  भी  शामिल  हल  करने  के  लिए  स्थापित  किया  गया  था  ।

 हां  ।  त्रावणकोर-कोचीन  की  भू तपु वं  सरकार  जिसने  पीली  पत्ती  रोग  के  बारे  में

 जांच  पड़ताल की  एक  योजना  पेशा  की  थी  |

 (7)  oars  स्टेशन  की  स्थापना  का  बिचार  ध्यान  में  रखते  हुए  राज्य  सरकार  को  सुचित

 किया  गया  था  कि  दुसरी  योजना  जरूरी  नहीं  थी  ।  राज्य  सरकार  इस  राय  से  सहमत  थी  ।

 सुपारो  की  प्रति  एकड़

 1२९०८.  श्री  वें०  प०  नायर  :
 कया  खा  तथा  ele  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 (4)  विभिन्न  राज्यों  में  सुपारी  की  ब्रोकन  प्रति  पैदावार  कितनी  है  ;  कौर

 भारत  में  औसतन  प्रति  एकड़  पैदावार  सुपारी  पैदा  करने  वाले  दूसरे  देखों  की  तुलना  में

 कितनी  &

 नल  अंग्रेजी  में
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 tala  मंत्री  do  ao  देशमुख

 राज्य

 (%)
 प्राप्त  प्रति  एकड  पैदावार

 २  क्विन्टल

 असर  4  ै

 }

 द  बी

 प् पश्चिम  बंगाल  1.0

 मद्रास  ह  wy

 आध्र  प्रदेश  ¥  ह

 ये  मांकड़
 वर्ष  १९५६-६०  के  लिए  हैं  ।

 बदा  औसत  प्रति  एकड  पैदावार

 भारत  3,6  निंवन्टल

 पाकिस्तान  प  yw

 wv बर्मा  uw

 x  प

 १०.
 2 \  1.0

 दूध
 को  पैदावार

 1२६१०.  श्री  दें  Yo  नायर  :  क्या  खास
 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार  के  पास  उन  राज्यों  को  मदद  करने  की  ऐसी  कोई  विशिष्ट  योजना  है  जहां  भैंस

 art  बकरियों से  दूध  की  पैदावार  कम  है  यदि  तो  उस  कार्यक्रम
 का

 ब्यौरा  है
 ?

 उपमंत्री  ०  मो  ०  व०  :  गाय-भैंस  की  उन्नति  शर  विकास  राज्य  सरकारों

 का  उत्तरदायित्व  है  ।  राज्य  सरकारों  को  मदद  करने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  निम्नलिखित

 योजनाएं  पेश  की  हैं

 (१)  अखिल  भारतीय  मुख्य  ग्राम  योजना  जिसका  मुख्य  उद्देश्य  दूध  की  पैदावार  तथा

 चने  हुए  विकास  खंडों  में  गाय  भैंस
 की

 क्षमता  में  सर्वांगीण  वृद्धि  करना  है  ।

 (२)  गौशाला  विकासਂ  योजना  जिसका  उद्देश्य  चुनी  हुई  गोशालाओं  को  पशुपालन  तथा

 दूध  उत्पादन  केन्द्रों  में  परिवर्तित  करना  है
 ।

 (३)  इधर  उधर  घूमने  वाले  ्य  के  पुनर्वास  उनके  संरक्षण  ate  उन्नति  की
 योजना  |

 (४)  इधर  उधर  घूमने वाले  कौर  जंगली  पशतूनों  को  पकड़ने  की  योजना  के

 पंजाब  ate  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  से  हरियाना  नस्ल  के  उत्पादक  पशु  दूसरे  राज्यों

 में  वास्तविक  पशुपालकों  को  दिये  जा  रहे  हैं
 ।

 इससे  किसी  हद  तक  इन  क्षेत्रों  में

 दूध  उत्पादन  बढ़ने  का  प्र नमा नष्  है
 |

 (५)  क्रास-ब्रीडिंग  योजना  जिसके  अधीन  जरसी  सांडों  को  स्थानीय  पशतूनों  की  श्रेणी  के

 लिए
 seen  प्राकार  पर  शाम

 में
 सगा

 जाता

 अमूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  CHIE १८८३

 (६)  लाल  थारपारकार  ate  सही वाल  शौर  मुर्रा  भैंसों  की  नस्ल
 के

 स्वीकृत  सांड  विभिन्न  राज्यों  को  वीर्य  की  सप्लाई  के  लिए  केन्द्रीय  कृत्रिम  गर्भाधान

 बंगलौर  में  रखे  जाते  हैं  ।

 (७)  इस  बात  का  लगाने  के  लिए  कि  क्या  क्षेत्रों  में

 मा  ब्रीडिंग  या  ग्रेडिंग  के  जरिये  दूघ  का  उत्पादन  बढ़ाया  जा  सकता

 एक  अनुसंधान  योजना  परिचय
 हिमाचल  प्रदेश

 श्र  मद्रासਂ  में  चालू  की  गयी  है  ।

 (5)  प्रभी  हाल  में  दुधारू  बकरियों  की  ब्रीडिंग  के  लिए  केरल  में  चालू  करने  के  लिए  एक

 योजना  मंजूर  की  गयी  है  ।  इस  योजना  के  श्रमिक  दूध  के  उत्पादन  के  लिए

 झ्रायातित  सानेन  नस्ल  से  स्थानीय  बकरियों  का  संभोग  कराने  का  विचार  है
 ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अ्रघीन  हिमाचल  प्रदेश  में  बक  री  विकास  योजना  चालू

 करने
 की  भी  एक  योजना  है

 ।

 केरल  में  दूध  का  प्रति  व्यक्ति  उपयोग

 1२९११.  श्री  दें  To  नायर  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  राज्यों  में  केरल  में  दुध  का  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  सब  से

 कम

 इस  बारे  में  केरल  की  हालत  को  सुधारने  के  लिये  क्या  विशेष  सहायता  या  ध्यान  दिया

 गया  कौर

 कया  यह  भी  सच  है  कि  भारत  में  केरल  में  गाय  ate  मांस  का  औसत  दूध
 उत्पादन

 सब  से

 कम  are  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 tale  उप मंत्रो  (at  ato  दें  कृष्णा  पशु  गणना  १९५६  के  में

 दूध  कौर  दूध  उत्पादों  का  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  सबसे  कम  है  (१.२६
 उस  के  बाद

 केरल  का  नम्बर  कराता  है  (१.४६  |

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  राज  के  उनके  अतारांकित  प्रदान  संख्या  an  ०
 के  उत्तर

 की  झ्र  आकर्षित किया  जाता  है  ।

 जहां  तक  प्रति  गाय  के  औसत  aries  दूध  उत्पादन  का  सम्बन्ध

 जम्मू  श्र  मध्य  हिमाचल

 मनीपुर  ae  त्रिपुरा  से  ऊपर  प्रति  भैंस  के  aes  aries  दूघ  उत्पादन  के  मामले  में  भी
 केरल

 हिमाचल  प्रदेश  ate  मनीपुर  से  ऊपर  है
 ।

 पूरा  ब्योरा

 कल्चरल  सिच्योशेन इन  इंडियाਂ  शर  अक्तूबर  Rays  के  में  दिया  गया  है  जो

 इक्नॉमिक्स  एण्ड  स्टैटिस्टिक्स  डायरेक्टरेटਂ  द्वारा  प्रकाशित  किया  गया  है
 ।

 केरल  में  कम  दूध  उत्पादन  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  वहां  मान्य  नस्लों
 की

 गाय  मैस  नहीं  हैं
 |

 मेंडक  का  मांस

 1२६१२.  श्री  चाटव  To  नायर
 :  क्या  वाह  तथा  कृषि  मंत्री  यह

 बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 किन  किस्मों  के  मेंढकों  का  मांस  विदेश  भेजा  जाता ाचााणमानााभाभ  लीगा

 मल  wast  में
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 इन  मेंढकों  के  स्वान  कं  हैं

 उनकी  कितनी  वार्षिक  उपलब्धता  का  अनुमान  लगाया  गया  कौर

 PEK 0~E2  में  मेंढकों
 के

 निर्यात
 से

 कितनी
 विदेशी  मुद्रा  कमाई गई

 ?

 fate  उपमंत्री  ato  दें  :  केवल  मेंढक  की  टांगें  विधायित  करके

 निर्यात की  जाती  हैं  ।  निम्न  किस्मों  के  मेंढकों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  :

 (१)  राना  डिगरीना  ak  राना  हैक्साडेकटीला

 इन  मेंढकों  के  रहने  के  स्थान  धान  के  खेत  छोटे  नाले  हैं  ।

 जमाये  गये  मेंढक  मुख्यतया  केरल  कौर  मैसूर  में  किये  जाते  हैं  ।  मंसूर में

 उत्पादन  का  ३४५,
 ०००

 पौण्ड  अनुमान है  ।  केरल के  सम्बन्ध  में  श्राघुनिकतम  वार्षिक

 उत्पादन  के  ७  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।  तथापि  १९  ५८-५६ में  उत्पादन  लगभग  १,४३,  ०  ००  पौण्ड था

 चूंकि  मेंढक  का  व्यापार  वर्गीकरण  में  पृथक  उल्लेख  नहीं  किया  जाता  ऐसी  सूचना  उपलब्ध

 नहीं  कि  इस  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  कमाई  गई  ।

 मेंढकों  का  पालन

 1२९१३.  श्री  दें  पर  नायर  :  क्या  खास  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  मेंढक  के  मांस  के  निर्यात  को  बढ़ाने  सनौर  मेंढकों  को  पालने  में  तुलनात्मक  सरलता  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  भारत  सरकार  ने  मेंढक  पालन  को  प्रोत्साहन  देने  की  कोई  योजना  बनाई  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  सो ०  वं०  कृष्ण प्पा  )
 :  नहीं  |

 यदि  मेंढक  पालन  के  प्रोत्साहन

 के  लिये  राज्य  सरकारों  से  कोई  प्रस्ताव  are  जिनका  इस  विषय  से  मुख्य  रूप  से  सम्बन्ध  तो

 भारत  सरकार  उन  पर  विचार  करने  को  तैयार  होगी  |

 महक  के  मांस
 का  मूल्य

 1२९१४.  श्री ब् ०  do  नायर  :  कया  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  भारत  सरकार  को  प्रसिद्ध  विदेशी  बाज़ारों  में  भारत  से  निर्यात  किये  गये  मेंढक  के  मांस  के  मूल्य

 मालूम हैं  गौर  यदि  तो  धिम्पों  लो वस् टरों  के  मूल्यों  की  तुलना  में  यह  मूल्य  कैसा  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  सो०
 हें ०  :

 सूचना  उपलब्ध  नहीं है  ।

 केकड़े का  मांस

 1२९१४.  at  F  प०  नायर
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  भारत  इस  समय  कोई  केकड़े  का  मांस  बिदेश  भेज  रहा
 कौर

 यदि  इस  की
 कोई  गुंजाइश  है

 तो
 कितनी

 ?

 कृषि  उपमंत्री  सो०  वें०  कौर  नहीं  ।  क्योंकि  इस

 समय  निर्यात  के  लिये  करने  के  लिये  बड़ी  मात्रा  में  केकड़े  नहीं  मिलते
 ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 कृषि  शादी  संबंधो  शिक्षा

 1२६१६.  श्री  नें ०  प०  नायर
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  के  सामने  कोई  योजना  है  जिस  कै  द्वारा  विश्वविद्यालयों  के  विद्यार्थी

 व्यवहारिक  कुक्कुट  पालन  या  ध  पालन  सम्बन्ध
 शिक्षा

 ले  कौर

 क्या  कालेजों  में  इन  विषयों  के  पाठ्यक्रम
 शर

 दिक्षा  जारी  करने
 की

 गुंजाइश
 पर

 विचार किया  गया  है  ?

 मंत्री  पं०  जाण  ate  ऐसी  कोई  सामान्य  योजना

 नहीं  है  जिसके  प्रतिशत  विश्वविद्यालयों  के  विद्यार्थी  जो  कृषि
 झर

 सम्बद्ध  पाठ्यक्रमों  का  अध्ययन

 नहीं  करते  उन्हें  व्यवहारिक  कुक्कुट  पालन  या  पशुपालन  की  दिक्षा  दी  जाये
 ।

 विश्वविद्यालयों

 में  दिक्षा  का  पाठ्यक्रम  उन  संस्थानों  का  मामला  है  किन्तु  उन  के  लिये  ऐसी  दिक्षा  निर्धारित  करना

 झावदयक प्रतीत  नहीं  जिन्हें  कृषि  सम्बन्धी  विषयों  के  अध्ययन  में  रुचि  नहीं  है  ।

 मत्स्यपालन  का  श्रनसंधान  कार्यक्रम

 1२९१८.  वीं  प्०  नायर
 :  क्या

 घास
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 एरणाकुलम्  के  भ्रनुसंघान  केन्द्र  में  मत्स्यपालन  प्रौद्योगिकी  के  मामले  में  कितने

 संधान  कार्यक्रम  हाथ  में  लिये  गये  कौर

 प्रत्येक  कार्यक्रम  में  कितनी  प्रगति  की  गई  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  alo  थें
 ०

 :  श्रनुसंघान  कार्यक्रमों  का  सम्बन्ध  मछली

 मछली  कौर  मछली  उत्पादों  का  करने  के  विविध
 विभिन्न

 मत्स्यपालन  के  लिये  गुण  प्रकार
 के स्टेडडे

 मछली  को  करने

 शादी  से  सम्बन्धित  मछली  करने  के  तरीकों  में  सुधार  तथा  मछली  का  तेल  प्लोर

 खाद  बनाने से  है  ।  मछलीਂ  पकड़ने  के  फिलिंग  गिरकर  को  फेब्रिकेशन  को  बनाने  के  लिये

 प्रयोग  में  लाये  जाने  वाली  इस  सामान  की  तुलनात्मक  कार्यकुशलता  डिजाइन  तथा

 इसके  परिरक्षण के  तरीकों  के  बारे  में  अध्ययन  किया  जाता  है  ।  नाव  कीਂ  लकड़ी  सम्बन्धी  जांच

 भी  की  जाती है  ।  विभिन्न  आकारों  की  मछली  पकड़ने  की  नावों  सम्बन्धी  जांच  कौर  उनके  विशिष्ट

 विवरणों  को  तैयार  करने  के  दूसरे  महत्वपूर्ण  कार्यक्रम  इस  केन्द्र  में  किये  जाते  हैं  ।

 (  To  मत्स्यपालन  प्रौद्योगिकीय  अनुसन्धान  केन्द्र  वर्ष  १९५७  में  ईस्ट  एण्ड  गियर

 बिंगਂ  के  साथ  शुरू  में  स्थापित  किया  गया
 था  ।  वर्ष  g€4s  में  इसमें  प्रोसेसिंग  जोड़  दिया  गया

 था  ।  केन्द्रीय  मत्स्यपालन  प्रौद्योगिकीय  झ्रनुसंघान  केन्द्र  की  विभिन्न  अनुसन्धान  योजनाओं  में

 जो  प्रगति  की  गई  है  वह  नीचे  दी  जाती  है  :

 प्रोसेसिंग  विंग

 (2)  प्रश्न  मछलियों  के  सम्बन्धी  झ्रध्ययन  से  पता  चला  है  कि  इस  प्रयोग

 का  समुद्री  मछली  के  लिये  उपयोग  किया  जा  सकता  किन्तु  यह  बेक वाटर  में  पाई  जाने

 वाली  मछलियों  के  लिये  र
 लाभदायक

 नहीं  है  ।
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 (२)  ताजा  सम्बन्धी  जांच  से  पता  चला  है  कि  बाद  में  पकड़ी  गई  मछलियां काफी

 ताजा  हालत  में  जब  कि  पहले  पकड़ी  गई  मछलियां  प्रो पे  सिंगਂ  के  लिये  अनुपयुक्त  थीं  शीर  इसलिये

 पान  मछलियों  को  जहाज  पर  ही  ठंडे  करने  की  जरूरत  है  ।

 (3)  मछलियों  के  खराब  संग्रह  करने  शादी  सम्बन्धी  भ्रध्ययन  जारी  रखा  गधा  ।

 (४)  फ्रीज  करने  वाली  फैक्टरियों  में  रखी  जाने  वाली  मछलियों  के  गुण  प्रकार  सम्बन्धी

 जांच  का  तयार  उत्पादों  में  उच्च  बैक्टीरियल  लोडਂ  के  लिये  उत्तरदायी  तत्वों  को  ढूंढ ने  के  लिये  जांच

 का  विचार  विस्तार  गया  |

 (५)  विभिन्न  उत्पादों  के  गुण  प्रकार  का  स्टैंडर्ड  बनाने  का  काम  किया  गया  था  ।  फैक्टरियों

 से  जो  नमूने  ars  उनका  निश्शुल्क  विश्लेषण  किया  गया  था  ।  डिब्बे  में  बन्द  डिब्बे  में  बन्द

 फ्रोजन  श्र  शल  खुद  एप्रॉन  क््य।/रड  मल्ली

 श्र  करने  के  नमक  का  प  क्षण  किया  गया  था

 (६)  जांच  से  पता  चला  है  कि  कम  तापमान  में  की  गई  मछली  वातावरण  के  दबाव

 में  क्यों  की  गई  मछली  से  बेहतर  थी  ।

 (७)  मछली  पकड़ने  के  उद्योग  को  जो  विभिन्न  समस्यायें  दी  गई  थीं  उनके  बारे  में  प्राविधिक

 मंत्रणा  दी  गई  थी  |

 ऋष्ट  ऐंड  गियर  fan

 विभिन्न  प्राकारों  के  नावों  के  नये  डिजाइन  निकाले  गये  कौर  उनके  faferse  विवरण

 ्  किये  गये  थे  |

 फाइबर ग्लास  राल  की  पोलिश  वाला  मेरी
 न  प्लाईवुड  छोटी  नावे  बनाने  के  लिये  उपयुक्त

 पाया  गया  था  ।

 मैरीन  इंजनों  के  चुनाव  में  उनकी  मछली  पकड़ने  की  नावों  के  लिये  नाव  मालिकों  को

 अविधिक  मंत्रणा  दी  गई  थी  ।

 मशीन  से  बने  विभिन्न  नमूनों  कौर  हाथ  से  बने  टर्बाइन ों  का  विश्लेषण  किया  गया  था  ।

 भारतीय  सन-लैम्प  कौर  इटली  के  सन-लैम्प  का  अध्ययन  किया  गया  था  ।

 प्रचलित  उपकरण  शादी
 मेरी

 पर  विभिन्न
 प्रिये  टीस

 के  प्रभावों  का  अध्ययन  जारी  रखा  गया  था  ।

 बहुत  सी  नावों  का  डिज़ाइन  तैयार  किया
 गया  कौर

 उनका  निर्माण  किया  गया  ।

 गहरे  समुद्र  पर  मलो  पकड़ना

 1२६१६.  श्री  वें ०  उठ  नायर
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  मे  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  के  faa  इस  समय  किस

 कार्यक्रम का  विचार  किया  गया  है  ;  alt

 गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  की  इस  बढ़  दई  कार्यवाही  के  कारण  मछली  उत्पादन

 की
 लक्षित

 वृद्ध  कितनी  है  ?
 2  se

 भंप्रेजी  में
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 क  द

 tate  उपमंत्री  मो ०  वें
 ०

 तीसरी  योजना में  गहरे  समुद्र
 में  मछली

 पकड़ने  के  लिये  बनाये  गये
 कार्यक्रमों का  सम्बन्ध  मछली  THEA  की  नावों  का  मशीनी  प्रयोगात्मक

 मत्स्यप्रहण  अर  सुविधाघरों  में  उन्नति  तथा  मछली  पकड़ने  के  उपक्रमों  को  वित्तीय

 सहायता से  है  |

 इन  का  क्रम  के  कारण  मछली  उत्पादन  में  वृद्धि  का  अनुमान  तीसरी  योजना  श्रवंधि

 बेअन्त  तक  लगभग  २  लाख  टन  लगाया  गया  है  |

 बेज  बेक  कौर  पेट्रो  बेकਂ  पर  वाणिज्यिक  स्तर पर  मत्स्य

 1२९२०.  MY  वब०  Yo  नायर  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 \
 : 2211  भारत  सरकार  ने  वज  बक  कौर  करो  बक  पर  वाणिज्यिक  स्तर  पर  मछली  पकड़ने (#)

 के  लिये  आवश्यक  सांख्यिकी  एकत्रित  की  है  ;  कौर

 यदि  हा ं[,
 तो  उस  सांख्यिकी  का  उल्लेख  क्या  है  जो  विभिन्न  प्रकाशकों  में  प्रकाशित

 हुई  है
 ।

 कृषि  उपमंत्री  मो०  च्०  भारत  सरकार  के  समुद्र  तट  पर  मछली
 et)  pee

 पकडने  के  केन्द्र  टटीकोरिन  कौर  कोचीन  वेज  श्योर  मंडरो  तटों  में  मछली  पकड़  ने  की  संभाव्यता  के

 बारे  में  सांख्यिकी  एकत्रित  कर  रहे  हैं  ।

 सांख्यिकी  का  अध्ययन  किया  जा  रहा  gait  उनके  प्रकाशित  किये  जाने  में  कुछ  समय

 लगेगा  ।

 उजबक  पर  मछली  पालन को  संभाव्यता

 1२६२१.  श्री
 - (०  उठ

 नायर  :  कया  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  भारत  सरकार ने  वैज  बैंक
 की  मत्स्यपालन  संभाव्यता  की  खोज  के  लिये

 कोई  कार्यक्रम  हाल  में  किया  है  या  विचार  में  रखा  है  ;

 यदि  तीसरी  जना  के  पन्त  तक  वेज  बेक  (az)  में  कुछ  उत्पादन  की  क्षमत ता  है  तो

 कितने  अनुमानित  उत्पादन  की ;  AK

 वेज  बेक  )  में  मिलो  की  कौन  कौन  सी  प्रसिद्ध  वाणिज्यिक  किस्में  हैं  कौर  प्रत्येक

 का  मौसम क्या  है  ?

 उपमंत्री  मो०  हां  ।  वैज  बैंक  की  मछली

 पकड़ने  की  संभाव्यता  सम्बन्धी  सांख्यिकी  समद्र  तट  मत्स्य ग्रहण  कोचीन  शभ्रौर  टिको  रिन  द्वारा

 एकत्रित  की  जाती है  ।

 नये  स्थानों  पर  प्रयोगात्मक  मत्स्य ग्रहण  के  आधार  पर  तीसरी  योजना  के  जयन्त  तक

 के
 उत्पादन

 का  अनुमान  लगाना  संभव  नहीं है  1:

 इस  समय  उपलब्ध  सांख्यिकी के  श्रीवास  पर  यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  बेज  बेक

 में  विशिष्ट  किस्मों  की  मछलियां  किन-किन  ऋतुओं  में  पाई  जाती  हैं  घौर  कोडਂ

 प्रसिद्ध  किस्में  हैं

 ।

 omen  माजा

 मूत  झंप्रेजी  में

 *Wadge  Bank  and  Pedro  Bank
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 ले  लालो  सारडोन  मछलियां

 FER  श्री  Fo  To  नायर  :  क्या  खास
 तथा  कृषि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कग

 क्या  भारत  सरकार को  उन  स्रोतों  का  ज्ञान  है  जहां  से  मलावार  तट  में  मौसमों  में  बड़ी

 मात्रा  में  सारहीन  झ्र ौर  मछलियां  मिलती  हैं  ;

 क्या  प्रारम्भ  से  आखिर  तक  सारहीन  कौर  मछलियों  के  ma  जाते का

 पता  लगाने  के  लिये  कोई  काम  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  कया  परिणाम  निकला  है  ?

 fata  उपमंत्री
 मो०  Fo  ale  मछलियाँ जो

 झझरी  सागर  विशेष  कर  केरल  कौर  मैसूर  के  तटों  बड़ी  में  होती  !  सितम्बर-फरवरी

 में  बड़  झुंडों  में  तट  के  पास  श्रा  जाती  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  अध्ययन  केन्द्रीय  समुद्र तट  मत्स्यपालन  श्रनुसंघान  संस्था  में  प्रगति

 पर  है  ।

 खाने  बढ़ने  शादी  के  पतलूनों  का  पता  लगाया  गया  परन्तु

 काम  अभी  पूर्ण  नहीं  ञ्  है  |

 मत्स्पपालन  विभाग  के  लिये  भारतीय  नौसेना  को  सहायता

 1२९९३.  शी  वें०  प०  नायर  :  क्या  खास  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गहरे  समुद्रों  के  वाणिज्यिक  प्रयोग  के  लिये  अपेक्षित  सांख्यिकी  एकत्रित  करने  में

 भारतीय  नौसेना  से  भारत  सरकार  के  मत्स्यपालन  विभाग  को  क्या  सहायता  प्राप्त  हुई  है  ;  कौर

 क्या  भारतीय  नौसेना  एवं  मत्स्यपालन  विभाग  के  बीच  उपरोक्त  कार्य  के  लिये

 करता  के  सम्बन्ध  में  समय  समय  पर  विधायी  की  जाती  हैं
 ?

 fafa  उपमंत्री  ato  वें
 ०

 :  नौसेना  के  जहाजों  द्वारा  अपना  काम

 करते  हुए  प्राप्त किय
 गये  समुद्रीय जल  के  नमूने

 कौर  तापमान के  ्
 केन्द्रीय  समुद्र  त

 गय

 पालन  मंडपम  कैम्प  को  भेजे  जाते  हैं  ।

 जी  प्रतिरक्षा  और  कृषि  ;  मत्स्यपालन  विभाग  शामिल  मंत्रालयों  के

 बीच  जब  श्रावव्यकता  होती  है  ऐसी  चर्चा यें  की  जाती  हैं  ।

 प्लेबैक  पर  मछलियां  पकड़ने  क  अधिकार

 1२६२४.  भवें  To  नायर  :  बया  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  द्  करेंगे

 वैज  बैंक  पर  मछलियां  पकड़ने  के  लिये  लंका  कौर  पाकिस्तान  को  क्या

 अधिकार हैं  ;  तौर
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 क्या  तीन  देशों  के  बीच  इस  बारे
 में

 कोई  करार हैं
 ?

 हथि  उपमंत्री  मो ०  ब०  :  ौर
 सूचना

 एकत्रित  की  जा  रही

 है  शर  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर
 रख  दी  जाएंगी  ।

 ढोरों  में  क्षय  रोग

 FREQ.  श्री  दें
 पर  नायर  :  क्या

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ढो  '  में  क्षय  रोग  का  क्या  अनुमान  है  ;

 १९५१  की  तुलना  में  इस  समय  क्षय  रोग  कितने  प्रतिश्त  है  ;  रोक

 ढोरों  में  विशेषकर  दुधारू  ढोरों  में  क्षय  रोग  को  फलने  से  रोकने  लि  यदि  कोई

 योजना है  तो  वह  क्या  है  ?

 मंत्री  ० हू ०  ao  देशमुख )
 अर

 देश  में  ढोरों के  क्षय  रोग
 के

 बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  कौर  इसलिये  इसकी  कोई  सही  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ;

 देना  में  ढोरों  ate  भैंसों के संगठित
 के

 संगठित  रेवड़ों  में  क्षय  रोग
 के

 नियंत्रण  एक  योजना

 विचाराधीन  है  |

 ढोरों  को  खुराक में
 का  उपयोग

 1२९२६.  श्री  do  | * ह ५  नायर
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  ने  छोरों  को  दी  जाने  वाली  खुराक  में  कसाब o  ्  सਂ  के  उपयोग  को  लोकप्रिय

 करने  पर  कोई  योजना  बनाई  है  ;  तौर

 जब  कौन  कौन  से  एकाहार  स  की  सिफारि दा  की  गई  है  प्रौढ़  प्रत्येक  का  श्रमिक  नित

 उत्पादन  कितना  है  तथा  इसका  खुदरा  विक्रय  मूल्य  क्या  है  ?

 feta  उपमंत्री  सो०  खाद्य  तथा  कृषि  विभाग )

 तीसरी  योजना  में  चार  ढोर  खुराक  फैक्ट  रियो  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रहा  है  जो

 मद्रास  कौर  दिल्ली  में  eater  होंगी  |  इन  फैक्टरियों  में  पशतूनों  को  खिलाने  के  लिये  संतुलित

 तयार  किये  जायेंगे  ।  विभिन्न  डेरी  योजनाओं  के  दुग्ध  ast  में  ग्राम  सहकारी  संस्कारों

 को  देने  का  प्रशन  तीसरी  योजना  में  शामिल  किया  गया  है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  मूल  ग्राम

 योजना  के  watt  संतुलित  खाना  खिलाने  की  योजना  को  भी  लोकप्रिय  बनाया  जा  रहा  है  ।

 पैरों  को खिलाने  के  लिये  मिलों  कौर  तेल  पेरने  के  उद्योग  के  उप-उत्थान  श्र  अन्य

 maitre  जिनका  पशतूनों  को  खिलाने के  लिये  उपयोग  किया  जा  सकता  की

 तथा  सिफारिश  की  जाती  है  ।  देश  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  पतूनों  को  खिलाने  के  लिये  उपयोग  में

 लाये  जाने  वाले  उनकी  स्थानीय  उपलब्धि  कौर  मूल्यों  पर  निर्भर  हैं  ।  ढोरों  समेत  सब

 ayant  के  खाने  के  तौर  पर  उपयोग  के  लिये  की  उपलब्धि  जिस  का  अनुमान  भारतीय

 कृषि  झनुसंघान  परिषद्  पौर  भारतीय  चिकित्सा
 ग्रनुस धान

 परिषद  की  एक  संयुक्त
 समिति

 ने  EXo

 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 में  किया  इस  प्रकार  है

 कन्सन्द्रेट  मात्रा

 टन  )

 खली  कप

 मकई  १७.०

 जौ

 चना  BLE

 बिनौला
 प

 re.

 दाल  की  चचियां

 '  का  खुदरा  मूल्य  स्थानीय  संभरण  प्रौढ़  मांग  के  विभिन्न  तत्वों  पर  निर्भर

 है  at  सामान्यतया  विभिन्न  बाजारों  में  बहुत  अधिक  अन्तर  होता  है  |  कुछ  का  थोक

 मूल्य  जो  २४-२-१९६१  को  था  वह  नीचे  दिया  जाता  है  :

 कन् सें ट्रेट  स  प्रति  मन  मूल्य  केन्द्र

 १९६१  को
 at

 स्पा

 १२  ६२ मूंगफली  की  खली

 नारियल  को  खली  ee  १२  कोज़ीकोड

 तोरिया  की  खली  १७  29  बम्बई

 बिनौलों  की  खनी
 )

 99

 सरसों  की  खली  ११  प्  मानपुर

 कलसी  की  खली  ११  eR

 बिनौला  oe  15४  बम्बई

 चना  ६  Yo  पटना

 जौ  १  Yo  हापुड़

 गेहूं  का  भूसा

 चावल  का  भूसा
 ह  oY  मद्रास

 खाद  अपमिश्रण

 क
 1२९२७.  श्री  | ह  qo  eh  दूध नायर  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  खाद्य  विभाग  के  १६६०-६१  के

 श्रतिवेदन  की
 इंडिका

 ४  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अपमिश्रण  के  बारे  में  खाद्य के  २५२०  नमूनों  के  परीक्षण  से  क्या  मुख्य  बातों  का  पता

 चला  है  ;  कौर

 जिन  नमूनों
 का  विश्लेषण  किया  गया  al नपा  oor

 उनमें  कितने  शुद्धता  के  मामले  में रूड

 ig
 से  नीचे

 थ

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 fare  तथा  कृषि  उपमंत्री  झ०  म०  घौर  .
 खाद्य  विभाग  की

 शाला  का  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  श्री  नियम
 के  अन्तर्गत  नमूनों  के  विश्लेषण  के  सम्बन्ध  में  नहीं

 जो  कि  लोक  स्वास्थ्य  प्रयोगशालाशध्रों  द्वारा  किया  जाता  है  ।  खाद्य  विभाग  की
 प्रयोगशाला  केवल

 उन  नमूनों  का  विश्लेषण  करती  है  जो  खाद्य  विभाग  के  अपने  काम  gaia  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  लिये

 विषयो ंके  सम्बन्ध  विभाग  के  स्टाक  के  परीक्षण  शादी  के  दौरान  प्राप्त  होते  हैं
 |

 झा पात  किये गय  खासा

 श्री  दें  प०  नायर
 :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मन्त्री
 यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 PEK KN  में  सरकार  द्वारा  प्रख्यात  किये  गये  खाद्यान्नों  में
 से

 कितना  अमरीकी  फ्लैग

 दिनों  के  मुकाबले  में  भारतीय फ्लैग  दिनों  में  लाया  गया
 कौर

 दोनों  दिपों  के  जहाजों  के  भाड़े  में  यदि  कोई  अन्तर  था
 तो

 कितना
 ?

 fare  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  :  PEKo- RY  में  सरकार  द्वारा

 भ्रमरी का  से  आयात  किये  गये  खाद्यान्न  की  मात्रा  जो  अमरीकी  फ्लैग  शिपों  के  मुकाबले  में

 फ्लैग  दिनों  में  लाई  गई  थी  ag  नीचे  दी  जाती हैं
 ——

 हजार  मीट्रिक  टनों  में  आंकड़े

 भारतीय  शिप  RX

 अमरीकी  फ्लैग  शिप  .  २३५८

 साधारणतया  अपनी  फ्लैग  जहाज  का  भाड़ा  कौर  अ्रमरीकी  भारतीय  पेग  जहाजों

 के  किराये  से  दगना  होता  है  परन्तु  वह  अधिक  किराये  की  राशि  अमरीकी  सरकार  द्वारा  अपनी

 निधियों  से  सहायता  के  रूप  में  दी  जाती  है  ।

 सलाहकार  तालिका

 1२६२६.  श्री  न०  यह  नायर
 :  क्या  खा  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 :

 क्या  PEXE  में  स्थापित की  गई  वैज्ञानिक  खाद्य  सलाहकार  तालिका  से  ढोरों  की  खुराक

 के  उत्तम  उपयोग  के  बारे  में
 जो

 roy  कामों  के  लिये  बेकार  होती  मन्त्रणा  देने  की  प्रा
 पा क  की  गई  है  ;

 कौर

 यदि  at  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  ao  ब०
 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  माननीय  सदस्य

 के
 o= x  2eRi  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  २२८२  के  भाग  के  उत्तर  की  कौर  दिलाया

 जाता है
 ।  उसमें  जो  स्थिति  बताई  गई  है  उसकी  दृष्टि  से  गोमांस  के  उत्पादन  उपयोग  सम्बन्धी

 तालिका
 की

 मन्त्रणा  प्रप्त  करने  का  गत  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 (@)  प्रदान
 उत्पन  नहीं  होता  ।

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 वनस्पति  का

 1२९३०.  को  तै  पृ०  नायर  :  क्या  ara  तथा  कृषि  मन्त्री  RE Ko-EK  के  लिये  खाय

 विभाग  के  वाशक  प्रतिवेदन  की  इंडिका  ३३.  १  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वनस्पति  के  निर्वात  को  तेज  करने  की  प्रोत्साहन  योजना  में  भारतਂ  सरकार  नें

 BEE  में  परिवर्तन  किया

 यदि  तो  उसका
 ब्यौरा  कया  atk

 इस  परिवर्तन  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  :  से  .  वनस्पति के  निर्यात  को

 गढ़ाने  की  प्रोत्साहन  योजना  की  ग्रीवा  बातों  जो  भ्र कई बर  १  ER  में  चालू  की  गई  कोई  of

 aaa  नहीं  हालांकि  इस  योजना  के  अन्तर्गत  आयात  किये  जाने  वाले  खोपरा  की  मात्रा  प्रचलित

 मूल्यों  कौर  भ्रमण  संगत  तत्वों  की  पुष्टि  से  समय  समय  पर  निश्चित  किया  जा  रहा  है  ।

 जिस  अवधि  में  वनस्पति  का
 मसियार  किया  यात्रा  में  खोपरा  के  आयात

 की  अनुमति

 at  गई

 अक्तूबर--५९--मा्चे  ६०  निर्वात  किये  गये  वनस्पति  नौतल
 पर्थ  नत  निश्शुल्क

 मलय  का  CY  प्रतिशत

 ६०  दिसम्बर  ६०  निर्वात  fea  गये  वनस्पति  का  नोबल-पर्यन्त

 निश्शुल्क  मूल्य  का  Fok  प्रतिशत

 ERB  निर्यात  किये  गये  वनस्पति  के  प्रतिटन  का  १  टन

 खोपरा  के  वनस्पति  के  निर्माताओं  na  निर्यातकों  को  भी  मनीपाल  किये  मये

 वनस्पति  का  नौतन  पन्त  निश्शुल्क  मूल्य  के  ५  प्रतिशत  तक  उनकी  अ्रावव्यकतानस।र  रसायन  कौर

 का  आयात  करने  दिया  जाता  है  |

 वनस्पति  में  विनोद  के  तेल  का  प्रश्न

 1२६३१.  श्री  न  नंबर
 :  व्या  खातर

 तथा  कृषि  स्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  इस

 समय  (१)  (2)  (3)  हाथ  में  अन्य  किस्मों  के  वनस्पति
 की

 तुलना  में  बिनौले
 के

 तिल  का  कितना  श्रीसंत  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  :  निम्न  किस्मों  के  वनस्पतियों  में

 फरवरी  १:६१  में  बिनौले  के  तेल  का  श्री सत  ८." है-1 इ  इस  प्रकार

 किस्म  बिनौले  के  तेल  का  प्रतिशत

 डालडा  &.00

 ce
 पकाव

 an  हँ

 उक्त  अवधि  में  प्रत्य  फैक्टरियों  द्वारा  बनाये  गये  वनस्पतियों  में  बिनौले  कें  तेल  का  शुन्य

 से  ३६.  €  प्रतिदिन के  बीच  भिन्न  था  ।

 i  a  अ  ि

 pam  art  में
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 वनस्पति में  रंग  मिलाना

 1२९३२.  श्री  व०  प८०  नायर  :
 कया  तथा  कृषि

 मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे
 कि  :

 वनस्पति  में  रंग  मिलाने  के  लिये  स्थापित  विश्लेषण  समिति  द्वारा  विशेष  रूप  से

 किन  waar  योजनाओं  पर  विचार  किया  गया

 प्रत्येक  स्वीकृत  योजना  को  कहां  पर  कार्यान्वित  किया  गया  है  ?

 fare  तथा  कृषि  उप मंत्रो  wo  Ho  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा

 fates  चार  योजनायें  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  :---

 की  जड़  के  रंग  का  प्रयोग  | (2)

 (२)  हल्दी  के  मद्यसार  का  प्रयोग  |

 {  कापर  क्लोरो फाइल  का  प्रयोग  | \

 Np
 |  )  पीले  रंग  का  प्रयोग  जो  कि  ४,  ४  २,  ६  २'  ६'  tat  टाट--बुवाइए

 डी फिनाइल  मनाने  से  तैयार  किया  जाता  है  ।

 (१)  यें  योजनायें  निम्नलिखित  प्रयोगशालाओं  में  इस्तेमाल  की  गयीं हैं

 १.  केन्द्रीय  औषधि  अनुसन्धान  लखनऊ  |

 २.  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय  श्रनसन्धान  मसूर

 ३.  अनुसन्धान  तथा  विकास  प्रति  रक्षा  नई  दिल्ली  ।

 v  राष्ट्रीय  रासायनिक  पुना  |

 (२)  विभिन्न  प्रयोग  area  में  इस  सम्बन्ध  में  अन  सम्मान  काय  किये  जा  रहे  हैं  कि  हल्दी  के

 मद्यसार  के  अतिरिक्त  अरन्य  रंगों  में  मद्य  का  कितना  ठंडा  होगा  |

 अखिल  भारतीय  विज्ञान  संस्था

 1२६३३.  श्री  वें ०  पृ०  नायर
 :  क्या  स्वाथ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  संच  है  कि  जब  इंग्लैण्ड  की  महारानी  whee  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 को  देखने  गयी  थी  तो  इस  संस्था  को  संजया  गया  था  ौर  वहां  एक  विशेष  शामियाना  लगाया

 उसकी  सजावट  कौर  शामियाने  पर  कूल  कितना  खच  शौर
 '

 यह  खां  किस की  ait  से  वहन  किया  गया है  ?

 स्वास्थ्य मंत्री  :  हां  ।

 निम्नलिखित  खर्चे  किये  गये  थे  ———

 (१)  सं जा बट

 १.  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  3,000  रुपये

 २.  गर  सरकारी  ठेकेदार  दारा  क  ३,०००  रुपये

 (२)  दरियां  शादी  (aye.
 अतिथि

 a

 के  लिय े)  4,490  रुपये

 भ्रमित  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली  1

 faa  अंग्रेजी  में



 ४६५०  लिखित  उत्तर  सरकार  ७  १६६१९

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  fara  संस्था

 1२९३४.  शी
 दें  चल  नायर  कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 कृपा क  गे  जिसमें  १  १९५८ से  १५  १९६१  तक  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान

 संस्था
 की  ऐसी  किन  किन  इमारतों  का  निर्माण  किया  गया  जिन  पर  ५  लाख  रुपयों  से

 श्रमिक  की

 लागत
 परायी

 है  कौर  उनके  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  बातों  के  arene  पर  ब्यौरे  कया कया

 (2)  काय  नाम

 (2)  नियुक्त  किये  गय  स्रार्कीटेक्ट  का  नाम

 (3)  alegre  को  दी  गयी  ay  दी  जाने  वाले  फीस

 s)  झ्रार्क  टिकटों  के  सम्बन्ध  में  किन  किन  समाचार  पत्रों  में  विज्ञापन  दिये  गये

 (¥)  च्च्  श्रम्थथी  ने  फीस  क  बारे  में  क्य।-क्या  प्रस्ताव  किये  थे  सनौर

 (६)  यदि  सब
 से  कम  फीस  वाले  व्यक्ति  को  नहीं  चुना  गया  तो  उसके  क्या  कारण

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध

 सख्या  ८६]

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  fama  संस्था

 1२६३५.
 श्री  दें  प०  नायर :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने

 की  कृपा करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 १-  १-४८  से  तक  alae  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली

 के  किस  किस  निर्माण-कार्य  को  प्रारम्भ  अथवा  परा  किया  गया  था

 प्रत्येक  कार्य के  लिये  किस  किस  समाचारपत्र में  किस  किस  तिथि  को  टेंडर  मांगे

 गय थ

 प्रत्येक  कार्य  के  लिये  कितने  टेण्डर  प्राप्त  थ--टेण्डर  भजन  वाल  के  क्या  नखों  नाम

 थेमोर  उन्होंने  क्या  क्या  दर  भेंजे  शर

 यों  स्वीकार द  च  द स्वीकार  किये  गये  टेण्डर  के  ब्यौरे  क्या  हैं  झ्र  इसे  क  किया  गया  श्री
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  कर मरकर  :
 से  जानकारी  एकत्रित की  जा  रही  है  ate

 संभा  पटल  पर  रख  दी  जायंगी  |

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 1२९३६.  श्री  व०  रहे  नायर  नया  स्वस्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि

 इस  समय  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  की  कौन  कौन  सी  समितियां  हैं

 अ्ौर बन् है उनके  सदस्य  कौन  कौन  भ्र ौर

 क्या  waves  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  तथा  उसकी  प्रत्येक  संस्था  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  नियम

 लाग  हैं
 ?

 मूल  wat  में



 Vo  I=nG2 ny  लिखित  उत्तर  TEX ह

 स्वास्थ्य  मंत्री  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 में

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  र८२०/६१]

 (१)  afer  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  १९५८  की  एक  प्रति  संलग्न

 [qe Renee
 में

 रखा  गधा
 |  देखिये  संख्  एल०  टी

 ०  २८२०/६१|]

 |  nd
 )  निर्माण  समिति  सेम्चन्पी  नियमों  की  एक  प्रती  संतान  है  ।  में  रस्ता  गया  |

 देखिये  एल० टी०  sRo/EL]

 (3)  चोप  समितियों  के  नियम  saa  विवरणों  में  ही  सम्मिलित  हैं  ।

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  fama  संस्था

 1२९३७.  श्री  उठ  To  नायर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  के  कार्यों  के  कौर  सर्वेक्षण

 पर  १५  १९६१  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  जा  चुकी थी  ;

 उन  मे  से  कितने  कार्य  उन  टेण्डर  भेजने  वालों  को  दिये  गये  थे  जिनके  दर  सब  से  कम

 नहीं  ौर

 सब से  कम  प्रस्तावित  दरों  ate  स्वीकृत  दरों  में  कुल  कितनी  राशि  का  अन्तर  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  १९६१  के  तरन्त तक  कुल  OW VL  EUR

 रूपयों  का
 यू  जगत

 व्यय  किया  गया  था  |

 (a)  कैदियों  को  चार  उस  प्रकार  के  are  दिये  गये  थे  कौर  एक  आर्किटेक्ट  को
 .

 राय

 दिया  गया  था  |

 2, 29,9FQ@. 35  रुपये  |

 भारत मस  चेचक

 1२६३८.  श्री  दी०  च०  दार्मा  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  तीन

 महीनों  में  भारत  में  चेचक  से  कितने  व्यक्तियों  कीं  मृत्यु  हुई  थीं  कौर  केन्द्रीय  सरकार  ने  रोगियों  को

 कितनी  सहायता  दी  थी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ७-१-६१  से  १८-३-६१  तंक  की  अवधि  में  भारत  में

 चेचक  से  हुई  मौतों  का  ब्योरा
 निम्नलिखित

 है
 “---

 राज्य/संघ  क्षेत्र  मौतों को  संख्या

 प्रा  a  प्रदेश  XE

 श्रीराम  २५

 बिहार

 दिल्ली  ११३

 गुजरात
 ा  क

 ARS

 मूल  अंग्रेजी  में



 BERR  लिखित  saz  शनिवार  ७  श्रीफल  EER १

 राज्य  क्षेत्र  मौतों  की  संख्या

 हिमाचल  प्रदेश

 जम्मू  तथा  काश्मीर  उपलब्ध  नहों  है

 केरल  ह
 ह

 द  R.235

 मध्य  प्रदेश  ae

 मद्रास  234.0

 लना
 मणिपुर

 a
 मसूर

 उड़ीसा

 पाडिचेरी  203.0

 पजाब  Yd

 राजस्थान  x8

 त्रिपुरा

 उत्तर  प्रदेश  3%

 पश्चिमी  CS

 A

 कुल  ३८

 भारत  सरकार  को  श्रीनगर  प्रदेश  से  इस  सम्बन्ध  में
 स  |  के  बारे में  क  धना  प्राप्त

 नहीं हुई  है  ।

 तूतिया
 cages  योजना

 राष्ट्रीय
 चेचक

 उत्पादन  कार्यक्रम  की  कार्यान्वित ति  के  लिये  श्रावक

 प्रारम्भिक  कार्यवाहियों के  एक  भाग  के  रूप  में  PEG O-FL  में  प्रत्येक राज्य  के  एक  एक  जारी  में

 र  दिल्ली के  संघ  क्षेत्र  में  अग्रिम  परियोजनाओं  प्रारम्भ  कर  दी  गयी हैं  जिन  पर  ३३  लाख  रुपयाँ की की

 लागत  जायगी  ।

 नई  दिल्ली  में  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  का  सम्मेलन

 RERzE  श्री  भक्त  दन  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  नई  दिल्ली  में  फरवरी  १९६१  में  हुए  विश्व

 स्वास्थ्य  संगठन  के  १४वें  प्रतिवेदन के  बारे  में  २२  दिसम्बर  १९  ६०
 के  अतारांकित  प्रकट  संख्या  Qio®

 के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उसमें  भाग  लेने  वाले  सम्मेलन  की  उसके
 विचारणीय  विधियों  शौर

 नीतियों  पर  प्रकाश  डालने  वाला  एक  विस्तृत  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा

 ड्  सम्मेलन  के  सिलसिले  में  भारत  सरकार  को  कितना  धन  व्यय  करना  और

 1  ठोस  लाभ  पहुंचा ? उस  सम्मेलन
 से  भारत

 की  कौ

 मूल  अंग्रेजी  में



 पश्  \
 बद् च्  /  उतर

 9
 स्वास्थ्य  मंत्रो  (MY  कर मरकर )  है +

 9
 १४वीं

 विश्व  स्वास्थ्य  सभा  के  विमर्शों  में  भाग

 लेने  वाले  देशों  का  एक  विवरण  सं  लर  |  qe  ड  अनुबंध  संख्या  ८७]

 श  3  से  २४  फरवरी  १९६१  तक

 ३.  sah  विभागीय  विषयों  ah  fHaaqat  के  बारे  में  सूचना  भारतीय  दिप्टमण्डल  को

 रिपोर्टे  में  सम्मिलित  है  जो  हमेशा  की  भाति  यथा-समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 लगभग  १४,  ६८,०००  रुपय  |

 विभिन्न  सामूहिक  गोष्ठियों  शादी  में  विचार  किये  गयें
 महत्वपूर्ण  चिकित्सा

 एवं  लोक-स्वास्थ्य  विषयों  पर  इस  सम्मेलन  में  भारतीय  चिकित्सा  एवं  लोक  स्वास्थ्य  विशेषज्ञों  को

 अन्य  देशों  के  अपने  प्रतिरूपों  के  साथ  विचारों  का  मदान-प्रदान  करने  का  मिला  ।  साथ  ही

 इससे  चिकित्सा  एवं  लोक  स्वास्थ्य  क्षेत्रों  में  श्रन्तर्राध्ट्रीय  सहयोग  को  प्रोत्साहन  भी  मिला  |

 शन्तदंशोीय  जल  परिवहन  समिति

 को  रामकृष्ण  गीत

 1२६४०  श्री  पांगरकर

 ay  दो०  चं०  शर्मा

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १५  १९६०  के  अतारांकित  wet  संख्या  ey  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रन्त रेंशीय  जल  परिवहन  सम्बन्धी  गोखले  समिति  की  सिफारिशी  गिनती  के

 सम्बन्ध  में  अन्तिम  स्थिति  क्या  है  और

 शेष  सिफारिशों  में  से  कौन  कौन  सी  सीमा  रिदा  श्रभी  तक  की  गयी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-यंत्री  राज  गोखल

 समिति  के  सम्बन्ध  में  म्रासाम  पंजाब  अ्रौर  मध्य  की

 सरकारों  से  उनके  टिप्पण  प्राप्त  हो  गये  हैं  ।  सड़क  तथा  श्रन्तरंदीय  जल  परिवहन  पराम्द॑दात्री

 नीति  की  creat  tam  में  इन  टिप्पणियों  को  पेश  किया  जायेगा  |  उसके  बाद:ही  अन्तिम  निर्णय  किये

 |

 नगर  श्रापोजन  बिधान

 प्रो  रामकृष्ण  गीत

 श्री  पांगरकर
 1२९४१

 ्

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १५  REgO  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १०१  के  उत्तर
 के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  क  कपा  करेंगे  कि  श्रादशं  नगर  प्रायोजन  विधान  को  श्रन्तिमु-रूप  देने  के  सम्बन्ध  में  कितनी

 प्रगति हुई

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  १९६०  में  बंगलौर  में  नगर  तथा  ग्राम  आयोजन

 सम्बन्धी  राज्य  मंत्रियों के  एक  सम्मेलन  में  स्थापित  की  गयी  एक  मंत्री  समिति  द्वारा  :  area

 नगर  तथा  ग्राम  प्रायोजन  अधिनियम  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  है  कि  समिति

 की  आगामी  बठक  भ्रमर  १९६१  के  अन्त  में  होगी  कौर  उस  में  सिफारिशों  को  अन्तिम  रूप  से  तय

 किया  जायेगा  |

 त्रप्रेजी  में



 द्  लिखित  लज्  ७  १९६१

 परती  भूमि  सम्बन्धी  समिति

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 [|  थी

 थ्रो  भक्त  दहशत  : FREVR.

 |
 थ्रो  पांगरकर

 क्या  स्वार्थ  तथा  कृषि  मंत्री  १५  १९६  ०  के  भ्र तारांकित yer  संख्या  ९६  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 देश  में  कृषि  योग्य  परती  भूमि  के  सम्बन्ध में  नियुक्त  विशेष

 समिति  sro  ait  तक  और  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 1211.0  मंत्री  डा०  पं०  दा०
 :  समिति ने  इस  बीचपंजाब  और  परिश्रमी  बंगाल  के

 भ्रतिरिकत  श्रान्त  मध्यप्रदेश मैसुर  के  सम्बन्ध में  रिपोर्ट  भेज  दी  हैं  ।  मद्रास

 ग्रोवर  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्टों  का  प्रारूप  तैयार  कर  लिया  गया  है  कौर  सम्बद्ध

 राज्य  सरकारों  से  परामर्श  के  बाद  after  ही  अन्तिम  दे  दिया  जायेगा  ।  समिति ने  उत्तर

 महाराष्ट्र  पर  गुजरात  का  भी  दौरा  किया  है  ate  शीघ्र  ही  वह  उनके  बारे  में  भी  रिपोर्ट  तेयार

 कर  लेगी  ।  दोष  राज्यों के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट sa  समय  तैयार  की  जायेंगी जब  कि  वे  राज्य  सरकारें

 भ्रावश्यक  ७  भेज  देंगी  |

 परलोक  पत्तन

 श्यो  रामकृष्ण  गुप्त

 |  श्री  रा०  चल  माझी

 1२९४३.

 at  सुबोध  सदा

 श्री  सामन्त  बिहार

 |  श्री  पांगरकर

 |  प्री  दो०  चं०  दार्मा

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  १५  PER o  के  श्रतारांकित  wet  संख्या  १  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा के  परदीप  पत्तन  में  पत्तन  सम्बन्धी  सुविचारों

 के  विकास  के  सम्बन्ध  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  २३१  १६६१  तक

 लगभग  RSF, 853  रुपयों  का  खर्च  हुमा है

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  भ्रनुसंघान  पूना  में  प्रधारबंकी  में  एक  तटीय  बन्दरगाह  के  लिये

 एक  उपयुक्त  नक्शा  बनाने  के  लिये  तजरबे  किये  जा  रहे  हैं
 |

 सदह्ानदी  में  जल  विज्ञान  तथा  परीक्षण  के  सम्बन्ध  में  सर्वक्षण  नियमित  रूप  से  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 प्रदीप  में  पत्तन  सम्बन्धी  निम्नलिखित  सुविधायें  हैं

 (१)  किनार  पर  सुविधायें

 जहाजों  क

 पाए  के  लिए  सदरी

 या

 सीर  real

 रम

 चार  लकड़ी  स्थान

 बना

 age  ~ o



 ORAL

 १७  १८८३
 लिखित  उतर

 एक  निरीक्षण  बंगला  पूरा  हो  रहा

 कमरों  का  एक  स्टोरेज  गोदाम  तथा  ज्वार  भाटा  निरीक्षक  शेड

 एक  अस्थायी  वर्कशाप

 एक  अस्थायी  शुष्क  गोदी

 (२)  बन्दरगाहों  की  किदितयां

 एक  रसा

 एक  पायलेट  जहाज़

 तीन  सर्वेक्षण  लॉच

 (a)  एकਂ  सेलिंग  क्राफ्ट

 दो  एल०  सी
 ०

 टी
 ०

 एक  डिम्ब-बर्ग

 हिमाचल  प्रदेश  का
 वन

 विभाग

 REvy,  श्री  प्  कया  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  विभाग  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  कितने  वनों  का

 सर्वेक्षण  किया  कौर  सर्वेक्षण  किन  क्षेत्रों  में  गया  कौर

 क्या  सर्वेक्षण-कार्य  योजना  के  अनुसार  पूरा  हो  गया  है  यदि
 तो

 इसके  क्या

 कारण  हैं
 ?

 कृषि  मंत्री  डा०  पृ०  झ्शा  :
 जुब्बल  कौर  राजगढ़

 वन

 प्रभागों में  €७५  वनों  का  सर्वेक्षण  किया  गया है
 |

 हिमाचल  प्रदेश  में  छोटे  चिड़िया-घर

 Revy  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  के  वन  विभाग  ने  छोटे  चिड़िया-घर  जूਂ  की
 कोई

 योजना

 लागू की

 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  काम  किया  गया
 कौर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  यह  योजना  कब  से
 आरम्भ

 की  जायेगी ?

 fata  मंत्री  पं०  का
 ०

 :  से  (7)  जानकारी  इकट्ठी
 की

 जा  रही  है  ate  मिलते  ही  सभा  की  टेबल  पर  रख  दीਂ  जायेगी  ।

 जहाजों के  मास्टरों के  लिये  कार्यदक्षता  सम्बन्धी  प्रमाणपत्र

 1२९४६.  श्री
 रघुनाथ  सिंह

 :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंग

 कि  ges  ०  में  कितने  मास्टरों  को  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  द्वारा  परीक्षा
 के  द्वारा  कार्य

 सम्बन्धी  प्रमाणपत्र दिये  गये  हैं  ?

 मल  अंग्रजी



 BSA  लिखित  उतर  वीरवार  la
 PERL

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  €£६  ०  में  भारत  में

 परिवहन  मंत्रालय  हारा  लिये  गये  परीक्षा  के  परिणामस्वरूप  ५२  अभ्यर्थी  सफल  घोषित किये  गये  थे  ।

 पश्चिमी  बंगाल  म॑  कुष्ठ  रोग

 1२६४७.  को  स०  मो ०  बुर्जों
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  में  कुष्ठ  रोग  के  मामले  बढ़ते  जा

 क्या  इस  समय  कलकत्ता  में  कुष्ठ  रोग  के  १५  लाख  मामले

 +?
 यदि  तो  इस  समस्या

 की
 रोकथाम  के  लिये  क्या  कया  कार्यवाही

 की
 जा  रही

 पांच  वर्षों  की  अवधि  में  पूरे  सर्वेक्षण के  अभाव स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )

 में  यह  बताना  कठिन  है  कि  क्या  पश्चिमी  बंगाल  में  कुष्ठ  रोग  के  मामलों  की  संख्या  बढ़  रही  '  है

 था  कम  हो  रही  है
 ।

 श्रीमान  है  कि  कलकत्ता  में  लगभग
 बीस

 हज़ार  कुष्ठ  रोगी  हैं  कौर  सम्पूर्ण  पश्चिमी

 बंगाल  में  लगभग  लाख  मामले हैं  ।

 राज्य  स्थानीय  निकायों  ante  के  कुष्ठ  रोग  सम्बन्धी  ११  संस्थानों

 के  कुष्ठ  रोगियों  के  इनडोर  इलाज  तथा  एकान्त  इलाज  कीਂ
 PRE’

 दौड़ायें  हैं
 ।

 वहां पर  ११४  झा ऊट  कुष्ठ  रोग
 औषधालय

 भी  जिनमें  से  २४  राज्य  सरकार

 के  हैं  कौर  €  ०
 स्थानीय  निकायों  शादी  के  अधीन  हैं

 ।

 कुष्ठ  रोग  के  नियंत्रण  के  लिये  समन्वित  योजना  के  अधीन  स्वीकृत
 १६  कुष्ठ कृष्ण रोग  उपचार

 केन्द्रो ंमें  से  ८  केन्द्र  खोले  जा  चुके  हैऔर  शेष
 ८

 खोले  जा  रहे  हैं  ।

 कुष्ठ  रोगियों  का  इलाज  सामान्य  स्वास्थ्य  केन्द्रों  तथा  भ्रौषध्नालयों  में  किया

 जा  रहा है

 मिशनरियों शर  स्थानीय  समितियों  चलाई जा  रही  ६  कुष्ठ  रोग  सम्बन्धी  संस्थानों  को

 प्रति  व्यक्ति  अनुदान दिया  जा  रहा  है
 ।

 राज्य  में  कुष्ठ  विरोधी  कार्य  के  लिये  स्थानीय  निकायों  तथा

 हिन्द  कुष्ठ  निर्वाण
 संघ

 बंगाल  को
 सहायता  अनुदान भी  दिया  जा  रहा  है  ।

 पत्ततों  में  चोरियां

 1२६४८.
 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 PEE O-FR  में  मद्रास  र  कलकत्ता  पत्तन  में  चोरियों
 के

 कितने  मामले

 हुए
 श्र

 ea  सम्बन्ध  में  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  हुए  थे  ग्रोवर  कितनी  राशि  अन्तर्ग्रस्त  थी  ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  १९६६  ०-६१ में

 कलकत्ता  रोक  मद्रास  पत्तनों  में  चोरियों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित आंकड़े  हैं
 :---

 बम्बई  १९६१  को )
 Req

 कलकत्ता  gy

 av मद्रास  १९६१  TH )

 मूल  अंग्रेजी  में



 १७  १८८३ (
 लिखित  उत्तर  wey

 फरवरी  wie  मार्च  के  nétat  के  पम्बन्घं  में  बम्बई  कौर  मद्रास  पत्तनों  के  बारे  में
 झ  7

 उपलब्ध  नहीं  ह  ||

 गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्तियों
 की  ae गया  और  अन्त ग्रस्त  राशियों के  सम्बन्ध  में

 wine  निम्नलिखित हैं

 बम् बर्ड  कलकत्ता at  AU  मद्रास

 ब्यक्ति  e  e  SQ o  9c  दे

 e  ०६,५२२  2,85, 4%3  रुपय  20,830  रुपय
 राशि  थि

 बम्बई  नगर  निगमों  का  सम्मेलन

 |
 मानी  दामानी

 1२६४९
 {

 श्री  प्र०  चे  बर्मा :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हाल  ही  में
 बम्बई  में

 हुए
 नगर

 निगमों  के  दूसरे

 सम्मेलन  में  कया  क्यां  महत्वपूर्ण  निर्णय  किये  गये  थें
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ‘(ait  सभा-पटेल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  एल०  Fo——ASRW/EV]

 नारनौल  श्योर  चरखों  दादरी  के  बीच  सीधा  टेलीफोन  संपर्क

 पी
 रामकृष्ण

 1२६५०.
 4  st  रा मद वर  zifeat

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क  सरकार  को  पंजाब  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  प्राप्त  दुबे  कि
 नारनौल

 रखी  दादरी  के  बीच  एक  सीधा  टेलीफोन  सम्पर्क  स्थापित  किया  कौर

 यदि
 तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गयी  है

 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  पृ०  सुब्बाराव  हां  ।

 राज्य  सरकार  को  किराया  तथा  गारंटी  की  aa  भेज  दी  गयी  परन्तु  अभी  तक

 उसकी  स्वीकृति  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 लुधियाना  में  तिलहन  अनुसन्धान  केन्द्र

 श्री  रामकृष्ण  -  गप्त

 REX?
 न  ज्ञानी  ग०  fae

 -  मुसाफिर :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच है
 कि  सरकार  लु  farm  ना  में  सहन

 |

 में  के  fai  एक

 काम  cca  cata  करने  कीं  प्रस्थापना  पर  विचार  क्र  रही  है  aix

 ता
 ्  तै यदि  न ्  न ्|  क्य  ब्योरा

 ae  ci  दगणएणायणाणाणाणय  oor  ,  कडा

 मूल  ग्रंग्रे जी  में



 बद  ५८  लिखित  उतर  ७  १९६१

 मंत्रो  पं०  दा०  देशमुख )
 :  हां  ।

 (&)  एक  विवरण  संलग्न  है  ।
 2

 विवरण

 तिलहन  ज्वार-बाजरा  सम्बन्धी  प्रादेशिक  अनुसन्धान  को  गहन  करने  के  लिये

 योजना के  २१  में  से  इस  समय  एक  पटियाला  में  स्थित  है  ।
 मूल  रूप  में  यह  केन्द्र  लुधियाना  में

 स्थापित  किया  जाना  था  परन्तु  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्र  के  लिये  wafers  भूमि  देने  में  असमर्थता  प्रकट

 की  ।  क्योंकि यह  स्थिति  संतोषजनक  नहीं  इस  केन्द्र  को  पटियाला  से  लुधियाना  में  श्थातान्तरित

 करने  का  प्रशन  पंजाब  सरकार  से  फिर  उठाया  गया  श्र  a
 पं

 जाब  सरकार  लुधियाना  में  कृषि  कालिज

 के  प्रांगण  में  केन्द्र  की  इमारत  के  लिये  २  एकड़  भूमि  ale  फार्म  के  लिये  २०  एकड़  भूमि  देने

 को  राजी  हो  गयी  है  ।  केन्द्र  की  प्रयोगशाला  कौर  कार्यालय  की  इमारते  बनने  के  बाद  केन्द्र  TT

 लुधियाना  में  स्थानान्तरित  कर  दिया  जायेगा  ।

 fram
 के  उद्देश्य  ये

 हैं
 :

 कौर  ज्वार-बाजरा  का  क्रास-वस्तु  शघ्राघार  पर  श्रनुसंघान  करता  |

 इन  फसलों  के  सम्बन्ध  में  कृषि  समस्याओं  को  सुलझाने  के  लिये  प्रादेशिक  भ्राता

 पर  एक  स्थायी  संगठन  बनाना  |

 इन  प्रमुख  फसलों  के  भ्रनुसंघान  की  इस  तरीके  से  व्यवस्था  करना  जिससे  आधिक

 स्थिति  के  साथ  साथ  अधिकतम  योग्यता  सुनिश्चित  की  जा  सके  ।

 इन  फसलों  के  बारे  में  एक  दल  के  रूप  में  काम  करने  वाले  वैज्ञानिकों  द्वारा

 सम्बन्धित  कृषि  समस्या त्रों  के  बारे  में  अनुसन्धान  करना  |

 पटियाला  केन्द्र  में  तोरिया  ale  तारा-मीरा  के  बारे  में  श्रनुसन्घान  किया  जाता  है  |

 केन्द्र  के  लिये  मंजूर  किये  गये  कर्मचारियों  में  एक  एगभ्रोनामिस्ट  के  साथ  एक केन्द्र

 का  एक  एक  प्लान्ट  एक  कृषि  एक  तिलहन  set

 झर  निम्न  श्रेणी  के
 mater

 कमेंचारी हैं  ।

 कृषि  लुधियाना

 1२९५२.
 रामकृष्ण गुप्त  :

 wit  रामेश्वर  टाटिया  :

 कया  are  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लुधियाना  में  सरकारी  कृषि  कालिज

 श्र  ग्रनुसन्धान  संस्था  का  स्तर  ऊंचा  कर  उसको  श्रमिक  में  भूमि  भ्रनुदान  कालिजों  के  तरीके  पर

 श्रमिक  श्रीवास  क़षि  विश्वविद्यालय  बनाने  की  प्रस्थापना  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 मंत्री  पं०  बाण  :  पंजाब  सरकार  ने  लुधियाना  में  कृषि  विश्वविद्यालय

 की  स्थापना के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  के  लिये  एक  प्रस्थापना  भेजी है  ।  वर्ष

 १९६०  में  भारत  सरकार  ने  कृषि  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  सम्बन्धी  प्रस्थापना त्रों  को  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  राज्य  सरकार  की  सहायता  करने  के  लिये  एक  चार-सदस्यीय  समिति  नियुक्त  की  है  ।
 लिखा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  समिति  ने  हाल  में  पंजाब  का  दौरा  किया  कौर
 पं

 जाब  में  एक  कृषि विश्वविद्यालय  स्थापित  करने

 के  लिये  प्रस्थापनाश्रों  की  जांच  करने  के  बाद  राज्य  सरकार  को  श्रपना  प्रतिवेदन दे  दिया है  ।  इस  समय

 राज्य  सरकार  उस  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 तूतिया  योजना-काल  में  देश में  कृषि  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  सम्बन्धी  प्रश्न  भारत  सरकार

 के  विचाराधीन  है  ।  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  करने  के  बाद  ही  अन्य  राज्यों  से
 प्राप्त  ऐसी ही

 प्रार्थना

 समेत  पंजाब  सरकार  की  प्रस्थापना  पर  उचित  रूप  से  विचार  किया  जायेगा  ।

 हृदय-फेफड़ा  सदन

 1२९५३.  श्री  पहाड़िया  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 की क्या  बम्बई  क  नायर  अस्पताल भारत  में  निमित  प्रथम

 सहायता  से  हृदय  का  सफल  श्रापरेदान  किया  गया  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  मदीन  को  बड़े  पैमाने  पर  बनाने  WIT  इसे  प्रत्येक  बड़े

 अ्रस्पताल  को  देने  के  लिये  कोई  विचार  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )
 हा ं॥

 क्योंकि  यह  अभी  प्रयोगात्मक  अवस्था  में  इस  मशीन  का  बड़  माने  पर  निर्माण

 करने  के  बारे  में  oft  कोई  निर्णय  नहीं  किया  जा  सकता

 इम्फाल  नगरपालिका

 TREN.  को  ल०  श्यो  सिह :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इम्फाल  नगरपालिका
 के

 अध्यक्ष  ने  सरकारी  इस्तेमाल
 के  लिये  एक  फिट

 गाड़ी  खरीदी

 यदि  तो  क्या  मनीपुर  प्रशासन  ने  इस  खरीद  का  श्रतुमोदन  कर  दिया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  हां
 ।

 , os (a)
 कार  की  खरीद  पर  किये  गये  व्यय  के  बारे  में  इम्फाल  नगरपालिका

 ने
 श्रभी  मणिपुर

 प्रशासन न  का अनुमोदन नहीं  मांगा  है  ।

 मत्स्य  Waa

 1२६५५.  श्री  कालिका  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  उपलब्ध  कुल  भोजन  में  मत्स्य  भोजन  की  लगभग  कितनी  प्रतिशतता

 भारत  में  प्रतिदिन  औसतन  कितनी  मछलियां  पकड़ी  जाती  हैं

 पिछले  चार  वर्षों  में  मछली  की  उपलब्धता  में  लगभग  कितनी  वृद्धि  कमी  हुई  है

 विभिन्न  गहरे  समुद्रों  में  मछली  पकड़ने  के  उप-केन्द्रों  के  क्या  लक्ष्य

 मछली  पकड़ने  मे  श्राघुनिकतम क्या  तरीके  कौर  उपकरण  इस्तेमाल  किये  गये  हैं ग्र ौर

 मछली  पकड़ने  में  कितने  मुन्ना-जहाज  कौर  ग्न्य  समुद्री  जहाज  लगे  हुए  हैं
 ?

 fata  उपमंत्री  ato  वब०  भारत  मे  उपलब्ध कुल  खाद्य  में  मत्स्य

 भोजन  की  प्रतिशतता  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।  ay  gus  में  प्रति  व्यक्ति

 शाना
 मछली  की  उपलब्धता  लगभग  २.३१  किलोग्राम  है  ।

 +मल  ह. भ्र ग्रेजी  में

 x  ri  eart-Lung  Machine.
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 लगभग  २२५०  टन  ।

 पिछले  चार  वर्षों  में  मछली  के  कुल  उत्पादन  के  आंकड़े  निम्न  प्रकार  हैं  ॥

 मीट्रिक  टन

 ae  20.0  १२  ae

 2EYY  १२.३३  लाख

 eeus  ,  e  e  १२.६४  लाख

 PexE  .  ८.२३  लाख

 चप  PEKE  में  सारहीन  कौर  मेकर ल  मछली  की  कमी  के  करण  कम  मछलियां  पकड़ी  गयीं  |

 (@)  मछली
 पकड़ने  के  स्थान  नियत  करने

 के
 रूपा

 न
 से  बम्बई  में  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़न

 के केन्द्र  ौर  विशाखापटनम  ate  कोचीन  में  किनारे  से  दूर  मछली  पकड़ने  के  केन्द्र  २०

 मदीनीकृत  मात्रा  जहाजों  से  मछली  कार्य  संभावनाओं  का
 पता

 लगा  रहे  हैं  ।  वे  आधुनिक  रूप  से

 गहरे  समुद्र  मैं  मछली  पकड़ने  के

 ही

 में  व्यक्तियों
 को

 a fataror z दे  रहे  हैं  ।

 विभिन्न  प्रकार  के  जहाजों  कौर  अन्य  बोर्ड  के  इस्तेमाल  समेत  ये  केन्द्र  मछली

 पकड़ने  के  मशी नीं कृत  तरीकों  को  इस्तेमाल  कर  रहे  हैं  ।  मछली  पकड़ने  में  लगे  हए  सरकारी

 गर-सरकारी  मात्रा  जहाजों  कौर  wey  जहाजों  की  संख्या  wo  है  ।  ये  तटों  से  चलने  वाली  १६००

 छोटी  मशीनी कृत  नौकाओं  से  प्रथ कहें  ।

 पूरा  में  बाढ़-नियंत्रण

 1२९५६.  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  क्या  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 क्या  में  पुरी  के
 जिले में  बाढ़  के  पानी  को  निकालन ेके  लिये  एक  का  बनाने

 श्रद्वा  जमुना  मुहाना  खोलने  का  कार्य  wa  तंक  पूरा  हो  गया

 यदि  तो  इस  बारे  में  अब  तक  क्या  प्रगति  की  गयी  है

 इस  परियोजना  पर
 कुल

 feat  धनराशि  खरच  की  शौर

 ma  तक  कितनी  घरों  व्यय  की  गयी  है  ?

 से  अ्रपक्षित  जानकारी  एकत्र
 tiaatg  शर  विद्युत  उपमंत्री  :

 की  जा  रही  है  ate  यथा  सम्भव  ana  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 qa  tag  पर  स्टेशनों  का
 नव-निर्माण

 FREXY,  को  ी  ae  :  कया  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  aa  पूर्वे  रेलवे  के  कुछ  स्टेशनों  को  aa-faato  कियां  जा  रहा

 यदि  तो  सटाना  के  क्या  नाम  कौर

 क्या  नव-निर्माण  के  लिये  स्टेशनों  सम्बन्धी  नियम  बना  लिये  गये  हैं
 ?

 नल्एुतल्ए।।ल्एएएएए ण ण

 frat  aaa  में
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 रेलवे  उपमंत्री
 (a  सें०

 ह  रा मर वामो  हां  ।

 डम  डम

 बड़वाडीह  शौर  सोन  नगर  स्टेशन  ।

 हां  ।

 wv
 तांबे  के  तारों  की  चोरी

 1२९५८.  श्री  सुबिमन  घोष  :  क्या  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 वर्ष  PERO  में  हर  महीने  प्रदिचिम  उड़ीसा  ग्रोवर  उत्तर  प्रदेश  में  तांबे  के

 तारों  की  के  परिणामस्वरूप  टेलीफोन
 तार

 सेवाओं  में  पृथक  पृथक  कितने  सर्किट  घंटों

 की  हानि

 इस  अवधि  में  चुराये  गये  तारों
 क्या

 लम्बाई  है  उनका  क्या  वजन

 बदमाशों  से  कितना  तांबे  का  तार  वसूल  किया

 कितने  श्रपराधीं  पकड़े  गये  ah  कितने  दंडित  किये  ak

 (=)  इस  बारे  में  कितने  मामले  लम्बित  हैं  ?

 तथा  संवार  मंत्रों  प०  :  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है  कौर  यथा  सम्भव  शीघ्र  सथ।-पटल  पर  रख  दी  जावेगी  |

 (a)  से  एक  विवरण  संलग्न  है  :

 विवरण

 वर्ष  १९६०  में  afsaa  उत्तर  प्रदेश  शौर  उड़ीसा  के  डाक  तथा  तार  सकिलों में में

 तांबे के  तारों  की  चोरी  के  बारे  में  जानकारी

 :  पश्चिम  बिहार  उड़ीसा  उत्तर

 बंगाल

 मदेश

 चोरी  गये  तांबे  के  तारों  की  £00  ८  WE  LR  Rok  R58

 लम्बाई  करार  वज़न  किलोमीटर  किलोमीटर  किलोमीटर  किलोमीटर

 2  ह  2
 ६३३६४  क्  BRE  १३०६७  २७२२६

 फि लो प्राम  किलोग्राम  किलोग्राम
 किलोग्राम

 विमानों मे  प्राप्त  तांत्रे  कें  तारों  Yo  2&y  aC)  २  RVs ly ४

 की  मात्रा  निलोप्राम  feria ia  किलोग्राम  फि लो प्राम

 पड़े  गये  अ्रपराधियों  की  संख्या  v  Ke २६६

 द्रंडित  fear  गये  अजनबियों  की  ्  श  शून्य  eas

 संख्या

 g2 rag  ट्  कन ०  RE इस  मामले  से  सम्बन्धित
 लम्बित

 मामलों  की  संख्या

 Tra  म्रंग्रजी  में
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 फसलों  का  उत्पादन

 1२६५६.  को  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  खाल तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEYE—Ko  में  देवा  भर  में  कुल  कितनी  wie  फसलों के  लिये  इस्तेमाल  की  जा

 रही  थी  ;  ak

 वर्ष  FEKE—F  में  सभी  राज्यों  में  कुल  कितनी  फसल  कुल  क्रिकेट  धान

 att  गेहूं  का  उत्पादन

 कृषि  उपमंत्रो  सो०
 वें

 :  वह  REYE-Lo  के
 लिये

 अपेक्षित  जानकारी
 mat  राज्यों

 से
 प्राप्त  नहीं  हुई है  ।  वर्ष  १९५७-५८  की  जानकारी  के  बारे  में  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८८]

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  वर्ष  REYE—Ho  में  प्रमुख  फलों  के  ग्रसित-भारतीय

 क्षेत्र  श्रोतों  उत्पादन  सम्बन्धी
 री

 दी  हुई  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  G g]

 तिय वन्स ले  स्टेशन

 1२९६०.  श्र  घर्म लिंगम  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  सरकार  ने  दक्षिण  रेलवे  पर  तिरुवनमलई  रेलवे  स्टेशन  को  ढांपने  के  लिये  व्यवस्था

 करना  स्वीकार कर  और

 यदि  तो  यह  ara  कब  प्रारम्भ  होगा  ?

 रेलवे  उपमंत्रो  सें०  यें ०  :  हां  ।  यह  कार्य  धन  की  कमी  के

 कारण  सभी  आरम्भ  नहीं  किया  जा  सका  है  |

 घन  उपलब्ध  होने  पर  वर्ष  १९६२-६३  के  निर्माण-कार्यक्रम  में  यह  कार्य  शामिल  करने

 को  प्रस्थापना  है  |

 तिवव्नमले  के
 डाक  इन्सपेक्टर

 1२६६१  को  घ्नेलिंगम  कया  परिवहन
 तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने की
 कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  मदास
 राज्य  के  उत्तर  wale  जिले  में  तिरुवन्नमले  के

 डाक  इन्सपेक्टर  के
 कार्यों

 के  बारे  में  ella  सरकार  को  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 क्या  उनके  विरुद्ध  भ्रष्टाचार का  मामला  लम्बित  है  ;
 कौर

 यदि
 तो  उस  पर

 क्या  कार्यवाही की  गयी  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  ate  हां  ।'

 इस  मामले  में  विशेष  पुलिस  जांच  कर  रही  है
 ।

 ह कण  ee  ह ि

 मूल  ait
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 डाक  टिकट

 1२६६२.  श्री  घ्  लिंगम
 ः  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  ott  कि

 क्या  तिरुवल्लुवर  ate  र  कें  चित्रों  के  डाक  टिकट  जारी  ~ खने  की  कोई  प्रस्थापना

 >
 ame

 क्या  निकट  भविष्य  में  दक्षिण  भारत  के  बड़े  व्यक्तियों  के  चित्रों  के  डाक  टिकट  छापने

 की  कोई  प्रस्थापना

 नू परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प्०  सुब्बरायन  )  :  (4)  जी  नहीं  ।

 wat  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 विल्लतुरमुू-काटपाडो  लाइन  पर  गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 1२९६३.  श्री  धर्म लिंगम  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि  दक्षिण  tea  में  विल्लुपुरम  त्र  काट पा डी  के  बीच  रेलवे  लाइन

 यर  अक्सर  गाड़ियां  पटरी  से  उतरती  रहती  हैं  ;

 यदि  तो
 वर्ष  ge4ys,  १९६०  ौर  १९६१  में

 अब  तक
 कितनी  बार  गाड़ियां  पटरी  से

 उतरी ं;

 इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ्र

 स्थिति  के  सुधारने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  कौर
 इन

 वर्षों  में  दक्षिण  रेलवे

 के  विल्लपुरम-काटपाडी
 सेक्शन  पर  गाड़ियों  के  पटरी  से  उतरने  की  संख्या  fara  प्रकार  है  :

 ae  PEXE  ्

 वर्ष  १६६०

 ag  PERL १  द्न्य

 (2 0-3-2 &E2

 गाड़ियों के  पटरी से  उतरने के  कारण  निम्न थे  :

 रेलवे  कर्मचारियों  की  रकमें  प्रति

 मशीनी  उपकरणों  के  खराब  हो  जाने

 कुल  &

 लक

 दुर्घटनायें  की  घटनाओं  को  कम  करने  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  किये  जा  रहे

 उपचारात्मक  जिनके  बारे  में  माननीय  सदस्यों  को  आयव्ययक  सम्बन्धी  कागजातों  के  साथ

 दी  गयी  का  पुनर्विलोकन  नामक  पुस्तिका  में  बताये  गये  जारी  हैं  ।

 faa  wast  में

 ‘Review  of  Accidents.
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 =
 area  ऊपरो  पुल

 पति a
 1२९६४  *  न्य  श्रीधर  क्या  रेलवे  मात्रा  बताने  aT  क्या  करेंगे  थि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  ११  PERL  को  थाना  में  रेलवे  लों  फार  धरते  समर  एक

 दुर्घटना  में  एक  गर्भवती  की  मृत्यु  हो  गयी

 कग  यह  सच
 है  कि

 उस
 स्थान  पर  दुर्घटना यें  होती  रहती हैं  क्पोंपि  चाहर में  जाने

 के  लिये  वहां कोई  ऊपरी  पुल  नहीं

 (7)
 क्या  यह  सच  है

 if  इस
 बारे  में  रेल

 ते  अधिकारियों are  रेलवे  मंत्री  जी  को  भी  कई  बार

 marae  किये  गये  हैं  ;  और

 यदि  तो  वहां  पर  ऊपरी  पुल  बनाने के  बारे में  रेलवे
 प्रति वरि तों

 ह
 ने  कहो  निर्णय

 किय  हैं
 ?

 उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  :  हां  BR 2-2 EE?  को  नहीं  परन्तु

 % 0-3

 ees

 को

 नहीं  ।  वास्तविक  यात्रियो ंके  इस्तेमाल  के  लिये  सभी  प्लेटफार्मो  को  मिलाने  वाला

 एक  ऊपरी
 पैदल-पुल  aaa  के  आखिर  में  कल्याण  में  बना  है  ।  ऐसे  तीन  मामले हुए  १९६०  मे ं२

 आर  १९६१  में  १)  जिनमें  पटरी  पार  करने  वाले  झपेट  मेंरे  गये  झ्र  मारे  गये  ।

 हां  ।  मध्य  रेलवे  अधिकारियों  को  अभ्यावेदन  सिलें  हैं  ।

 सभी  रेलवे  लाइनों  पर  पति  रिक्त  पैदल  ऊपरी  पुल  की  व्यवस्था  करने  पर  विचार  किया

 रहा  हैं  ।  यदि  रेलवे  उपभोक्ता  समिति  se  योजना  मंजर  करती  है  भ्र ौर  श्रावश्यक

 बन  प्राप्त हो  जाता  तो  यह  कार्य  वर्ष  १९  ६२-६३
 में  प्रारम्भ  फिया  जायेगा

 ।
 केन्द्रीय  लोक-निर्माण

 विभाग  से  भी  ota  थाना  के  समीप  मील  पर  फ्  एक्सप्रेस  राजपथ  पर

 एक  ऊपरी  पुल  बनाने  का  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा  है  ।  यदि  सड़क  प्राधिकार  वर्तमान  नियमों  के  श्रीनगर

 इसकी  लागत  का  अरपना  भाग  देते को  तैयार हैं  ौर  वह  यह  बता  दें  कि  वे  किस  वह  में  घन  दे

 तो  इत  कक नरेन ्र (जग
 ps  >> ४  [  को  क्रियान्वित  fear  जा  सकेगा  |

 रेलवे  में  अस्थायी  इंजीनियर

 VERY  श्री  प०  Alo  बारूपाल  :  ७,  मत  यह  बताने की  HH  करेंगे  किः

 क्या  ae  सच  हैं  कि  gE v2  में  उत्तर-पश्चिम  रेलवे  में  कुछ  अस्थायी  इंजीनियर  रखें

 गए

 क्या  यह  सच  हैं  कि  ये  इंजीनियर  १२  वर्ष  तक  श्रीमाथी  रूप
 से  कार्य  करते  रहे श्रौर

 इस-बीच  कुछ  स्थायी  इंजीनियर  शौर  भर्ती  किये  गये
 हैं

 दे  द  ठ  मान  लगी  गया क्या  यह  सच  हैं  कि  जो  इंजीनियर  बाद  में  रखे  गये  हैं  उनकों

 है  जिसके  कारण  पहले  से  कार्य  करने  वालों  को  काफी  हानि  हुई  है

 क्या  अस्थायी  इंजीनियरों  को  स्थायी  करने  पर  उनकी  अस्थायी  समय  की  सेवा  गणना

 द  4 oe zT
 Ng l  ली

 गई  है  ;  श्र

 |: “ा अ  for
 aa  विवर  में  वो  कार्यवाही  करने  DL  | दि  चार

 मल  अप्रजा  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  च्  ,  of  t

 जी जहां  ।

 are  META  इंजी नगरों  की  सी  रि  उनके  स्थायी  होनें की  तारीख

 से  गिनी  जाती  वें  उन  इंजीनियरों  से  जूनियर  होते
 हैं  जो  fara  रूप  से  भर्ती  किये

 गये  हैं  कौर  जो  पहले  fer y  तारीख  से  निरसित  संवर्ग  स्थायी  वार  दिय  गय  है  ।

 कोई  are  कार्रवाई  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 राजगीरी  ग्रोवर  मिट्टी  के  काम  की  दर

 1२९६६.  श्री  कुम्हार  :  क्या  रेलवे  मन्त्री यह
 बताने  की  क्षा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेलते  पर  राजगीरी  श्री  मिटटी  के  काम  की  दरें  रेलवे

 रेलवे  में  ग्र  राज्य  राज्य  में  भिन्न  भिन्न

 क्यारे लव  की  ये  दरें  उन  राज्यों
 को

 दरों
 से

 अधिक
 हैं  जहां  यह  काम  किया  जा  रहा

 कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेसेबें  उपमंत्री  सें०
 दें

 :
 att

 (a)
 तरह  इस  मामले

 को
 AAT  ATS  रूप  में  रखना  सम्भव  नहीं  है  ।

 कुछ  मदों  की

 दरों की  तुलना से  ठीक  स्थिर
 का

 नहीं  चलेगा
 ।

 समूचे  HA  जिसमें व  ई
 ई

 मद्दे  ग्रह  ठ  कें  की  दात

 रोक  काम  को  पूरा  रने की  शत  दा  faa  ध्यान  में  रखना  होगा  ।  बाम  की  एस  ही  दद् यात्रों  कुल

 लागत  में  प्रतीक  mere  नहीं  हो  सकता  क्यो  कि  निर्माण-कार्य खले  अर  maha  टेंडर  मांग  कर

 किये  जाते  ।

 संघ  राज्य  क्षत्रों
 में  मोटर-दुघंटनायें

 1२९६७.  wat  इला  पाल चौ धरो  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  aor  की

 कृपा  करेंगे  कि

 n  बाण  92  G5 वं  १९४९  सग  हू  ५०  में  A प्र् येक में में  प्रत्येक  संव  राज्य-क्षेत्र  में  कुल  मोटर

 दुर्घटना  हुयीं

 इन क्षेत्रों  में  इन  दो  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में  दुर्घटनाओं  के  फलस्वरूप  व्यक्तियों  की

 मल

 हु  इन  वर्ष में  से  प्रत्येक  में  प्रतीक  क्षेत्र  में  कितन  मोटर
 चालक  गिरफ्तार  FHA  कितनों

 \ a aT ASAT?  किया  गया  ais  फ़ितनों  को  दण्ड  दिया  ौर

 इ
 व्यक्तियों AIT.  T  को  आश्रितों  को दो  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में

 प्रत्येक क्षेत्र  में  दुर्घटनाओं में  मरे

 यदि  कोई  क्षतिपूर्ति  दी  गयी  हो  वह  क्रिया  है  ।

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  राज
 :

 से
 अपन

 fate  जानकारी संघ
 राज्य  क्षेत्रों

 स ेएकत्र  की
 जा  रही  है  राज  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  ।

 TACT  अंग्रेजी  में
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 हिमाचल  प्रदेश  में  सड़क

 २९६८.  को  पद्म  देव
 :  ८2  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  छि  हिमाचल

 प्रदेश  में  अल्प  पंचवर्षीय  योजना  शरर  देती  पंच  iffa  योजना  के  अन्दर  कितने  मील

 लम्बे  मार्गों  का  Prater  PATA  गूथ  कितनी  धत  रहि उन  पर  व्यय की  गई
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )  :  पहली व  दूसरी  प  वर्षीय

 आयोजना  में  हिमा चल
 प्रदंदा नणणणणथनणण

 में
 बनायी  गयी

 सड़कों
 की  कुल

 लम्बाई  निम्नलिखित  है

 पहली  दूसरी

 सरापा  जना  ग्रा यो  जना

 en et  ee  ee

 लम्बाई  मीलों  में

 (2)  पाटर  दुत  रफा  या  या  त  कछ  नहीं  ३०१

 मोटर ल esate (2)  यातायात  ~v9  ५७३

 (3)  जीप  मोटर  लायक  RY  evel

 (¢)  पगडण्डी  )  9  zo  AER

 (X)  मसौदा  सड़कों  का  संधार  °  RVE  ot
 न

 पहली  पंचवर्षीय
 झा पोज ना  की  अवघि में  ३१०  .

 ७८  लाख  रुपया  खर्च  किया  गया  |  दूसरी

 श्रायाजना की अधि में यह को  अवधि  में  यह  खर्च  लगभग  S99  90.0  लख  रुपया  होगा  |

 उड़ीसा  में  जागीरी  भूमि

 1२९६६.  श्री  कुम्हार  :  क्या  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बनने  की  FIT

 करेंग  कि

 क्या  ता  मं  जागीर  भीगी  पर  काम  करने  वाले  लगभग  सभी  ग्रामीण  अर

 झंकार  झ्रुसुचित  जीवों  att  ग्रीन  सूचित  आदम  जातियों  कौर  पिछड़े  वर्गों  के  हैं

 क्या  उन  को  aia {a4 वेब  राष्ट्रीय  विस्तार  पंचायत  अ.,र  सहकारों

 योज
 पत्रों  द्वारा  भूमि  fears  शरर  जागारी भूमि  से  अधिक  उत्पादन  करने के  गयी  ऋण  पर  कौर

 नकद  कोई  क्रि  सहायता  न  ot  ्  ।
 @ia  रही है  जपी  कि  रयट्वाडी  कृषकों  को  दी  जा

 रही  अरर

 उड़ीसा  राज्य  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  क्या  पग  weary  ?
 इस  बारे  में  कौर  विशेषतः

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  न०  सु०  )  उड़ीसा

 सरकार  से  जिनका री  मांगी  गयी  है  अरार  प्राप्त  होने  पर  समा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 घोड़ों  का  आयात

 1२९७०.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  are  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करर  क

 कया  यह  संच  है  कि  घुड़दौड़  के  लिये  विदेशी  घोड़ों  के  आयात  पर  कुछ शुल्क  लगाने  के

 सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  श्रीधर  घुड़दौड़  र  शो  er: NX  दि  wt  नस्ल  से  सम्बन्धित  संस्थानों  के  क्यों

 के  बीच  एक  THAVAT 27 हो
 गया  है

 ;

 as

 ढ  ल  अधरज  में
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 यदि  तो  उसका  cater  क्या है  |

 यह  कब  से
 लागू

 कौर

 सरकार  को  वार्षिक  शुल्क  के  रूप  में  लगभग  कितना  धन  मिलेगा  ?

 feta
 मंत्री  do  ato  :  ऐसा  कोई  समझौता  नहीं है  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  सेलेक्शन
 ग्रेड

 के  पद

 1२९७१.  श्री  Ho  रा०  क्या  परिवहन  तथा
 संचार

 मन्त्री
 यह  बताने

 की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डाकघरों  में  उच्च  सेलेक्शन  TS  पदों  (३३५--१५--४२५  रुपये

 के  स्तर  को  डाक  घरों  के  इंस्पेक्टरों  की  पदाधिकारी  पदाली  में  सनौर  सामान्य  लाइन  से  निम्न

 श्रेणी  नियुक्ति पदों  के  बीच
 Yo  [Xo  के  सिद्धान्त  होकर  पर  विभाजित  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  रेलवे  डाक  सेवा  में  ऐसे  १००  प्रतिश्त  पढें  निम्न  श्रेणी  में

 नियुक्त  पदाधिकारियों  को  मिलते  ऐसा  कोई  सिद्धान्त  नहीं  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  निम्न  श्रेणी  में  नियुक्त  पदाधिकारियों  की  पदोन्नति  के  लिये

 सम्भावना  लगभग  २  प्रतिशत  की  है  कौर  डाकघरों  के  इन्सपेक्टर  पदालि  के  पदाधिकारियों  के  लिये

 की  सम्भावना  लगभग  २१  प्रतिशत  कौर

 यदि  तो  डाक  दाखा  में  निम्न  श्रेणी  में  नियुक्त  पदाधिकारियों  के  शभ्रधिकारों  की

 रक्षा  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  :  हां  ।

 हां  ।

 निम्न  श्रेणी  में  नियुक्त  पदाधिकारियों  की  पदोन्नत
 ति

 के  लिये  उपलब्ध  उच्च  श्रेणी  नियुक्ति

 पद  निम्न  श्रेणी  नियुक्ति  पदों  के  लगभग
 ५

 प्रतिशत  हैं  ।  डाक  घरों  के  इंस्पेक्टरों  के  माम  ले  में  यह

 अनुपात  लगभग  २५  प्रतिशत  है  ।

 डाकघरों  के  इन्सपेक्टर  कड़ी  प्रतियोगिता  परीक्षा  द्वारा  क्लेरिकल  पदाली  से  नियुक्त

 किये  जाते  हैं  ।  निम्न  श्रेणी  में  नियुक्त  पालिका  रियों  में  वे  व्यक्ति  शामिल  हैं  जो  डाक  घरों  के

 सेक्टरों  की  प  क्षा  में  उत्तरी  नहीं  होते  |  उन्हें  वले  निकल  पदाली  से  एक  तिहाई  संवरणाकरके  दो

 तिहाई  वरिष्ठता  वं  योग्यता  के  आधार  पर  नियुक्त  किया  जाता  है  ।  निम्न  श्रेणी  में  नियुक्त

 कारियों  के  अधिकारों  की  रक्षा  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मनीपुर  में  जल  संभरण

 श्री  ल्०  wal  fag:  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 क्या  मनीपुर  में  नल-कप  खोदना  बेकार  पाया  गया

 (@)  क्या  जल  सम्भरण  योजनाओं  के  लिये  खुली  तड़ाग  पद्धति  को  सुरक्षित  ae

 क्लीन  पाया  गया

 क्या  मणिपुर  में  कुछ  स्थानों  पर  पाइप  जल  पद्धति  अपनाई  गयी  शौर

 मनीपुर
 में  उन  स्थानों  के  कया

 नाम  हैं  जहां  ग्रामीणों  को  पाइप  का  जल  दिया  जाता  है  ?

 TITY  में

 383
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :

 नहीं  ।

 हां  ।

 पाइप  जल  सम् भरण  योजना  ्  निम्नलिखित  गावों  में  क्रियान्वित  की  जा  रही  हैं  ;

 खुआंग  सेलमेट  बी०  To  मिशन  हेडक्वार्टर  )

 हटा  कौर  छलांग  |

 स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में

 किग्रा  को  सोमा  पर  पाकिस्तानी  सैनिकों  का  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  प्रवेश  श्र  भारतीय  पर

 गोलों  चलाना

 part  महोदय  :  मझे  एक  स्थगन  प्रस्ताव  भ्र ौर  दो  ध्यान  दिलाने  की  सूचनायें  प्राप्त  हुई  हैं

 जो  ५  १६६१  को  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  कटु प्रा
 सीमान्त  पर  नियुक्त  भारतीय  सेनाओं

 पर  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  गोली  चलाए  जाने  से  उत्पन्न  गम्भीर  परिस्थिति  के  बारे  में  हैं  ।

 माननीय  मन्त्री  परिस्थिति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रकाश  डालेंगे  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  इस  समय  हमारे  पास  कोई  सूचना  न  ं  हे  कि

 स्राव
 में  दिये  गये

 तथ्य  स  ठ  या  नहीं  |  कत  हम  कुछ  सूचना  दें  सकेंगे  ।

 महोदय  :  कया  श्री  ग्रा सर  यह  बतायेंगे  कि  उन्हें यह  सुचना  कहां  से  मिली  है  ?

 श्री  श्रीधर  यह  समाचार  पत्रों  में  प्रकृति  हुई  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  प्रकाशित  मुन्ना  है  तो  माननीय

 को  इसकी  सूचना  क्यों  नहीं  है  ।

 प्रवान  मंत्री
 तथा  वे

 दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  इसका  कारण

 यह  हे  कि  उसे  महत्वपूर्ण  नहीं  समझा  गया  ।  हमने  स्थानीय  लोगों  से  सूचना  भेजने  के  लिये  कहा  है  ।

 इस  प्रकार  की  छोटी  मोटी  घटनायें  सीमान्त  पर  होती  रहती  हैं  ।  झ्र  भी  तक  हमें  कोई  सुचना  नहीं

 मिली है  ।

 त्रों  रघुनाथ  fag  उसमें  एक  भारतीय  सेनिक  मारा  गया  है  |

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  मेरे पास  ऐसी  कोई  सुचना  नही ंहे
 यद्यपि  समाचार  पत्रों  की

 कतरनें  मेरे  पास  मौजूद  हैं  ।

 fat  mo  स० च्  तारिक  तथा  :  इस  प्रकार  की  घटनायें  भारत-पाक  सीमान्त

 पर  हर  सप्ताह  होती  हैं  ।  क्या  सभा  के  नेता  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन  महीनों

 ऐसी  कितनी  घटनाय  हुई  हैं  ।  कल  भी  हमारे  एक  अधिकारी  का  अपहरण  किया  गया  था  ।  हमें

 इसके  बारे  में  पूर्ण  जिनका  मिलनी  चाहिये  ।
 o

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 pa  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  ठीक  है  कि  इस  प्रकार  की  घटनायें  उस  सीमान्त  पर  होती  रहती

 हैं  ।  इतना  ही  नहीं  वरन्  देब  के  शानदार  भी  षड्यन्त्र  होते  रहते  हैं  जो  वही  लोग  करते  हैं  जो  उस  ५ अरार  से

 यहाँ  ara हैं  ।  इनके  सम्बन्ध  में  टम  अनेक  बार सूचना दे  चुके  हैं
 ।  पता  नहीं  फिर  अरब  क्या  पूर्ण  जानकारी

 दी  जाए
 ?

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  कल  भी  एक  सेनिक  को  भगा  कर  ले  जाया  गया  था

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  नह  धपे था  भिन्न  घटना  है  कौर  उसके  सम्बन्ध में  हम  जांच  कर

 रहे हैं  ।  में समझता  हूं  कि  मरा  कोई  नहीं है
 ।

 मुझे
 तो

 यह
 भी

 नहीं  मालूम कि  कोई
 घायल

 भी शुभ्रा है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कल  गृह  मंत्री  ने  यह  बताया  था  कि
 श्री  भट्टाचार्य  पर  गोली  चलाई  गई

 थी  कौर  उनके  गोली  का  घाव  हुमा  है  ।

 fait  जवाहर लाल  यह  टीक  है  कि  उन  पर  गोली  चलाई  गई  थी  परन्तु  यह
 बात

 निश्चित  नहीं  मालूम  है  कि  वह  गोली  उनको  लगी  या  नहीं  ।  उनके  साथ  जो  दूसरा  साथी

 जो  बचकर  भाग  पाया  उसने  यही  बताया है  कि  चुंकि  वह  भाग  रहा  था  इसलिए  यह  नहीं  देख

 सका  कि  श्री  wera  के  गोली  लगी  था  नहीं  ।  श्री  चंकी  उन्हें  पाकिस्तानी  अपने  साथ  उड़ा

 ले  गए  हैं  इसलिए  हमें  पाकिस्तान  से  ही  सूचना  मिल  सकती  है  कि  उनके  गोली  लगी

 या  नहीं  अथवा  उनको  कैसी  चोट  भाई  है  ?

 fait  स०  मो०  बनर्जी  :  कल  गृह  मंदी ने  तार  के  आधार पर  यह  बताया था

 कशी  जवाहरलाल  नेहरू
 :  नार  इस  प्रायः  का  था  कि

 उन  पर  गोली  चलाई  गई  |  चूंकि

 उनको  गिरते  हुए  देखा  गया  इसलिए  यह  अनुमान  किया  जाता  है  कि  उनको  गोली  लगी  ।  परन्तु

 यह  भी  हो  सकता है  कि  वह  गोली  से  बचने के  लिए  लेट  गए  हों  ।  वस्तु  स्थिति  case  नही है  ॥

 हमने  पाकिस्तान  सरकार  को  लिखा  है  कौर  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  चिताएगी  पाणि ग्र हो  )
 :  अपहत  अधिकारी  की  क्या  हालत  है

 ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  नहीं  मालूम  क्योंकि  हमें  केवल  पाकिस्तान  सरकार  से  सुचना

 मिल  सकती  है  श्रौरवह  alt  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 fat  £." ह ५  मु०  तारिक  :  क्या  हमारे  उच्चायुक्त  यह  सुचना  प्राप्त  नहीं  कर
 सकते  हैं  ?

 fat  जवाहरलाल  नेंहरू  :  उप  उच्च  अव्यक्त  से  कहा  गया  है  ।  उन्होंने  पाकिस्तान  सरकार

 से  पूछा  है  परन्तु  उन्हें  अभी  तक  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।  हमारे  लिए  सूचना  प्राप्त  करने  का

 अन्य  कोई  साधन  नही  है  ।  वास्तव  में  पाकिस्तान  की  सरकार  की  से  इस  ग्रा दाय  का  वक्तव्य

 भी  प्रसारित  किया  गया  है  कि  श्री  भट्टाचार्य  ही  भेद  प्र।प्त  करने  के  प्रयत्न  के  दोषी  हैं  शौर  इसीलिए

 उन्हें  बन्दी  किया  गया  ।

 fat  त्यागी  :  श्राज  के  स्थगन  प्रस्ताव  का  विषय  यह  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  राज  के  स्थगन  प्रस्ताव  के  संबंध  में  प्रधान  मंत्री  यह  कहू  चुक  हैं  कि  वह

 सूचना  एकत्रित  करके  सभा-पटल  पर  रख  देंगे  ।  सोमवार  तक  वैसा  संभव  हो  सकेगा  ?

 शी  जवाहरलाल नहरू  :  जी  में  प्रयत्न  करूंगा  ।  परन्तु  जहां  तक  में  समझ  सका  हूं  दोनों

 ही  पक्षो ंसे  गोलियां  चलाई  गई  हैं  ।  इस  प्रकार  की  घटनायें  प्रायः  होती  रहती
 हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अध्यक्ष  महोदय :  प्रधान  मंत्री के
 को  देखते ग्य  दिक देग दि  हुए  में  इस  स्थगन  प्रस्ताव  पर  तपनी

 अनुमति  नहीं  देता  हूं  ।  ध्यान  दिलाने  की  सूचनाओं को  उस  दिन  लिया  जाएगा  जिस  दिन प्रधान

 मंत्री  सभा-पटल  पर  सुचना  रखेंगे  ।

 ह

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 ग्रां
 घ्  प्रदेश  के  कुछ  जिलों  में  बाल  पक्षाघात  रोग  का  महामारी  के  रूप  में  फलना

 शी  विश्वनाथ  रेड्डी (
 :  नियम  १८७  के  ग्रन्तगत  में  अविलम्बनीय  लोक  महत्व

 के
 निम्न  विषय  की  art  स्वास्थ्य  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  करता हूं  श्र  यह  प्रार्थना  करता  हूँ  कि

 वह  उसके  संबंध  में  एक  वक्तव्य  दें  :

 प्रदेश  के  कृष्णा  गटर 3 6८५  श्र  नेल्लोर  में  बाल  पक्षाघात के  महामारी  के  रूप  में  फलने

 के  समाचार  शौर  उसके  संक्रमण  को  रोकने  के  लिए  की  गई  कार्यवाही  ।'

 स्वास्थ्य  मंत्री  आधार  प्रदेश  के  कृष्ण  रोक  गुंटूर  जिलों  में  बाल  पक्षाघात

 के  फलने  की  सूचना  देने  प्रतिवेदन  भारत  सरकार  को  राज्य  के  लोक  स्वास्थ्य  संचालक  से

 १६  १९  ६१  को  प्राप्त  उस  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  था  कि  इस  रोग  के  २६  शिकार

 विजयवाड़ा  नगरपालिका  १२  मसुलीपट्टम  नगरपालिका  मैंग्रोव  ८६  कृष्णा  जिले  के  २०  गांवों

 में  हुए  थे  ।  उनमे  अधिकांश  रोगी  स्वस्थ  हो  गए  तथा  मरने  वालों  की  संख्या  कम  हीं  थी  ।  चुंकि यह

 नहीं  मालूम  थाः  कि  यह  रोग  किस  प्रकार  के  कीटाणुओं  से  फला  है  इसलिए  ara  प्रदेश  के  लोक

 स्वास्थ्य  संचालक  ने  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद से  एक  श्रनुसंघान  दल  भेजने  के  लिए  कहा

 है  जो  तुरन्त  कृष्णा  कौर  ax  जिलों  के  प्रभावित  क्षेत्रों  में  जाकर  छत  के  लिए  जिम्मेदार  कीटाणु त्रों

 का  पता  लगायें  कौर  राज्य  के  लोक  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  को  स्थिति  पर  नियंत्रण  प्राप्त  करने  के

 उपायों  के  संबंध  में  सलाह  दें  ।

 श्रवटब र., ध  ZEgO  से  २५  REQ?  तक  श्रीनगर  प्रदेश  में  बाल  पक्षाघात  के  २७०  शिकार

 हुए  जिनमे ंसे
 €

 मर  गए
 ।  रोग के  जिलें  सार  श्राघ'टे नाच  ना  ना  ड  निम्न  प्रकार हैं

 HUT  २३०  से
 ७

 गुंद्र  x4

 पश्चिम  गो  वरी  द् द

 खम्मम  प

 दे

 श निजामाबाद

 चुंकि  बाल पक्षाघात  श्रधिसूचना-योग्य  रोग  नहीं  है  इसलिए  स्थानीय  डाक्टर  उसके  रोगियों

 की  सूचना  नहीं  देते  थे  ।  रोग  के  शिकारों  की  संख्या  वास्तव  में  इस  से  अधिक  होगी  ।

 अ्रघिका  पांच  ag  से  कम  ara  के  बच्चे  प्रभावित  हुए  हैं  ।  हैदराबाद  में
 उपलब्ध  RYXo

 सी०  ato  aren  वैक्सीन  प्रभावित  क्षेत्रों  में  टीका  लगाने  के  लिए  भेजी  गई  है  ।  परन्तु  चूँकि  इस

 टीके  का  असर  होने  में  काफी  समय  लगता  है  इसलिए  इस  उपाय  के  परिणाम  तुरन्त  नहीं जाने
 जा  सकते

 हैं  ।

 मूल  अग्रज
 ~

 +  में



 १७  १८८३  )
 शअविनस्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  श्र  ध्यान  दिलाना  SACL

 स्वास्थ्य  के  एक  उप-महासंचालक  ने  विजयवाड़ा  गुंटूर  जाकर  स्थानीय  चिकित्सा

 राधिका  गुंजर  के
 मेडिकल  कालेज  के  प्रिंसिपल  तौर  ae  प्रदेश  के  लोवर  स्वास्थ्य  तथा  चिकित्सा

 सेवायों  के  संचालकों  के  साथ  स्थिति  के  संबंध  में  चर्चा  की  थी  ।  स्थानीय  निकायों  से  स्वच्छता  के

 संबंध  में  विशेष  ध्यान  देने  के  लिए  कहा  गया  है  विशेषकर  कुड़ा  कौर  मलमूत्र  मकीं  मारने

 और  पानी  में  क्लोरीन  मिलाने  के  संबंध  में  ga  रोग  के  संबंध  में  जनता  को  दिक्षा  देने  के  लिए

 लैक्चरों  का  सामूहिक  पुस्तिकाओं  का  वितरण  शादी  कार्य  किए  गए  हैं  शर

 श्रीनगर  प्रदेश  के  लोक  स्वास्थ्य  निदेशालय  के  विशेष  स्वास्थ्य  fran  कम  चारी  प्रभावित  जिलों  में  यह

 कार्यक्रम  बहुंत  बड़े  पैमाने  पर  क्रियान्वित  कर  रहे  हैं
 ।

 बाल
 पक्षाघात

 के
 उपचार  के  संबंध  में  डाक्टरों

 को  नवीनतम  उपायों  से  परिचित  कराने  के  लिए  एक  विद्वेष  गोष्ठी  का  आयोजन  किया  गया  था  ॥

 राज्य  के  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  ने  बुखार  से  ग्रस्त  समस्त  बालकों  को  रोग  का  विश्लेषण  किए  जाने

 तक  अलग  रखने  शर  पक्षाघात  से  ग्रस्त  बालकों  की  समुचित  देखभाल  के  लिए  भी  कदम  उठाए

 राज्य  सरकार  द्वारा  रोग  को  अधिसूचित  करने  के  लिए  भी  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 श्री  रोग  का  प्रभाव  कम  होता  जा  रहा  है  ।  परन्तु  उसके  नियंत्रण  के  उपाय  जारी  हैं  ।

 दो  दल--एक  बम्बई  के  हैडिन  इंस्टीट्यूट  की  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद्  से  कौर

 दूसरा  कुन्नूर  के  पास तुर  इंस्टीट्यूट  से--श्रान्त  प्रदेश  में  इस  रोग  के  फैलने  के  लिए  जिम्मेदार  कीटाणु द्र ों

 शर  aq  विषाक्ततःवों  का  पता  लगाने  के  लिए  अनुसंधान  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  इन  अनुसंधानों  के

 परिणाम  प्रतीक्षित  जब  तक  रोग  की  प्रकृति  का  सही  पता  नहीं  ल  गा  उपलब्ध  टीकों  का  विशेष

 लाभ  नहीं  होगा  ।  फिर  भी  विदेशों  से  उसके  प्राप्त  किए  जाने  के  लिए  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ताकि

 श्रावदयकतਂ  पड़ने  पर  उसका  प्रयोग  हो  सके  और  देर न  हो  ।  विशेषज्ञों की  राय  है  कि  कभी  इस

 रोग  के  विरुद्ध  सामूहिक  टीके  लगाने  की  कोई  तुरन्त  श्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 मुझे  प्रभी-प्रभी  ae  सूचना  मिली  है  कि  सोवियत  रूस  से  तुरन्त  १००,०००  टीके  प्राप्त  करने

 की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 पूरी  ao  ao
 विट्ठल  राव  )

 :  श्रीमान  प्रदेश  के
 स्वास्थ्य  मंत्री  ने  यह  कहा  कि  रूस

 ay  श्रमरीका  से  बाल  पक्षाघात  निरोधक  टीके  खाने  वाले  हैं  ।  कया  वे  श्री  चुके

 pat  कर मरकर  :  मैंने  अभी  तो  बताया  था  कि  रूस  से  १००,०००  टीकों  के  तुरन्त  संभरण

 का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  |

 पश्नध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  वे  टीके
 यहाँ  पहुंच  गए  हैं  ?

 श्री  कभी तक  नहीं  ।

 शी  रामी  रेड्डी
 :  क्या  यह  सच  है  कि  जिला  मुख्यालय में  इन  टीकों  के  संग्रह  की

 व्यवस्था
 नहीं  sa  यदि

 तो  इस  मामलें  में  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  कर मरकर  उन्हें  एक  विशेष  तापमान  में  रखने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 श्री  रामी  रेड्डी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  अभी  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ?

 श्री  करमरकर  :  यह  ठीक  हे  कि  पर्याप्त  व्यवस्था  नही ंहूं
 ।  परन्तु  उसमें  कोई  कठिनाई

 नहीं  हू  कौर  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 fat ato
 ब०  विट्ठल  राव  :  य  टीके  रूस  से  कब  तक  झरा  जायेंगे

 ?

 faa  sit  में
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 भरो  कर मरकर
 :  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  क्योंकि  यदि  उनके  पास  स्टाफ  न  हुम  तो  उसके

 निर्माण  में  कुछ  समय  लगेगा
 ।

 परन्तु  तुरन्त  व्यवस्था
 की

 जा  रही  है  ।  जैसा  कि  मैं  बता  चुका  हूं  रोग

 का  प्रभाव  कम  होता  जा  रहा  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  हमें  यह  भी  समझना  चाहिये  कि  जब  तक  कीटाणुश्रों का पता नहीं का  पता  नहीं  चलेगा

 तब  तक  टीकों  का  भी  कोई  wae  नहीं  होगा
 ।

 उसके  लिये  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  परन्तु इस  बीच  में

 रोग  के  शिकारों  की  संख्या  कम  हो  गई  प्रौर  हो  सकता  है  कि  सब  को  टीके  लगाने  की  आवश्यकता  न

 पड  |

 श्री  तिरुमल  राव
 )  :  क्या  बम्बई  के  एक  विशेषज्ञ  ने  यह  मत  प्रकट  किया  था  कि

 बाल  पक्षाघात  का  कोई  इलाज  नहीं  है
 ?

 श्री  कर मरकर
 यह  ठीक है  ।

 जी  तिरुमल  राव
 :

 चूंकि  इसका  कोई  इलाज  नहीं  में  जानना  चाहता  हुं  कि  कया  स्वास्थ्य

 मन्त्रालय  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  गवेषणा  कर  रहा  है  ?

 न
 श्री  करमरकर

 :  यह  एक  दीर्घकालीन  कार्य  है  ।  पूना  में  एकਂ  कीटाणु  |  संस्था है  ।  चूंकि

 रोग  का  कोई  निश्चित  इलाज  नहीं  है  इसलिये  रोग  से  बचाव  के  लिये  टीके  लगाए  जा  रहे  एमकोर  सफाई

 रखने  के  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।

 क्या  ग्रामीण  क्षेत्री  में  टीकों  के  रण  की  व्यवस्था की थ्रो  वेंकटासुब्बया

 गई  है
 ?

 विश्वास  है  fe  श्राद्ध कब  Qt  ०...  है  ध  प्रदेश  सरकार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी  aaa fat  कर सरकर  :  मझे
 पण

 कदम  उठाएगी  |

 ey

 सभा  पटल  पर  रख  गय

 सरकारो  बचन  तथा  प्रतिज्ञा यें

 मंत्री  सत्य  नारायण  सिह )
 में  दूसरी  लोक-सभा  के  विभिन्न  सत्रों  में

 मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिज्ञा प्र ों  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  की  गई

 कार्यवाही  बताने  वाले  निम्नलिखित  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 विवरण  तेरहवीं  RRR

 )  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ३  बारहवां  १६६ ०

 अनुपूरक  विवरण  संख्या
 ७  ग्यारहवां  १६६  ०

 श्रनुप्ूरक  विवरण  संख्या  १२  दसवां  १६६ «

 (  )  विवरण  संख्या  १७  ग्रामवासी सत्रि  १९५९

 wager  विवरण  संख्या  २३  सातवां  PeXE

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  २१  छठा  १६५८

 WITH  विवरण  संख्या  २४५  पांचवां  LENS  |

 वीडियो
 परिशिष्ट ४,  श्रीगन्ध  संख्या  क्राप डा  ६०  ge]

 as  es

 ee

 मल  अंग्रेजी  में
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 सभा  का  कार्य

 श्री  सत्य  नारायण  fag  :  आपकी  अनुमति  से  में  सोमवार  १  ०  को  आरम्भ

 sat  वाले  सप्ताह में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता  जो  इस  प्रकार  होगा

 १.  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  के  बारे  में  अ्रनुदानों  की  मांगों  पर  अ्रग्रेतर  चर्चा

 अर

 ्
 २.  सामुदायिक  विकास  ate  खान  कौर  खाद्य  तथा

 कृषि  ate  वित्त  मन्त्रालय  के  बारे  में  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  अर  मतदान  ।

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 मोटर  गाड़ो  अधिनियम  के  श्रधोन  घड़ी  सुचना

 परिवहन  तथा  सं  वार  मंत्रालय  में  राज्य-पं  त्री  (  श्री  राज  में  मोटर  गाड़ी

 नियम  १९३९  की  धारा  १३३  की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत  हिमाचल  प्रदेश  पर  लागू  पंजाब  मोटर

 गाड़ी  १९४  ०  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ३  gq  ०  के  हिमाचल  प्रदेश

 गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एच ०  YK VY/US  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता हूं  ।

 [JEvaratT  में  रवों  गई
 देखिए  परिशिष्ट

 संख्या०  एल०  Tom—— 2s 2a/ER  |

 अत्यावश्यक-पण्य  अधिनियम  के  श्राइन  अधिसूचना

 तथा  कुकी  उप मंत्रो  प्र०  म०  में  भ्रत्यावश्यक  पण्य  १९५५

 की
 धारा

 ३  की  SI-ITLT  (६)  के  अंतगर्त  दिनांक  १८  PERL  की  अधिसूचना  संख्या
 जी  ०

 रास
 ०

 आर
 ०  २८८  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संदीप  एल०  ठी
 ०  ——25 E/E  |

 en  reel at  et

 ब
 लोक  लेखा  समिति

 छत्तीसवां  प्र  मत

 fat  बमन
 जातियां  )

 :
 मैं  वह  १६  ५८-५९  के  लिये  दामोदर

 घाटी  निगम  के  लेखे  सम्बन्धी  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  के  बारे  में  लोक  लेखा  समिति  का  छत्तीसवां

 प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता हुं  ।

 eee onen  aman

 मूल  dat  में



 SEY  अ्रनुपस्थिति  की  अनुमति  ७  LER

 प्राक्कलन  समिति

 एक  पौ  सत्रहवीं  तथा  एक  सौ  छब्बोसवां  प्रतिवेदन

 ी  दासप्पा  :  मै  भाकल  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता

 )  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय---्रायुध  कारखाने  तथा  के  बारे  में  प्राक्कलन

 समिति  लोक-सभा  की  चौरनबे  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  पर

 कार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  एक-सौ  सत्रहवीं  प्रतिवेदन  |

 (at)  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  के  बारे  में  एक  सौ  छब्बीसर्वा

 वदन  |

 ee  ne  ee  ene  —

 भ्रनुपस्थिति  की  भ्र नुम ति

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  की  बैठकों  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  ने  झपने

 तेईस  प्रतिवेदन  में  यह  सिफारिश  की  है  कि  निम्नलिखित  सदस्यों  को  प्रतिवेदन  में  बताये  श्रनुसारु

 अवधि  के  लिये  सभा  की  बै  ठकों  से  अनुपस्थिति  की  अनुमति  दे  दी  गई  है

 श्री  अ ०  Fo  गोपालन

 श्री  चण्डिकेइ्वर शरण  fag  ज  देव

 श्री  स्वामी

 श्री  रामेश्वर  राव

 श्री  मथुरामलिंग  तेवर

 डा०  शिव

 श्री  पोकर  साहेब

 सेठ  सिंह

 PENNE  मल  देव

 १०  श्री  धन कसबे

 श्री  वॉरियर ११

 १२  श्री  फतेहसिह  घोडासर

 १३  श्री  भ्र तुल्य  घोष

 श्री  दरिया स्वामी  लीटर १

 १५  श्रीਂ  अशीया

 १६  श्री  कंसारीਂ  हाज़िर

 श्री  जोगेन्द्र  सेन  कौर

 सरदार
 बल्देव  सिंह

 न  ब

 अग्रेजी  में मूल
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 में  समझता  हूं  कि  सभा  समिति  की  सिफारिशों  से  सहमत  है  ।

 कुछ  माननीय
 सदस्य  :  जी  हाँ  ।

 परूष  महोदय
 :  तदनुसार  माननीय  सदस्यों को  सुचित  कर

 दिया  जायेगा  ।

 es

 समितियों  के  लिये  निर्वाचन

 प्राक्कलन  समिति

 at  दासप्या  :
 में  प्रस्ताव करता  हुं  :

 fe  इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिय  तथा  कायम-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के

 नियम  ३११  के  उप-नियम  (१)  द्वारा  wafer  रीति  १  १९६१  से

 प्रारम्भ  होकर  ३०  ReRR  को  समाप्त  होने  वाली  के  लिये  प्राक्कलन

 समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  art  करने  के  लिये  भ्र पने  में  से  तीसਂ  सदस्य  चुनें  (1

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिपे  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  FAT  |

 लोक  लेखा  समिति

 tat  aaa  जातियां  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 कि  इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम

 Fog  के  उप-नियम  (१)  द्वारा  अपेक्षित रीति  १  १९६१  से
 प्रकार

 होकर

 ३०  १९६२  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के  लिए  लोक  लेखा  समिति  के

 सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिये  अपने  में  से  पन्द्रह  सदस्य  चुनें  पी

 श्री  त०  बलिष्ठ ल
 राव

 :  मैं  प्रस्ताव  करता हुं
 कि  प्रस्ताव

 के  प्रीत  में  निम्नलिखित

 जोड़  दिया  जाये

 उक्त  समिति  का  सभापति  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  में  से  नामनिर्देशित  किया  जाये  1.0

 लोक  लेखा  समिति  के  सभापति  का  नामनिर्देशन  श्राप  करते  हैं  ।  कई  वर्षों  से  हमारी

 यह  मांग  है  कि  समिति  का  सभापति  विरोधी  पक्ष  का  हो  ।

 संसद  की  लोक-लेखा  समिति  के  सभापति  ने  सभी  राज्य  विधान  मण्डलों  के  लोक-लेखा  समितियों

 का  एक  सम्मेलन  बुलाया  था
 ।

 उस  सम्मेलन
 की

 कार्यवाही  यद्यपि  गोपनीय  है  परन्तु  फिर
 भी

 मुझे  किसी

 ने  बताया  है  कि  उसमें  यह  निर्णय  एवं-सम्मति  से  किया  गया  था  कि  इस  समिति  का  सभापति  सत्तारूढ़

 दल  का

 इसलिये  मेरा  सरकार  को  सुझाव  है  कि  ऐसा  करने  के  लिये  यदि  नियमों  में  भी  संशोधन  करने

 की  अ्रावइ्यकता  हो  तो  ऐसा  कर  दिया  जाये  |

 शो  गजराज  fag
 :

 मैं  श्री  विट्ठलराब  के  प्रस्ताव  का  समान  करता  हूं
 ।

 में  बताना  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  भी  लोक  लेखा  समिति  का  सभापति  विरोधी  पक्ष  का  है  ।  मैं

 समझता हूं  कि  ऐसा  करने  के  लिये  नियमों  में  संशोधन  करने
 की

 कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  है  क्योंकि

 उनका  नाम निदेशन  are  करते  हैं  ।
 ntl

 ia  अंग्रेजी  में



 SHOE  लोक  लेखा  समिति  के  साथ  राज्य  क  सदस्यों  ७  v€ ¢ “ g

 के  संबद्ध  होने  के  बारे  में  प्रस्ताव

 pare  मंत्रो  सत्य  नारायण  :  इसका  निर्णय  श्राप  ही  करेंगे  क्योंकि  मुझे

 इसके  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 परन्तु  मेरा  एक  निवेदन  है  कि  इस  संसद  के  ग्रस्त समय  में  हमें

 इस  प्रथा  को  नहीं  बदलना  चाहिये  ।

 farmed  महोदय  :
 में

 संशोधन  को  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।  मे  रा  भी  यही  विचार  है

 कि  नियमों  में  परिवर्तन  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  सभापति  का  नामनिर्देशन  अध्यक्ष

 महोदय  करते  हैं
 ।

 हाउस  रीमिक्स  में  ऐसी  प्रथा  है
 कि

 जो  व्यक्ति  पढ़ले  मन्त्रिमण्डल में  वित्त  मन्त्री

 रहा  हो
 उसको

 इस  समिति  का  सभापति  बनाया  जाये
 ।

 परन्तु  क्योंकि  हमारे  यहां  कोई  मान्यता  प्राप्त
 विरोधी  पक्ष  नहीं

 है  इसलिये  कठिनाई  होती  है  ।  मेरे  से  पहने  payer  महोदय  ने  यह  निर्णय  किया  था

 कि  यदि  किसी  दल  में  ५०  सदस्य  हों  तो  उसको
 वि

 रोधी  पक्ष  मान  लिया  इसलिये  जब  तक  ऐसा

 विरोधी  पक्ष  यहां  नहीं  बन  जाता  है  तब  तक  हमें  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।

 में  उनकी  बात  का  पक्षपाती हूं  ।  देश  के  वित्त  का  भार  वित्त  मन्त्री  पर  है  |  उनकी

 सहायता  के  लिये  प्राक्कलन  तथा  लोक  लेखा  समितियां  हैं  ।  इसलिये  वित्त  की  ठीक  श्रालोचना  के  लिये

 आवश्यक  है  कि  उन  लोक  लेखा  समिति  का  सभापति  विरोधी  पक्ष  का  हो  ।

 माननीय  सर्दी-काय  मन्त्री  ने  बताया  कि  इस  समय  इस  संसद्  का  faa  समय  है  इसलिये

 इस  बार  यह  प्रयोग  न  करके  £.* | च्च्छा  यह  होगा  कि  हम  झ्रागामी  सामान्य  निर्वाचनों  तक  रुकें  are  अगली

 संसद  में  इसके  बारे  में  कार्यवाही  करें  ।

 संशोधन
 सभा  को  अनुमति  से  वापस  गया

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान
 के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुमा  |

 लोक  लेखा  समिति के
 साथ  राज्य  सभा  के  सदस्यों  के  संबद्ध  होने  के  बारे

 में

 pat  बरमे  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती है  कि  वह  १  १९६१  से  आरम्भ  होकर

 ३०  PeRR  को  समाप्त  होने  वाली  के  लिये  इस  सभा  की  लोक  लेखा

 समिति  के  साथ  सम्बद्ध  होने  के  लिये  राज्य  सभा  से  सात  सदस्य  मनोनीत

 करने  के  लिये  सहमत  हो  कौर  राज्य  सभा  द्वारा  इसਂ  प्रकार  मनोनीत  किये  गये  सदस्यों

 के  नाम  इस  सभा  को  बताये  ी

 मेरा  निवेदन  है  कि  पिछले  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के श्री  साधन  गुप्त

 कारण  यह  न  समझ  लिया  जाये  कि  वर्तमान  सभापति  के  विरुद्ध  हमें  कोई  शिकायत  है  ।  उन्होंने  बहुत  हीਂ

 waar  काम  किया है  ।

 महोदय  :  उस  चर्चा  का  आधार  व्यक्तिगत  नहीं  था  ।  मैंने  सभापति  की  सर्वेक्षण  प्रदांसा

 की  है  ।  क्योंकि  उन्होंने  बड़ा  ही  ear  काम  किया  है  ।

 श्रेय  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  1:  0:68  ज
 ब्यास  नर  ॥

 श
 लये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  |

 es सयाने  आ

 —

 fia  प्रंग्रेजी  में
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 अनुदानों  की  मांगें

 परिवहन  तथा  संचार  मं  मालय--जारी

 नश्रथ्यक्ष  महोदय  :  में  श्री  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर

 चर्चा  होगी  ।  माननीय  मंत्री  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  :  मैं  उन  सदस्यों  को  बधाई  देता  हूं

 जिन्होंने  इन  विभाग  की  गत  वर्ष  की  कार्यवाहियों  की  सराहना  कं  है  ।  विवाद  में  भाग  लेने
 वाले  पहले

 माननीय  सदस्यों  की  बातों  का  उत्तर  मेरे  साथी  नौवहन  मंत्री  तथा  सतेनिक  उड्ड्यन  उपमंत्री  दे  चुके  हैं  ।

 ह  er में  अब  अपन  भाषण  में  इन  विभागों  से  सम्बन्धि  a  we  गई  बातों  का  उत्तर  दूंगा
 ।

 सब  से  पहले  मैं  श्री  मसानी  की  बातों  का  उत्तर  दूंगा  ।  वह  आलोचना  कर  रहे  थे  कि  रेलवे  तथा

 age  परिवहन  को  समान  रूप  से  भ्रावंटन  नहीं  fa  गये  हैं  ।  में  समझता हूं
 कि  श्री  मसानी  इस

 बात  को  जानते  होंगे  कि  रेलवे  राष्ट्रीय  are  हैं  ae  ऐसा  प्रयत्न  नहीं  किया  जाना  चाहिए  जिसके

 कारण  इनको  हानि  हूं  ।  इस  बात  को  मैँ  भो  समझता  हुं  कि  भविष्य  में  परिवहन  का  विकास  करना

 होगा  क्पोंफि  सड़क  निर्माण  की  अपेक्षा  रेल  निर्माण  पर  श्रमिक  धन  व्यय  होता  है  इसलिए  जहां  पर

 सड़कों  का  उपयोग  चिया  जा  सकता  है  वहां  पर  रेलों  का  निर्माण  नहीं  होगा  ।  सरकार  प्रयत्न  करेगी

 कि  इसी  नीति  का  अनुकरण  किया  जाये  ।  परन्तु  इसके  साथ  साथ  मैं  श्री  मसानी  को  चेतावनी  भी

 दे  देना  चाहता  हूं  ।  संभवतया  इसी  नीति  के  कारण  सरकारी  aa  wasn  परिवहन  के  क्षेत्र  मे

 न  उत्तर  राय  |

 में  बताना  चाहता  हुं  कि  भ्रधिकांश  राज्य  सरकारें  सड़क  परिवहन  का  राष्ट्रीयकरण  करने  के

 पक्ष  में  है  क्योंकि  वह  og  समझती  हैं  कि  एसा  करने  से  उनकी  आमदनी  बढ़  जायेगी  ।  मसानी

 साहब  यह  भी  जानते  हैं  कि  राज्य  सरकारों  को  पर्याप्त  धन  नहीं  मिल  पाता  है  इसलिए  वह  अपना  राजस्व

 बढ़ाने  के  लिए  सड़क  परिवहन  को  हथियाने  का  विचार  कर  रही  हैं  ।  हम  ने  ही  उनको  रोक  दिया है
 कि  वह  तीसरी  योजना  के  अन्त  तक  ऐसा  न  करें  ।  माननीय  सदस्यों  को  इस  बात  को  समझना  चाहिए  |

 श्री  मानी  ने  बताया  कि  हममें  इतना  साहस  नहीं  है  कि  हम  श्रपनी  सेवाओं  के  लिए  अधिक

 धन  की  मांग  करें  ।  मेरे  माननीय  साथी  बता  चुके  हैं  भ्र ौर  मेरा  भी  यही  विचार  है  कि  संसार  में

 व्यक्ति  जो  कुछ  चाहता  है  उसको  ag  सभी  कुछ  नहीं  मिल  पाता
 है

 |

 महोदय  पीठासीन

 केवल  प्रयत्न  किया  जा  सकता  है प्र ौर  हमने  वही  किर  है  ।  परन्तु  सरकार  ने  श्रपनी  ATTA

 की  प्राथमिकता यें  स्वीकार  कर  ली  हैं  कौर  श्रावक  है  कि  हम  उनको  पूरा  करें  ।  यह  शिकायत

 की
 जाती  है  कि  कर  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।  परन्तु  मैं  वित्त  मंत्री  की  कौर  से  बता  देना  चाहता हूं  कि

 यदि  हमे  अपनी  योजनायें  ठीक  प्रकार  से  पूरी  करनी  हैं  तो  करों  का  बढ़ना  ग्रावव्यक  है  ।  वित्त  मंत्री

 ने  योजनाओं के  लिए
 धन

 जुटाने  के  लिए  जो  कुछ  किया  है  वह  उचित  ही  किया  है  ।  परन्तु  फिर
 भी

 श्रव  उन्होंने  बता  दिया  है  कि  वित्त  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करते  समय  वह  प्रयत्न  करेंगे  कि  माननीय

 सदस्यों  द्वारा  बताये  गये  उन  जिनका  गरीब  जनता  पर  पड़ता  को  कम  करने  का  प्रयत्न

 करेंगे  ।

 ay  तारिक  के  प्रकट  के  बारे  में  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  पर्यटकों  के  लिए  किये  गये  विज्ञापनों

 के  कारण  हमको  पर्याप्त  घन  मिला  है  ।  रिजर्व  बैक
 क

 के  आंकड़ों  के  अनुसार  हमको  पिछले  वर्ष  २०

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  सिली  थी  जबकि  विज्ञापनों  पर  हमने  oi at  का  लगभग  ३  प्रतिशत  व्यय

 किया  था  ।  इससे  माननीय  सदस्यों  को  स्पष्टतया  मालूम  हो  जाता  है  कि  विज्ञापनों  पर  व्यय  किये

 गये  धन  का  सदुपयोग  किया  गया  है  ।  देश  के  निवासियों  के  लिए  विज्ञापनों  पर  धन  व्यय  करना

 बेकार  है  क्योंकि  उनसे  हमें  विदेशी  मुद्रा  नहीं  मिलेगी  ।  विज्ञापन  तो  विदेशों  में  ही  करना  है  are

 इसीलिए  विज्ञापनों  के  लिए  विदेशों  को  धन  देना  पड़ता  है  ।  मैं  बताना  चाहता  हुं  कि  हमारी  तुलना

 में  ग्रन्थ  देश  बहुत  अधिक  घन  व्यय  करते  हैं  ।  मैं  राणा  करता हूं  कि  पर्यटन  बढ़ने  के  साथ  साथ

 विज्ञापनों  पर  हमारा  व्यय  भी  बढ़ता  जायेगा  ।  हम  दिल्ली  में  दि  श्रोरियन्टਂ  गोष्टी  का  इस

 महीने  में  प्रायोजन  कर  रहे  हैं  ।  इससे  हमारा  उदेश्य  पश्चिम  के  देशों  में  यह  प्रचार  करने  का  है

 कि  हमारी  पर्यटन  में  रुचि  है  गौर  पर्यटक  भारत  जाकर  क्या  क्या  देख  सकते  हैं  ।

 मेरे  साथी  होटल  wife  के  बारें  में  बता  चके  हैं  ।  विभाग  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  पर्यटकों  को

 उचित  निवासस्थान  दिया  जाये  ।  श्री  तारिक  ने  शिकायत  की  कि  इनमे  से  कुछ  होटल  आवश्यकता  से

 satan  किराया  लेते  हैं  कौर  इनमें  काम  करने  वाले  नौकर  मांगते हैं  ।  में  श्री  तारिक  को

 बताना  चाहता  हूं  कि  पश्चिम  में  होटलों  में  यह  लिखा  रहने  पर  भी  कि  मत  ‘fed’

 मांगी  जाती  है  ।  यदि  श्राप  नहीं  देते  हैं  तो  दोबारा  वहां  पर  जाने  पर  श्रापके  साथ  देने

 वाले  की  तुलना  में  बूरा  व्यवहार  होगा  ।  अशोक  होटल  में  स्पष्टतया  बता  दिया  जाता  है  कि  ‘fer’

 नहीं  दिया  जाना  चाहिए  क्योंकि  बिल  में  का  पैसा  पहले  ही  जोड़  लिया  जाता  है  ae  बाद  में

 नौकरों  को  वितरित  कर  दिया  जाता  है  ।  इसलिए  नौकरों  से  कह  दिया  जाता  है  कि  के  लिए

 पीछे  पीछे  न  फिरें  ।  में  समझता  हुं  कि  serra  होटल  के  कर्मचारी  नहीं  मांगते  हैं  क्योंकि  वह

 जानते  हैं  कि  उनको  पर्यटकों  के  बिल  का  एक  प्रतिशत  मिल  जायेगा  ।

 श्री  मसानी  को  बताना  चाहता  हं  कि  हम  सड़कों  में  सुधार  करना  चाहते  हैं  ।  वह  स्वयं

 जानते  हैं  कि
 सात  टन  वाले  भारवाही  तथा  ह सलिक. दट्रलर  वर्तमान  पुलों  तथा  सड़कों  पर  नहीं  चलाये

 जा  सकते  हैं  ।  इसलिए  आवश्यक  है  कि  पुलों  तथा  सड़कों  को  मजबूत  बनाया  जाये  ।  एक  माननीय

 सदस्य  ने  चलाने  आपत्ति  की  क्योकि  इस  पर  बहुत  धन  व्यय  होगा  ।  परन्तु

 श्री  मानीं  ने  ही  उनकी  बात  का  उत्तर  दे  दिया  कि  सड़कों  पर  शीघ्र  यातायात  के  लिए  श्रावक  है  कि

 गाड़ियाਂ  चलाई  जायें  |

 mate  उड्ड्यन  के  बारे  में  मेरे  साथी  बहुत  कुछ  बता  चुके  हैं  क्योंकि  इसकी  अधिक  आलोचना

 नहीं हुई  है  ।  मैं  बताना  चाहता  हैं  कि  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  एक  योजना  बना  रहा  है

 जिसके  द्वारा  ट्रंक  रूट्स  पर  अधिक  यात्रियों  वाले  तेज़  विमान  चलाये  जायेंगें  क्योंकि  हम  जानते  हैं  कि

 हमारे  वाइकाउन्ट  विमानों  में  अ्रघिक  यात्री  ले  जाने  का  स्थान  नहीं  है  श्र  हमें  इसी  से  प्रतीक  आमदनी

 हो  रही  है  ।  में  माननीय  सदस्यों  को  बता  देना  चाहता  हुं  कि  बम्बई-दिल्ली  तथा  दिल्ली-कलकत्ता

 मार्गों  पर  यात्रियों  को  विमानों  में  स्थ।न  मिलने  में  दो  सप्ताह  तक  लग  जाते  हैं  ।  इससे  स्पष्ट  हो

 जाता  है  कि  तेज़  यातायात  प्रौढ़  तेज  चलने  वाले  विमानों  से  श्रमिक  लाभ  होगा  ।  हम  ने  तेज  चलने

 वाले  विमानों  को  सेवा  में  लाने  की  योजना  बनाई  है  परन्तु  वित्त  की  उपलब्धता  सर्वोपरि  है  ।  यदि

 वित्त  मंत्री  हमें  श्रावक  धन  दे  देंगे  ती  हम  सिद्ध  कर  सकते हैं  क्रि  हमें  जो  लाभ  होगा  उससे  श्रावक

 विदेशी  मद्र  हमें  मिल  जायेगी  |

 अध्यक्ष  महोदय  ने  राज  या  कल  चालकों  पर  विवाद  के  लिए  राधे  घंटे  की  चर्चा  की  अनुमति

 दो  में  समझता हूं  कि  चालकों  के  सम्बन्ध  में  मैं  तभी  बताऊंगा  ।  मैं  अपने  मित्र  श्री  ब्याज  सिंह

 को  बताना  हूं  कि  हम
 इन

 विमान  चालकों  को  नौकरी  दिलाने  का  पुरा  प्रयत्न  कर  रहे
 परन
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 उन्हें  यह  भी  मालूम  हो  जाना  चाहिए  कि  तेज़  चलने  वाले  विमानों  को  रूट  पर  लगाने  पर  एयर  लाइन्स

 कारपोरेशन को  कम  चालकों  की  ही  आवश्यकता  ।  तेज़  चलने  वाले  विमानों  के  कारण  कम

 विमान  चलेंगे  ar  इसीलिए  चालकों  की  भी  कम  संख्या  में  आवश्यकता  होगी  |  डकोटा  विमान  हटा

 देने  पर  प्रशिक्षित चालकों  के  लिए  कम  विमान रह  जायेंगे  ।  मैं  श्री  ब्रज राज  सिंह  की  इस  बात  से

 सहमत  हं  कि  इन  चालकों  के  प्रशिक्षण  पर  बहुत  धन  व्यय  किया  जाता  है  प्रौढ़  इन  चालकों का

 संभव  उपयोग  किया  जाना  चाहिए  ।  मेरे  साथी  बता  चुके  हैं  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  कहा  गया

 और  वह  इन  चालकों  को  नियुक्त  करने  का  प्रश्न  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  उपमंत्री  के  ही  शब्दों  को  में

 दोहराना  चाहता  हूं  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  छोटी  वायु  के  लोगों  को  नियुक्त करता  है  इसलिए  इन  बड़ी

 are  के  चालकों  को  नियुक्त  करने  में  कठिनाई  श्राती  है  ।  मेरे  साथी  उपमंत्री  बता  चुके  हैं  कि  इस

 शरायु  के  कारण  ही  हम  ने  एयरोड्रोम  अफसरों  तथा  डिप्टी  एयरड्रोम  अफसरों  के  बारे  में  नियम

 बदल  दिये  हैं  ।  में  प्राशि  करता  हूं  कि  लोक  सेवा  आयोग  इसका  ध्यान  रखेगा  श्र  इन  लोगों  को

 असिस्टंट  एयरोड्रोम  अफसरों  के  रूप  में  नियुक्त  कर  लेगा  ।

 डाक  विभाग  के  बारे  में  बहुत  सी  शिकायतें  हुई  हैं  ।  में  मानता  हुं  कि  इन  शिकायतों  के  कारण

 एक  उदाहरण  दिया  गया  कि  एक  तार  पाने  वाले के  पास  एक  के  बाद  पहुंचा  ।  इस

 प्रकार  का  मामला जब  मुझे  बताया  जाता  है  तब  में  यही  देता  हूं  कि  तार  करने  वाले को

 तार  पर  व्यय  की  गई  धनराशि  लौटा  दी  जानी  चाहिए  ।  यह  सच  है  कि  इससे  तार  भजने  वालों  को

 कोई  लाभ  नहीं  होता  है  क्योंकि  वह  कोई  ज़रूरी  सुचना  भजने  के  लिए  तार  करते  हैं  ।  परन्तु  मेरा

 विचार  है  कि  यदि  उस  व्यक्ति  की  जरूरी  सूचना  नहीं  पहुंच  सकी  तो  कम  से  कम  उसका  बन  तो  उसे

 लौटा  ही  दिया  जाना  चाहिए  ।  एक  आदमी  ने  तार  दिया  कि  स्टेशन पर  गाड़ी  ले  कर  जादो ।

 पहुंचा  नहीं
 ।

 तो  यात्री  को  कठिनाई हुई  ।  ऐसी  कठिनाई  तो  होना  जरूरी  है  ।  हम  इस प्रकार

 at  सुविधायें  न  हों  इसी  के  बारे  में  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  कभी  कभी  ऐसा  होता  है  कि

 लाइनें  ee  जाती  हैं  तर  हमें  तार  डाक  से  भेजना  पड़  जाता  है  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  को  श्राइवासन

 दे  देना  चाहता  हूं  कि  डाक  तथा  तार  निदेशालय  के  हमारे  सभी  कर्मचारी  यह  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 कि  इस  प्रकार  की  घटनायें
 न

 हों
 ale

 तार  टीक  समय  पर  पहुंच  सकें
 ।

 श्री  तिवारी ने  ३०  मान  को

 से  डाले  गय  एक  पोस्ट  काई  के  बारे  मे  भी  यही  शिकायत  थी  कि  उनके  पास  ag  दिल्ली  a

 ७  श्रप्रेंल  को  पहुंचा  |  में  स्वीकार  करता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  घटनायें  होती  हैं  परन्तु  यदि  माननीय

 सदस्य  पन्नों  की  उस  संख्या  को  देखें  जो  संख्या  जाती  जाती  है  तो  उनको  मालम  होगा  कि  उसकी

 तुलना  में  गड़बड़ी  की  घटनायें  बहुत  हैं  ।  PEVo—WE  में  टंक  टेलीफोन  काले  २३००  लाख

 दुई  थीं  |  PEXE—GO  में  यह  बढ़  कर  ३८००  लाख हो  गई  |  १९६०-६१  में  यह  ४०००  लाख

 शो  गईं  |  माननीय  सदस्यों  को  समझना  चाहिए  कि  हम  क्या  काम  कर  रहे  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  ने

 जनता  ने  मुझे  बताया  है  कि  पिछले  राय-व्यस्क  की  तुलना  में  इस  बार  कुछ  सुधर  हुमा  है  ।

 टेलीफोन  कनेकशान्स  Ee o—VE  में  220, 00048  जो  EKO ER  में  बढ़  कर  ४,  १२,०००

 हो  गये  हैं  ।  तारों  की  संख्या २७  लाख से  ४०  लाख  हो  गई  है  इस  प्रकार  श्राप  देखें  कि  सीमित  यंत्रों

 के  होते  हुए  भी  हम  ने  अच्छा काम  किया  है  ।

 हमारी  योजना  दूसरी  योजना  में  ४५००  ग्रोवर  डाक  घर  खोलने  की  थी  परन्तु  हमने  खोले  Z,9EY  ।

 इस
 प्रकार  यह  हमारे  दूसरी  योजना  के  लक्ष्यों

 से  %,r&o  अधिक हुए  |  प्रति  दिन  २०,०००  कौर

 घरों  से  पत्रों
 का

 वितरण  किया  जाता  इस  प्रतिशतता  ३५.  द  से  बढ़  कर
 एक

 वर्ष  में  ३

 हो  गई  दै
 ।  पारित  शीघ्रता  से  करने  २००  लाइनें  लगाई  जा  रही है  १६६०-६१  में  १४०  नपे  लार
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 घर खोले गय  हैं  ।  ८३  नये  टेलीफोन  एक्सचेंज  बनाये  गये  हैं  तथा  विभिन्न  स्थानों  पर  १२०  लम्बी

 दूरी  के  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  खोले  गये  हैं  ।  दिल्ली-श्रागरा-कानपुर-लखनऊ  रूट  पर  को

 एक्सलਂ  तार  लगाये  जा  चुके  हैं  तथा  लखनऊ  कौर  कानपुर  के  बीच  सीधे  डायल  करने  की  पद्धति  है  ।

 परन्तु  इस  पद्धति  को  दिल्ली-बम्बई  अथवा  दिल्ली-कलकत्ता  के  बीच  लाग  करना  बड़ा  कठिन  काम  है

 क्योंकि  तारों  को  धीमी  गति  से  डाला  जाता  है  कौर  तार  भी  उतनी  शीघ्रता  से  नहीं

 बन  पा  रह ेहैं जितनी  शीघ्रता  से  हम  चाहते  हैं  कि  वह  बनें  ।  रूप नारायणपुर  का  कारखाना  है  हमारी

 आवश्यकता का  आधा  ही  बना  पा  रहा  है  ।  तार  बनाने  का  दूसरा  कारखाना बनाने  का  हमारा

 विचार है  ।

 टेलीफोन  का  भी  दूसरा  कारखाना  बनाने  का  हमारा  विचार है  ।  क्योंकि  स्वयंचालित  टली फोनों

 की  जितनी  मांग  हैं  हम  उन  को  उस  संख्या  में  नहीं  बना  पा  रहे  हैं  ।  इसलिये
 हम  ने  सोचा  है

 कि
 टेलीफोन

 उद्योग  का  दूसरा  कारखाना  बनाया  जाना  चाहिये  जिससे  कौर  स्वचालित  टेलीफोन  मशीनें  मिल

 सकें  कौर  लगाने  जा  सकें  ।

 कई  मानवीय  सदस्यों ने  बल  बनाने  की  प्रक्रिया के  बारे  में  शिकायत  की  है  |  कठिनाई यह

 थी  सभी  प्रकार  का  हिसाब  दिल्ली  में  रखा  जाता  था  |  श्री  हम  ने  इन  कार्यालयों  का  विकेन्द्रीकरण  कर

 दिया  है  हम  लगभग  सभी  महत्वपूर्ण  स्थानों  पर  बिल  कार्यालय खोल  रहे  हैं  प्रौढ़  मुझे  श्राशा है कि है  कि
 बिल

 की  पद्धति  में  सुधार  हो  यह  शिकायतें  की  गई  कि  जनता  से  alee  धन  लिया  गया  मे  जनता

 हं  श्र  में  न ेमामलों की  जांच  की  है  में  ने  पाया  है  कि  कभी  कभी  शिकायतें  ठीक  होती  हैं  ।  म  ने  यह

 जानने की  को दिदा  की  है  कि  ऐसा  किस  प्रकार  राहें  प्रौढ़  प्रयत्न  किया  है  कि  जनता
 को  कठिनाई  न

 ati  कुछ  लोग  काल  का  हिसाब  रखते  हैं  प्रौढ़  यदि
 उन

 के  पास
 उन

 कालों
 से

 ज्यादा  बिल  कराता  है
 तो

 निश्चित है  कि  वह  शिकायतें  करेंगे  ।  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  उपभोक्ता  के  हिसाब  के  अ्रतसार  ही

 बिल  बन  ।

 गजरात रही  कछ  माननीय  सदस्यो ंने  शिकायत  की  है  कि  गजरात  के  लिये  एक  ग्रहण

 सकल  बनाया  जाये  ।  में  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  निर्णय कर  लिया  गया  है
 कि

 पोस्टर  मास्टर  जनरल

 के  कार्यालय के  स.थ  साथ  गुजरात  का  एक  सर्किल  बनाया  जाये  ।  हमारा  विचार  है  कि प्रत्येक राज्य  का

 डाक  विभाग  अलग  होना  चाहिये  जिस  से  वह  वहां  के  लोगों  की  शिकायतें  जान  सके  कौर  ७न  को  टूर

 करने  का  प्रयत्न  कार  सकें  ।  इसीलिये  हमा  नीति  यह  है  कि  प्रत्येक  राज्य  का  एक  सर्किल  बनाया  जाये
 ।

 केरल  का  एक  afar  निदेशक के  अधीन  बनाया  जा  रहा  है  क्योंकि
 ह्म

 यह
 शापते-क

 हैं  कि  वहां पर  पोस्ट

 मास्टर  जनरल  की  नियुक्ति  करना
 wat

 wae  नहीं  है
 ।  यद्यपि  मंसूर के

 लिये
 भी  उन्होंने  पोस्ट

 मास्टर  जनरल  की  नियुक्ति  की  मांग  की  है  परन्तु  मैसूर  के  लिये  भी  निदेशक  बनाया  जा  रहा  है  ।

 श्री  राधे  लाल  व्यास  की  शिकायत  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  लिये  अलग  खंड  नहीं  बनाया  जा  सका

 क्योंकि  वहां  की  सरकार  इस  काम  के  लिये  इमारत  का  प्रबन्ध  नहीं  कर  सकी  ।  इस  राज्य  को  राजस्थान

 में  राजस्थान  से  पृथक  किया  जा  रहा है
 ।  यह  खंड  नागपुर  सकील  के  अधीन रहेगा  |

 तूतीकोरिन
 तथा  मंगलौर  दोनों  पत्तनों  को  विकास के  लिये  तीसरी  योजना  में  सम्मिलित  कर  लिया

 गया  है

 ।

 ।  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  भारत  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  समुदायिक  संगठन  में  चुन  लिया  गया  है
 ||

 यह  संगठन  नौवहन  से  सम्बन्धित  है  ।  हमें  पूरा  विश्वास  है  कि  हमारे  नौवहन  हितों  का  पुरी  तरह  ध्यान

 रखा  जा  रहा  है  जहां  तक  कार्मिक  संघों
 को

 मान्यता  देने  का  है  वह  मामला  गृह-कार्य  मंत्रालय

 तथा  श्रम  मंत्रालय के  हाथ  में  है  ।  इस  बात की  सम्भावना है  कि  भ्र
 श्रम  मंत्रालय  किसी

 विकल्प  व्यवस्था

 पर  विचार  कर  रहा  है  ।  शीघ्र  ही  कोई  भ्रान्ति  निर्णय कर  लिया  जायेगा  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  दारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  रखे  तथा

 हए

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगे  सत  दान  के

 रखी  गयीं  स्वीकृत  हुई  :--

 शासक मांग  सख्या  राशि

 ——_———

 रुपये

 ८  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  ६४, है  २,००००

 ८७  भारतीय  डाक  तथा  तार  विभाग  bs  व्यय  .  %5,G5,YE,000

 कप  डाक  तथा  तार  का  सामान्य  राजस्व  में  ला भांडा  र

 रक्षित  निधि  में  विनियोग  9, 0,319,000

 ce  वर्णिक  नौवहन  ES,  000

 Eo  प्रकाश-स्तम्भ  झ  र  THTAT-T  2,35,00,000

 ६१  ऋत्-विज्ञान  $2,000

 ER  समद्र पार  संचार  सेवा  2,23,55,000

 दे  उदयन  %,0 8,0  ? 000

 gv  केन्द्रीय  सड़क  निधि  W,00,03,000

 aX  संचार  राज पथों
 ४५,  EY, GY,000

 ६  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा

 ग्न्य  व्यय  B,XY,0
 °°

 १३३  भारतीय  डाक  तथा  तार  wish  व्यय  पूरा  नहीं
 किया  गया )  85,  RE,  RV,  000

 १३४  असैनिक  उ  उड्ड्यन  पर  पूंजी  व्यय  €,५८,०००

 १२५  पत्तनों पर  पूंजी  व्यय  EV CR, 00 ०००

 १३६  सड़कों  पर  पूंजी  व्यय
 RE, Wa,k  २,०००

 १३७  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  का  ग्रन्थ  पूंजी  व्यय  १२,३०,८०,०००

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अब  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  अनुदान  की  मांगों  पर

 होगी  ।

 ह

 मल  भ्रंग्रेजी  में



 द्  २
 क  ७;  द  द  हग  ७ र नग्न ६,

 ह  9
 १९६१

 वर्ष  १६६१-६२  के
 वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  निम्नलिखित

 प्रस्तुत  की  गयी  =o

 ATT  शीर्षक  राशि

 संख्या

 पप

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  1७०,५८७,०००

 उद्योग  25,20,03,000

 नमक

 रवा  ज्यदा  सुचना  कौर  झ  कड़े  १,०००

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  कौर

 व्यय  २,१६,२०,०  2°

 Po  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  VE,  SVR
 &°

 °°

 श्री वें०
 qo  नायर क्वि लोन  )

 :  अ्रनुदान की मांगों पर की  मांगों  पर  जो  चर्चा  हो  रही  है  यह  बड़ी  महत्वपूर्ण

 क्योंकि यह  तीसरी  पच  वर्षीय  योजना  का  प्रथम  प्राय  व्यय  है  ।  हमें  यह  देखना  बड़ा  जरूरी है  कि  हम

 ord  उद्योगों  के  लिये  कोई  भ्रमणी  नीव  तैयार  कर  ली  है  अथवा  नहीं  ।  इस  बात  में  कोई  संदेह  नहीं

 है  कि  गत  कुछ  वर्षों  में  हमारी  औद्योगिक  अर्थ  व्यवस्था  के  विकास  के  लिये  सरकार  ने  कुछ  उपयोगी

 कदम  उठाये  जिन  की  प्रशंसा  की  जानी  चाहिये  ।  परन्तु  इस  के  साथ  यह  बात  भी  है  कि  सरकार ने  स

 मामले  में  एकाधिकार  को  पनपने  का  भी  खुब  अवसर  दिया  |  मेरा  निवेदन  है  कि  उद्योगों  का  केंद्रीयकरण

 कुछ  थोड़े  से  पूंजीपतियों  के  हाथ  में  न  होने  इस  बारे में  कोई  उपाय  नहीं  किये  गये  हैं  ।  हालांकि

 यह  सरकार  का  क्तेच्य  है  प्रौढ़  हमारे  संविधान  में
 जो

 निदेशक  सिद्धान्त  हैं  उनके  अनुसार यह

 दायित्व  सरकार
 का  है  कि  ऐसा  न  हो  ।  लाइसेंसों को

 दे  अ्रादि में कुछ ऐ से में  कुछ  ऐसे
 काम

 कर  के

 जमाये  गये  ग्र लौह  धातुक्रमों  सरदी  के  मामले  में  एकाधिकार  की  जड़ों  को  पक्का

 कर  दिया गया  है  ।

 में  इस  बात  को  स्वीकार  करता हूं  कि  उत्पादन में  विधि  हुई  है  :  लाभों में  भी

 असाधारण वृद्धि  हुई  हे  ।  परन्तु  मेरा  निवदन  हूं  कि  मजदूरों
 तथा

 उपभोक्ताओं  के  साथ
 न्याय

 नहीं  गया है  ।  मंजरियो ंमें  नाम  मात्र
 की  वृद्धि हुई  परन्तु

 को

 वस्तु ग्न ों का  मुल्य  बहुत  अधिक  देना  पड़ता है
 ।  सीमेंट

 का
 मामला  भी  एक  ऐसा  ही

 उदाहरण  हे  ।

 यह  तो  स्पष्ट  हीਂ  है  कि  बड़ी  बड़ी  व्यावसायिक  संस्थानों  का  उद्योग  तथा  व्यापार  के  एक  बहुत

 बड़े  भाग  पर  नियन्त्रण  है  ।  सरकार  को  सदन  को  इस  बात  की  पूरी  जानकारी  देनी  चाहिए  कि  ये  संस्थायें

 कुल  कितनी  पूंजी  पर  नियन्त्रण  रखती  हैं  ।  सरकार  की  गतिविधियों  के  कारण  एकाधिकार  काफी  बढ़

 गया  मेरा मत  यह  है
 कि

 यह  हमारी  भ्रम  व्यवस्था के  लिये  एक  बहुत  बड़ा  खतरा है  |

 इसे हर  हालत  में  रोका  जाना  चाहिये
 ।  सरकार  को  कि  सभा

 eS

 मल  अंग्रेजी  में



 १७  १८८३  राज़दानों  की मांगें  हँ  ६८  रे

 को  विश्वास  में  ले  ate  विभिन्न  औद्योगिक  समूहों  के  काय  संचालन  के  सम्बन्ध  में  व्यौरेवार  आंकड़ों

 तथा  तथ्यों  का  ज्ञान  सभा  को  कराये  |

 में  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  भारी  बिजली  सामान
 का

 कारखाना  केरल
 में

 लगाया  जाना  चाहिये  इसके  बारे  में  केरल  से  जाने  वाले  सभी  संसद  सदस्य  भी  एक  मत  हैं
 ।

 श्री  विमल  घोष  मैं  निर्वात  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  मेरा  निवेदन  यह

 है  कि  विभिन्न  सरकारी  उपक्रमों  को  एक  विभाग  के  att  लाया  जाना  चाहिए  ।  उनके  लिए

 पृथक्  मन्त्रालय  होना  चाहिए  |  यह  बात  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  इन  उपायों
 से

 सरकारी  राजस्व  को

 बहुत  थोड़ा  हूरो  ।  उद्योगों  को  दीव
 कालीन

 ग्रा धार  पर  धन  देने  के  लिये  एक  संस्था  होनी  चाहिये  ।

 म  इस  बात  पर  भी  जोर  देना  चाहता  हुं  कि  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  जो  कि  विकास  के

 बजाय  धन  देने  का  श्रमिक  काम  करता  काम  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  के  द्वारा  करवाया  जाना  चाहिए  |

 हमारे  निर्यात  व्यापार  की  स्थिति  अच्छी  नहीं  है  ।  द्वितीय  योजना  के  तगत  कुल  ६१५  करोड़

 रुपये  प्रतिवर्ष  का  निर्यात  हुमा  है  ।  १९५९-६०  में  कुछ  अवस्था  अच्छी  लगभग  १४  करोड़  का

 निर्यात  अर  बढ़  गया  ।  यह  भी  कोई  सन्तोषजनक  बात  तो  नहीं  कही  जा  सकती  |  यह  वृद्धि  इसलिए

 हुई  कि  कीमतें  बढ़  गयीं  |  इसके  अतिरिक्त  जो  सब  से  गम्भीर  बात  है  वह  यह  है  कि  माल  को  कोटि  बढ़

 गयी  है  ।  हमारा  निर्यात  हिसाब  से  लगभग  ७००  करोड़  रुपये  का  होना  चाहिए  तब  ही  काम  चल

 सकता  है  ।  भ्रनुमान  भी  यह  है  कि  तीस री  यो  जना  में  निर्वात  ६९०  करोड़  का  हो  जायेगा  |

 बात  यह  भी  है  कि  विदेशों  में  गम्भीर  प्रतियोगिता  है  अर  साथ  हो  हमारी  लागत  भी  बढ़  रही  है  ।

 मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हुं  कि  निर्यात  के  बाजारों  का  पता  लगाने  के  लिये  सरकार
 को  राज्य

 व्यापार  निगम  की  सेवायों  का  उपयोग  करना  चाहिए  ।  हमें  केवल  उन्हीं  वस्तु ग्र ों  का  निर्यात  नहीं

 करते  रहना  चाहिए  जिनका  निर्यात  हम  बहुत  समय  से  करते  अप  हैं  ।  नयी  चीजों  का  भी  निर्यात  किया

 जाना  चाहिए  ।  हमें  इस  fear  पुरा  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  नयीं  नथी  चीजों  कां  निर्यात  नये  नये

 नये  बाजारों  में  किया  जाय  ।  खाद्य  उत्पादों  के  निर्यात  के  विकास  में  बहुत  बड़ी  सम्भावना  है  ।  पांच

 छः  चीजें  तो  ऐसी  हैं  जिसमें  हम  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।  क्योंकि  उनमें  अमरीका  att  जापान  जैसे  देशों

 में  मुकाबला  करना  हमारे  लिए  सम्भव  नहीं  |  इसके  अंतगर्त  संसार  भर  का  ४५०  से  ६०  प्रतिशत

 निर्यात  झरा  जाता है  |

 हमारे  मन्त्री  महोदय  को  भी  बताना  चाहिये  कि  हम  किस  विधि  से  अपना  निर्यात  व्यापार

 सित  कर  सकते  क्योंकि
 मुझे  इस  बात

 का
 भय  है  कि  यदि हम  अपने  निर्यात  की  समस्या  पर

 गम्भीरतापूर्वक  विचार  नहीं  तो  हमारा  भविष्य  अन्धकारमय  है  ।

 श्री  ई  च०  गुह  :
 इस  मन्त्रालय  की  बात  करते  हुए  मेरा  यह  कहना  है  कि  इस

 मन्त्रालय  का  जो  काम  है  यह  पहले  चार  मंत्रालयों  के  जिम्मे  था  ।  YUE eS atfasy  का  पद  ही  बिल्कुल  दूसरा

 था  ।  उद्योग  का  विषय  अलग  था  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योग  एक  अलग  मन्त्रालय  के  अन्तर्गत  थे  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  इस  मन्त्रालय  के  अधीन  जो  विभाग  उनके  बारे  में  मंत्रालय  को  अलग  अलग  ates

 श्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  जैसा  कि  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  are  अन्य  मन्त्रालय  करते  हैं  ।

 हमारे  औद्योगिक  विकास  अथवा  ग्रामीण  नीति  का  मुख्य  प्रयोजन  यह  है  किਂ  आधिक  शक्तियों

 तथा  उत्पादक  संसाधनों  का  विकेन्द्रीकरण  किया  जाये  ।  दुर्भाग्य  की  बात  यह  है  कि
 ह  इस

 नीति  को
 es

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लागू  करने
 की  दिशा  में  प्रगति  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  प्राचीन  शक्ति  का  केन्द्रीकरण  हो  रहा  है  ।  मेरा  मत

 यह  है  कि  यदि  इस  प्रवृत्ति  को  न्य  बढ़ने  दिया  तो  हमारे  देग  की  सम्पूर्ण  तथ  व्यवस्था थोड़े  से

 बड़े  बड़े  उद्योगपतियों के  अधीन  चलीं  जायेगी  ।

 में  सरकार  का  ध्यान  बम्बई  इकनॉमिक  वीकली  के  नवम्बर  व  दिसम्बर  के  asi की  कौर

 दिलाना  चाहता  हुं
 ।  उनमें

 बड़ी  भयावह  बातें  प्रकट  की  गयी  हैं  ।  बताया  गया  है  कि  हमारी  झ्रार्धिक

 व्यवस्था पर  इस
 समय  कुछ  गिने  चने  पूंजीपतियों  का  कब्जा  है  ।  यदि  इस  प्रवृत्ति  की  रोकथाम  न  की  गयी

 तो  परिणाम  खतरनाक  होंगे  ।

 कौर  तो  अर  औद्योगिक  सम्पदायें  जो  कम  अय  वाले  लोगों  को  रोजगार  दिलाने  के  लिये

 खोली  गयी  वे  भी  धीरे  धीरे  बड़े  उद्योगपतियों  के  हाथों  में  चली  जा  रही  हैं  ।

 उद्योगों  के  लिए  गंजी  की  व्यवस्था  कराने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  ग्रेड  निगमों  की  स्थापना

 की  है  ।  सभी  का  काम  उद्योगों  को  ऋण  देना  है  ।  जब  काम  एक  ही  प्रकार  का  है  तो  अनेक  निगम  बनाने

 से  क्या  लाभ  होगा  ।  एक  ही  निगम  की  स्थापना  होती  चाहिये  |  जहां  तक  राष्ट्रीय  औद्योगिक  वित्त

 निगम  का  सम्बन्ध  ह  वह  केवल  ऋण  देने  वाला  निगम  रह  गया  है  ।  उसके  निर्माण  का  वास्तविक

 उद्देश्य  उद्योगों  का  संविधान  था  ।  पर  वह  काम  इस  निगम  से  नहीं  हो  पा  रहा  ।  प्राक्कलन  समिति  की

 सिफारिशों  से  भी  यही  बात  सिद्ध  होती  है  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  पुनर्वास  उद्योग  निगम  की  केवल

 दाता  निगम  ही  के  रूप  में  न  रखा  जाय  ।  इससे  उद्योगों  के  संगठन का  काम  अवश्य  लेना  चाहिये  |  इस

 निगम  का कार्य  क्षेत्र  काफी  व्यापक है  ।  जहां  पर  विस्थापित  हैं  वहां  इस  निगम  को  छोट  पैमाने  के  उद्योगों

 का  विकास  करना  चाहिये ।

 जहां  तक  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  के  काम  का  सम्बन्ध  है  सबसे  पहली  चीज  तो  यह

 कि  इसे  अपना  प्रतिवेदन  विस्तृत  रूप  में  देना  चाहिए  ताकि  ऋण  प्राप्त  करने  वालों  के  नामों  का  भी

 प्रता  चले
 |

 सुना  जाता  है  कि  एक  साथ  को  जो  निगम  के  बोर्ड  में  है  ११०  करोड़  रुपय  का  ऋण  मिला  हैं  ।

 में  यह  नहीं  कहता  कि  यह  विनियोजन  ठोस  नहीं  है  ।  यह  ठोस  है  पर  यह  चीज  खराब  डाल

 सकती है

 1  उद्योग  मंत्रो  :  क्या  यह  ऋण  १  करोड़  १०  लाख  रुपया है  |  झापने तो

 ११०  करोड़  रुपये  कहा है  ।

 श्री  श्र०  चं०  गुह  :  जी  १  करोड़  १०  लाख  रुपया |  वस्तुतः  इस  निगम  को  एसे  लोगों
 को

 ऋण  देना  चाहिय  जिन्हें  बैंकों  ग्राही  से  ऋण  की  प्राप्ति  नहीं  हो  सकती  ।  लेकिन  विनियोजन  ठोस  होना

 चाहिय े।

 अरब  राज्य  व्यापार  निगम  का  सवाल  है  ।  यह  ठीक  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  लाभ  प्राप्त  कर

 रहा  है  परन्तु  लाभोपाजंन  ही  तो  निगम  का  उद्देश्य  नहीं  है  ।  निगम  का  वास्तविक  उद्देश्य  निर्यात  को

 बढ़ावा  देना  अर  नयी  मंडियों  की  खोज  करना  है  ।  इसकी  गवेषणा  शाखा  को  यह  काम  करना

 चाहिए  |  जहां  तक  विकास  प्रशाखा  का  सम्बन्ध  है  उस  बारे  में  बात  यह  है  कि  उसके

 दफ्तर  बनाने  चाहिये  ।  सारा  काम  दिल्ली  में  ही  नहीं  करना  चाहिए  ।

 हमें  तीसरी  योजना  की  भ्र वधि के  लिय  लगभग  २६००  से  ३०००  करोड़  रुपये  तक  की  विदेशीਂ

 मुद्रा  चाहिए  ।  यह  तभी  प्राप्त  की  जा  सकती  है  जबकि  हम  निर्यात  की  वृद्धि  करेंगे  ।  यदि हम
 निर्यात

 qa  अंग्रेजी  में
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 कीव द्धि  शौर  आत्म  faqzat  प्राप्त  न  कर  पाय  ता  बहुत  ना  बड़ा  घना इया सम
 जाया  |  हम

 विदेशी  ऋणों  की  अदायगी  भी  तो  करनी है
 ।

 न  केवल  वस्त्रों  के  निर्यात  ही  में  कमी  हुई  है  वरन्  पटसन  की  वस्तु प्र ों  कौर  चाय  के  निर्यात  में

 भी  कमी  हुई  है  ।  चाय  के  निर्यात  में  हुई  कभी  का  वास्तविक  कारण  यह  है  कि  अ्रच्छी  चाय  तेयार
 नहीं

 की  जा  रही  ।  चाय  बागानों  का  स्वा  एक  हाथ  से  दूसरे  हाथ  में  शीघ्रता  से  बदलता  जा  रहा है
 |

 इससे  तो  यही  wear  है  कि  चाय  बागानों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जाय  ताकि  प्रबन्ध  स्थायी  रूप

 से  तो  चलता रहे  ।

 जहां  तक  पटसन  का  सम्बन्ध  यह  बहत  खतरनाक  चीज  है  कि  भारतीय  तत्सम्बन्धी  नीति

 जट  मिल  एसोसिएशन  की  सलाह  से  निर्धारित  की  जाया  करेगी  ।  सभा  को  इस  प्रकार  की  खतरनाक

 safe  का  अरत  मोहन  नहीं  करना  चाहिए  ।  जूट  की  सट्टेबाजी  तभी  तक  भी  चल  रही  है  ।  कानून  के

 बावजूद  भी  उसे  रोका  नहीं  जा  सका  है  ।

 सरकारी क्षेत्र  के  उद्योगों  पर  ६००  करोड़  पया  लगा  हरा है
 ।

 उनसे  प्रा मदनी  केवल  ३  करोड़

 पये  की  हुई  ।  बिदरी  उर्वरक  कारखाने  की  ae  तो  विशष  रूप  से  कम  होती  जा  रही  इसके  रि

 सरकार  को  अनुसन्धान  वरना  चाहिये  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 राज  चूंकि  बाद  में  राधे  घ॑  की  चर्चा  होगी  इस  कारण  सभा  ६  बज  कर

 तीस  मिनट  तक  बैठेगा  ।

 थ्री  कृष्ण  चन्द्र
 )  उपाध्यक्ष  हमारे  उद्योगों  का  उत्पादन  पिछली  दो

 योजनाओं  के  फलस्वरूप  काफी  बढ़  गया  है  ।  हमारा  उत्पादन  इन  दो  योजनाओं  में  ७  ०
 प्रतिशत

 बढ़ा है  ।  बढ़ते  हुए  औद्योगीकरण  का  यह  बड़ा  अच्छा  उदाहरण  है
 ।

 Pky oF Arq ०  में  सम्पूर्ण  उद्योगों  में  हमारी  लागत  पूंजी  सात  सौ  करोड़  रुपया
 थी  ।  दो  योजनाओं

 के  भ्रमर यह  पंजी  बढ़  कर  २७५५  करोड़  हो  गई  तिगुनी  से  भी  अधिक  ।  उद्योगों  में  लगी

 पति  की  मात्रा  योजनाओं  के  फलस्वरूप  जितनी  बढ़ी  उस  अरन  पात  में  उत्पादन  नहीं  बढ़ा  है  ।  हमारी

 योजनायें  कभी  तक  कै  पीटर  इंटेसिव  रही  प्रोडक् दान  इंटेंसिव  नहीं  ।  हमारा  उत्पादन  ७  ०  प्रतिशत

 बढ़ा  है  भ्र ौर  हमारा  इनवेस्टमेंट  जो  है  वह  तीन  गूना  से  अधिक  हो  गया  है  |

 हमने  उद्योगों  की  उन्नति  के  लिए  इंडस्ट्रियल  डिवेलपमेंट  एंड  रेगुलेशन  एक्ट  बनाया  ताकि

 सरकार  इस  देश  में  औद्योगिक  प्रवृत्तियों  को  देश  के  हित  में  ठीक  ठीक  झ  काव  दे  सके  ।  ऐसे  उद्योग

 हम  कायम  करें  कि  जिन  की  देश  को  आवश्यकता  जिन  की  जरूरत  का  कच्चा  माल  देना  में  ही

 उपलब्ध है  तथा  जिन  के  द्वारा  हमारे  लोक-कल्याणकारी  राज्य  का  उद्देश्य  पुरा  होता  हो  ।  उद्योग

 का  स्फुरण  उद्योगों का  डिसपर्सल  एक  जगह  वे  इकट्ठे  न  हो  पायें  तथा  कुछ  इने  गिने  उद्योग

 पतियों  के  हाथों  में  न  रहने  पायें  ake  उनके  हाथों  में  ही  सारा  हमारा  धंधा  न

 इसके  लिए  कानन  में  बड़  उद्योगों  के  लिए  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  उनको  लाइसेंस  ले  ना  पड़ेगा  ।

 इसके  लिए  टेक्निकल  विशेषज्ञों  को  सलाहकारों  के  रूप  में  उद्योग  मंत्रालय  ने  रखा  ह  है  ak

 एक  डिवेलपमेंट  विंग  कायम  किया  gor  है  जिस  में  वे  काम  करते  हैं  ।  इसमें  प्रत्येक  प्रकार  के  उद्योग

 के  लिए  अलग ert  विभाग  हैं  कौर  उनमें  अपने  अपने  विषय  के  टैक्नीकल  विशेषज्ञ  हैं  ।  वे  हर

 केशन  हर  दरख्वास्त  की  जांच  पड़ताल  करते  हैं झ्र  उनकी  सिफारिशों पर  उद्योगों  को  लाइसेंस
 माणा  ——  ee

 नल  अंग्रेजी  में
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 दिए  जाते  इस  डिबेलेपमेंट  बिंग के  द्वारा  बहुत से  नए  नए  कारखाने  wae  कायम  हो

 गए  हैं  ।  परन्तु  एस् टी मेट्स  कमेटी  ने  तपनी  रिपोर्ट  में  जो  कि  उसने  सभा  के  सामने  रखी है  त्

 जिसका  जिक्र  कई  माननीय  सदस्यों  ने  भी  किया  डिवेलपमेंट विंग  के  महकमों  का  अच्छी  तरह से

 अध्ययन  करने  के  बाद  कई  थितियां  बताई  हैं  ।  उनमें  से  चन्द  बातों  की  तरफ  मैँ  आपका  ध्यान  दिलाना

 चाहता  उस  रिपोर्टे  के
 अनुसार

 .
 डिवेलपमेंट  विंग

 के  द्वारा  उद्योगों  में  कुछ  बड़े बड़े
 उद्योग

 पतियों  का  इजारा  होता  जा  रहा  मोनोपोली होती  जा  रही  है  ।  इस  बात  का  कोई  लिहाज

 नहीं  रखा  जाता  है  कि  लाइसेंस  देते  वक्त  यह  देखा  जाए  कि  जिन  के  पास  पहले  से  कितने  कारखाने

 हैं  उनको  लाइसेंस  न  देकर  उनको  दिए  जाएं  जिन  के  थोड़े  या  कोई  कारखाने नहीं  चल  रहे

 बड़े  बड़े  उद्योगपतियों  की  जोर  डिवेलेपमेंट  विंग  का  अधिक  झुकाव  रहता है  ।  रिपोर्ट  में

 यह  भी  लिखा  है  कि  जो  बड़े  बड़े  अ्रफसर  डिवेलपमेंट  विंग  में  काम  करते  हैं  वे  उद्योगपतियों  के  यहां

 बड़ी  बड़ी  तनख़्वाहों पर  बाद  में  नौकरी  पा  जाते हैं  ।  डिवेलेपमेंट fan  की  सिफारिश पर  ही  उद्योग

 को  इम्पोर्ट  लाइसेंस  दिए  जाते  कच्चे  माल  के  परमिट  दिए  जाते  हैं  ।  इसलिए यह  जो  संस्था

 यह  बहुत  शक्तिशाली बन  गई  है  ।  वह  उद्योगपतियों  को  निहाल  शौर  मालामाल  कर  सकती

 a  |

 aa  डिवेलेपमेंट विंग  का  लग  उद्योगों  छोटी  इंडस्ट्रीज  से  कोई  ज्यादा  ताल्लुक  नहीं  है  ।

 परन्तु  इम्पोर्ट  लाइसेंस  के  लिए  टेक्नीकल  जांच  पड़ताल  के  लिए  छोटे  उद्योगों  की  दरख्वास्तें  जब

 इस  विग  के  सामने  कभी  कभी  जाती  हैं  तो  डिवेलपमेंट  बिंग  का  बरताव  छोटे  उद्योगों  की  तरफ

 अच्छा नहीं  रहता  ह  कौर  वसा  बरताव  उनके  साथ  नहीं  किया  जाता  है  जसा  बरताव  बड़े

 उद्योगों  के  साथ  किया  जाता  है  ।

 अब म में  एम्प्लायमेंट  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हं  ।  हमारीਂ  जितनी  एम्प्लाइंग इंडस्ट्रीज़  हैं

 उनमें  जिस  झ्रनपात  में  प॑  जी  बढ़ी  उस  अन  पात  में  एम्प्लायमेंट नहीं  बढ़ा है  ।  इकोनोमिक  सव  की

 जो  पुस्तिका  हमको  बजट  के  साथ  मिली  है  उससे  पता  चलता  है  कि  जो  हमारा  लक्ष्य  था  ८०  लाख

 नए  लोगों  को  द्वितीय  योजना  में  रोज़गार देने  वह  पूरा  नहीं  हुमा  है  श्र  हम  केवल  ६  ०

 लाख  लोगों  को  ही  रोज़गार दे  पाए  हैं  ।  इसमें  से  मगर  गवन  मेंट  रेलवे  तथा

 धर्न्य  सरकारी प्रौर  भ्रमण-सरकारी  जो  महकमे  हैं  जिन्होंने  ५०  लाख  लोगों  को  रोज़गार  दिया

 निकाल  दिया  जाए  तो  इसका  मतलब  यह  gar  कि  हमारे  जितने  भी  नए  उद्योग इन  पांच

 सालों में  खले  उनमें हम  केवल  १  ०
 लाख  नए  लोगों  को  ही  रोज़गार  दे  सके  हैं  जो  बहुत  कम  हैं  ।

 हमारे  छोटे  उद्योग  जो  खादी  उद्योग  घरेलू  उद्योग  हैं  उन्हीं  के  ज़रिये  रोज़गार  का  ऑलिव

 हो  सकता  है  प्रौढ़  रोज़गार  प्रशासन  से  दिये  जा  सकते  केंद्र  इस  बे  रोज़गारी  की  समस्या  को  सुलझाया

 जा  सकता  है  ।  रिपोर्ट  को  देखें  तो  पता  चलेगा  कि  अकेला खादी  उद्योग

 जो  है  उसने  पांच  वर्ष  में  दस  लाख  नए  लोगों
 को

 रोज़गार  दिया
 है

 कौर  पूंजी
 उसमें  केवल  इस

 पांच  साल  के  wat  सात  ws  करोड़  से  म्यूजिक  नहीं  लगी  हे  |  सात  आठ  करोड़  की  पूंजी  से

 उसने  कोई  दस  लाख  लोगों  को  नया  रोज़गार  दिया  है  |  बड़ी  इंडस्ट्रीज़  में  हमारी  १९  ००
 करोड़

 की  नई  पं  जीਂ  लगी  है  कौर  उनमें  हम  कुल  दस  लाख  लोगों
 को

 ही  रोज़गार  दे  पाए  हैं  ।

 हैंडलूम का  उत्पादन  हमारे  मंत्रालय के  उद्योग  उसके  प्रयासों से  काफी  बढ़ा  है

 वह  २  ००
 करोड़  TH  हो  गया  है  ।  मिलों  का  कपड़े  का  उत्पादन  Yoo  करोड़  गज़  है

 हैंडलम्स का  २००  करोड़  गज़  |  इससे  स्पष्ट  है  कि  नगर  हम  हैंडलूम  पर  कौर  ज्यादा  जोर

 लगायें  उसको  प्रोत्साहन  दें  तो  उसको  हम  मिलों  द्वारा  उत्पादित  कपड़े  के  परिणाम  में  ला
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 सकते  हैं  ।  परन्तु  हम  देखते  हैं  कि  हमने  द्वितीय  योजना  में  हैंडलूम का  जो  टारगेट रखा  जो

 लक्ष्य  रखा  ७०  करोड़  गज़  नया  कपड़ा  तैयार  वह  हम  पूरा  नहीं  कर  सके  हैं  ।

 EXE  तक  हम  साढ़े  छत्तीस  करोड़  गज़  नया  कपड़ा  बना  सके  हैं  हैंडलूम  के  द्वारा
 ।

 घरेलू  उद्योग  जिन  पर  हम  बहुत  ज्यादा  जोर  देते  हैं  कौर  जिन  पर  महात्मा  गांधी  ने
 खास

 ध्यान  दिया  खत्म  होते  जा  रहे  हैं  ।  उनका  जो  रूप  है  वह  बदलता  जा  रहा  है
 उद्योग

 लघु  उद्योगों  का  रूप  लेते  जा  रहे  हैं
 ।

 महात्मा  गांधी  के  eal  में  घरेलू
 उद्योग  वह  उद्योग

 है  जिसमें  काम  में  ard  वाले  भ्रौजारों  का  मालिक  वही  होगा  जो  उसको  चलाता
 अ्रौर जो भ्रपने

 जो
 ्

 घर  वालों  की  मदद  से  उस  उद्योग  को  चला  सकता  हो  ।  राज हम  देखते  हैं  कि  जो  खादी  उद्योग

 था  प्रौढ़
 जो  घरेलू  उद्योग

 था
 वह  भी  लघु  उद्योग  में  बदलता  जा  रहा  वह  भी  स्माल  इंडस्ट्री

 में  बदलता जा  रहा  है  ।  मे  यह  नहीं  कहता  कि  लघु  उद्योग  जो  वे  कोई  बुरी  चीजें  हैं  ।  लघु

 उद्योगों  में  हमने  बहुत  बड़ी  टैक्नीकल  इम्प्रवमेंट्स
 की

 उनको  साइंटिफिक  ढंग  से  चलाया

 जा  रहा  है  कौर  नई  नई  खोजों  का  पुरा  पुरा  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  ।  उनसे  प्राडकशंन

 भी  बढ़ता  माल  भी  अच्छा  होता  फिनिश
 भी  अच्छा  होता  है

 ।  इन  दोनों  के  बीच
 का

 जो  ये  द  था  वह  मिटता  जा  रहा  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  यह  प्रगति  बात  नहीं  है  ।  यह  श्रच्छी  बात

 है  ।  राज  खादी  का  जो  उत्पादन  हो  रहा  है  वह  भी  बड़ी  बड़ी  के  द्वारा  ज्यादा

 हो  रहा  है  कौर  छोटी  छोटी  के  द्वारा  कम  हो  रहा  है  ।  ऐसी  ऐसी  संस्थाओं  द्वारा  वह  हो

 रहा  है  जिन  में  लाखों  की  पूजी  लगी  हुई  बड़ी  बड़ी  विशालकाय  मशीनें  लगी  हुई
 वालों

 लगे  हुए  कै लेंड रिंग  मशीनें लगी  हुई  डाइंग  मशीनें लगी  हुई  हैं  ।  एक  तरह  से  वे  भी

 एक  बहुत  अच्छे  कारखाने  का  रूप  लेती  जा  रही  हैं  TST  मुझे  यह  कहते  हुए  दुःख  होता है  कि

 इन  बड़ी  बड़ी  संस्थाओं  में  भी  जो  खादी  उद्योग  को  चला  रही  जब  दोषी  की  मात्रा  बढ़ती

 जा  रही है  ।  सृत  कात  कर  जब  कत्तिने  लाती  हैं  कौर  उसको  वहां  लाते  हैं  तो  उनको  बहुत  कम

 पैसा  दिया  जाता  है  ।
 जहां  उनका  सूत  १०  या  १२  नम्बर  का  होता  है  वहां  उनको

 ७-८
 नम्बर

 का  ही  पैसा  दिया  जाता  है  ।  वे  बेचारी  असहाय  हैं  कौर  मजदूर  मात्र  रह  गए  हैं  प्रौढ़  जो  पैसा  उन्हें

 दिया  जाता  उनको  लाचार  हो  कर  उसे  ही  लेना  पड़ता  है  ।

 दुबे  पीठासीन  हुए  ]

 घरेलू  उद्योग  उद्योग  का  रूप  लेते  जा  रहे  यह  क « च, ६. |  बतलाया  |  यह  भ्रच्छी बात  है  कि  रोजगार

 की
 समस्या  को  लघु  उद्योग  बड़े-उद्योगों  की  अपेक्षा  अधिक  सुलझा  सकते  हैं  ।  उन  के  द्वारा

 उद्योगों  का  विकेन्द्रीकरण भी  gars  ।  उन  से  पूंजी  कुछ  आदमियों  के  हाथों  में  इकट्ठा  होने  से  रुकती

 तथा  साथ  ही  हम  नये  नये  वैज्ञानिक  तरीकों  का  इस्तेमाल  कर  सकते  हैं  ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  हमारी  सरकार  ने  लघु  उद्योगों  की  प्रगति  के  लिये  कितनी  ही

 संस्थायें  चलाई  हुई  हैं  जिनके  द्वारा  उनको  तरह  तरह  के  प्रोत्साहन  आधिक  सहायता  के

 टेक्निकल  मदद  के  रूप  में  कौर  तरीकों  के  रूप  में  सरकार  की  तरफ  से  दिये  जा  रहे  इन

 प्रेरणाओं  से  प्रेरित  हो  कर  बहुत  से  नौजवान  जो  शिक्षित  लोग  थे  वे  हर  तरफ  से  झ्राकर्षित

 हुए  तौर  उन्होंने  जो  कुछ  उनकी  जी  थी  उसे  इकट्ठा  करके  उसमें  लगाया  कौर  बहुत  से  ay

 उद्योग  खड़े  कर  लिये  ।  इस  तरह  से  aa  उद्योगों  की  प्रगति  पिछले  सालों  में  बहुत  प्रतीक  हुई  है  ।

 ९६: |  हम  देखते  यह  हैं  कि  लघ  उद्योगों  में  छोटे  छोटी  जी  लग  जाते  हैं  ।  उनको

 यह  अदा  रहती है
 कि  सरकार  की  तरफ  जैसा  कि  बताया  भी  जा  रहा  उनको  मदद

 उन  को  हर  तरह  से  सहायतਂ  ।  लेकिन  अपनी
 पूंजी

 को  फंसा  देने  पर  उनको  पता

 चलता  छोट  ग्रान्ट्राप्ने नसं  कि  जितनी  मदद  देने  के  वादे  उनसे  किये  गये  थेवर  wart



 ६८८  श्रनदानों की  मांगें  रायकवार  \9  ग्रीन  १९६१

 [  श्री  कृष्ण  चन्द्र ]

 से  उनको  नहीं  मिल  सकती  |  सरकार  के  एक  दफ्तर  से  दूसरे  दफ्तर  स्तर  दूसरे  दफ्तर  से  तीसरे

 फिर  तीसरे  दफ्तर  से  स्थानीय  फिर  स्थानीय सरका र  से  प्रादेशिक #  प्रादेशिक

 सरकार  से  भारत  सरकार  कौर  भारत  सरकार से  प्रादेशिक  तक  उनकों  चक्कर  काटना  पड़ता

 जिसस वे  परेशान हों  जाते  इतने  धक्के  तकर  भी

 वे  देखते  हैं

 उनका  कोई  काम  नहीं

 जितनी  पूंजी  उन्होंने  बद  इकट्ठा  की  उससे  काम  नहीं  चलता  तो  वे  परेशान  हो  जाते  हैं

 क्योंकि  छोटी  छोटी  सहूलियतों  के  लिये  उसको  एक  दफ्तर  से  दूसरे  दफ्तर  तक  चक्कर  काटना

 पड़ता  है  |

 परकार  अविका
 रियों

 का  बड़  उद्योगों  के  प्रति  जो  रुख  रहता  है  मदद  का  वह  रुख  छोटे

 उद्योगों  की  तरफ  नहीं  रहता  है  ।  बड़े  उद्योग  जो  हैं  उनके  पास  पैसा  होता  वे  थोड़े  काम  के  लिये

 भी  सरकारी  अक्स  से  मे  ल  मिलाप  कर  के  इस  काम  में  जो  निपुण  झ्रादमी  होते  हैं  उन्हें  बड़ी  बड़ी

 तनख्वाह  देकर  अरपना  का म  करवा  लेते
 हैं  ।  छोटे  उद्योगों  के  लिये  यह  सम्भव  नहीं  है  ।  में  लघ  उद्योगों

 की  दिक्कतों  कौर  परेशानियों  को  यहां  पर  इस  दृष्टि  से  नहीं  कहना  चाहता  हं  कि  सरकार  ने  इस

 देश  के  प्रौद्योगिकी  में  जो  तेजी  से  प्रगति  की  है  उसका  मझ  ग्रामीण  नहों  है  ।  उद्योग  मंत्रालय

 ने  बहुत  शानदार  काम  किया है  झ्र ौर  कर  रहा  है  रोक  वह  हमारी  बाई  का  हकदार  है  जहाँ  यह

 देश  कु  छ  वर्षों  पहले  छोटी  छोटी  ची  जों  के  लिये  विदेशों  का  मोहताज  था  वहां  wa  वह  बड़ी  से  बड़ी  चीजें

 यहां  तक  कि  भारी  भारी  बिजली  की  मशीनें  अपने  यहां  तैयार  कर  रहा है
 विदेशों  से

 मं  गा  ने

 के  बजाय  हमारे  देशके  कारखानों  में  बना  प्रा  तरह  तरह  का  माल  हम  प्रतिवर्ष  बाहर  भेज  रहे  हैं  ।

 परन्तु  हम  चाहते  हैं कि
 जो  भी  हमारी  कमियां  जिनसे  हमारें  उद्योग  को  धक्का  लग  रहा  है

 उनको  हम  मंत्रालय  के  सामने  प्रस्तुत  करें  ताकि  हमारे  सुयोग्य  वਂ  लगनशील  मंत्री  उनको  दूर

 करक  हमारे  लग  उद्योगों  की  प्रगति  में  चार  चांद  लगा  दें  |

 उद्योगों  का  वास्ता  प्रादेशिक  सरकार  ग्रोवर  भारत  सरकार  दोनों  से  है  ।  उस  पर  दोहरा

 नियंत्रण  डबल  हुकूमत  है  ।  भारत  सरकार  जिम्मेदारी  प्रादेशिक  सरकार  पर  डालती  है  कौर

 प्रादेशिक  सरकार  का  कहना  है  कि  हम  क्या  भारत  सरकार  के  हाथ  में  डेवेलपमेंट  विंग  है

 इम्पोर्ट  अ्रघिका री  हैं  कौर  tc  ट्रेडिंग  कारपोरेशन  है  चीज  उनको  वहीं  से  मिलती  मगर

 वह  नहीं  देते  हैं  तो  हम  लघ  उद्योगों  के  लिये  क्या  कर  सकते हैं  ।  दिक्कत  उनकी  यह  है  कि  जो

 चीजें  कच्चे  मा  लकी  मैंनू  लेक्चरर  के  काम  जाती  अ्लकोहाल  जिन  पर  एक्साइज  ड्यूटी  है

 उनको  अगर  बड़े  मैन फे क्च रख  खरीदते  हैं  तो  उनको  एक्साइज  इटली  में  छट  मिल  जाती  लेकिन

 स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  को  अगर  उसकी  जरूरत  होती  है  तो  उनको  छट  नहीं  मिलती

 अगर  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  वाले  श्रलकोहल  का  इस्तेमाल  करते  हैं  तो  उनको  एक्साइज  ड्यूटी

 पूरी  देनी  पड़ती है  जब  कि  बड़े  उद्योग  वाले  अगर  इस्तेमाल  करते  हैं  तो  वे  उससे  एग्जेम्ट  हो

 जाते हैं  ।

 जो  हमा  ी  टीमें  उद्योगों  की  स्टडी  के  लिये  विदेशों  को  जाती  हैं  उनके  लिये  नेशनल  प्रोडक्टिविटी

 कौंसिल  बनी  हुई  उसके  द्वारा  हर  साल  करीब  करीब  किसी  उद्योग  की  टीम  बाहर  जाती  है  ।  उसमें

 हम  देखते  हैं  कि  जो  बड़े  बड़े  उद्योगपति  हैं  उनका  प्रतिनिधित्व  नेशनल  प्रोडक्टिविटी  को
 सि

 ल  में

 ज्यादा  छोटे  उद्योगों  का  प्रतिनिधित्व  उतना  नहीं  है  ।  नतीजा  यह  होता  है  कि  जितनी  टीमें  जाती

 हैं  उनमें  ज्या दा  तर  बड़े  यू ंजीपति  जाते  बड़े  उद्योगपति  जाते  छोटे  उद्योगपति  उन  में  अरपना

 अपना  स्थान  नहीं  पा  aaa  |  बड़े  उद्योगपति  तो  वैसे  ही  अपने  खर्च  से  जा  सकते  उनका  सम्पर्क

 विदेशी  उद्योगपतियों  से  काफी  है  ।  हम  को  छोटे  उद्योग  वालों  को  से  जना  जिनको  मौका

 नद्दी मिल  रहा है
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 इनकम  टक्  ।  के  बारे  में  म  कुछ  कहना  चाहता  |  इनकम  टेक्स  भी  हमारे  AT  SATITT  पर

 उतना  ही  है  जितना  कि  बड़े  उद्योगों  पर  ।  भ्रमर  किसी  ने  अपनी  छोटी  सी  कम्पनी  खोल  ली  है  कौर

 उसमें  प्राफिट  १५  या  २०  हजार  का  होता  हैं  तो  उस  ने  जो  पैसा  उबार  लिया  है  कम्पनी  के  वास्ते

 उसकी  किस्त  भी  उसी  में  से  देनी  पड़ती  हैं  ।  जब वह  देखता है  कि  उसके  प्राफिट में  से  ग्रा थे  के
 करीब

 इनकम  टैक्स  वाले ले  जाते  हैं  कौर  जो  थोड़ा  बहुत  उसके  पास  बचता है
 उस  में  से  कैपिटल  के  लिये

 जो  रुपया  लिया  है  उसका  इंटरेस्ट  भी  नही ं2  पाता  तो  उसे
 बहुत

 परेशानी  होती  है  ।  मेरा  सुझाव

 यह  है  कि  मिनिस्ट्री  इसकी  are  ध्यान  दे  बात  में  कामसं  wie  डिग्री  मिनिस्ट्री  के  सामने

 रखता  हूं  वह
 इस  तरफ  ध्यान  दे  ।  जो  छोटी  इंडस्ट्री  है

 जिस  ने  कि  एक  छोटी  कम्पनी  खोल  ली

 उसका  थोड़ा  सा  कैपीटल  जिसका  उसको  इंटरेस्ट  भी  देना  इसलिये  खस  के  ऊपर

 ४४  परसेंट  इनकम  टेक्स  जो  रक्खा  गया  है  वह  नद  होनी  चाहि  |

 az  जो  दिक्कतें  हैं  उनको  उद्योग  वलय  के  सामने  इस  उम्मीद  के  साथ  रक्खा ह

 ‘Pe  वह  इसकी  तरफ  ध्यान  दे  म्यार  छोटे  उद्योगों  को  जो  दिक्कतें  हैं उनकी  जो  ख  मियां  हैं  उनको

 दूर  करने  की  को दिदा  करेंगे  |

 श्री  न०र०  मुनि स्वामी  :
 सामान्य  रूप  से  किसी  देश  को  सुख  समृद्धि  व्यापार

 निर्भर  करती  हम  भी  व्यापार  को  बढ़ा  कर  अपने  देश  को  ऊंचा  उठाने  में  लगे  हुए  हैं  ।

 हमारी  आयात  निर्यात  नीति  काफी  संतुलित
 है  कौर  हमें  है  कि  हमारे  aa  का  निर्यात  बढ़ेगा  ।

 आयात  निर्यात  के  बारे  सें  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हुं  बात  तो  यह  है  कि  निर्यात  कौर

 आयात  के  लिये  अलग-ग्रहण  नियंत्रक  होने  चाहिएं  कौर  दूसरे  प्रदेशवाद  काम  का  विभाजन  होना

 चाहिए  |  ससे  दक्षता  जाएगी  म्यार  काफी  फायदा  इस्  के  अलावा  ग्रा यात  शादी  की  अन

 अर्जियां  देने  का  काम  भी  atte  ही  करना  चाहिए  ।  मुझे  एक  ऐसे  व्यक्ति  का  पता  है  जिसको

 तीन  चार  वर्ष  की  अवधि  के  बाद  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  हुई  ।  इतना  समय  नहीं  लगना  चाहिए  ।

 श्नावव्यक  प्रतियां  को  समाप्त  कर  देना  चाहिए  ॥

 इस  समय  खादी  आयोग  को  ८६  लाख  रुपया  दिया  जा  रहा  वह  बड़ी  अच्छी  चीज

 परन्तु  प्राग  कलन  समिति  के  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  कि  उस  ग्रा योग  में  काफी  झेनियमिततायें

 इस  बायो का  उद्देश्य  गरीबों  को  सुविधायें  प्रदान  करना  था  पर  बह  उद्देश्य  पुरा  नहीं  हो  रहा

 इस  क्षेत्र  में  सरकार  को  प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिशें  शीघ्रातिशीघ्र  कार्यान्वित  करनी

 चाहिये  ।  समिति  ने  है  fe  जनता  का  रुपया  उस  आयोग  को  fi  जाता  हं

 उसे  उन्हीं  प्रयोजनों  पर  खरब  करना  चाहिए  जिनके  लिए  ag  दिया  जाता  हे  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  पहले  पहलें  इस  उद्देश्य  से  बनाया  गया  था  कि  उन  राष्ट्रों  से  व्यापार

 करने में  areal  रहे  जिनका  ढांचा  एकाधिकारमयी  श्राथिक  व्यवस्था  पर

 किन्तु  wa  निगम  का  काम  व्यापक  बनाया  जा  रहा  है  जो  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है

 कुछ  चीजों  का  आयात  रुपये  में  भुगतान  के  पर  कर लेते  ऐसा  चलता  है  पर  हमें  इस

 चीज  का  ध्यान  रखना  कि  जो  gar  हमसे  कोई  माल  खरीदे  वह  अपने  ही

 उपयोग
 के  लिए  दूसरे  स्थान पर  निर्यात  करने  के  लिए  नहीं  ।

 रुपये  में  भुगतान  के  आधार  पर  प्रख्यात  चलता  तो  है  परन्तु  इससे  हमें  लाभ  कुछ  नहीं

 इससे  तो  adt  तरीका  है  कि  हम  झ्र दाय गी  को  ही  रोक  कर  करें  विचार

 में  सरकार  को  इस  बात  पर  समुचित  ध्यान  देना  हमारे  मंत्रालय  का  यह  Haer

 faa  ata  में
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 है  किवह  अन्य  देशों  में  हमार  उत्पादन  ae  के  बार ेमें  काफी  प्रचार

 एक  दो  देश  देखे  उनमें  जाकर  यही  पाया है  कि  हमारे  देश  की  चीजों  का  प्रचार

 कम  है  |

 जहां तक  सिंदरी  sae  कारखाने  का  प्रश्न है  पहले  पहल  हमें  इसके  बारे  में  काफी

 ara  fears  गयी  परन्तु  जाकर  पता  चलने  लगा  है  कि  वहां  उत्पादन  धीरे-धीरे

 कम  होता  जा  इसके  बारे  में  हमें  बताया  जा  रहा  है  कि  कारखाने  के  कुछ  पुर्जे घिस
 गये  हैं

 जिन्हें  ae  ठीक  नहीं  किया  जा  सकता  या  जा  कुछ  प्राप्त  नहीं हो  रहे  हैं  ।  यह  सब  बातें  ठीक  हैं

 परन्तु  इसके  जिम्मेदार  प्रबंधकों  को  इसे  ठीक  कराना  चाहिए  ।  यह  प्रबंधक ही  का  दोष  है

 यदि यह  ठीक  नहीं  होता  तो  उसे  दंड  देना  चाहिए  ।  इस॑  प्रकार  से  काम  नहीं  चल  सकता ॥

 इसके  भ्र लावा  उर्वरकों  के  विवतरण  की  व्यवस्था  को  भी  सुधारने  की  शझा वश्य कता है  |

 जहां  तक  राष्ट्रीय  उद्योग  विकासਂ  निगम  का  सम्बन्ध  है  इस  निकाय  का  निर्माण  इस

 उद्देश्य से  किया  गया  था  कि  उद्योगों  का  विकास  संतुलित  ढंग  से  हो  सके  ।  परन्तु  ऋण  देने

 के  भ्र वाला  यह  निगम  शौर  कुछ  भी  नहीं  कर  रहा  ।  इस  कारण  प्राक्कलन  समिति  ने  यहां  तक  भी

 कह  दिया  है  कि  इसे  समाप्त ही  कर  दिया  जाय
 ।

 पर  में  इतनी  बात  तो
 न  कहूंगा  कौर  केवल  यही

 कहना  चाहुंगा  कि  इस  निकाय  का  प्रधान  कोई  मंत्री  न  होजर  गेर-सरकारी सदस्य  होना

 ०  कृष्णा  स्वामी  :  सबसे  पहले  मैं
 भारतीय  प्रतिनिधि

 के
 उस  कार्य

 की

 प्रश  करूंगा  जो  उन्होने  जी  ०ए०टी ०  टी  ०
 में  किया  उस  सम्मेलन  में  इस  बात  पर  जोर

 दिया गया  है
 जी०  To  टी०  टी०  को  बाह्येक्षक  होना  चाहिए

 |

 wa  निर्यात का  प्रश्न  उठता है  हमें  दुख  से  यह  बात  स्वीकार  करनी  पड़ती  है  कि  हमारा

 निर्यात  श्रद्धावान  ढंग  से  नहीं हो  रहो  ।  हमें  निर्यात  किये गये  सामान से  इतनी  प्राय  at  नहीं

 हो  पा  रही  कि  हम  उससे  का  खर्चा  भी  पुरा  सकें  ।  हमें  इस  दिशा  में  प्रौढ़  ज्यादा

 पूर्ण  कदम  उठाने  की  जरूरत  थ  योजना  आयोग  का  कहना  है  कि  हर  साल  हमें

 ८१४  करोड़  रुपये  के  सामान  का  रायात करना  चाहिए  कौर  ६९०  करोड़  रुपये  के  सामान

 का निर्यात  वे  १२४  करोड़  रुपये  की  कमी  हर  साल  छोड़ना  चाहते  यह  चीज  ठीक

 नहीं  सर  अलेक्जेंड़र  मैक्डूगल  का  कहना  है  कि  १९७०  तक  हमें  RX oo  करोड़  रुपये
 काਂ

 निर्यात  करना  चाहिए  ।  यदि  इतना  हुश्न  तो  हमें  व्यापारिक  दुष्टि  से  सफलता  प्राप्त  नहीं

 हो  सकेगी  ।  मंत्रालय  को  खुली  दृष्टि  से  ठीक  उपाय  करने  चाहिएं
 |

 निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  श्रनिवायं  चीज  यह  है  कि  पहले  तो  हमें  पैदावार  को  बढ़ाना  है

 श्र  उसी  के  साथ ही  लागत  को  उचित  staal  में  रखना  हैऔर  तीसरे  हमें  भ्र पना  माल

 वहां पर  बेंचना  है  जहां पर  इसका  विक्रय  हो

 यह  सच  है  कि  हमारे  देश  क  औद्योगिक  उत्पादन  बढ़ा  है  परन्तु  हमारी  परम्परागत  चीजों

 के  उत्पादन  में  तो  २  या  ३  प्रतिशत  स  ज्यादा  की  वृद्धि  नहीं  हुई  यह  प्रवृत्ति  काफी

 खतरनाक  है  ।  मुद्रा  बाहुल्य  के  युग  में  जब
 तक

 बुनियादी  उत्पादन
 की  वृद्धि  न  होगी तब

 तक  हमारीਂ  समस्यायें हल  न  हो  सकेंगी  ।  हमें  पटसन
 उद्योगों

 के  उत्पादन की  वृद्धि

 ना
 करने का  प्रयास  करना  चाय  कौर  पटसन से  पहले  हमने  काफीਂ

 BRT  TEM
 है

 fae  चंगेजी  में



 १७  १८८३  )  अनुदानों  की  मांगें  दैर

 पर  हमने  उस  लाभ
 को

 संभाल  कर  उससे  कौर  Wie  ज्यादा  विकास  के  काम  में  पूरा

 लाभ  नहीं  उठाया  ।  यदि हम  भरने  उद्योगों  को  स्थायी  बना  लेते तो  हमें  इस  समय

 अवलोकन  न  करना  पड़ता  ।  इस  कारण  इन  सब  बातों का  पुरी  तरह  से  परीक्षण  करना  चाहिए

 जहां तक  जाय  का  प्रदान  श्रीलंका  जैसे  देशों  ने  आस्ट्रेलिया शर  न्यूजीलैंड  की  मंडियों

 पर  अपना  भ्र धि कार  कर  लिया  है  ।  चाय  के  निर्यात  में  हम  निरंतर  परास्त  होते  जा  रहे

 इसका  कारण  यह  है  कि  हमने  वास्तव  में  इस  उद्योग  के  विकास  के  लिए  कुछ  भी
 नहीं  किया

 योजना  आयोग  का  यह  कहना  है  fe  हमें  परम्परागत  aga  के  निर्यात  से

 ज्यादा  लाभ  नहीं  होगा  पर  यह  विचार  सरासर  गलत  हमें  नयी  निर्यात  योग्य  चीजें  बनानें

 में  देर  लगेगीਂ  इसलिए  परम्परागत  चीजों को  कदापि  नहीं  छोड़ना  चाहिए  ।  श्रीलंका ने  चाय

 के  उत्पादन  में  ३५  %  की  वृद्धि की  है  कौर  भारत  में  केवल  १७/१८  Yaw  की वृद्धि

 हुई

 हमारे  देश  के  वस्त्रोद्योग  की  हालत  भी  खतरनाक  जहां  तक  चीनी  उद्योग  का

 सम्बन्ध  है  कहना  न  होगा कि  हम  अन्य
 देशों  की  अपेक्षा

 दुगनी  लागत  पर  चीनी
 तैयार

 करते

 हमें  इस  दिशा  में  भी  उपयुक्त  कदम  उठाने  ।  इसके  इलावा  चीनी  में  सरोज

 तत्व  की  वृद्धि  करने  के  लिए  भी  हमें  यत्नशील  होना  चाहिए
 |

 हम  अपने  निर्यात  को  तभी  बढ़ा  सकते  हैं  जब  कि  हम  नये  ak  खुले  तरीकों  से  काम

 हमारे  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा है  कि  हमारे  दश  में  ऐसे  उद्योगों  का  विकास

 हो  रहा  है  जिनसे  ag  चीजें  बनने  लगेंगी  जिनके  फलस्वरूप  आयात  में  बचत  हो  जायगी  ।

 परन्तु  यह  चीज  ज्यादा  ठीक  नहीं है  हम  जो  उद्योग  लगा  रहे ंहैं  उनके  संधारण  atk

 रखाव  के  लिए  हमें  विदेशों  पर  ही  निर्भर  करना  इसलिए  उस  मार्ग  में  काफी  ७५

 ATA  |

 wd  में  मैँ  यही  कहना  चाहता हूं  कि  हमें  योजना  झ्रायोग  की  बातें  ज्यादा  न  सुननी

 चाहिए  बल्कि  सर  मेडिकल  की  बातों पर  ध्यान  देना

 fou  हरिश्चन्द्र माथुर  ):  सब  से  पहले  मैं  श्री  बिमलघोष  की  बात  पर  विचार

 करना  हुँ  जिन्होंने  कहा है  कि  हमें  सरकरी  क्षेत्र के  उपक्रमों  से  कोई  ज्यादा  लाभ

 oa  इस  सम्बन्ध  में  में  यही  कहना  चाहता  हूँ  कि  हमें  इससे  ait  ज्यादा  झ्राद्या  भी  नहीं

 रखनी  चाहिए  ।  at  जितना  पैसा  हमने  लगाया  है  उतना  ही  हमें  फल  प्राप्त  होगा  ।  योजना

 के  प्रारूप  में  यह  चीज  पायी  है  कि  योजना  की  भ्र वधि  में  हमें  सरकारी  उपक्रमों  से  ४४०

 करोड़  रुपये  का
 योग

 मिलेगा
 ।

 मैं  समझता  खासी  wet  है

 हमारे  एंटीबायोटिक्स कारखाने  wt  मशीन  टूल  फैक्टरियां बहुत  काम  कर  रहे

 मैंतो  यह  कहता  हुँ  किवे  किन्हीं  ऐसे  सरकारी  उपक्रमों  के  नाम  बतायें जो  पांच  साल

 से  चालू  हों  दौर ठीक  तरह  से  न
 चल  रहे हों  ।  इस  बात

 पर  मैं
 इससे  ज्यादा

 और  कुछ  कहना

 नहीं
 |

 सरकारी  क्षेत्र के  जितने  भी  उपक्रम हैं  वे  सबके सब  बड़ीਂ  सावधानी  से  चलाये  जा  रहे

 वस्तु संसद  में  उनकी  हर  बात  के  बारे में
 c

 पटकता CAT  NAN  उनका

 महत्वपूर्ण  |

 मल ८  अंग्रेजी  में



 अ्रनुदानों  की  मांगें  ७  १९६१

 हरीशचंद्र

 जहां तक
 देश  में  श्रमिक  एकाधिकार ों  का  प्रदान  उस  सम्बन्ध  में  हम  यह  तो  कह  सकतें

 हैं कि  पिछले  सालों  में
 धन

 का  संचय  कुछ  एक  हाथों  में  gat  है  पर  इसका  यह  मतलब  नहीं

 है  कि  भ्रामक  एकाधिपत्य ों  की  स्थापना हो  है

 यद्यपि  हमारी
 Mientras  नीति  पूर्णरूप सें  स्पष्ट है

 तथापि
 धन  का  संचय कुछ  लोगों  के

 पास ही  होता  रहा  मेंने  जहां तक  इस  चीज के  कारणों  को  जानने  की  कोशिश  की  है  उनसे

 मंतो  यही  समझ  पाया हूँ  कि  इस  विकास  के
 युग  में  शुरू  शुरू  में  गैर-सीकरी  क्षेत्र के  कुछ

 लोग  प्रपने  पुराने  अनुभव  के  आधार पर  लाभ  उठा  इसलिए  हमें  ऐसे  नये  तरीके

 ढूंढ़ने  चाहिएं  जिससे  कुछ  एक  हाथों  में  धन  का  संचय न  होने  पावे  ।  किन्तु  मौजूदा

 AT ay  ढांचे
 के  श्रन्तगंत  ऐसा  संभव  नहीं  हमें  आखिर  साहसपूर्वक  यही  बात  माननी

 पड़ती है  कि  कुछ  एक  हाथों  में  ही  धन  का  संचय हो  रहा

 मेरे  माननीय  मित्र ने  बताया कि  यह  संस्थायें  बहुत  लाभ  उठा  रही  हैं  ।  हमें  एक  बात

 भूल  जानी  चाहिए  कि  इन  दस  वर्षों  में  अर्थात  १९५१  से  १९६१  तक  के  मूल्यों

 देशनांक  १  oa
 से  १२६

 '
 ३  बढ़  गये

 कच्चे  माल
 को  लीजिए  ।

 कच्चे  माल  के  मूल्य

 से  पता  लगता  हैकि  वह  Pooh ees  war  गये  हैं  ।  इसलिए केवल  निर्माताओं

 पर  दोषारोपण  करना ठीक  नहीं  इसमें  कोई  संदेह  नहीं है  कि  सुधरे  तरीकों  से  हम  उत्पादन

 व्यय  कम  कर  सकते  हैं  परन्तु  भी  ध्यान रखना  जरूरी  हो  जाता  है  कि  कच्चा  माल  भी

 पहलें से  ज्यादा  मंहगा  हो  गया है

 इस  मंत्रालय  ने  जो  अच्छे  काम  किए  हैं  अरब नम  उसके  बार में  कुछ  कहना  चाहता  ह

 इस  मंत्रालय  नें  छोट  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  पर  बहुत  बल  दिया  है  ।  इसके  लिए

 मैं  मंत्रालय  को  बधाई  देता  हुं
 ।

 परन्तु  इसके  साथ  साथ  में  यह
 भी

 देना  चाहता  हूं

 कि  मंत्रालय  द्वारा  छोटे  पैमाने  के  उद्यागों  के  विकास  की  नीति  बनाने  पर  मी  प्रशासन  ने

 इसको  ठीक  प्रकार  से  लागू  नहीं  किया  है  कौर  इसीलिए  इन  उद्योगों  के  विकास  की  जितनी

 तेजीसे  जरूरत  हैं  उतनी  तेजी  से  यह  नहीं हो  पा  रहा  पिछले छः  महीनो ंसे  इन  उद्योगों

 के  लिए  यंत्रों  का  भी  आयात  नहीं  किया  गया  मुझे  मालूम  gar  है  कि  राष्ट्रीय  छोटे

 पैमाने  के  उद्योगों  के  निगम के  पास  यत्नों  का  ara  करने  के  लिये  dent  के  कई  सौ  आवेदन

 पत्र  लम्बित  पड़े  बड़े  अफसोस की बात की  बात  कि  उन  पर  कोई  निणंय  नहीं  गया है  ।

 सरकार  को  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिए  कौर  पेशगी  धन  देने  के  लिए  निगम को  कुछ  करोड़

 रुपया  दें  देना  चाहिए ॥

 हमें  बताया  गया  था  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  बड़े  पैमाने  के

 उद्योगों  पर  उप-कर  लगाया  परन्तु  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  इस  बात  को  एकदम

 भुला  दिया  गया
 मैंने  इस  बारे

 में
 सभा

 में
 कई  बार  पूछा है  परन्तु  एक  बार

 भी  कोई

 संतोषजनक  उत्तर  नहीं  मिला

 अरब  मैं  आयात  तथा  निर्यात
 के  मुख्य  निदेशालय  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता हुं

 ।

 मे  इस  निदेशालय  का  काम  देखकर  तरब  झ्राइचयं  चकित  रह  गया  इस  विभाग  ने  बड़ी

 स ज Wd  नास si  बाका पानचा
 करने  में  जितनी

 ही  प्रगति  की  है  ।  में झ्रादया  करता  हूं  कि  इस  निदेशालय  के  तरफ

 प्रगति  दिखाई  हैं  उतनी  ही  निम्न स्तर  पर  भी  शीघ्र  ही  प्रगति  हो



 १७  १८८३  (TF)  अनुदान ं  की  मांगें  CERR

 श्री  में  राज्य  व्यापार  निगम
 के  बारेमें  कुछ  कहना  चाहता हू  में  इसके  बार ेमें  यह

 कहना  चाहता हुं  कि  इसको  कमीशन  एजेन्ट  के  रूप  में  काम  नहीं  करना  चाहिए  ।  यह

 सरकारी  संस्थानों  को  मैगनीज  शअ्रयस्क के  निर्यात  के  लाइसेंस  दे  देता  हैऔर  उनसे  २  १/२

 प्रतिदिन  aia  ले  लेता  हम  मैंगनीज  वयस्क  का  निर्यात  बढ़ाना  चाहते  हैं  इसलिए

 हो  जाता  है  कि  हम  यह  कमी दान न  लें  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  मांगों  के  संबंध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किए  गए  e e  arn

 मांग  कटौती  प्रस्ताव  का  नाम  कटौती  का  अधार  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  राही

 सख्या

 यापार  टरटर कार a at  लाटा  en डान  बनिक  *

 + cc. rr
 |  4  कप  श्री  झ्ररविन्द  घोषाल  |  हि  ला इज सं  एण्ड  १००  रुपये

 केमिकल्स  लिमिटेड  के

 उत्पादन  में  कमी

 SE  श्री  atfars  घोषाल  राज्य  व्यापार  निगम  के  विस्तार  १००  रुपये

 की  आवश्यकता

 €  ०  श्री  प्ररविन्द  घोषाल  अ्रापात  निर्यात  राज्य  १००  रुपये

 व्यापार  निगम  द्वारा  करने

 की  अ्रावइ्यकता

 ge  श्री  अरविन्द  घोषाल  प्रवीण  तथा  afa  प्रवीण  १००  रुपये

 चोरियों  की  कमी  के  कारण

 gal  इलेक्ट्रिकल्स

 भोपाल  कें  उत्पादन  में  कमी

 औ  श्री  प्ररविन्द  घोषाल  देसी  छोटे  माने  के  साबुन  १००  रुपये

 उद्योग  को  संरक्षण  देने  की

 अ्रावश्यकता

 RR  श्री  रवीन्द  घोषाल  सभी  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  झ्राधरूप  १०  ०रुपये

 व  प्रशिक्षण  केन्द्र  बनाने  की

 न्नावइ्यकता

 ए  श्री  हरविन्द  घोषाल  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  की  १००  रुपये

 किराया  खरीद  योजना  को

 उदार  बनाने  की  श्रावस्यकता

 श्री  असर श  ERE  सिंदरी  उकेरा  कारखाने  में  १००  रुपये

 अधिक  उवेरक  बनाने  में

 असफलता



 VERY  अनुदानों  की  मांगें  ७  LEC

 मांग  कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  झ्राधार  कटौती

 संख्या  प्रस्ताव  की  राशि

 संख्या

 ee  ee  cr  CD  Ree  ED.  SES  ON  ae  EC  NY  St  लगावा  PS  ES  RS  NS  CY  SS  PG  Go  Ho  +  ला  a

 g  Co  श्री  आसर  कोयना  परियोजना  के  निकट  १००  रुपये

 छिपती  में  बे्रक  कारखाना

 बनाने  की  आवश्यक्ता

 C2  श्री  झा सर  हैव  wie  लिमिटेड  १००  रुपये

 के  उत्पादन  में  कमी

 SYR  श्री  झा सर  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  १००

 भोपाल  में  गड़बड़ी  रोकने  में

 असफलता

 C83  श्री  श्रीधर  छोटे  पैमाने  के  साबुन  उद्योग  को  १००  रुपये

 संरक्षण  देने  की  झ्रावइ्यकता

 GCC  श्री  झा सर  राष्ट्रीय  लग  उद्योग  निगम  द्वारा  १००  रुपये

 क्रिया  क्रय  जना  से  मशीनों

 को  लेने  में  विलम्ब

 प्  श्री  झा सर  राष्ट्रीय  लघ  उद्योग  निगम  द्वारा  १००  रुपये

 क्या  व  क्रय  योजना  को  उदार

 बनाने  की  अ्रावइयकता

 was  श्री  कौडियाल  जी०  ए०टी०  टी  ०  के  बारे में  नीति  १००  रुपये

 aE  श्री  कौडियाल  रबड़  के  टायरों  के  मूल्य  कम  करने  १००  पये

 की  अवस्यकता

 Eo  श्री  कौडियाल  १००  रुपये उद्योगों  की  पुरी  क्ष  मता  का  उपयोग

 करने  की

 PRY  श्री  कोडियान  एकाधिकार  जमाने  वालों  को  नये  १००  रुपये

 लाइसेंस  न  दिये  जाने  की

 ग्रावर्यक तत

 RVER  श्री  कौडियाल  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  का  १००  रुपये

 प्रबन्ध

 IVER दे
 श्री  कौडियाल  विदेशी  व्यापार  में  परिवर्तन  की  १००  रुपये

 आवश्यकता

 vey  श्री  कोडियान  बेवी  कार  बनाने  की  योजना  को  १००  रुपये

 म्रन्तिम  रूप  देने
 में

 विलम्ब



 १७  १८८३  की  मांगें  SERN

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  अधार  कठौती  की

 राशि संख्या
 प्रस्ताव
 सख्या

 ब  es  re  ee  er  अ  क  अ  NE  ाागाणाामाणधा  य  ब  ि  ि  अ  ON  tt  eS  Yo  विवि  ि

 g  PEK  श्री  कौडियाल  उद्योगों  के  लाभों  पर  अधिक  १००  रूपये

 नियंत्रण  की  आवश्यकता

 @vEy  श्री  कोडियान  मध्यम  वस्तु प्र ों  के  निर्माण  के  १००  रुपये

 लिये  सरकारी  क्षेत्र  में

 खाने  बनाने  की  झ्रावश्यकता

 gv qe  श्री  कौडियाल  १००  रुपये नारियल
 जटा  तथा  रबड़ उद्योगों

 के  गवेषणा  कार्यक्रम  को

 बढ़ाने  की  आवश्यकता

 श्री  कौडियाल PvEE  केरलਂ  के  सरकारी  क्षेत्र  में  १००  रुपये

 तौर  उद्योग  स्थापित  करने

 में  असफलता

 2Yoo  श्री  कौडियाल  केरल  में
 दूसरा  हैवी  इने  क्ट्रिकल्स  १००  पय

 संपत्र  बनाने  की  आवश्यकता

 ZAok  श्री  कोडियान  राज्य  व्यापार  निगम  का  200  रुपये

 वदन

 ZAR  श्री  कौडियाल  राज्य  व्यापार  निगम  के  १००  रुपये

 वहन  में  मितव्ययता  करने

 की  अ्रावदयक ता

 2YoR  श्री  कौडियाल  राज्य  व्यापार  निगम  के  लिये  १००  रुपये

 भवन  बनाने  के  लिये

 सरकारी  शिल्पियों  को  ठेका

 देना

 WYo¥  श्री  कौडियाल  राज्य  व्यापार  निगम  दरा  १००  रुपये

 मसालों  का  विदेशों  में

 पार  करने  की

 QYoy  श्री  कोडियान  औद्योगिक  लाभों  के  बारे  में  १००  रुपये

 झांकने  प्रकाशित  करने  में

 ग्र सफलता

 BLO  श्री  कौडियाल  ज्वायंट  स्टाक  कम्पनियों  के  १००  रुपयें

 लाभ  प्रकाशित  कराने  की

 ग्रावइ्यकता



 VERE  श्रनुदानो की  मांगें  ७  PERL

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  को  नाम  कटौती  का  आघार  कटौती

 प्रस्ताव  की

 संख्या  राशि

 WYow  श्री  कोडियान  नई  श्रौदयोगिक  यूनिटों  के  १००  रुपये

 रण  के  बारे  में  नीति

 ५११  श्री  कोडियान  नारियल  जटा  उद्योग  का  १००  रुपये

 निजीकरण  करने  की

 कता

 PUR  श्री  कौडियाल  श्मिट  देशों  बदला  बदला  १००  रुपये

 व्यापार  करने  की

 कता

 १५१३  श्री  कौडियाल  १००  रुपये निर्वात  व्यापार  में  निमित  वस्तुश्नों

 की  हुह  बढ़ाने  की

 कता

 ५१४  श्री  कौडियाल  नये  लाइसेंस  जारी  करने  में  १००  रुपये

 नीति  परिवर्तित  करने  की

 भ्रावश्यकता

 TAR  श्री  कौडियाल  मैनेजिंग  एजेंसी  सिस्टम  को  १००  रुपये

 समाप्त  करने  की

 सत्ता

 १५१६  श्री  कौडियाल  झन्तर्समवाय  विनियोजन  पर  १००  रुपयें

 प्रतिबन्ध  लगाने  की

 कता

 RXL9  श्री  कौडियाल  विदेशी  विनियोजनों की  १००  रुपये

 मति  देने  के  बारे  में  नीति

 श्री  कौडियाल 4a  विदेशी  सहयोग  की  अनुमति  १००  रुपये

 देने  के  बारे  में  नीति

 CALE  श्री  कोडियान  मोटर  गाड़ियों  तथा  उनके  पुर्जों  १००  रुपये

 के  नृत्यों में
 मितव्ययता  करने

 की  भ्रावइ्यकता

 १५२०  श्री  कोरिया  चाय  का  विदेशी  व्यापार  करने  १००  रुपये



 १७  १८८३  अनुदानों  की  मांगें  VERN

 माग  कठौती  प्रस्तावक  का  नाम  टोनी  का  आधार
 कटौती

 संख्या  प्रस्ताव

 संख्या  राशि

 Se  es  merece  es  cm  a

 १५२२  श्री  कौडियाल  समवाय  विधि  प्रशासन  विभाग  १००  रुपये

 के  पदाधिकारियों  के  वेतन  में

 व्यय  कम  करने  को

 कता

 १५२३  श्री  कौडियाल  aid  सचिव  कम  करने  की  १००

 अ्रावदय  कता

 Q42¥  श्री  को  डियाज  उच्चाधिकारियों  से  संबद्ध  १००

 गत  कर्मचारियों को  कम  करने

 का  झावइयकता

 १४५२४  श्री  कौडियाल  विदेशों  में  गये  प्रतिनिधि मं दलों  १०  |  रुपये

 पर  व्यय  कम  करने  की

 &y  श्री  अरविन्द  घोषाल  भारतीय  मान  संस्था  द्वारा  मान  १००  रुपयेਂ

 निर्धारित  करने  में  शीघ्रता

 श्री  अरविन्द  aT  ITT  सेंट्रल  मार्केटिंग  संगठन  कां  १००  रुपयें

 शाखायें  सभी  जिलों  में  खोलने

 कीਂ  अ्रावदयकता

 &g  श्री  अरविन्द  घोषाल  केन्द्रीय  मार्केटिंग  बोर्डे  के  अधीन  १००  रुपये

 राज्य  मार्केटिंग  संगठनों  का

 समन्वय  करने  की

 कता

 RE  श्री  अरविन्द  घोषाल  कुटीर  उद्योगों  की  sequal  की  १००  रुपये

 किस्म  सुधारने  की  योजना

 की  अआवइकय  ता

 oo  श्री  रवीन्द  घोषाल  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  में  १००  रुपये

 वर्तन  की  ग्रा वश्य कता

 og  श्री  अरविन्द  घोषाल  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की
 वस्तुझ्नों  १००

 की  fineq  पर  नियंत्रण  की

 आवश्यकता
 गए य



 Erkes  अनुदानों  की  मांगें  ७  १९६१

 माग  कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कठौती  का  आधार  कटौती  की  राशि

 संख्या  प्रस्ताव

 संख्या

 a  ऋण कच  अनला

 २  १०२  श्री  अरविन्द  घोषाल
 *

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  १००  रुपये

 वस्तु ग्र ों  के  न्यूनतम  मलय

 निर्धारित  करने  की

 कता

 202.0  श्री  अरविन्द  घोषाल  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  १००  रुपये

 उत्पादन  क्षमता  का

 निर्देशित  करने  की

 कता

 श्रीਂ  अरविन्द  घोषाल  at Rov  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  १००  रुपयें

 apa
 को  बाजार  में  भेजने

 की  श्रावदयकता

 Poy  श्री  अरविन्द  घोषाल  छोटे  पैमाने  के  उद्योगो  को  बड़े  १००  रुपये

 पैमाने  के  उद्योगों  की

 द्न्द्रिता  संरक्षण  करने  की

 ग्र।/वर्यकता

 १०६  श्री  हरविन्द  घोषाल  प्रादेशिक  कला  के  रूमाल  १००  रुपये

 शिल्प  क्ष  विकास  करने  की

 आवश्यकता

 श्री  अरविन्द  घोषाल  डिजाइन  ta  में  gard  से  १००  रुपये Fors

 सहायता  की  अ्ावद्यकता

 क्षेत्रवार  प्राथमिक  केन्द्रों  की 205  श्री  हरविन्द  घोषाल  १००  रुपये

 ग्रा वस् यकता

 १०६  श्री  हरविन्द  घोषाल  उद्योग वार  प्राथमिक  केन्द्रों  की  १००  रुपये

 ग्रावश्यकंता

 १२३  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  कम  ग्राम  वाले  चार  बागानों  का  १००  रुपये

 करने  की एकीकरण

 आवश्यकता

 Tre  श्री  अरविन्द  घोषाल  चाय  बागानों  का  राष्ट्रीयकरण  200  रुपये

 मारने  की

 न  श्री  अरविन्द  घोषाल  छोटे  बन्द  किए  गए  चाथ  बागानों  १००  ह्पंयें

 को  सहकारी  समितियों  द्वारा

 चलाने  की  अ्रावश्यकता

 क  ir  एइल्एएएल्ए  एएए  एएए  ि  एए  एट



 १७  Q9=—  अनुदानों  की  मांगें  EERE

 धा  re  ee  eee

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  अआ्राघार

 संख्या  प्रस्ताव

 राशि संख्या

 ह  eres  eg  SE  ON  EE  SE  SD  ह  nd  ee  —t om  a

 x  १२६  श्री  हरविन्द  घोषाल  or  जूट  के  मूल्य  निर्धारित  करने  १००  रुपये

 की

 १२७  श्री  अरविन्द/घोषाल  विदेशी  बाज़ार  में  जूट  की  बिक्री  १००  रुपये

 के  लिए  जूट  के  मुख्य  निर्धारित

 करने  की  अ्रवद्यकंत्ता

 १२८  हरविन्द  घोषाल  जूट  तथा  जूट  की  दस्तूरों  में  १००  रुपये

 सट्टेबाज़ी  समाप्त  कर  देने

 की  श्रवदयकता

 Re  अरविन्द  घोषाल  निर्यात  के  लिए  चाय  की  किस्म  200  रुपये

 सुघारने  की  आवश्यकता

 १३०  अरविन्द  घोषाल  उन  चाय  निर्यातकर्ताश्रों  के  १००  रुपये

 लाइसेंस  रद  करने  की

 sane  जिन्होंने  नमूने  के

 श्रुति  विदेशों  में  चाय  न

 भेजी  हो ।

 अरविन्द  घोषाल  ग्रीन  चाय  बनाने  वालों  को  काली  १००  रुपये १३१

 चाय  बनाने  की  मशीन  देने  की

 आवश्यकता

 १३२  अरविन्द  घोषाल  हिमाचल  प्रदेश  तथा  पंजाब  की  १००  रुपये

 ग्रीन  चाय  के  लिये  बाज़ार

 खोजने  की  श्रावइ्यकता

 १३३  श्री  हरविन्द  घोषा स  राज्य  व्यापार  निगम  के  ढारा  जूट  १००  रुपये

 शर  चाय  का  निर्यात  करने

 की  आवश्यकता

 3%  श्री  अरविन्द  घोषाल  उत्तम  फ़िल्म  की  काफी  की  १००  रुपये

 वार  की  श्रावइ्यकता

 श्री  अरविन्द  घोषाल Ry  रुई  तथा  कपड़े  के  मूल्यों  के  १००  रुपय

 नियंत्रण  के  मामले  में  वस्त्र

 अयुक्त  को  alae  प्राधिकार

 देने  की  श्र।वश्यक्कता
 क  ee कना  a  we

 833  (AD



 ७००
 अनुदानों  की

 मांगें
 j  ७  १९६१

 oe  ow  wemmenenes =.

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  ग्रा घार  कटौती

 सख्या
 a

 स्राव  की

 राशि

 ee  es  लवीना  a

 २  दे  श्री  अरविन्द  घोषाल  एकीकृत  प्रारंभिक  की  200  रुपये

 योजना  के  द्वारा  पश्चिम  बंगाल

 के  नारियल  जटा  उद्योग  का

 विकास  करने  की

 यकता

 रे  १३७  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  १००  रुपये मणिपुर  में  रेशमी-पालन  का

 विकास  करने  की  प्रा वस् यकता

 २  235  श्री  अरविन्द  घोषाल  ग्राम्य  तथा  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  200  रुपये

 प्रदर्शनियां  करने  की

 कता

 eRe  श्री  अरविन्द  घोषाल  साधारण  उत्पादकों  को  गवेषणा  १००  र्फ्यू

 कार्यों  के  परिणाम  बताने  की

 आवश्यकता

 ~
 2¥Vo  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  प्रादेशिक  भाषाओं  में  गवेषणा  १००  रुपये

 कार्य  के  प्रचार  की  आवश्यकता

 <4  श्री  अरविन्द  घोषाल  हाथ  करघों  को  बिजली  करघों  में  १००  रुपये

 बदलने  पर  प्रतिबन्ध  की

 आवश्यकता

 १४२  श्री  अ्रत्रिन्द  gare  खादी  के  मूल्य  कम  करने  की  १००  रुपये

 ग्रावइ्यकता

 Qus  श्री  अरविन्द  घोषाल  marys  विकारयुक्त  १००  रुपये

 परिश्रमी  देवों  में  हस्तशिल्प

 की  प्रचार  करने  की

 कता

 4E  श्री  अरविन्द  घोघ बाल  प्रत्येक  जिले  में  वाणिज्य क  १००  रुपये

 लय  स्थापित  करने  की

 अ्रावश्यकतता

 १६०  श्री  अरविन्द  घोषाल  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  वाणिज्यिक  १००  रुपये

 संग्रहालय  स्थापित  करने  की

 आवश्यकता

 र  १६१  श्री  अरविन्द  घोषाल  कुटीर  उद्योगों  के  उत्पादों  का  उचित  १००  रुपये

 विपणन  करने  की  आवश्यकता
 ह  se



 १७  १८८३
 है
 i  अनुदानों  की  मांगें  ७० है

 «

 ी  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  आधार  कटौती की

 सख्या  राशि
 प्रताव
 सख्या

 ि ee  ह  ह  eS  ee  पिटा  एजाज ee  ा  ET  EE  GN  ND  डानयााए कच्

 र  द्  श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  के  सहायक  १००  रुपये

 के  रूप  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों

 की  स्थापना की  गिर्द

 १६३  श्री  अरविन्द  घोषाल  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  वस्तुझ्नों  १००  रुपये

 के  मूल्यों  को  समान  बनाने

 की  अवय

 १६४  श्री  ग्ररविन्द  घोषाल  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  में  मुफ्त  १००  रुपये

 प्रशिक्षण  देने  की  अवद्य कत् ता

 2095.0  श्री  अरविन्द  घोषाल  छोटे  पैमाने  के  उद्योगो  के
 a

 १००  रुपये

 थियों  को  नियुक्त  करने  की

 आवश्यकता

 VE  श्री  हरविन्द  घोषाल  १००  रुपये we  उद्योग सेवा  संस्था  का

 विस्तार  करने  की  श्राववयकता

 250.0  श्री  रवीन्द  घोषाल  sar  सेवा  संस्था  और  १००  रूपये

 स्थापित  करने  की  श्रावइ्यकता

 १८१  श्री  हरविन्द  घोषाल  सभी  प्रकार  के  उत्पादनों  की  १००  रुपये

 किस्मों  नियंत्रण  की

 आवश्यकता

 १८२  श्री  अरविन्द  घोषाल  १००  रुपये उत्पादनों  की  किस्म  सुधारने  की

 कता

 १८३  श्री  हरविन्द  घोषाल  सभी  उद्योगों  के  उत्पादनों  की  १००  रुपये

 किस्म  बनाये  wat  के  लिये

 निरीक्षण  की  आवश्यकता

 १८  श्री  अरविन्द  घोषाल  पश्चिम  बंगाल में  tare  कीं  १००  रुपये

 किस्म  का  विकास  करने  की

 आवश्यकता

 १८४  श्री  रवीन्द  घोषाल  पश्चिम  बंगाल  में  १००  रुपये

 प्रकार  कीं  सिल्क  का
 उत्पदन

 कीं

 eee



 Vi902
 अनुदानों  की  मांगें  शुक्रवार  ७  १६६१

 कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कठौती  का  श्रीधर  कटौती  at

 हूँ  संख्या  प्रस्ताव  राशि

 लाा  a  momen

 Wsk  श्री  हरविन्द  घोषाल  परिचय  बंगाल  में  १००  रुपये

 प्रकार  की  दरियां  बनाने  वालों

 को  प्रोत्साहन  देने  की

 आवश्यकता

 १८५७  tt  हरविन्द  घोषाल  पश्चिम  बंगाल  में  गेंद  १००  रुपये

 बनाने  में  सहायता देने  की

 आवश्य  पता

 Qo  श्री  हरविन्द  घोषाल  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  १००  रुपये

 के  औद्योगिक  योजना

 की  ग्रसित  शभ्रसफलता  की

 जांच  करने  की  श्रावदणकता

 g5k  श्री  हरविन्द  घोषाल  औद्योगिक  सहकारी  समितियों  १००  रुपये

 की  शर्तें  उदार  बनाने  की

 श्रावर्यकता

 eR  Alo
 To  ठाकुर  गुजरात  राज्य  में  छोटे  १००  रुपये

 के  उद्योगो  की  स्थापना  की

 आवश्यकता

 ER  श्री  मो०  ब०  ठाकुर  गुजरात  में  कांच  का  कारखाना  १००  रुपये

 बनाने  की  आवश्यकता

 १९ रे  श्री  मो०
 ब् ०  ठाकुर  पाटन  गुजरात  राज्य  में  पटोला  १००  रुपये

 कुटीर  उद्योग को  पुनः  चालू

 करने  में  श्री  फलता

 न  श्री  हरविन्द  घोषाल  विभिन्न  गवेषणा  केन्द्रों  के  लिये  १००  रुपये

 चुनने  की

 अ्रावदयकत

 Rw  श्री  हरविन्द  घोषाल  खादी  उत्पादन  में
 |एकाधिपत्य  १००  रुपये

 दूर  करने  की  आवश्यकता

 २१४  श्री  अरविन्द  घोषाल  उलूबेरिया  की  नारियल  जटा  १००  रूपये

 संस्था  के  कार्य  में  शीघ्रता
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 मांग  कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  आघार  कटौती की

 सख्या  प्रस्ताव  राशि

 सख्या

 अ 2

 २१६  श्री  हरविन्द  घोषाल  नम्बर  चर्खा  का  उत्पादन  बढ़ाने  १००  रुपये

 की  श्रावद्यकता

 OVE  श्री  रतगिरी  जिले  मे  छोटे  पैमाने  १००  रुपये

 के  उद्योगों  की  स्थापना  की

 ATTRA

 C89  श्री  WTA  कोयना  परियोजना  के  निकट  १००  रुपये

 चापलूस  में  उकेरा

 तथा  शभ्रलुमीनियम  उद्योग

 स्थापित  करने  की  ्रावइयकता

 ४४८  श्री  श्रीधर  लघु  उद्योग  संस्था  द्वारा  १००  रुपये
 भर  सुचना  दिये  जाने  कीं

 श्रावदयकता

 CCE  श्री  झा सर
 छोटे  के  उद्योगों  के  लिये

 ७.  ब्

 १००  रुपये
 कच्ची  सामग्री  की  व्यवस्था

 करने  में  विलम्ब  न  होने  देने

 की  श्रावययकता

 SYo  श्री  झा सर  प्रौद्योगिक  सहकारी  समितियों  १००  रुपये
 की  दातों को  उदार  बनाने की

 अनावश्यकता

 SUR  श्री  श्रासर  सरकारी  कार्यालयों  द्वारा  छोटे  १००  रुपये
 पैमानों  के  उद्योगों  में  निमित

 वस्तुतया  के  ऋण  की  श्रावइयकता

 ब्र  श्री  श्रीधर  विदेशों  में  भारतीय  aa  १००  रुपये

 का  प्रचार करने  के  लिये

 केन्द्र  खोलने  की

 आवश्यकता

 चंद्र  श्री  श्रीधर  वस्त्रों  के  मूल्यों को  बढ़ने  से  १००  पये

 रोकने में

 द्र  श्री  झा सर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  बड़े  १००  रुपये

 पैमाने  के  उद्योगों  में  परिवर्तन

 करने  का  संगठन  बनाने  की



 vgorv  श्रनदानों की  मांगे  ७  १९६१

 ee  हय हवि धान

 कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती का  कटौती की

 सख्या  प्रस्ताव  राशि

 नय  eet  gg  ब  eee  natant  anne

 VEY  श्री  ATAT  महाराष्ट्र  में  नारियल जटा  १००  रुपये

 उद्योग  का  विकास  करने  की

 श्रावदयकता

 श्री  श्रीधर द  ठेके
 के  मूल्यों पर  सूत  देकर  १००  रुपये

 हथ  करघा  उद्योग  का  विकास

 करने  की  श्रावष्यकता

 RR  श्री  श्रीधर  महाराष्ट्र  के  रत्नागिरी  १००  रुपये

 जिले  जैसे  पिछड़े  क्षेत्रों  में  कुटीर

 उद्योग  का  विकास  करने  की

 अवइ्णफता

 SRG  श्री  असर  सरकारी  भ्र भि करणों  द्वारा  छोटे  १००  रुपये

 पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  के

 लिए  उचित  साथ  देने  की

 श्ावदयकता

 ¥QG  श्री  प्रयास  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  से  छोटे  १००  रुपये

 पैमाने  के  उद्योगों  को  बचाने

 की  ्रावइ्यकता

 BRE  श्री  ग्रा सर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  acquit  १००  रुपये

 के  लिए  उत्तम  विपणन  afa-

 धायें  देने  की  अ्रावइ्यकता

 R22  श्री  afar  घोषाल  प्रारम्भिक  केन्द्रों  को  एक  स्थान  १००  रुपये

 रखने  के  बजाय  राज्यों

 विभिन्न  यूनिटों  में  समान

 वितरण  करने  की  आवश्य  कता

 २  १५०८  श्री  कौडियाल  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद  १००  रुपये

 कार्य वहन

 १४५०६  श्री  कौडियाल  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ऋण  देने  में  १००  रुपये

 विलम्ब  न  होनें  देने  की

 कता

 र  g¥ 20  श्री  कौडियाल  विकास  विंग  तथा  विकास  परिषद  १००  रुपये

 का  कार्यवाही
 Oe  re  ra
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 ATT  कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  अ्राधार  कटौती की

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 rs er  a  cs  ce  es  ee  ee  es  en  Se  sa.  AS  ह

 2  १५२६  श्री  कौडियाल  अफसरों  के  ७५ बत्तन  तथा  भत्ते  के  १००  रुपये

 व्यय  में  कमी  करने की

 १५२७  श्री  कौडियाल  उद्योगों  में  एकाधिकार  रोकने  में  १००  रुपये

 असफलता

 QYRS  श्री  कौडियाल  १००  रुपे फोरमों  का

 करण  करने  की  श्रावस्यकता

 १५२६  श्री  कौडियाल  अल्प  वि  कसित  रायों  को  श्रफ््याप्त  १००  रुपये

 अनुदान

 १४५३०  श्री  कौडियाल  नारियल  जटा  उद्योग  को  अनारवती प्त  १००  रुपये

 केन्द्रीय  सहायता

 RARE  श्री  कौडियाल  १००  रुपये हथकरघा
 उद्योग  के  बारे  में  विमान

 a
 नीति

 ec  श्री  अरविंद  घोषाल  fara  के  सभी  महत्वपूर्ण नगरों  में  १००  रुपये

 व्यापार  कैद  खोलने  की

 ग्रा वय यकता

 ११७  श्री  afar  घोषाल  समवाय  विधि  प्रशासन  के  समक्ष  १००  रुपये

 लम्बितਂ  मामलों  को  शीघ्र

 निबटाने  की  ग्रावश्यफता

 ks  श्री  अर्थविद्  घोषाल  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनियों  के  लिए  १००  रुपये

 प्रशिक्षित  कर्मचारी  तथा

 प्रदर्शन  वस्तु  भेजने  की

 कता

 a  ११६  श्री  अरविंद  घोषाल  वायदा  बाजार  शभ्रायोग  के  नियंत्रण  १००  रपये

 से  कृषि  वस्तुभ्रों  को  हटाने  की

 आवश्यकता

 ¥  92,  थी  अरविंद  घोषाल  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  मीट्रिक  पद्धति  का  १००  रुपये

 प्रचार  करने  की  भ्रावचइ्यकतता

 १२१  श्री  alae  घोषाल  विदेशों  को  जाने  वाले  प्रतिनिधि  १००  रुपये

 मंडलों की  संख्या  कम  करने  की

 se  OS  ह vente  ee  Oe  कल  LER Sab



 Wig0g  नहाना  की  मांगें  दा क्र वार  ERR

 ee  ee
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 तेलों  व के  जमाये
 |
 जाने  प  र  राक  विधायक--जारी

 सभापति  महोदय
 :  सभा  अब  २४  FER  को  श्री

 झूलन
 सिंह  द्वारा  प्रस्तुत  निन

 ह ed  करेगी av  ल लिखित  प्रस्ताव  पर
 अग्रेतर

 कर्ना  ता

 भारत  में  तेलों  को  जमाये  जाने  से  रोकने  तथा  a:  अन्य  बातों  की

 व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक को  पर  विचार  किया  जाये  ।''

 वो  रणवीर  fag  )  :  सभापति  मैं  निवेदन  कर  रहा  था  कि  इस  देश

 के  geet  जब  वनस्पति तेल  बनना  शुरू  नहीं  जा  था  उस  वत  भी  इस  देश  के  इन्दर  लोग  तेल

 खाते थे  |  बड़े  प्रौढ़  खुरदा  आदमी  घीं  शौर  मक्खन  खाते  थे  ग्रोवर  गरीब  आदमी  जिनकी  की

 इस  देवा  में  बहुत  बड़ी  तादाद
 तेल  खाते  थे

 ।  मेरे  एक  साथी  ने  यह  खतरा  जाहिर
 किया  था

 कि  तेल  एक  जगह  से  दूसरे  स्थान  में  भेजने  की  वजह  सैर  देर  लगने  के  कारण  उस

 कछ  खराबियाँ  श्री  जाती  हैं  ।  लेकिन  इसका  भी  डर  नहीं  था  क्यों  हमारे  देवा  के  अन्दर

 छोटी  छोटी  तेल  की  घानियां  होती  थीं  कौर  वह  किसी  एक  qa  में  ही  नहीं  थों  बल्कि  तमाम  सूबों

 में  मौजद  dar  तकरीबन  हर  देहात  के  इन्दर  तेल  की  मानीं  होती  थी  ।  जिस  को  भी  तेल

 था  उसकों खाने  के  लिए
 ताजा

 तेल
 सकता  था  ak  इसलिए तेल  में  देरी  होने

 कीं  वजह  से  कोई  खराबी art  का  ग्रंदेशा  नहीं  था  ।  वनस्पति तेल  तो  एक  तरीके  से
 उन

 भाइयों  के  रास्ते  में  जो  कि  घी  खाते  थे  अगर  वनस्पति  तेल  खाने रोड़ा  बना  त्  है  ।

 वलि  भाई  लोगों  का  ही  सवाल  होता  तो  हमें  इसमें  कोई  ऐतराज  की  बात  नहीं

 थी  ।  अब  प्यार  कोई  भाई  तेल  को  जमा  कर  गौर  सफद  रग  का  बना  कर  खाना

 चाहे  तो  उसमें  कोई  ऐतराज  नहीं  हो  सकता है  लेकिन  सवाल  तो  यह  है  fe  जो  भाई

 इस  देशके  इन्दर  देशी  घी  खाना  चहते  हैं  वह  भी  तो  इस  देश  के  निवासी  हैं श्रौर

 उनका  भी  इस  देश  के  अन्दर  अधिकार  है  ।  जो  घीਂ  खाना  चाहते  हैं  उन  को  शुद्ध

 घीं  मिल  सके  ।  कौर  जो  ईमानदारी  से  देशी  घीं  का  अपना  कारोबार  करना  चाहते  इस

 देवा  के  इन्दर  घी  पदा  करते  हैं  या  इस  देश  के  wea  पद्य  धन  पालते  हैं  उनकीं  भी  रोजी

 ईमानदारी  से  चल  सके  |  q  समानता हं  कि  ag  सबसे  बड़ा  सवाल  अराज  हमारे  सामने
 है

 यह  सवाल  होता  तो  शायद  तेल  जमाने  के  ऊपर  रोक  लगाने  के  बारे  में  कोई

 विधेयक  इस  सदन  में  लाने  की  जरूरत  नहीं  होती ।

 हर  कोई
 इस

 बात  को  जानता  है  कि  एक  जमाना  था  जब  इस  देश  के  eat  दुध  की

 बहुत  इफरात थीं  कौर  इस  देश  को घी  दूध  बहने  वाला  देश  समझा  जाता  था  ।  देश  के  एक

 कोने  से  दूसरे  कोने  तक  अच्  तगड़े  पशु  होते थे  कौर  यहां  पर  घी  श्र  दूध  काफी

 मिकदार
 में

 मिलता
 था  ।  कुछ  ऐसे  भी

 देश
 थे  जहां  कि  उस  जमाने  में  घी  कौर  दूध  की पैदावार

 उतनी  नहीं  थीं  जितनी  कि  श्राज  वहां  पर  है  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  श्राज  दुनिया  के  इन्दर  दुध

 या  दूध  से  बनी हुई
 चीजें  पदा  करने  के  बारे  में  डेनमाकें  का  नाम  बहुत  ऊंचा  है  लेकिन  एक

 जमाना  था  जब  उस  देश  में  दूध  की  पैदावार  इतनी  अधिक  नहीं  थी  जब  हमारे  देश

 a
 के  बारे  में  कहा  जाता  था  sate  दूध  की  नदियां बहा  करती  थीं  ।  श्रब  हमारे  देश  के

 मूल  अंग्रेजी में
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 अन्दर  dale  दूध की
 पैदावार  क्यों  कम  उस  के  ऊपर  हमें  गम्भीरतापूर्वक  सोचना

 है  ।  यह  तो  हर  एक  भाई  मानता  ea  जो  वनस्पति तेल  के  हक  मे  हैं  वे  भी  इस  बात को  मानते

 हैं  कि  जहां तक  घो  का ताल्लुक  घी  वनस्पति की  अपेक्षा  अ्रधिक  शक्तिदायक  att

 विवेक  है  ।  अरब  नगर  कोई  भाई  देशी  घी  खा  सकता  है  उसकी  क्षमता के  ग्रन्थ  है  तो  वह

 देशी  घी  ही  खाना  aa  लोग  वनस्पति  इसलिएखाते  हैं  विदेशी  घी  या  तों  उनकी

 शक्ति  के  बाहर  है  या  उनको  शुद्धि  मिल  नहीं  सकता  है  ।  हमें इस  सवाल  पर

 पुर्वक  सोचना  चाहिए  फि  are  हमारे  ter  में  घी  कौर  दूध की  कमी  क्यों  हो  रही  ?  हमारे

 वहां  पशुधन  का  निरन्तर  क्लास  हो  रहा  हमारे देश  के  ग्रन्थ  ३१  करोड़ पद  हैं  लेकिन

 उनकी  हालत  दयनीय  है  |  उसका  कारण  यह  है  fe  विदेशी  शासन  काल  मे  इस  देश

 के  इन्दर  हालात  ऐसे  पैदा  हुए  जिस से  पशुधन  धीरेधीरे
 कम  होता  गया  ।

 वनस्पति  तेल  से  खुराक  में  घी  श्र  दूध  की  कमी  होने  से  देश  के  लोगों  के  स्वास्थ्य  चोट

 पहुंचाई  ।  इसके  साथ ही  साथ  इस  देश  के  इन्दर  जहां  लोगों  को  कारोबार  देने
 का

 सवाल

 था  उस मे ंभीं  बड़ी  भारी  चोट  पहुंचाई  |  इस  देश  के  इन्दर हर  एक  गांव  के  ग्रन्थ  जो

 रानियां  चलतीं  थीं  वहू  चलनी  बंद  गईं  ।  प्लानिंग  shred  के  हिसाब  के  मुताबिक

 तो  शायद  वह  फिगर  थोड़ी  हो  लेकिन  जैसे  कि  एक  सदस्य  ने  कहा  था  जो  आबादी

 बढ़ी  उसका  हिसाब  नगर  लगाया  जाय  तो  तीसरी  पंच साला  योजना  आरम्भ  होने  तक

 तक  हमारे  के  इन्दर  ऐसे  भाई  जिनको  कारोबार  नहीं  मिला  या  इस  योजना  के

 बीच  जिनकी  उम्र  कारोबार  करने  लायक  हो  प्लानिंग  किसान  के  ग्रंदाजे  के

 मुताबिक  तादाद  कोई  डेढ़  करोड़  है  ।  लेकिन  जो  दुसरे  साथी  उनके
 wast

 के

 मुताबिक  ऐसे  लोगों  की  तादाद  २  करोड़  से  ज्यादा  है  ।  हमारे  देश  के  इन्दर जो  खुराक  की

 समस्या  है  कौर  जिसकी  कि  वजह  से  इस  देश
 के  लोगों  की  सेहत  कर  ने  कीं  शक्ति  कम

 हो  गई  उसको  हल  नहीं कर  पाते  हैं  कौर न  लोगों को  रोजगार  देने  के  सवाल को  हल

 कर  पाते  इसलिए  हमें इस  विषय  पर  ध्यानपूर्वक  सोचना  होगा  |

 मंत्री  महोदय  ने  एक  सवाल
 का

 जवाब  देते  हुए  यह  बतलाया  था  हमारे  देवा  में  करीब

 Qo  लाख  नाकारा पथ  हैं  ।
 सब  हमारे  देश  में  इतनी  बड़ी  संख्या  में  नकारा  पशु  होने  का  कारण

 यह  है  कि  हमने  यहां  पर  ऐसे  हालात  पैदा  नहीं
 fet  जैसे  हालात  कि  डेनमार्क  के

 इन्दर  हैं ।

 सभापति  अप  दिल्ली  में  रहती  हैं  इसलिए  श्राप  जानती  होंगी  कि  दिल्ली  के

 नजदीक  पड़ौसी  जिले  रोहतक  कौर  हिसार  में  हिन्दुस्तान  की  सब  से  बढ़िया  मवेशियों  की

 नसल  रहती  है  ।
 पशुधन  का  व्यापार

 जो  बम्बई  या  मद्रास  से  चलता  है  तो  पशतूनों

 को  लाने  के  लिए  व्यापारी लोग  रोहतक  भभोर  हिसार  पहुंचते  लेकिन  जब  दूध  के
 कारखाने

 कायम  करने  शौर  क्रीमरी चलाने  का  सवाल  जाता  है  तो  उनको  देवा  के  दूसरे  हिस्सों में  खींच

 ले  जाते  हैं  ।  श्राज  के  जमाने  में  खींचतान
 का  नतीजा  कोई  बहुत  ज्यादा  सही  नहीं  रहता

 है  यहीं  वजह  है
 जो  भाई  कलकत्ता

 कौर  बम्बई
 शहर

 में  रहते  हैं  प्रवीण  हालत

 है  कि  हमारा  जो  बढ़िया  से  बढ़िया  पशुधन  उनके  द्वारा  कलकत्ता  ले
 जाया

 बम्बई  ले  जाया  जाता  एक  ग्यात  दूध  देने के  बाद  वह  बूचड़  खाने  में  पहुंच  जाता है  ।
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 जो  पशुधन  इस  देश  की  दौलत  वैसा  बरच्छा  पशुधन  पैदा  करने  के  उस  हालत  तंक  पहुंचने  के

 लिये  tar  के  दूसरे  इलाकों  को  कई  साल
 लगेंगे  ।

 लेकिन  देश  में  परिस्थितियां  इस  प्रकार  की  हैं
 कि  ऐस

 श्रच्छे  ७  की  उम्र  एक  साल  में  खत्म  हो  जाती  है
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  जिस  जगह  का  पशुधन

 अच्छा  वहां  ऐसे  कारखाने  नहीं  लग  जहां  मिल्क  पाउडर  या  क्रीम  या  दूध
 की

 बनी  हुई  कौर

 न्वीज़े  पैदा  की  ताकि  वे  पद्  उसी  जगह  रह  सकें  ।  उन  लोगो  को  से  प्यार  लेकिन

 जब  उनको  पशु  की  श्रच्छी  कीमत  मिलती  तो  उन  को  बाहर  भेजना  पड़ता है
 ।

 मद्रास  बम्बई  से  वहां  व्यापारी  जाते  हैं  ।  वे  लोग  दूध  पीने  के  बाद  पशु  से  प्यार  नहीं  करते  |

 हमारे  देश  में  ऐसे  हालात  नहीं है  फि  जिस  स्थान पर  अच्छे पट  पैदा  होते  वे  वहां ही  रह  सकें  ।

 लेकिन  दूसरे  देशों  में  इस  समस्या  को  हल  किया  गया  है  ।  वहां  इस  बात  की  कोठिया  की  गई  है  कि

 की  नस्ल  का  सूधार  हो  और  पशु  पालने  वालों  की  झा धिक  हालत  ऊंची  हो  ।  वनस्पति  ने

 दिशा  को  जो  नुकसान  पहुंचाया  उस  में  सब  से  बड़ा  नुकसान  यह  है  कि  उस  ने  हिन्दुस्तान  के

 करने  वाले  भाइयों  की  इकाना  मिक्स  को  ख़राब  कर  दिया  है  और  यह  सब  से  बड़ी  बद-किस्मता

 2  कि  इस  देश  में  ऐसे  हालात  नही  पैदा  होने  दिये  कि  जिस  से  यहां  लोग  पशुपालन  कर  सकें  कौर  TAT

 की  नस्ल  की  तरक़्की  कर  सकें  |  सरकार  को  दस  बारह  साल  तंक  इस  बात॑  का  मौका  दिया  गया

 fe  वह  कोई  रंग  तलाशी  कर  लेकिन  वह  इस  मे  कामयाब  नहीं  हुई  ।  आगे  तेल  को  जमाने  के  बारे

 में  हमारा  कोई  विरोध  नहीं
 है  ।  लेकिन  इस  देश  में  घी  खाने  वाले  भाइयों  की  तादाद  बहुत  बड़ी  है  ।

 जो  भाई  वनस्पति  खाने  वाले  उन  की  बात  को  इस  देश  ने  दस  साल  तक  बर्दाश्त  किया  उन  लोगों

 की  मरज़ी  के  खिलाफ़  जो  घी  खाने  वाले  हैं  प्रौढ़  पैदा  करने  वाले  हैं  ।  समय  गया  है  कि  वनस्पति

 खाने  वाले  भाई  कुछ  दिन  के  लिये  जुबानी  करें  ar  जब  तक  के  साइंटिस्ट  कोई  ऐसा  रंग  तलाश  नਂ

 कर  जिस  से  वनस्पति  को  रंगा  जा  सके  ग्रोवर  इस  प्रकार  घी  की  मिलावट  को  रोका  जा

 कम  से  कम  तब  तंक  के  लिये  तेल  को  जमाना  बन्द  कर  दिया  ताकि  इस  देश  जहां  लोगों  की

 खुराक  ख़राब  खाने  के  लिये  भ्रच्छा  घी  मिल  लोगों  को  तेल-घानी  लगा  कर  धंधा  मिल

 खाने  वालों  को
 घी  मिल

 सके  प्रौढ़
 घी

 पैदा  करने  वाले  अपने  पशुधन  की  तरक्की  कर  सकें
 ।

 fat  हरिश्चद्र  माथुर  )  में  माननीय  सदस्य  को  उनकी  लक्ष्य  प्राप्ति  के  लिये  कत्तव्य

 निष्ठता  तथा  विश्वास  के  लिये  बधाई  देता हूं  ।  सभा  में  हुई  चर्चों  के  दरा  मैं  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा

 हूं  कि  तेलों  पर  जमाये  जाने  पर  रोक  लगनी  चाहिये  ।  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  जोधपुर  रियासत  का  भी  मनु

 भव  है  वहां  पर  तत्कालीन  मुख्य  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्री  का  यह  विचार  था  कि  यह  संभव  नहीं  है  भ्र ौर

 बिना  जमाये  हुए  तेलों  के  रियासत  का  काम  नहीं  चल  सकता  है  ।  यदि  ऐसा  किया  जायेगा  तो  रियासत

 में  घी  मिलना  भी  कटिन  हो  जायेगा  ।  तथापि  दस  वर्षों  तक  रियासत  के  ग्रन्थ  वनस्पति  घी  नहीं  जाने

 दिया  गया  शर  वहां  घी  भी  उसी  भाव  से  बिकता  रहा  जो  उसकी  प्रचलित  दर  थी  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  हम  इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लें  अर  इस  बात  को  स्वी  वार  कर  लें

 कि
 शुद्ध

 घी
 जमाये  हुए  तै  लों  से  ना  है

 शर
 ताजे  तेल

 भी
 जमाये  हुए  तेलों  से  अच्छे  होते  हैं

 तो
 हमें  देश

 में  पाया-त  मात्रा  में  ताज  तेल  are  घी  उपलब्ध  होने  लगेंगी  |  इस  समय भी  देना में  ए  तेल का

 जितना  उत्पादन  होता  है  वह  यहां  होने  वाली  कुल  घी  की  खपत  से  केवल  रोक  ही  है  |

 यह  बहुत  श्राइचर्य  शौर  दुख  का  विषय  है  कि  कि  हमारे  देश  में  निहित  स्वार्थ  वाले  व्यक्तियों

 का  इतना  प्रभाव  है  कि  यद्यपि  इस  विषय  पर  कई  बार  सभा  में  चर्चा  ह  चुकी  है  झ्र ौर  सदस्यों  ने  इस

 विषय  पर  बहुत
 उत्साह  दिखाया

 है
 तथापि

 हमारी  सरकार  या  वैज्ञानिक  इस  विषय  में  कच्छ  भी
 नहीं ——_—_——

 मल  अंग्रेजी
 मे
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 कर पाये हैं  ।  यह  अत्यन्त  sa  की  बात  है  किਂ  वनस्पति  घी  भी  हमारे  जीवन  का  वैसा  ही  रंग  बन  गया

 है  जिस  प्रकार  एक  समय  चीन  में  अफीम  उनके  जीवन  का  रंग  बन  गयी  थी  ।  वनस्पति  घी

 ग्रीम  से  भी  अधिक  हानिकर  यह  एक  हल्का  विष  है  जोकि  धीमे  धीमे  राष्ट्र  के  स्वास्थ्य  को  खोल

 बनाता है
 ।  इससे  पशु  जीवन  पर  बहुत  घातक  प्रभाव  होगा  ।  इससे  गांवों  के  घानी  उद्योग  को  बहुत

 हानि हुई  इस  उद्योग
 करने  वाले  लोग

 बेकार  हो  गये  तथा
 लोगों  में  बेईमानी  भी  श्री गयी  है

 ।

 यह  बात  विश्वास  के  योग्य  नही  है  कि  इसको  रंगने  के  लिये  कोई  उपयुक्त  रंग  खोजा  नहीं  जा

 सका  है  ।  इससे  जनता  के  हृदय  में  सरकार  की  सदाशयता  पर  संदेह  पैदा  हो  गया  है  ।  यह  असंगत

 बात  है  कि  वैज्ञानिक  तथा  टैक्नीकल  प्रगति  के  इस  युग  में  ऐसा  रंग  नहीं  खोजा  जा  सके  ।  ऐसे  समय

 जब  कि  सरकार  इस  कौर  प्रगति  कर  रही  है  वनस्पति  में  रंग  मिलाने  के  विरुद्ध  प्रचार  करना  आरम्भ

 हो  गया है  ।  इस  सम्बन्ध  में  प्रलेख  चित्र  भी  दिखाये  जाने  प्रारम्भ  हो  गये  हैं  ।  समाचार  पत्रों  यहा

 तक  कि  कुछ  सरकारी  प्रकाशनों  में  भी  इसके  विरुद्ध  विज्ञापन  प्रकाशित  हुए  हैं  ।

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  मंसुर  की  प्रौद्योगिकीयਂ  प्रयोगशाला  ने  ऐसे  रंग  की  खोज  कर  ली  हैं  ।

 वह  न  तो
 देखने  में  ही  बुरा  है  प्रौढ़  न  उसकी  गंघ  ही  बुरी  है  ।  तथापि उस  के  सम्बन्ध में  कभी  तक

 कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  कुछ  लोगों  का  यह  विचार  है  कि  मामूली  हल्दी  से  भी  यह  प्रयोजन

 हल हो  सकता  है  ।  तथापि  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  हल्दी  के  सम्बन्ध  में  इस  उद्देश्य  से  यह  प्रयोग  कर

 लिये  गये  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध में  थ  यह  बता  देना  चाहता हूं  कि  केवल रंग  करने  से  ही  यह  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।

 इसका  वास्तविक  हल  यह  है  कि  वनस्पति  घी  का  उत्पादन  तत्काल  बन्द  कर  दिया  जाय  |

 समझ  में  नहीं  प्राता  है  कि  वनस्पति  घी  में  विटामिन  मिलाने  से  क्या  लाभ  है  ।  यदि  विटामिन

 मिलने  हैं  तो  वह  wea  खाद्य  पदार्थों  मैं  सिलाये  जा  सकते  हैं  ।  हमें  शुद्ध  तेल  खरीदने  चाहिये  क्योंकि

 वह  सस्ते  में  उपलब्ध  हो  जाता है  ।  जमाये  हुए  तेलों  का  व्यवहार  श्रपेक्षकृत  गरीब  जनता

 द्वारा  किया  जाता  है  क्योंकि  उन्हें  शुद्ध  घी  खरीदने  की  क्षमता  नहीं  है  ।  वनस्पति  घी  के  द्वारा  उन्हीं

 का  शोषण  किया  जा  रहा है  ।  दुख  की  बात  है  कि  सरकार  इस  कार्य  से  ५  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष

 कर  के  रूप  में  कमा  रही  है  ।

 यद्यपि  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यदि  वनस्पति  घी  का  उत्पादन  बन्द  कर  दिया  जायेंगी  तो

 सारी  मशीनें  अर  संपत्र  बेकार  हो  जायेंगे  ।  यह  बात  सही  नहीं  है  उनका  प्रयोग  किसी  दूसरे

 कार्य  के  लिये  किया  जा  सकता  है  ।  चाह  वे  सारी  मशीनें  बेकार  भी  चली  जायं  तो  भी  कोई  बात

 नहीं  क्योंकि  वे  लोग  पहिले  ही  बहुत  लाभ  कमा  चूके  हैं  ।  उन्हें  किसी  प्रकार  का  प्रतिकर  नहीं

 मिलना  चाहिये

 fat  अमजद  watt  इस  विधेयक  के  खंड  २  का  ara  मेरे  समझ  में  प्रभी  तक  नहीं

 झाया  है  मेँ  करता  हुं  कि  माननीय  सदस्य  भ्रपने  उत्तर  मे  उसका  रपप्टीकरग  करेंगे  ।

 तेलों  को  जमाने  से  रोकने  के  सम्बन्ध  में  सब  से  पहिले  अस्थायी  संसद  में  विचार  प्रगट  किया  गया  था  ।

 तब  से  यह  विषय  इसी  प्रकार  निलम्बित  पड़ा  go  उस  समय  तत्कालीन  खाद्य  मंत्री  ने  यह

 ग्रा इवा सन  दिया  था  कि  वनस्पति  को  रंगने  के  बारे  में  एक  समिति  नियुक्त  की  जायगी  तथापि  तब  से

 aa  तक  इस  समिति  से  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  gat  है  ।  हमें  चाहिये  था  कि  हम
 इस

 विषय  में

 HYG  में
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 वैज्ञानिकों  की  सहायता  लें  ।  वनस्पति  घी  को  रंगने  से  विशुद्ध  घी  में  वनस्पति  नहीं  मिलायी  जा

 सकेगी  are  मिलावट  में  रोक  लगेगी  ।  वनस्पति  घी  जनता  के  स्वास्थ्य  के  लिय  घातक  मेरा

 मत  तो  तक  है  कि  यह  एक  प्रकार  का  विष  है  जो  धीमे  धीमे  शारीर  पर  प्रभाव  डालता  है  ।

 वस्तुतः  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  नीति  स्पष्ट  नहीं  की  है  सरकार  को  चाहिये  कि

 वे  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  नीति  स्पष्ट  करे  जिससे  हमें  ज्ञात  हो  कि  सरकार  की  इस  मामले  में  क्या

 नीति  है  ।

 fat  खाडिलकर  :  वर्तमान  विधेयक  पर  चर्चा  करते  समय  हमें  यह  भी  ध्यान

 में  रखना  चाहिये  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  प्रति  दिन  एक  निश्चित  मात्रा  में  चिकनाई  की  भी  म्रावश्यकता

 है  ।  जिस  प्रकार  हमारे  देशी  में  सम्पत्ति  के  वितरण  की  विषमता  है  उसी  प्रकार  हमारे  देवा  में
 पु

 धन  के  वितरण  में  भी  समानता  है  ।  उत्तर  मध्य  बिहार

 में  पशतूनों  की  अच्छी  संख्या  है  कौर  वे  दूध  भी  wa  देती  हैं  किन्तु  aaa  तथा  दक्षिण  भारत  में

 Taal  की  संख्या  बहुत  कम  है  ग्रह  यह  स्थिति  है  कि  चाय  बनाने  को  एक  छटक  दूध  भी  उपलब्ध

 नहीं  होता  है  ।  तब  ऐसी  अ्रवस्था  में  भला  घी  किस  प्रकार  बनाया  जा  सकता  है  ।  समस्या

 यह  नहीं  है  कि  वनस्पति  के  उत्पादन  से  घी  को  खतरा  है  समस्या  यह  है  कि  घी  की  मिलावट  को

 किस  प्रकार  रोका  जाये  ।

 देश  में  घी  की  कीमत  इतनी  afar  है  कि  गरीब  व्यक्ति  को  घी  उपलब्ध  नहें  हो  है  ।

 तथापि  हमारे  भोजन  मे  चिकनाई  की  आवश्यकता  है  यदि  हमें  एक  निश्चित  न्यूनतम  मात्रा  में  चिकनाई

 नहीं  मिलेगी  तो  उसका  हमार  स्वास्थ्य  में  घातक  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यदि  अधिक  घी  का  उत्पादन  किया

 जा  सके  कौर  उसकी  कीमत  सस्ती  की  जाय  तो  लोग  ही  वनस्पति  के  स्थान  में  घी  लेना  पसन्द

 करेंग  ।  तथापि  घी  इतना  महंगा  है  कि  सामान्य  जनता  घी  नहीं  खरीद  सकती  है  ।

 जो  व्यापारी  लोग  घी  में  वनस्पति  घी  की  मिलावट  से  पैसा  कमा  रहे  हैं  उन्हें  श्राप  रंग  मिटाने

 के  तरीके  ढूंढने  से  नहीं  रोक  सकते  हैं  मत  केवल  रंगने  से  यह  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  है  ।

 इसके  लिये  हमें  कड़ों  प्रशासनिक  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  खाद्य  पदार्थों  में  अपमिश्रण  करने  वाले

 लोगों  को  कड़ा  दंड  दिया  जाये  |

 हमें  देश  के  पशुधन  की  रक्षा  करने  के  लिये  ठोस  कार्यवाही  करनी  चाहिये  केवल  जबानी  सहानुभूति

 जताने  से  और  यह  कहने  से  कि  वनस्पति  से  पशुधन  को  हानि  हो  रही  पशुधन  की  रक्षा  नहीं  हो  सकती

 सामन्त  सिंहा  विश्व  के  अन्य  देशों  की  तरह  भारत  में  भी  वनस्पति  का

 व्यवहार  किया  जा  रहा  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  इसके  विरुद्ध  अपना  मत  दिया  उनके  arse

 में  भावावेश  अ्रधिक  है  तर्क  कम  ।

 इसके  सम्बन्ध  में  डाक्टरों  को  कोई  ऐसा  निश्चित  मत  नही  दिया  जा  सकता  है  जिसमें  वनस्पति

 को  स्वास्थ्य  का  घातक  कहा  गया  हो  ।  ag  भी  कहा  जा  रहा  है  कि  इसके  उद्योग  से  घानी  उद्योग

 को  धक्का  लगा  है  तथा  देश  के  पशुधन  पर  आघात  हा  है  ।  तथापि  यह  बात  सही  नहीं  है  ।  व्या

 माप  घरेलू  उद्योग  धंधों  को  बनाये  रखने  के  लिये  कपड़ा  उद्योग  पर  आघात  कर
 सकते हैं

 ।
 हि  ि  PENNS  STONEY  OU  seal  LTE  8S  enter  87°

 धमकी  अंग्रेजी  में
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 [  डा०  सामन्त  सिन्हा  |

 वास्तविक समस्या  यह  है  कि  वनस्पति  का  उपयोग  घी  में  मिलाने  के  लिये  किया  जा

 है  ।  हमे  इसे  रोकने  के  लिये  कड़ी  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  निसंदेह ऐसे  रंग  की  खोज

 की  जाये  जिससे  कि  वनस्पति  की  पहिचान  हो  सके  |

 हमें  यह  भी  स्मरण  teat  चाहिये
 कि

 वनस्पति  से
 न

 केवल  बहुत  से  लोगों  को  रोजगार  मिल

 रहा  है  अपितु  इससे  को  प्राय  भी  हो
 रही  है  प्रौढ़  इससे  हम  कुछ  विदेशी  मुद्रा  भी  कमा  रहे  हैं

 :

 st  बाल्टियों  :  सभानेत्री  में  इस  विधेयक  का

 स्वागत  करता  हुं  ।  तथा  इसमें  प्रदर्शित  भाग्य  का  PATTI  करता  हुं  ।  हमारा  भारतवर्ष देश  राम  प्रौढ़

 कृष्ण  की  पुण्य  भूमि  है  कौर  यह  वह  भारत  देश  है  जहां  पर  कि  कभी  घी  कौर  दूध  की  नदियां  बहा

 करती  थीं  ।  राज  वहां  पर  शुद्ध  दूध  का  तो  कहना  ही  शुद्ध  पीने  पानी  भी अभाव है
 ।  में

 किसी  भावुकता  के  साथ  नहीं  बल्कि  गम्भीरता  के  साथ  इस  विषय  को  इसलिए  लेता हुं
 ।  क्योंकि

 तनिक  क्रिया  द्वारा  वनस्पति  या  डालडा  को  घो  के  रूप  में  जमाया  जाना  उचित  नहीं  है  ।  अनाज  सारे

 देश  के भ्रत्दर  वनस्पति  थी  के  प्रति एक  अश्रद्धा ही  नहीं  बल्कि  विरोधात्मक भावना  भी  मौजूद  है
 ।  इस

 वनस्पति  wearer  के  बारे  में  डाक्टरों  का  कुछ  भी  मत  हो  लेकिन  में  इस  विचारकों  मानता हूं  कि  शुद्ध  घी

 वद्ध  घी  बना  रहना  चाहिए  सनौर  वनस्पति  अ्रा[यल  जो  कि  तेल  का  एक  रूप  है  वह  तेल  के  रूप  में  रहना

 चहिए  |

 मुझे  याद  है
 कि  राज  से  Qo-QV¥  साल  पहले  जब  मे  भारतवर्ष  की  गुलामी  के  पंजे  से  अजाद

 करने  के  लिए  एक  मामूली  कार्यकर्ता  की  हैसियत  से  अजादी  की  लड़ाई  लड़ता  हुश्न  देश  में  घूमता  था

 तो  एक  बार  भुसावल  से
 एक  मील चल

 कर
 जब  में

 ताप्ती
 नंदी  के

 किनारे  खड़ा  हुआ था  तो  मने  जो  दोहा

 समय  कहा  था  वह  इस  अवसर  पर  मुझे  याद  ग्रा  रहा है
 —

 तप्त  हृदय  वर  गिरि  उर  घुने  शरीर

 मां  पहला  भव  रजत  कनक  घट  गिरी  1.0

 श्रेणी  कल  या  परसों  रेल  में  एक  यात्री  ने  एक  वनस्पति
 के

 विरोध  में  दोर  पढ़ा  था
 प्रौढ़  वह  भी  मुझे

 इस  मौके  पर  याद  प्रा  रहा  है  प्रौढ़  वह  इस  प्रकार है

 सब्जी  घी  से  दन  लकी  थी

 धन  घी  सब्जी  से  बनती  है

 पहले  औरत  बच्चा  जनती  थी

 अब  सारा  सल्लम  जनता

 घी  हमारे  शरीर  के  लिये  ate  शक्ति  देने  के  लिये  जितना  आवश्यक  है  उतना  वनस्पति  तेल

 आवश्यक  नहीं  है  ।  वनस्पति  तेल  या  race  हमें  हानि  पहुंचाता  है  ।  वह  हमारे  हृदय  की  धमनियों  को

 श्र  जो  मस्तिष्क  की  पतली  शिराएं  हैं  उनको  मोटा  करने  में  सहायता  देता  है  कौर  इस  तरह  से  जीवन

 का  क्लास  होता  है  |

 हमारे  देश  में  area  घी  का  अभाव  इसਂ  वजह  से  भी  है  कि  हमारे  पशुधन  का  क्लास  हो  रहा  है  |

 यह  दुर्भाग्य  का  विशव  है  कि  हमारे  देश  में  गौधन  क  निरन्तर  क्लास  होता  चला  जा  रहा  हमारी

 सरकार  का  यह  कर्तव्य  तर  उत्तरी  यादव  हो  है
 है

 कि  पशुधन  अरशद  गौधन  की  रक्षा  करे  ौर
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 घी  जो  दूध  के  जानवरों  से  प्राप्त  होता  है  उसको  कम  न  होने  दिया  जाय  शौर  उसकी  शुद्धता  बनाये

 रखने की  दिशा  में  र  कदम  उठाया  जाय  |  मे  समझता  हूं  कि  मन्त्री  महोदय  देश  भर  में  आवाज

 उठ  रही है  कि  वनस्पति  घायल जो  कि  सफेद  रंग  में  घी  की  शक्ल  में  जमा था  हे  उस  में  रंग  मिला

 दिया  उससे  नहीं  होंगे  ।  में  चाहता g  कि  मन्त्री  महोदय  इस  rare  की  उपेक्षा  नहीं

 करेंगे  प्रौढ़  शीघ्र  ही  इस  वनस्पति  घायल  में  कोई  मिलाने के  वास्ते  सक्रिय  कदम  उठायेंगे
 ।  a

 सारे  देशी  में  यह  mares  रही  है  कि  इस  वनस्पति  घायल  प्रौढ़  डालडा में  कोई  कलर  दिया

 कोई  रासायनिक  क्रिया  इस  रूप  में  की  जानी  चाहिए  लेकिन  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  है  कि  क्या

 कारण है  जो  कि  प्रभी  तक  हमारे  साइंटिस्ट्स इस  विज्ञान  के  युग  में  को  उसके  वास्ते  उपयुक्त

 रंग  नहीं  तलाश  कर  पाये  हैं  क  #  ०  क  क  #  9  ०  क

 राजा  महेद्र  प्रताप  )  :  सभापति  में  आपकी  इजाजत  से  एक  प्रदान  करना

 चाहता हुं
 ।

 में  वनस्पति  अकाल  कभी
 नहीं  में  शुद्ध  सरसों  का  तेल  ख़ाता हुं

 ।  लेकिन में  पूछना

 चाहता  हुं  कि  जब  से  लोग  यह  वनस्पति  प्राप्त  खाने  लगे  हैं  तब  से  हिन्दुस्तान  में  बच्चे  कयों  ज्यादा

 पदा  होने  लग  गये  हैं
 ?

 श्री  बालमीकी :  बड़ा  विचित्र  सवाल  है  |

 में  यह  जरूर  चाहता  हूं  कि  सरकार  वनस्पति  घायल  में  कोई  उपयुक्त  रंग  मिलाने  के  लिये

 सक  प्रयत्न करे  ताकि  राज  जो
 घी

 में  मिलावट  हो  रही  वह  बन्द  हो  सके  श्र  लोगों  को  शुद्ध  घी  मिल

 सके  ।  हमारी  सरकार  को  एक  जनतन्त्र  सरकार  होने  के  नाते  जनता  की  इस  वनस्पति  में  कलर  देने

 की  अ्रावाज  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  सरकार  को  जहां  पशुधन  और  गोधन  के  विकास  की  कौर  ध्यान

 देना  चाहिये  वहां  देश  में  जो  घानियां  हैं  उनको  भी  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।  जनता  को  शुद्ध

 तेल  कौर  घी  प्राप्त  होना  चाहिये
 ।  जो

 सरसों  का  तेल  अथवा
 अर  तेल  खाना  चाहे  उसे  शौक से ~

 खाप  «#  ०»  के  #  «+  «०  «क  ०»

 श्री  बाल्मीकी
 :  जहां  तक  मिलावट  का  सवाल  है  चाहे  वह  तेलों  में  हो  waar  भ्रनुचित है

 यह  खेद
 का

 विषय  है
 कि

 यह  मिलावट  घी
 के

 sae  बहुत  जमाने  से  किसी
 न

 किसी  रुप  में  होती

 रही  है  ।  में  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  उधर  श्रीकृष्ण  करना  चाहता  हूं  कौर  मेरा  उनसे  भ्राग्रह  है  कि  यह

 मिलावट  भी  रोकी  जाय  ।  राज  भी  व्यक्तिगत  लाभ  के  लिये  घी  कौर  तेलों  में  मिलावट  की

 जाती  है  ।  मिलावट  करने  के  अपराध  में  जो  लोग  पकड़े  भी  जाते  हैं  उनको  पुरी  संजा  नहीं  मिलती  है  ।

 होना  तो  यह  चाहिये  कि  ऐसे  लोग  जो  कि  मिलावट  करने  के  अपराधी  पाये  जायें  उनको  कड़ा  दण्ड

 दिया  जायें  क्योंकि  उनकी  यह  हरकत  समाज  विरोधी  है  भये अर  उसका  मनुष्यों  के  स्वास्थ्य  पर  प्रतिकूल

 अंसर  पड़ता  है  ।  वे  मिलावट  करके  जनता  के  स्वास्थ्य  को  धक्का  पहुंचा  रहे  इसलिये  मन्त्री  महोदय

 को  इसਂ  सम्बन्ध  में
 गम्भी  रता पु वक

 सोचना  चाहिये  ।  मेरा  आग्रह  है  कि  वनस्पति  रायल  का  घी  की  शक्ल

 में  जमाया  जाना  बन्द  कर  दिया  जाना  चाहिए  कम  से  कम  उस  समय  तक  के  लिए  जब  तक  कि  उसमें

 कोई  रंग  नहीं  मिला  दिया  जाता  |  मन्त्री  महोदय  को  इसको  कलर  देने  के  बारे  में  विशेष  रूप  से

 दील  होना  चाहिए  ।  लेकिन  जब  तक  इसमें  कलर  न  किया  जा  सके  तब  तक  वनस्पति  ट्रायल  का

 की  कल  में  संफेद  रंग  में  जमा था  जाना  बन्द  कर  दिया  जाना  चाहिए  |

 में  ote  site  न  कह  कर  इस  विधेयक  का  स्वागत व  समर्थन  करता

 (att  मूलचन्द  ga  पीठासीन  aa  t)
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 मो  क ०  चे
 शर्मा

 मे  सानिया  सदस्यों  की  भावना ग्र ों  से  सहमत हूं  ।  मेरे  विचार  से

 वर्तमान  संविधान  के  अधीन  यह  संभव  नहीं  है  कि  हम  वनस्पति  घी  पर  रोक  लगा  सकें  ।  वर्तमान

 संविधान  के  अधीन  केवल  उसी  वस्त  के  उत्पादन  पर  रोक  लग  सकती  है  जो  जनता  के  स्वास्थ्य  के  लिये

 घातक  सिद्ध  हो  चुका  है  |

 वनस्पति  में  चिकनाई  तौर  विटामिन  दोनों  होते  हैं  ।  इससे  व्यक्ति  को  अपने  स्वास्थ्य  बनाये

 रखने  में  सहायता  मिलती  है  ।  वास्तव  में  वनस्पति  घी  स्वास्थ्य  के  लिये  घातक  सिद्ध  नहीं  हो  सका  है

 डा०  सा०  श्री ०  शरण  वनस्पति  घी  के  उद्योग  का  बहुत  प्रसार  हो  गया  है  ।

 उस  उद्योग  का  यह  परिणाम  gars  किः  शुद्ध  घी  मिलना  दुश्वर  हो  गया  है  ।  घी  हमारे  भोजन  का  एक

 भ्रनिवायं  ड्रग  है  |  विशेषतः  नीलामी  भोजन  करने  वाले  व्यक्तियों  को  केवल  घी  से  हो  पुष्टि  प्राप्त  होती

 सरकार  का  यह  कांस्य  है  कि  अनिवार्य  भोजन  में  किसी  प्रकार  की  सिलावट  नहीं  हाने  पावे  ।

 सरकार  का  यह  करते  है  कि  जनता  को  भोजन  शुद्ध  रूप  में  उपलब्ध  हो  सके  ।  यदि  सरकार  ऐसा  नहीं

 करेगी  तो  हराकर  घातक  परिणाम  होंगे  ।

 यह  दुख  की  बात  हैं  कि  सरकार  अभी  तक  वनस्पति  को  रंगने  के  लिये  उपयुक्त  रंग  की  खोज  कर

 नहीं  कर  पायी  हैं  ।  हमरे  देश  में  १८  प्रगोगशालायें  हैं  जिनमें  हजारों  वैज्ञानिक  काय  कर  रहे  हैं  यह

 ्र सम्भव  बात  है  कि  व  उपयुक्त  गांव  खोज  न  कर  सकें  ।  इससे  यह  स्पष्ट  है  कि  सरकार  इस  विषय

 पर  गम्भीरता  से  कार्य  नहीं  कर  रही  है  ।

 सुशीला  नायर  :  में  इस  के  डाक्टरी  पहलू  के  सम्बन्ध में  दो  चार  शब्द

 कहना  चाहती  हुं  ।  प्रभी  हाल  से  देश  में  हृदय  रोग  में  वृद्धि  हो  रही  है  ।  इसी  से  हृदय  गति  भ्रवरुद्ध  होने

 के  कई  मामले हुए  हैं
 ।

 वस्तुतः  इनमें  जमाये  हुए  तेल  के  प्रचलन  से  इन  मामलों  में  वृद्धि  हुई  है  ।  इससे

 स्पष्ट  है  कि  वनस्पति  घी  का  इस  रोग  से  सम्बन्ध  है  ।  यह  बात  देश  के  हित  में  है  कि  हम  वनस्पति

 के  उत्पादन  पर  रक  लगा  देंव  ।

 जहां  तक  सही  स्थिति  का  सामना  करने  का  प्रशन  है  हमें  चाहिये  कि  जनता  शुद्ध  तेल  का  व्यवहार

 करे  यह  उचित  नहीं  हैं  कि  जनता  को  वनस्पति  का  व्यवहार  करने  दिया  जाय  जो  न  केवल  हानिकारक

 होता  है  भ्रमित  महंगा  भी  होता है  ।

 बृहस्पति  का  प्रजनन  पर  भी  घातक  प्रभाव  होता  है  ।  इस  सम्बन्ध  मैंचों  इत्यादि  पर  प्रयोग

 किये  गये  हैं  ।  निस्सन्देह  वर्तमान  पीढ़ी  जो  वनस्पति  का  प्रयोग  करती  है  इसका  प्रभाव  प्रगामी  पीढ़ियों

 पर  पड़ेगा  ।  इस  बात  का  भी  पता  लगा  है  कि  केन्सर  कौर  ल्यूकेमिया  का  मल  भी  प्रजनन  रोगों  में  पाया

 जाता  है  ।  वनस्पति  का  भावी  संतति  पर  क्या  प्रभाव  होगा  हम  इस  बात  पर  गम्भीरतापूर्वक

 विचार  नहीं  कर  कर  रहे  हैं  ।

 तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  मु०  :  इस  विधेयक  पर  बहुत  भ्रच्छी  चर्चा

 रही  ।  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  चर्चा  दलगत  विरोधों  से  पथक द स  रही  ।
 चर्चा  का  विषय  सभा  में  पहिली

 बार
 प्रस्तुत  हुआ

 है  प्रशिक्षु
 संसद्  के  प्रत्येक  सत्र  में

 वह
 किसी

 न
 किसी  रूप  में  रखा

 जाता  रहा है  ।
 ED ग  एरम  नट  a  A,  eer

 मल
 कर  ती

 में



 १७  १८८३  तेलों  के  बनाये  जाने  पर  रोक  विधेयक  (  aaa  fag  का  VORy

 it
 qr  जमाल  जानें  पर  रोक  लगान ८ त तथा  उसे  रंगने के  rary A TY में  जो  तक  रख  गय

 हैं  वे

 ठीक
 ade हैं  जो  पीले रने  गये  थे  ।

 Tt:
 सरकार  की  शोर  से  भी  वर्द

 ही  बातें  द ुदुहराई  जायेंगी

 जो  Ps  पढ  अपने  दृष्टिकोण  दा  aa
 में

 रखती  तापी  है
 ।

 मिट  आशंका  दूर  कर  देन  चाहता हूं  कि  eH  LT  की  भावनाओं  के  प्रति  जागरूक  या

 चैतन्य *  ।  तथापि  में  उन  माननीय  सदस्यों सें  जिन्होंने  इस  विधेयक  का  जोरदार  समान  किया है

 यह  कहना  चाहता  ten
 वि  वे  पर  निष्पक्षता  पुर्वक  faa  करें  ।  माननीय  wae  यह  चाहते  हैं  कि

 जमाये  हुए  तेल  पर  पुरा  निषेध  होना  चाहिये  ।  इसमे  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  यह  उदय  होगा

 किन
 वेवल  हमें  अपने  भोजन  में  चिकनाई  मिलनी  बन्द

 हो  जायेगी
 अपितु

 हमें  यह
 स्मर

 रंग  रख  लिये

 कि  हम  प्रतियां  ३  से  ४  लाख  टन  तक  वनस्पति  का  उत्पादन  करते  हैं  जिसका  मलय  २  से  CY  करोड़

 इसमे  हमें  ६.  ८  करोड़  रुपये  उत्पादन  शल्क  के  रूप  में  मिलते  हैं  ।  एक  करोड़  रुपये  विदेशी  मुद्रा

 की प्राप्ति  गेता ह ैहै  ।  इस  उद्योग में  १२  से  १५  करोड़  रुपये  की  पूंजी  लगी  हुई  है
 प्रति  १००००  व्यतीत

 काम  करते  हैं  ।  इसके  उत्पादन  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  से  यह  उद्योग  ठप्प  हो  जायेगा  ।  तथ  पि  यदि  सिद्ध

 हो  जाय  कि  इस  उद्योग  से  देश  की  अर्थ  या  देश  के  स्वास्थ्य  को  विशेष  लाभ  नहीं  होता  है  तो

 सरकर  को  इसे  बन्द  करने  में  जरा  भी  संकोच  नहीं  होगा  |

 प्  दुःख  है  कि  श्री  हरिश्चन्द्र  माथर जे  से  ज्येष्ठ  सदस्य  ने  यह  आरोप  लगाया  है  कि  सरका  सके

 ऊपर
 वनस्पति  निर्माताओं  का  दबाव  है  ।  यह  आरोप  सरासर  गलत है  ।  tera  है  कि  उन्होंने

 देश के  वैज्ञानिकों  तथा  टेक्निशियनों  पर  भी  यह  अरोप  लगांया  है

 सरकार  की  यह  परम्परा  रही  है  कि  देशी  के  हितों  के  निकल  होने  पर  उसने  var  भी  निहित

 स्वार्थ  वाले  व्यक्तियों  की  बात  नही ंसुनी  है  ।

 श्री  झूलन  fee  ने  वनस्पति  के  प्रयोग  का  लोगों  के  स्वास्थ्य  पर  प्रभाव  का  निर्देश  किया  |

 डस  प्रदान
 का  संभी  माननींय  सदस्यों  नने  निर्देश  किया  है  ।  जहां तंक

 डा०
 सुशीला  नायर

 का

 संबंध  है  मुझे  खेद  है
 कि

 डाक्टर  होते  हुए  भीं  जानकारी  आदतन  नहीं  हैं  ।  उन्होंने  ver  कि

 उर्वरता  कौर  ऐसे  अन्य  के  संबंध  में  कुछ  संदेह  व्यक्त  किए  गए  थे
 इसे  में  स्वीकार  करता

 हूं  ।  उन  संदेहों
 का  कारण

 इज्जतनगर
 स्थित

 भारतीय
 पशुचिकित्सा

 संस्था
 में  की

 गई

 कुछ  गव्वेणाग्रों
 के
 परिणामों  का  १९४७  में  पूर्वे  प्रकाशन  था  ।  परन्तु  बाद  में  इज्जतनगर

 संस्था
 की

 उपपत्तियों  कीं  परीक्षा  की  गई  थी  झर  भारतीय  पशु  चिकित्सा  गवेषणा  संस्था  में  ही

 विस्तृत  गवेषणा  की ंव्यवस्था  कीं  गई  थीं  कौर  फिर  कून्नूर  की  पीषण  बंगलौर

 की  भारतीय  डेरी  चिकित्सा  संस्था
 भरतीय  विज्ञान  संस्था  atte  कलकत्ता  के  विश्वविद्यालय

 विज्ञान  कालेज
 में  भीं

 ।  इन  समस्त  जिनमें  विभिन्न  केन्द्रों में  चूहों  कौर  श्रादमियों

 पर
 किए  गएं  पोषण

 प्रयोग
 भी

 सम्मिलित  से  यह  पता  लगा  है  कि  कच्चे  अथवा  परिष्कृत  मूंगफली

 के
 तेल

 की  तुलना में  ३७  सेन्टीग्रेड
 के

 वनस्पति  का
 कोई  हानिकर  प्रभाव  नही  पड़ता  है

 ।  जहां तक

 तुलनात्मक  पोषक  तत्व  का  संबंध  प्रयोगों  से  पता  aa  कि  R90  सेन्टीग्रेड  का  वनस्पति  कच्चे

 अथवा  परिष्कृत  मूंगफली  के  तेल  के  समान  हीं  pears

 पना  को  यह  भीं  बता  देन्सतहता  हूं  कि  शब  हमने  कानन  बनाकर  निर्माताओं  के  लिए  उत्पाद

 में
 कम  से

 कम  ५  प्रतिशत  तिल  का  तेल  मिलाना  अनि वा यें  कर  दिया है  ।  इससे दो  लाग  होंगे  ।
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 एक  तो
 उससे  उत्पाद  में  आवश्यक  चिकनाई  वाले  एसिड  घी  के  समान  ही  हो  जायेंगे  भ्रांत  दूसरे  उससे

 वनस्पति  में  दृश्य  रंग  जाता  है  जिसके  कारण  यदि  उसकी  घी  में  १०  प्रतिशत  मिलावट  भीं  की

 जाएगी तो  उसका  एक  साधारण  रसायनिक  प्रयोग  से  पता  लगाया  जा  सकेगा  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 चाहें  तो  में  उनके  घर  भी  वह  यंत्र  स्थापितਂ  करा  सकता  हूं  ताकि  वहू  इस  प्रयोग  से  यह  पता  लगा  सकें

 कि
 घी  में  वनस्पति  मिलाया  गया  है  या  नहीं  ।

 पोषक  तत्व  को  प्रौर  बढ़ाने
 की

 दृष्टि  से  मुझे  खुशी  है  कि  श्री  वें  ०  पृ०  नायर ने  इस  पहलू का
 निर्देश  किया  वनस्पति  में  प्रति  ग्रॉस  ७००  श्रन्तरोष्ट्रीय  एकक  विटामिन  ए  मिलाया

 जा  रहा  है  जो  सर्वोतम  गाय  के  घी  का  विटामिन  ए  तत्व  है  |

 भारतीय  चिकित्सा गवेषणा  परिषद्  ने  एक  वक्तव्य  जो  ११  PEYE HT LaTey को  स्वास्थ्य

 मंत्री  द्वारा  सभा  पटल  पर  रखा  गया  इस  बात  कीं  पुष्टि  की  है  कि  जहां  तक  पोषक  तत्व  का  संबंध

 है  वनस्पति  घी  के  बराबर  ही  उपयोगी  है  ।  प्राविधिक  विशेषज्ञों  द्वारा  की  गई  चर्चा प्र ों  ak  गवेषणाग्ों

 के  परिणामस्वरूप  हम  यह  जान  सके  हैं  कि  जहां  तक  पोषक  तत्व  का  संबंध  है  आजकल  जो  वनस्पति

 बनाया  जा  रहा  है  उसमे  घी  में  कोई  स्त्री  नहीं  है  ।

 वनस्पति  के  प्रयोग  के  हृदयरोग  पर  प्रभाव  के  संबंध  में  संदेह  व्यक्त  किए  गए  हैं  ।  इस  मामले

 में  भी  चिकित्सा  गवेषणा यें की  गई  हैं  ।  चूंकि  मेरे  पास  समय  नहीं  है  इसलिए  में  समस्त  लोगो  के

 मत  नहीं  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  ।  इन  गवेषनांग्ो  के  परिणामस्वरूप  यह  तथ्य  सामने  पाया  है  कि

 यदि  वनस्पति  के  प्रयोग से  1...)  तत्व  के  मामले  में  कोई  दोष  उत्पन्न  होता  है  तो  वह

 घी  कौर  नारियल  के  तेल  में  भी  होता  है  ।  प्रयोग  कभी  जारी है  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 भ्र भी  तक  जमाए  हुए  तेलों  के  उपभोक्ताओं  पर  प्रभाव  के  संबंध  में  अंतिम  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंच

 सका है

 मेरे  पास  जो  विभिन्न  मत  जाए  हैं  उनके  श्राघार पर पर  इतना ही  जा  कि  जमाए

 हुए  तेलों  के  अत्यघिक  प्रयोग  से  रकत  tae  स्तर  में  वृद्धि  होने
 की

 संभावना  है
 ।

 परन्तु  यह  दोष

 घीं  कौर  नारियल  के  तेल  में  भीं  उतनीं  ही  में  है  ।  यदि  केवल  इस  कारण  जमाए

 वनस्पति  तेलों  का  उत्पादन  कौर  प्रयोग  अवांछनीय  समझा  जाता  है  भ्र ौर  उस  पर  प्रतिबन्ध  लगाने

 के  लिए  कहा  जाता  है  तो  हमें  घी  कौर  नारियल  के  तेल  के  उत्पादन  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगाना

 चाहिए  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  मत  व्यक्त  किया  था  ।  जमाए  हुए  वनस्पति  तेलों  का  प्रयोग

 अमरीका  अन्य  देशों  तक  में  होता  है  जहां  इस  विषय पर  बहुत  गवेषणायें हुई  हैं  परन्तु
 किसी

 भी  देश  ने  इन  तेलों  के  उत्पादन  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया  है  ।

 अमरीका  में  भी  श्रभी  तक  यह  निर्मित  नहीं  माना  जाता  है  कि  उसका  हृदय  रोगों  पर  कोई

 होगा  ।  अमेरिकी  सरकार  के  खाद्य  तथा  भेषज  प्रशासन  ने  श्रपनीं ७  FEXE  कीं

 विज्ञप्ति  में  यह  संकेत  किया  है  कि  tae  का  हृदय  झर  रोहिणी  रोगों  पर  प्रभाव

 ont  तक  सिद्ध  नहीं  gard  पंत्तव  स्तर
 ae  इन  रोगों

 का
 संबंध  स्थापित  नहीं  gat  है  ।

 श्री  जनता  के  श्राह्मार  के  चिकनाई  वाले  तत्व  में  किसी  प्रकार  का  परिवर्तन  करने  की

 श्रावद्यकता नहीं  महसुस  की  गई
 उस

 निकाय  के  कुछ  wane
 भी

 मेरे  पास  हैं  परन्तु  F  उनको

 पढ़कर  सुनाकर  सभा  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  |

 श्री  झूलन  सिंह  ने  पूछा  कि  वनस्पति  तेलों  को  जमाया  क्यों  जाये  आर  उनकों  बिना  जमाए

 ही  क्यों  न  काम  में  लाया  जाये
 ?

 इसका  उत्तर  श्रांदिक  रूप  में  कुछ  सदस्यों  द्वारा  दिया  जा  चुका  है  ।
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 इसका  उत्तर  दोहरा  है  ।  पहली बात  तो  यह  है
 कि  उत्तर  के  लोग  परौ  किसी  हुद  तक  दक्षिण

 के  लोग  भी  घी  के  प्रयोग  के  शादी  हैं  उनसे  तरल  तेलों  का  प्रयोग  करने
 की  ८2६६-18!  नहीं  की

 जा  सकती  है  ।  दूसरे  तरल  तेल  पकवान  के  लिए  तो  उपयुक्त  हैं  परन्तु  डबल  केक

 शादी  बनाने  में  काम  नहीं  श्री  सकते  हैं  क्योंकि  उनके  लिए  गाढ़ी  चिकनाई  आवश्यक है  ।

 इसी  प्रकार  मिठाइयां  बनाने  में  भीं  गाढ़ी  चिकनाई  हीਂ  काम  में  लाई  जाती  है  ।

 इन  उपयोगिता ्र ों  के  पति  रिक्त  जमाने  से  वनस्पति  तेलों  में  दो  गुण
 तरा  जाते  भ

 (१)  श्रमिक  दिन  तक  खराब
 न

 होने  की  क्षमता  तौर  (२)  वहन  की  सुविधा ।  में  यह  भी
 बता

 देना  चाहता  हुं  कि  श्रंमरीका  में  डेरी  वालों  ने  मारगेराइन  के  प्रयोग  के  विरुद्ध  प्रदर्शन  का
 श्रायोजन

 किया  था  परन्तु  वह  चल  नहीं  सका  कौर  वहां  मारने  राइन
 का

 उत्पादन  जारी  है
 ।

 यद्यपि  आस्ट्रिया

 बेल्जियम और  जर्मनी  जसे  योरपीय  देशों  में  मार गेरा इन  को  तिल  के  तेल  से  aaa  रूप  से  रंग  देना

 श्रीनिवासन  कर  दिया गया  है  ताकि  मक्खन  में  मिलावट  पता  चल  सके-जेसा कि  भारत में  वनस्पति

 नेਂ  संबंध  में  किया  गया  t—aAtae  में  इतना  भी  नहीं  किया  जा  रहा  है  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा
 कि

 दस  वर्ष  हो  गए  हैं  परन्तु  प्रभी
 तक

 कोई  उपयुक्त  रंग  वनस्पति

 को  रंगने  के  लिए  नहीं  मिल  सका  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इसमें  हमारे  वैज्ञानिकों  का  कोई  अपराध

 नहीं  विदेशों  में  भी  बसा  करना  संभव  नहीं  पाया  गया  है  ।  योरपीय  देशों  में  भी  वहीं  चीजें

 mare  गई  हैं  जो  हमने  की  हैं  तिल  के  तेल  का  श्रनिवाये  मिश्रण  ।  यदि  कोई  उपयुक्त
 रंग

 मिल  जाता  तो  उन  देशों  ने  उसे  श्रव्य  ही  अपनाया  होता  |

 हम  इस  मामले  में  भरसक प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  श्री  माथुर  के  मंसुर  गवेषणा  संस्था  के  अनुभव

 के
 संबंध  में  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  हम  उसे

 स्वीकार  कर
 चुक  हैं  परन्तु

 कोई  उपयुक्त  रंग  कभी  नहीं  मिल  सका  है  ।  में  यह  भीं  कहुंगा  कि  इस  मामले  में  सरकार  की  नेकनीयती

 पर  संदेह  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  बड़े  गंभीर  कदम  उठाए  गए  थे  परन्तु  हम  प्राप्त  परिणामों

 शे  संतुष्ट नहीं  हुए  ।  हमने  देश  के  प्रमुख  वैज्ञानिकों  की  एक  समिति  भी  बनाई  है  ।

 कभी  तक  किए  गए  काय  सें  मालूम  होता  है  कि  चुनाव  चाररंगों  तक  हीं  सीमित  है  ।  श्री माथुर

 ने  उनमें से  एक  का  fader  किया  ।  वे  चार  रंग  निम्नलिखित हैं  :  रतनजोत की  जड़  का  हल्दी के

 सत  का  कॉपर  क्लोरोफिल  संश्लिष्ट  पीला  रंग  ।  में  इन  सब  रंगों  का  face  नहीं  करना

 चाहता  हूं  वरन्  केवल  हल्दी  के  सत  के  रंग  की  ही  चर्चा  करूंगा  जो  श्री  माथुर  को  मंसूर  संस्था

 के  डा०  सुब्रमण्यम दारा  दिखाया  गया  था

 इस
 रंग  का

 प्रस्ताव
 डा  ०  सुब्रमण्यम् ने किया था ने  किया  था

 ।  समिति
 को  यह  बताया  गया

 था  कि  वनस्पति

 को  रंगने  के  लिए  यही  रंग  सर्वोत्तम  है  परन्तु  उसमें  एक  दोष है  कि  हल्दी के  सत  से  रंगे  गये  वनस्पति

 का  रंग  गाय  के  घी  जसा  होगा  उससे  मिलावट  के  कम  होने  के  बजाए  बढ़ने  की  ही  संभावना

 रहेगी  ।
 इस  संबंध में  डा०  सुब्रमण्यम्  ने  समिति  को  सुचित  किया  कि  हल्दी  के  सत  के  रंग  को

 केल्शियम  मिलाकर  बदलने  का  प्रयत्न किया  जा  रहा  है  ।  समिति  ने  निर्णय  किया  कि  इन  प्रयत्नों  के

 परिणामों  की  प्रतीक्षा  की  जाके  यह  भी  निर्णय  किया  गया  कि  इस  रंग  के  संबंध  में  लखनऊ  की

 केन्द्रीय  भेषज  गवेषणा  इज्जतनगर  कीं  भारतीय  पशु  चिकित्सा  गवेषणा  संस्था  कौर  देहरादून

 की  वन गवेषणा  संस्था  तथा  कालेजों  में  भी  गवेषणा  की  जानी  चाहिए  ।

 फिर  श्री  झूलन  सिंह  ने  पूछा  कि  श्राप  लागत  क्यों  बढ़ाते  हैं  जब  कि  वनस्पति  तेल  पर्याप्त  मात्रा

 में  उपलब्ध हैं  ?  एक  टन  वनस्पति तेल  पर  ६००  रुपए  श्रमिक  देने  पड़ेंगे  ।  मेरा  निवेदन

 हे  कि
 यदि  सही  आकलन

 किया  जाये  तो  म्रतिरिक्त  लागत  ६००  रुपए से  भी  अधिक  जाएंगी



 ४७१८  तेलों  के  बनाये  जाने  पर  रोक  विधेयक  झूलन  सिह  ७  १९६१

 परन्तु तु  यह  बात  तो  उपभोक्ता  पर  निर्भर  है  कि  वह  कच्चा  तेल  खरीदता ता  है  या  निर्मित  पदार्थ  ।'  यदि

 वह  निर्मित  पदार्थ  ही  श्रमिक  खरीदता  है  तो  इसका  मतलब  यह  होगा  कि  वह  यह  समझता  है  कि  उसमें

 अधिक
 मूल्य  के  बराबर  गुण  भी  हैं

 ।

 में  बनस्पत्ति  प्रौढ़  डेरी  उद्योग  की  स्पर्धा  संबंधी  प्रश्न  का  निर्दोश  पासंग  |  इस  संबंध  में

 हमें  गह  जानना  चाहिये  कि  देश  में  खाद्य  तेल  झ्र ौर  चिकनाई  केवलਂ  इतनी  मात्रा में  उपलब्ध  है  जिस  से

 ie  othe  खपत  ate  श्रुति  है  जबकि  न्यूनतम  आवश्यकता  २  झौंस है
 |  इसलिये  बन स्प त्ति  और  घी

 दोनों  के  fara  शरर  विस्तार  वालिया  बहुत  जाएगा  है  और  एफ  gas  के  हितों  पर  चोट  नहीं  पहुंचेगी  ।

 वनस्पति उन  लोगों  की  की  पूर्ति  करेगा जो  घी  खरीदने  में  असमय  हैं  क्योंकि  वनस्पति

 का  मूल्य  ३  ३०  रुपयें  प्रति  किलोग्राम  हैं  घी  क  ७  रुपये  प्रति  किलोग्राम  इस  के  अति  रिक्त

 घी  का  उत्पादन भी  पिछले  १६  वर्षों  में  स्थिर  रहा  रही  हम  अंकड़े  देखें तो  ज्ञात  होंगा  घि  दूध  के

 उत्पादन  में
 १५  प्रतिशत  वृद्धि हुई  है  परन्तु घी

 का
 उत्पादन  उतना ही  रहा  हैं

 ।

 दूसरी  बात  जिस  का  श्री  खाडिलकर  ने  निर्दोश  किया  यह  हैं  फि  वनस्पति  की  खपत
 से  दूध  शुद्ध

 रूप  में  पीने  के  लिये  प्रतीक  मात्रा  में उपलब्ध हो  सकेगा  ।  यदि हम  १९५६  के  आंकड़े  देखें  तो  शांत

 होगा कि  दुध  का  कुल  उत्पादन  १९७  लख  टन  था  ।  इस  में  से
 ७८  ४  लाख  टन  दूध  फा  घो  बनाया

 गया  ।  इस  प्रकार  शुद्ध  रूप  में  दूध  की  खपत  बहुत  wae  यदि  घी  ah  बनया  जयेगा
 तो  यह

 ata  कौर  भी  कम  हो  जपेगी  |  यदि  हम  पोषण  की  दृष्टि  से  विचार  करें  तो  ज्ञात  होगा  कि  शुद्ध

 दूध  का  प्र  योग
 अधिक  लाभ फर  में  चाहता हूं  कि  इस  पहलू  पर  भी  विचार  जाये  ।

 यह  ठीक  है  कि  मिलावट  होती  हैं  परन्तु  बनस्पत्ति  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  से  समस्या  हल  नहीं

 होगी  ।  में  ने  देखा  है  कि  मिलावट  अनेक  प्रकार से  की  जाती  हैं  ।  श्रावक यह  है  फि  केन्द्रीय

 तथा  राज्य  सरकारें  मिलावट  रोकने  से  संबंधित  विधानों  को  फड़ा  बनायें  |  आजकल  हर  एक  वस्तु  में

 मिलावट  होती  हैरानी  जहर  तक  शुद्ध  नहीं  मिल  रहा  है  जेसा  कि  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  एक  घटना  से

 ज्ञात  होता  कि  एफ  व्यक्ति  ने  प्रात्महत्या  करने  के  उद्देश्य  से  जहर  खाया  परन्तु  उस  में  मिलावट  होने

 के  कारण  उस  पर  कोई  असर  नहीं  हुआ  ।  में  जानता हूं  कि  घी  में  बनस्पत्ति  मिलाया  जाता  हैं  अर  इसी

 उस  को  रंगने  के  लिये  रंग  बनाने  का  प्रयत्न  जा  रहा  हैं  |  वास्तव  में  हम।रा  नैतिक  स्तर  बहुत

 गिर  गया  स्वत  उस  को  ऊंचा  उठाना  होगा  |

 मुझे  ज्ञात  है  फि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  उपरोक्त  गोष्ठी  जारी  केन्द्रीय  स्वस्थ्य  परिषद्  द्वारा  को

 गई  सिफारिशों  पर  विचार  फर  रहा  है  ।  में  फरत हूं
 कि  उन  के  सम्बन्ध  में  fea  जाने  वालें  निर्णयों

 से  खाद्यान्नों  में  मिलावट  की  स्थिति  से  संबंध  के  निश्चित  सुधार  होगा  |  विपणन  तथा  निरीक्षण  सीधे

 शाला  द्वारा  प्रकाशित  LEXY  के  घी  तथा  et  दुग्ध  उत्पादों  के  विपणन  सं  अंधी  प्रतिवेदन  में  रह  कहा

 गया है  फि  घी  में  (१)  (२.)  shore  बन स्प त्ति  तेल  झौर  (३)  जानवरों
 की

 चर्बी  मिलाई

 जाती  &  ।  चंकी  वनस्पति  फा  मिश्रण  बिंदो यूं
 से  सहज  पता  चल  जात ेहै

 फि  इसलिये  व्यापारी

 सामान्यता  घी  में  परिष्कृत  बच स्प त्ति  तेल  ही  के  तेल  से  भिन्न  )  मिलाते  हैं  ।  ease  बन स्प त्ति
 क  ह

 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  से  यह  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।  में  चाहता  नि  सभा  इस  विधेय  पर

 गंभीरता  पुन  विचार  केद्रीय  सरदार  ga  विधेयक
 की

 भावना  से  रहमत  है  जो  श्री

 झूलन  सिंह  ने  पेश
 है

 ग्रोवर  हम  इस  बु  को  दूर  करने  के  लिये  उपयुक्त  रंग  ढूंढने  प्रयत्न  कर

 रहे  मैं
 आया  रता हूं

 कि  माननीय  sea  इस  विधेयक  को  वापस  ले  लेंगे  ।



 १७  @nok  )  हिन्दू  उत्तराधिकार
 विधेयक

 WORE

 पत्नी  झूलन  fag  :  इस  विधेयक  के  पक्ष  में  जो  तक  दिये  गधे  हैं  उन  से  fat haat  की  समस्त

 अपत्तियों  उत्तर  मिल  गया  है  ।  मुझे
 अदी  कि  सरकार  डाक्टरों  की  सलाह  से  प्रभावित  होगी  ।

 परन्तु  माननीय  उपमंत्री  ने  जो  तके  इस  के  विपक्ष  में  q = <4  fet  हैं  उन  से  मुझे  बहुत  निराशा  हुई  ।

 में  ने  देश  के  प्रमुख  व्यक्तियों  के  जो  उद्धरण  दिये  थे  उन  का  उन्हों  ने  कोई  उल्लेख  ही  नहीं  किया  !
 परन्तु

 मैं  यह  बता  देना  चाहता हूं
 फि  जिस  प्रकार  उन्हें  मेरे  तर्कों  से  सन्तोष  नहीं  ars  उसी  प्रकार  में

 भी

 उन  के  तर्कों  से  सहमत  नहीं  हूं  प्रौढ़  चाहत हूं
 ica  इस  विषय  a  निर्णय  सभा  दे  मतदान  फिया

 जायें  |

 सभापति  महोदय
 :  प्रदान

 यह  हैं

 भारत में  तेलों  का  जमाये
 से  तथा  तत्सम्बन्धी  ग्न्य  बातों  की  व्यवस्था

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  फिया

 चूंकि
 श्री  पांच  बज  गये  हैं  पन्त  मतदान  अगले  गर-रामकिरि  सदस्यों  के  विधेयकों  वाले  दिन

 होगा
 rene हयय

 हिन्दू  उत्तराधिकार
 विधेयक

 ( QT
 १४  का

 fot  सुनाया  चक्  (<rTATeA )
 :  मैं

 प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 हिन्दू  उत्तराधिकार  REUSE  में  भ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  पी

 यह  विधेयक २  १९५८  को  पुरःस्थापित  किया  गया  था  are  राज  eq  स्थिति  त्व  ard

 में  इसे  तीन  वर्ष  लग  गये  ।  इस  भ्र घि नियम  का  उद्देश्य  महिला ग्र ों  को  उत्तराधिकार  का  शभ्रधिकार  देना

 था  ।  सामान्य हिंदू  विधि  के  rears  महिला  उत्तराधिकारियों को  सी  मित्त  प्रतिकार  प्राप्त  थे
 ।  पुरुष

 उत्तराधिकारी  न  होने  पर  मृतक  की  सम्पत्ति
 की

 स्वामिनी  उस  की  विधवा  होती  थी  लेकिन  उस  के

 अघिकार  सीमित  होते  थे  ।  लेकिन  हिन्दु  उत्तराधिकार  अधिनियम  १९५६  पुरुष  उत्तराधिकारी  की

 अनुपस्थिति  में  विधवा  अथवा  पुत्री  अथवा  माता  और  अन्य
 महिला  उत्तराधिकारियों  को  पूर्ण  स्वामित्व

 के  शभ्रधिकार देता  है  ।

 इस  अघिनियम  का  उद्देश्य  विधवा-माता  शादी  को  मृतक  की  सम्पत्ति  के  विभिन्न

 समान  अ्रघिकार देना  है  ।  हिन्दू  उत्तराधिकार  अघिनियम  के  भ्रन्तगंत  पुत्रियों  को  विधवा से  भी  अधिक

 ऊंचा  दर्जा  प्राप्त  अघिनियम की  धारा  १४  ग्  उस  के  ग्न्य  उपबन्धों  में  बिना  चाहे  हुए  भी  एक

 आभास  है  ।  इस  घारा ने
 अनजाने

 में  ही  विधवा  के  सीमित  अ्रधिकार कौ  भूतलक्षी  प्रभाव  से  इतना  बढ़ा

 दिया हैं  कि  पुत्री  का  संभाव्य  afters छिन  गया हैं
 ।

 इस  के  कारण  ऐसे  नाक  मा  मले  पैदा  हुए  हैं  जिन  में

 विधवाओं ने  सम्पत्ति के  स्वत्व  हस्तान्तरण  को  चुनौती  दी  यह  विधेयक  घारा  १४  में  इस प्रकार

 का  संशोधन करना  चाहता  जिस  से  विधवा तथा  परिवार  के  अरन्य  महिला  उत्तराधिकारी

 नियम की  धारा  १०  के  अनुसरण  में  सम्पत्ति  के  पूरे  उत्तराधिकारी  बन  जाये  ।  इस  के  हम

 विनियम  के  लागू  होने  के  बाद  fray  विधवा  किये  गये
 किसी

 मुफ्त हस्तान्तरण  को  BATE

 परन्तुक
 म

 निवास  दे  mae  ना  मे  मादा  ने  सभा  frst

 दना

 हिए  qa

 ।

 मूल  ast  में
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 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 fat  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 हन
 कि  विधेयक  को  जनमत  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  ये

 fart  थानु  पिल्ले  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  को  जनमत  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जाये  ।''

 fatter  रेणुका  राय  :
 में  इस  विधेयक  का  विरोध  करती हूं

 ।
 मेरा  विचार  है  कि  यह

 विधेयक  महिलाओं  के  उन  अधिकारों  को  छीनना  चाहता  है  जो  उन्हें  उत्तराधिकार  में  श्री  नियम  को
 ~  xn  उ

 पास  करते  समय  दिये  गय  थे  ।  इस  का  विरोध  किया  चाहिये  ।  यह  एक  प्रतिगामी  विधान  हैं  ।

 हैं  कि  प्रस्ताव  महोदय  इसे  वापस  ले  लें  ।

 श्रीमती उमा  नेहरू
 :  सभापति  यह  जो  बिल  रखा  गया  हैं  क्या  उद्देश्य

 है  मेरी  समझ  में  तो  पाया  नही ंहै
 ।  कितना  हम  ने  कितने  कानून  हम ने  पास  सोशल

 लाज  aye
 कितनी  मुश्किल  से  किये  इस  सब  को  श्राप  बखूबी  जानते  हैं  ।  लेकिन  अजीब  हालत  है  कि  यह

 बिल  किसी  कोनें  से  निकल  भराया  हैं  प्रौढ़  कसे  निकल  पाया  है  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  मेरी

 एक  बहन  बोल  रही  थीं  कौर  उन्होंने  भी  यही  कहा हैं  ।  स्टेप  डाटर  प्रौढ़  डाटर को  प्रजा  फिर  झगड़े  में

 घसीटा  रहा  इधर  से  उधर  घसीटा  जा  रहा  मैं  समझती हुं  कि  यह  जो  बिल  कराया  गलत

 जो  सोशल  लाज  हमने  पास  किये  औरतों को  प्रो  बढ़ाने  के  लिये  जो  कानून  हमने  पास  किसे

 हेंड्रिक  उन  का  जो  उद्देश्य  था,उन  के  खिलाफ  यह  बिल  जाता  लेकिन  हमें  देखना  है  कि  यह  faa  किस

 मकसद  से  लाया गया  हैं  प्रौढ़  जो  इस  बिल  को  लाये  हैं  उनकी  राय  को  जानना  हमें उन  मदों की  राय

 भी  लेनी  है  जोकि  खामोश  रहते  हैं  प्र  है  कि  वे  क्या  सोचते  हैं  ।  उन  के  दिल  की  बात  कहीं न

 किसी  न  किसी  तरह  से  निकल  ही  जाति  हम  नहीं  चाहते  हैं  कि  कोई  हमपर  इनायत

 हम  नहीं  चाहते  हैं  कि  कोई  हम  पर  किसी  तरह  कीं  मेहरबानी  करे  ।  हमारा  जो  हक  है  उस  को  हम
 मांग

 रहे  हैं
 ।

 इसलिये  मैं  चाहती  हूं  कि  जिन्होंने  इस  बिल  को  रखा  इस  को  वह  frag  करके  इस  विजय

 पर  प्लग  से  बातचीत  कर  लें  |  यदि  यह  नहीं  किया  जाता  हैं  तो  दूसरा  तरीका  यह  है  कि  इस  को

 कर  दिया  लोगों  की  राय  ले  जाये  ।  मुनासिब  यहीं  होगा  कि  इस  को  सकरुलेट  कर  दिया

 सर्किट  होने  के  बाद  भी  में  देना  चाहती  हुं  कि  जो  सोशल  लाज  हम  ने  पास  किये  वे  रहेंगे

 ae  उन  से  हम  एक  are  इंच भी  इधर  उबर  जाने  वाले  नहीं  हैं  ।

 श्री
 न०  रा०  सुनि स्वामी  :  मैं  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  को  बधाई  देता हूँ

 ।  इस  विधान  द्वारा

 महिलाओं  को  दिये  गये  अ्रधिकार  छीने  नहीं  जा  रह ेहैं  ।  इस  में  यह  व्यवस्था  की  जा  रही  है  कि  उस

 अधिकार  में  मां  और  पुत्री  का  ड्रोनों  का  भाग  हो  ।  इस  का  प्रभाव  भूतलक्षी  होना  चाहिये  |  स्पष्ट हैं
 कि

 ga  मसल  में  विधेयक  में  एक  त्रुटि  जिसे  यह  विधेयक  दूर  करना  चाहता  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस

 विधेयक  को  जनमत  जानने  के  fa  परिचालित  किया  जाना  चाहियें  ताकि  कानून  के  विद्वानों  की  राय

 हमें  प्राप्त  हो  जाये  ।

 क  कि  अ

 ा रप क कि  ग्र प्रे जी  में
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 श्री  थान  पिल्ले  :  यह  विधेय  पुत्रियों  की  कामना  से  em  गया  है  |  हमरे  परिवारों  में
 पुत्रियों

 का  सम्मान  तथा  उन  की  मर्यादा  पुत्रों  से  अधिक  इस  विधेयक  की  मंशा  यह  हे
 कि  पुत्री  का  अधिकार

 सुरक्षित  चाहिये  ।  अतः  इस  विधेयक  पर  झ ट  तरह  विचर  किया  जान

 में  ने  इस  विधेयक  को  परिचित  करने  के  लिये  सुझाव  दिया हे  ताकि  उस  पर  राय  मालूम

 हो  सके  ।  क्योंकि  इस  बात  की  अशंका  है  कि  कहीं  व्यथ  में  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई  गलतफहमी  न  पैदा  हो

 जाये  कौर  इस  का  विरोध  न  किया  जाये  |

 गती  सुविधा  घोष  )  मे  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  को  बधाई  देता हुं  रोक  इस  विधेयक

 केपीछे  जो  भावना  है  उस  का  स्वागत  यह  विधेयक  दो  महिलाओं  के  बीच में  किये  गये

 अन्याय  को  समाप्त  है  ।  इसलिये  इस  विधेयक  को  पारित  कर  देना  चाहिये  ।

 क्रि  ware  :  में  इस  विधेयक  का  पूर्णत  समर्थन  करता  हूं  कौर  यदि  आवश्यकता

 पड़े  तो  इसे  परिचालित  भी  चाहिये  ।  मेरा  विचार  है  कि  शायद  ही  कोई  इस  का  विरोध  करें  ।

 इस  अघिनियम  के  अधीन  यदि  किसी  विधवा  को  सम्पत्ति  का  पूर्ण  अघिकार  मिल  जायें  तो  वह  सौतेली

 पुत्री  की  उपेक्षा  फर  सकती  वह  सम्पत्ति  का  स्वत्व  हस्तान्तरित  फर  सकती  है  जिस  के  परिणामस्वरूप

 सौतेली  पुत्री  उस  से  वं  चित  हो  जायेगी  ।  इसी  न्याय  को  समाप्त  करने  के  लिये  यह  विधेयक  लाया  गय

 है  |

 इसलिये  इस  विधेयक  को  परिचालित  करना  चाहिये  |

 fat  qo  नायर  :  इस  विधेयक  की  age  दिनों  से  मांग  थी  ।  महिलाओं  को  भी

 समान  ग्रन्थकार  मिलने  चाहियें  ।  लेकिन  इस  विधेयक  ने  स  सभा  में  काफी  मतभेद  पैदा  कर  दिया

 इस  पर  जनता  की  राय  जानने  के  लिये  इसे  परिचालित  fea  जाना  चाहिये  ?

 महोदय  पीठासीन  हुए |

 fat  बालासाहेब  पाटिल  :  हिन्दू  उत्तराधिकार  प्रीमियम  में  जो  संशोधन  रखा

 गया  है  में  उस  का  विरोध  करता  हूं  ।  इस  विधेयक  के  पीछे  जो  है  वहू  उन  सिद्धान्तों  के  बिल्कुल

 विपरीत  हैं  जिन  के  लिये  हिन्दू  उत्तराधिकार  झंघिनियम  पारित  किया  गया  है  ।  इस  प्रकार  हम  विधवा

 के  सीमित  अधिकार  की  पुरानी  कों  पुनः  प्रस्थापित  करना  चाह रहे  इं  ।

 श्री  बासप्पा  :  जिन  माननीय  सदस्यों  इस  fears  का  विरोध  किया  हे

 ऐसा  मालूम  होता  हूं  कि  उन्हों  ने  विधेयक  के  महत्व  को  समझा  नहीं  ।  2EUq  के  अधिनियम

 की  नीयत  स्पष्ट  वह  अधिनियम  पुत्रियों  को  भी  सम्पत्ति  के  देना  चाहता  है  ।

 पर  दुर्भाग्य से  पुत्रियों  तथा  विधान  रूप  से  सौतेली  पुत्रियों की  स्थिति  पर  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।

 स्थिति  को  सुधार  कर  ठीक  करने  के  लिये  यह  संशोधन  बहुत  आवश्यक  है  ।

 prem  महोदय  :  माननीय  सदस्य  पवना  भाषण  कल  जारी  रखें  |  परब  आधे  घंटे  की  चर्चा  शुरू

 होगी  |

 विमान  चालक

 भी  ancy  सिह  अध्यक्ष  यह  avd  घंटे  की  चर्चा  उस  सवाल

 नम्बर  १३८८
 को  लेकर

 हो  रही  है  जो  कि  मैंने  राज  सिविलियन  पायलेट्स  के  बारे  में  मंत्री
 महोदय  से

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 ग्रंथि  घंटों  की  चर्चा
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 पूछा वा  ।  यह  ०,  घंटे  की  चर्चा  मंत्री  महोदय  के  उन  उत्तरों  के  परिणामस्वरूप  हो  रही  है  जो  कि

 उन्होंने  ग्राम  सदन  में  दिये  थे  ।  उन  उत्तरों  में  मिनिस्टर  महोदय  कहा  था  fe  हमने एक  साल  सें

 ऊपर  हुआ  डिफेंस  मिनिस्ट्री  को  पत्र  लिखा  था  कि  वह  इन  ट्रेंड  सिविल  भ्रनएम्पलायड  पाइलेट्स

 को  भराई
 ०  ए  ०

 एफ  ०  में  ले  लें  ऐब जौ बं  करने  के  पहले  उनको  रिफ्रेशर  दे  सकते हैं  ।  अब

 इसको  लिये  हुए  साल  भर  से  ऊपर  हो  चुका  है  कौर  यह  बड़े  श्राइचर्य  का  विषय  है  कि  डिफेंस  मिनिस्ट्री

 ने  उसके  बारे  में  कोई  जवाब  नहीं  दिया  है  प्रौर  वह  wait  भी  उस  पर  विचार  कर  रही  मंत्री  महोद

 ने  अपने  उत्तर  में  यह  भी  बताया  है  किं  जो  बेकार  पायलेट्स  हैं  उनको  हम  fea  तरह  से  काम  प

 |
 कर्ब  इस  प्रदान  पर  पिछले  साल  या  डेढ़  साल  से  चर्चा  चली  रही  है  भ्र ौर  ग्रा पने  ठीक  हीਂ

 इस  तमाम  मामले  को  एस्टिमेट्सਂ  कमेटी  के  सुपुर्द  किया  था  ake  उसने  बहुत  ही  गम्भीरतापूर्वक  इस

 समस्या  का  भ्रघ्ययन करने  के  बाद  २४  सन  PERL १  को  एक  रिपोर्ट  सदन  की  मेज  पर  रखी  है  ।

 म  समझता हुं  कि  मंत्री  महोदय  ने  भी  उसकी  रिपोर्टे  को  पढ़  लिया  होगा  लेकिन  कल  उन्होंने  अपनी

 मिनिस्ट्री  at  मांगों  को  लेकर  जो  भाषण  दिया  उससे  तो  ऐसा  लगता  है  कि  उन्होंने  प्रभी  तक

 उस
 रिपोर्ट  को  पढ़  नहीं  है  क्योंकि  sere  उन्होंने उसे  पढ़  लिया  होता  तो  वह  ऐसा  नहीं  कहते

 जसा  कि  उन्होंने  कल  मेरे  भाषण  के  बारे..में  कहा  था  ae  तो  सही  है  कि  मेंने  ९२  पायलेट्स

 के  बारे  में  कहा  था  कि  वें  बेकार  हैं  लेकिन  जो  कुछ  पेने  कहा  वह  सिर्फ॑  यही  कहा  था  कि  एस्टिमेट्स

 कमेटी  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  लिखा  है  |

 द  पी

 nearer  wig  ot  dare  सग  हैं  फि

 द  देदे  पाइलेट्स  बेकार  हैं  जिनको  कि

 उन्होंने  इलाहाबाद  में  ट्रेनिंग  दी  हुई  है  .

 भी  हेड़ा  बेकार  दाऊद  ठीक  नहीं  बेरोजगार  शब्द  ठीक  रहेंगा  |

 श्री  ब्रज राज सिह  यह  तो  as  समझने  का  सवाल  अ्रनएम्पलायड को  बेकार  कहा  जाता

 जो  मेरी  मंशा  है  वह  उसको  सही  तौर  पर  समझ  पा  रहे  हैं  ।  एस्टिमेट्स कमेटी  की  रिपोर्ट  के

 थि  ११८  पायलेट्स  को  ट्रेन  किया  are  उनको  बी  ०
 लाइसेंस  किया  जिनमें  से

 कि

 ५८-५९  में  केवल  २६  पायलेंट्स  ही  भरती  किये  गये  अरोरा  इस  तरह  से  «२  पायलेट्स

 एम्पलायड  रहते  हैं  ।  श्री  इसके  बारे  में  गवर्नमेंट  के  पास  क्या  जवाब  उनके  सम्बन्ध  में  गवर्नमेंट

 के  पास  क्या  जानकारी  उनमें  से  कितनों  के  लाइसेंस  फिर  से  ्य  नहीं  हुए  हैं  कौर  जिनके
 लाइसेंस

 न्यू  हुए हैं  उनमें  से  कितनों  को  ait  तक  काम  मिन्नत  चुका  है  ।  मुझे  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता

 है  कि  गवर्नमेंट  ने  इसके  बारे  में  करेक्ट  फिरसे  मैंटेन नहीं  की  हैं  ।

 मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  था  कि  डी  ०  जी  ०  सी  ०  ए  ०  ने  सारे  बेकार  पाइलेट्स  को  एक  पत्र

 भेजा  था  यह  पत्र  उनको  दिसम्बर  में  लिखा  गया  था  ।  मगर  यह  सरकार  यह  जानना  चाहतीਂ  थी  कि

 जिनको  इस  समय  तक  एम्पलायमेंट  नहीं  मिला  है  वे  इसਂ  वक्त  क्या  कर  रहे  हैं  वह  फ्लाइंग

 कं  रियर  कायम  रखना  चाहते  हैं  कि  नहीं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  मंत्री  महोदयਂ  के  पास  वह  सूचनाएं
 झरा

 गई  होंगी  और  हम  चाहते  हैं  कि  वे  लंदन  को  कन  कि  जैसे  कि  एस्टिमेट्स  कमेटी  ने  अपनी  राय  जाहिर

 की  थी  कि  al  तक  पाइलेट्स  को  काम  नहीं  मिला  है  तो  उनमें  से  कितने  कौर  लोगों  को  काम

 मिल  चुका  है
 ।

 अगर  ३३  या  ३४  आदमियों  ने  ही  लाइसेंस  को  दिया  कराया  है  तो  बाकी  लोगों
 ने

 भ्र पना  लाइसेंस  ty  कयों  नहीं  wea  एस्टिमेट्स  कमेटी  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  में  कहा  है
 कि

 सरकार के  पास  उन  ट्रेंड  पायलेट्स  के  बारे  में  भी  जानकारी  रहनी  चाहिए  जिन्होंने  कि

 अपने  लाइसेंस  नहीं  रख  हैं  ताकि  जब  भी  जून  महसूस  हो  एसे  लोगों  को  रिफ्रेशर  कोसे  करा

 के  एब जौ बं किया  जा  सके  ।  ३३  या  ३४  प्राणियों  ने  ही  लाइसेंस  wy  कराया  है
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 बाकी  लोगों  ने  नहीं  कराया  है  तो  आखिर  ऐसा  क्यों  हुसना  है
 ?
 श्री बात  यह  कि  एक  झ्रादमी

 को  लाइसेंस  चट  कराने  के  लिए  ६  महीने  में  २५०  रुपये  की  जरूरत  पड़ती  है  ।  wa  जिन  आदमियों

 को  दो  साल  से  कोई  काम  न  मिला  हो  उनसे  श्राप  केसे  करते  हैं  कि  वह  ६  महीने के  लिए

 लाइसेंस  :  दस्यु  कराने के  लिए  Wo  रुपये  का  खर्चे  बर्दाश्त  कर  सकेंगे
 ?  मंत्री  महोदय  का  हाउस

 में  यह  कहना  कि  fas ३३-३४  आदमियों के  पास  बी  लाइसंस  हैं  मेरी  समझ  में  तथ्यों
 को

 पुरी  तरह

 से  पेश  करना  नहीं  उनको  हाउस  से  छिपाने  जैसी  बात  है  ।  मंत्री  महोदय  के  पास  एसे  बेकार

 पायलेट्स  के  पास  से  सूचनायें  श्री  गई  होंगी  जिनको  कि  wit  तक  रोजगार  नहीं  मिला  है  ak

 मंत्री  महोदय  को  हाउस  को  उनके  बारे  में  बतलाना  चाहिए  था  ।  मंत्री  महोदय  को  हाउस  को  बतलाना

 था  कि  जिन्होंने  अपने  लाइसेंस  ty  कराये  हैं  उनमें  से  कितनों  को  काम  मिला है  ak

 कितनों  को  wat  तक  काम  नहीं  मिल  सका  है  ।  लेकिन  मंत्री  महोदय  यह  सब  बतलाना  नहीं  चाहते

 हैं  ate  अपनी  जिम्मेदारी  से  बचना  चाहते  बार.बार  मंत्री  महोदय  की  तरफ  से  यह  कहा  जाता  है

 कि  सी०  Qo  टी०  सी०  में  जिन  पायलेट्स को  हम  प्रशिक्षित करते  हैं  ट्रेनिंग  देते  उनको  नौकरी

 दिलाने  हमारी  कोई  जिम्मेदार नहीं  है  ।  अरब  यह  बात  है  ।  सरकार  ५२०००  रुपया  पर

 हैड  पायलेट्स  की  ट्रेनिंग  पर  खर्चे  कर  रही  यह  खर्चा  कोई  मामूलीਂ  खर्चा  नहीं  है  ।  प्रसाद  महोदय

 आपने  ठीक  ही  यह  तमाम  मामला  एस्टिमेट्स  कमेटीਂ  के  सुपुर्दे  था  ।  एस्टिमेट्स  कमेटीਂ  ने

 तमाम  मामले  पर  विचार  किया  aire  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  ।  उसने  डी०  जी०  सी०  Wo  प्र चेयरमन

 भाई  ०  सी  ०  के  बीच  पाइलेट्स को  क.म  देने  के  बारे  में  जो  पत्र  व्यवहार  हुआ  उन  पत्रों का

 भी  हवाला  दिया  है  art  उनसे  पता  लगता है  कि  सरकार  की  कानूनी  रूप  से  ही  उनको  काम  दिलाने

 की  भले  ही  जिम्मेदारी  न  ही  लेकिन  उन  पाइलेट्स  पर  सरकार  ने  जो  इतनी  बड़ी  रकम  खच  की  है

 अर्थात ५२ ५२  हजार  रुपया  पर  कंपिटा  कौर  पर  टनी  है  तो  उसका  यह  फर्जे  हो  जाता  है  कि  वह

 रुपया  बेकार  न  जाय  वह  टैलेंट्स  वेस्ट  न  जायें  ।

 जो  उद्धरण  एस्टिमेट्स  कमेटी  ने  दिये  हैं  उनसे  साफ  जाहिर  होता  है  कि  ५०  पाइलेट्स  की

 हर  साल  जरूरत होगी  |  उसमें  से  श्राघे  पायलेट्स  को  भाई  ए०  एफ०  ले  लेगी

 पाइलेट्स  सी ०  ए०  टी
 ०

 सी
 ०  ले  इसके  अलावा  कुछ  कौर  जगहें हो  सकती  हैं  क्योंकि

 कुछ  इस्तीफे  दे  सकते  हैं  ।
 इस  तरह  ३०  पायलेट्स  को  हम  हर  साल  ट्रेनिंग  हर  साल  ३०  पाइलेट्स

 लगते  हैं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  किस  तरीके  की  योजना  है  किस  तरीके  की  प्लानिंग  है
 ?

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  जब  इस  तमाम  मामले  को  एस्टिमेट्स  कमेटी  को  जांच के  लिए  सुपुर्दे  किया

 गया  उसके  बाद  भी  सरकार  ने  एक  ट्रेनिंग  कोस  शुरू  किया  है  जिसमें  कि  3  ०
 व्यक्तियों  को  ट्रेन  किया

 जा  चुका है  ।  उनमें  १४५  हिन्दुस्तान  के  हैं  १५  बाहर  के  हैं  ।  उन  १४  के  बारे  में  सोचा  जाय ।

 वे  बेकार  हैं  उनको  काम  नहीं  मिल  रहा  है  ।  श्राप  यह  स्टैंड  लेते  हैं  कि  उनको  काम  दिलाने  की

 सरकार  की  जिम्मेदारी  नहीं  है  तो  यह  तो  भ्रमित  बात  है  कि  श्राप  इसਂ  तरह  से  ५२००० प्रति

 व्यक्ति  पर  बेकार  ही  खर्चे  करते  हैं  कौर  इसके  मानी  यह  हैं  कि  आपकी  प्लानिंग  बिल्कुल  डिटेक्टिव

 है  कौर  बिल्कुल  बेकार  तरीके  से  सरकार  देश  के  धन  को  खर्च  कर  रही  श्राप  जब  इतना  पय  खच

 करके  उनको  ट्रेन  करते  हैं  तो  उनको  काम  पर  लगाने  की  भी  आपको  जिम्मेदारीਂ लेनीਂ  चाहिए

 मुझे  ताज्जुब  है  कि  डिफेंस  मिनिस्ट्री  को  पाइलेट्स  को  भाई  ए०  UH  में  लगाने  के  लिए  साल  भर

 से  ऊपर  सोचते  हुए  हो  गया  है  लेकिन  डिफेंस  मिनिस्ट्री  ने  कभी  तक  उसके  बारे  में  कोई  जवाब  नहीं

 दिया  है  कौर  वह  राज  उस  पर  विचार  कर  रही  है  fa  कब  तक  इस  पर  विचार चलता

 रहेगा ?

 राज  सबरे  डा
 ०  पृ०

 सुब्बरायन
 ने

 मंत्रालय  के  खर्चे
 की

 मांगों  के  बारे  में  उत्तर  देते  हुए  बतलाया

 कि  इन  बेकार  ट्रेंड  सिविलियन  पायलेट्स  को  कराई  Uo  एफ०  में  शायद  इसलिए  + भरती  नहीं
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 frat  जायेगा  क्योंकि  वे  ae  एज  हो  जायेंगे  लेकिन  मैं  उनको  कहना  हूं  कि  यह  उनको

 भरती न  करने  का  एक  बहाना  ही  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  कि  भाई  To  एफ  ०  में  २८

 साल
 तक  के  लोगों को  ही  जायगा  तो  मैं  उनको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जिनको  पिछले  दो

 स।ल  से  काम  नहीं  मिला  है  कौर  बेरोजगार  हैं  उनकी  उम्र  कोई  २३,  २४,  २५  या २६  साल की  हीਂ

 होगी
 ।

 इसलिए  यह  बहाना
 भी

 ठीक  नहीं  है  कि  उन  लोगों की  उम्र  ज्यादा हो  चुकी है  ।  मैं

 यह  निवेदन करना  हूं  कि  इस  समस्या  पर  गम्भीरतापूर्वक विचार  करने की  जरूरत

 जो  तथ्य  सामने
 न्याय

 उनसे  स्पष्ट  है  कि  कहीं  पर  कुछ  गड़बड़ी  है  ak  कुछ  लोग  सरकारी

 रुपये  को  बर्बाद  करना  चाहते  हैं---जिन  लोगों  को  सरकारी  रुपये  ५२  हजार  रुपये  प्रति  व्यक्ति

 के  हिसाब  से  ट्रेनिंग  दी  गई  उनको  नौकरी  दिलाना  नहीं  चाहते  हैं  ।  were  दिलाना

 तो  सरकार  का  एक  अरपना  विभाग  आई
 ०  To  एफ०  मौजूद  है  ।  उसको  इस  विषय  में  कोई  ऐतराज

 नहीं  होना  चाहिए ।  श्रगर  उनको  किसी  ate  टैनिंग  की  श्रावदयकता  तो  वह  दी  जानी

 हालांकि  वें  पहले  ही  ट्रेनिंग  ले  चुके  हैं  कौर  प्रत्येक  व्यक्ति  पर  सरकार  का  ५२  हजार  रुपया  खर्च

 हो  चुका

 कहा  जाता  है  कि  डिफेंस  मिनिस्ट्री इस  विषय  पर  विचार  कर  रही  क्यों  विचार  कर  रही

 क्या  डिफेंस  मिनिस्ट्री  शौर  मिनिस्ट्री  ore  ट्रांसपोर्ट  एण्ड  कम्युनिकेशन्स  दो  अलग  सरका  हैं  कि

 सरकार  HT  दूसरी  सरकार  के  पास  कोई  प्रस्ताव  जाये  वह  उस  पर  विचार  करती  र  झ्र

 कोई  निचय न  हो  ?  में  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  समय  शझा  गया  है  कि  इस  विषय  पर

 मंडलीय  स्तर  पर  विचार  होना  चाहिए  ate  निश्चय  होना  fe  इन  बेकार  पाइलेट्स  को

 झाई ०  Wo  एफ०  में  अथवा  किसी  अन्य  स्थान  पर  काम  दिया  जाये  |

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  सिविल  एनिमेशन  के  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  ने  जिन  wear  मिनिस्ट्री

 शादी  का  जिक्र  किया  उन  से  इस  समस्या  का  हल  नहीं  होने  वाला  है  ।  उन्होंने  कहा  fe  दस

 पायलेट्स  Tho  Wo  सी०  में  ले  लिये  जायेंगे  छः  पायलेट्स  को  श्राफिस्ज  के  रूप  में

 ले  लिया  जिनको यू  ०  पी  ०  एस०  सी
 ०

 सिलेक्ट  करेगा  ।  में  यह  बताना  चाहता  हुं  कि

 ड्रोन  आफिसर  के  पद  के  लिए  कोई  भी  ग्रेजुएट  एप्लाई  कर  सकता  है  झ्र  उसके  लिये  किसी  विशेष

 ट्रेनिंग  की  जरूरत  नहीं  है  ।  यू
 ०  पी०  एस०सी ०  के  सामने  जो  ग्रेजुएट  कराना  आरा  सकेगा  ।

 इसलिये इस  बात  की  क्या  गारण्टी  है  कि  उन  पदों  के  लिये  ये  ही  लोग  सिलेक्ट  किये  इसके

 अतिरिक्त ये  एक  विशेष  ट्रे  लीग  प्राप्त लोग  हैं  ।  उनके  विषय में  यह  कहना कि  उनको  एरोड्रोम

 प्रोफ़ेसर  के  रूप  में  एव ज़ा वं  किया  जा  सकता  किसी  भी  दृष्टि  से  उचित  बात  नहीं  है
 ।  उससे

 इस  समस्या  का  हल  नहीं  हो  है  ।  ये  भी  कहा  गया  है  कि  क्राप  डेटिंग के  लिये  कुछ  लोग

 भर्ती  हो  सकेंगे  ।  में  समझता  हुं  कि  उस  से
 भी

 यह  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।

 इस  स्थिति  में  क्या  feat  जाना  चाहिए  ?  में  समझता हं  कि  दोनों  मिनिस्ट्री  इस  बारे  में

 sme  में  विचार-विमर्श  मंत्री  स्तर  पर  इस  विषय  पर  विचार  किया  जाये  कौर  भाई ०

 To  एफ़०  को  इन  लोगों  को  लेने  के  लिये  मजबूर  किया  जायें  |  इस  के  साथ  ही  are  आगे  केਂ  लिये

 ट्रेनिंग  सैंटर्ज  की  जरूरत  नहीं  तो  उन  को  बन्द  कर  दिया  जाये  |  जब  सरकार  के  कथनानुसार  देश

 में  पाइलेट्स की  ज़रूरत  नहीं  जब  वह  कहती  है
 कि  उन

 को  काम  देने
 की  उस

 की  कोई  ज़िम्मेदारी

 नहीं  तो  फिर  हिन्दुस्तान  के  लोगों  की  गाढ़ी  कमाई  के  रुपये  को  इस  काम  पर  नहीं  करना

 चाहिए  ।  यदि  किसी  कारण  से  इन  लोगों  को  भाई  To  एफ़०  में  काम  नहीं  दिया  जा  सकता

 तो  अफ़रीक़ा  एशिया  के  मित्र  देशों  जहां  पायलट्स  की  ज़रूरत  हो  सकती  उन  को
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 काम  दिलाने  का  प्रयत्न करना  चाहिए  ।  यह  पता  लगाने  की  कोशिश  करनी  चाहिए
 कि

 किस  देश

 में  सिविलियन  पायलेट्स  की  ज़रूरत  है  कौर  वहां
 उन

 को  नौकरी  दिलाई  जाये
 ।

 जिन  लोगों को  ५२

 हज़ार  saa  प्रति  व्यक्ति  के  हिसाब  से  ट्रेनिंग  दी  गई  जो  यंगमैन  नौजवान  झगर  यह

 सरकार  उन  को  नौकरी  नहीं  दिला  सकती  तो  इस  के  साफ़  माने  ये  हैं  कि  इस  का  प्लानिंग  डिटेक्टिव

 त्रुटिपूर्ण  है  ate  दोषपूर्ण  है
 न

 जाने  कितने  झर  मामलों  में  इस  प्रकार  की  प्लानिंग
 की  त्रुटियां

 होंगी ॥

 मैं  यहां  पर  एश्टीमेट्स  कमेटी  की  रिपोर्ट  के  उद्धरण  नहीं  देना  चाहता  क्योंकि  उस
 से  यह

 ऑप्ट  पूरी  तरह  साफ़  ज़ाहिर  हो  गया  है  कि  इस  विषय  में  सरकार  की  ग़लती  है  ।  उस  ने  बार

 बार  इस  बात  का  ज़िक्र  किया  है  कि  पाइलेट्स  की  रिक्वायरमेंट  के  बारे  में  एक  के  बाद  एक  द

 लगाये  गये--पहले  ३०  से  ४५  का  अन्दाज़ा  लगाया  फिर  कोई  कौर  अन्दाज़ा  लगाया  गया

 श्री  १०  का अन्दाज़ा हो  जाता  है  ।  मे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  ये  कौन  लोग  जो  ठीक

 warn नहीं  लगा  सकते  यह  अन्दाज़ा  नहीं  लगा  सकते  कि  दो  खाल  बाद  कितने  पायलेट्स की

 जरूरत  होगी ।

 जहां तंक  इस  बात  का  ताल्लुक  है  कि  चु  किਂ  wa  तेज़  चलने  हैवी  मास्टर  एयरक्राफ्ट

 प्रयोग  में  लाए  जा  रहे  इसलिये  कम  पायलट्स  की  ज़रूरत  में  यह  बताना  चाहता

 हूं  कि  एस्टीमेट्स  कमेटी  के  सामने  सरकार  के  झपने  लोगों  ने  यह  मन्जूर  किया
 कि

 यह  ज़रूरी  नहीं  है

 कि  हैवी  ae  मास्टर  एयरक्राफ्ट  चलाये  तो  कम  सिविलयन  पायलट्स  की  जरूरत

 ae  झ्रावष्यक बात  नहीं  है  ॥

 इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  ऐसा  लगता  है
 कि

 पर  कोई  मौलिक  ग़लती  है  ।  श्रगर

 इस  तरह  की  कोई  ग़  लती  तो  म  कहना  agar  कि  सरकार  की  ग़लती  की  वजह  से  हिन्दुस्तान  के

 ग़रीब  श्रादमियों  का  पैसा  बरबाद  नहीं  होना  उन  नौजवानों  की  जिन  को  प्रशिक्षित

 कर  के  तैयार  किया  गया  बरबाद  नहीं  होनी  चाहिए  ।  जिन  लोगों  ने  प्लानिंग  और  wean  के

 विषय  में  ग़लती  की  नगर  सरकार  में  हिम्मत  तो  उन  को  वह  दे  ।  जिन  लोगों  को  सरकारी

 रुपय  से  प्रशिक्षित  विया  गया  उन  को  काम  देने  की  जिम्मेदारी  सरकार  की  है  ।  उन  को  क्राप

 एन्टी-मलेरिया  शादी  काम  प्राईवेट  लाइन्ज़  या  विदेशों  में  काम  दिया  जा  सकता  है  ।  जहां

 भी  सम्भव  उन  को  काम  दिलाने  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।  भाई  ए०  एफ़ ०  तो  सरकार

 का  अरपना  डिपार्टमेंट  है  ।  इन  लोगों  को  उस  में  काम  दिलाया  जा  सकता  है  |

 mea  में  में  फिर  निवेदन  करूंगा  कि  इस  विषय  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  होना  चाहिए  शौर

 भविष्य  के  लिये  ट्रेनिंग  बन्द  कर  देनी  जब  तक  कि  सरकार  को  यह  आशा  नहीं  होती  कि  उस

 को  इन  पायलेट्स  की  जरूरत  होगी  |  यदि  सरकार  उन  को  नौकरी  नहीं  दिला  तो  उस  की

 सारी  योजनाओं  पर  से  जनता  का  विश्वास  उठ  जायगा  |

 pat  नाथ  पाई  देश  की  प्रतिरक्षा  की  ग्रावश्यकताओ्ं  को  देखते  हुए  क्या  यह  सच

 नहीं  है  कि  हमारे  यहां  जितने  अ्रसैनिक  प्रशिक्षित  विमान  चालक  हों  उतने  ही  कम  हैं  ?  कया  सरकार

 किसी  ऐसी  एजेन्सी  का  निर्माण  नहीं  कर  सकती  जो  इन  विमान  चाल  at  sy  of:
 DI  ना  नर

 क्षण  पुरा  हो  जाने

 पर  रोज़गार  दिलायें  ।
 ए  वाए

 tat
 र  गरे t=  ऋण

 जी  में
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 कन्नी
 स०  सो ०

 बनर्जी
 :  में  एक  बात  पूछना  चाहता  हुं  कि  सैनिक  उड्डयन  के

 निदेशक  ने  प्राक्कलन  समिति  के  सामने  कहा  था  कि  यह  सोचना  गलत  है  कि  द्रुतगामी  तथा  भारी

 विमान चालकों  के  लिये  afar  वायुयान  चालकों  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  इस  बारे  में  माननीय

 मंत्री  महोदय  का  क्या  विचार

 मेरा  दूसरा  प्रदान  यह  है  कि  सहायक  हवाई  we  के  पदाधिकारियों  को  प्रशिक्षण  देने  से  कया

 लाभ  है  जब  कि  उन्हें  रोजगार  नहीं  मिलता  ।

 प्रादेशिक  उपमंत्री  महीउदीन )
 :  में  प्राक्कलन  समिति  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने

 बेरोजगार  विमान  चालकों  के  बारे  में  हमारा  ध्यान  दिलाया  यह  एक  बहुत ही  महत्वपूर्ण  प्रतिवेदन

 है  ।  वायुयान  चालक  तथा  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  में  बे  रोजगार  की  समस्या  सामयिक  है  ।  ये  वायुयान

 चालक  जिनको  रोजगार  नहीं  मिला था  उ  नकी  संख्या  पी  लाइसेंस  विभाग  के  थे  ।  REYE-XG

 में  प्रशिक्षण  प्रप्त  विमान चालकों  की  वास्तव  में  बड़ी  कमी  थी  ।  ate सी  ०  To  टी ०  सी ०  इलाहाबाद

 में  काफ़ी  संख्या  में  प्रशिक्षण के  लिये  विमान  चालकों की  भर्ती  की  गई  ।

 भ्र सैनिक  उड्डयन  के  महानिदेशक  ने  बेरोज़गार  विमानचालक  संस्था  को  १९६  |  लिखा  ।

 ७३  विमान चालकों को  पत्र  लिखे  गये  कौर
 उनमें  से  ५१  विमान चालकों  से  पत्र प्राप्त  महानिदेशक

 ने  फिर  उनको  लिखा  लेकिन  उनकी  are  से  श्रभी  तक  कोई  पत्र  प्राप्त  नहीं

 लाइसेंस  हर  छट  महीने  फिर  से  जारी  किये  जाते  हैं  कौर  इस  सम्बन्ध  में  नियम  का  पालन  तो

 करना  होगा  ही  ।

 यह  बात  ठीक  है  कि  विमान चालकों की  श्रावइ्यकता  को  देखते  हुए  भारी  तथा  द्रुतगामी

 विमानों  को  शरू  करने  के  प्रभाव  को  देख  लेती  लेकिन  यह  स्थिति  हर  जगह  उत्पन्न  हो  गई  है  अर

 यह्  पता  लगाना  बड़ा  कठिन  है  कि
 हर

 जगह  कितने  विमानचालकों की  आवश्यकता  होगी
 |

 पाइं  To  UGo  में  कुछ  विमानचालकों  को  भर्ती  करने  के  लिये  प्रयत्न  किया  जायगा  |  लेकिन

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  इस  बात  के  लिये  मजबूर  नहीं  किया  जा  सकता  कि  वह  इन  विमान चालकों  को

 भर्ती  करे  ही  ॥

 महोदय  चर्चा  समाप्त  हुई  ।

 इसके
 लोक  सभा  १०  WEKL/Ro  १८८३  क  ग्यारह

 बजे  तक
 के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 aoe eee

 मूल  अंग्रेजी  में
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